
MÁS QUE los nombres, sería interesante saber cuál
es el proyecto que tiene Claudia Sheinbaum para la
Secretaría de Turismo. Luego de que ese sector fue
tan maltratado en el gobierno de AMLO, los empresa
rios del ramo esperan de la Presidenta electa una recon
sideración sobre el valor y la importancia de la industria
turística.

ADEMÁS de Turismo, se espera que también sean
anunciados hoy, en la ya tradicional tanda de los jueves,
las y los titulares de las secretarías del Trabajo y de
Cultura. Además de Sedeña y Marina que serán hasta
septiembre, siguen pendientes los nombramientos en
dependencias clave como la Comisión Federal de
Electricidad y Pemex. Y también los del IMSS, ISSSTE
e Infonavit

• • •

LAS NEGOCIACIONES en la Segob sobre el conflicto
en la Universidad Autónoma de Sinaloa parece que
algo avanzaron en el acercamiento de posiciones.
LA COSA ESTÁ que arde. Por un lado, hay quienes exi
gen cuentas a la UAS por los desvíos que sospechan del
financiamiento público hacia el Partido Sinaloense
de Melesio Cuén. A la vez que hay distintas iniciativas
en el Congreso estatal para reformar a la UAS.
POR OTRO LADO, están los que acusan una persecu

ción política del gobernador Rubén Rocha en contra
del ex rector Jesús Maduefla Molina, pues le fincó
denuncias penales por compras irregulares. Madueña
alega que el tema es político y consiguió una suspen
sión de un juez de distrito, pero no puede ser reinstala
do en el cargo.

EL ENCARGADO DE la rectoría, Robespierre Lizárraga,
también tiene una investigación penal y hasta el gober
nador dijo que los títulos universitarios firmados por
él... ¡no valían!

ROCHA Y ROBESPIERRE dialogaron este martes con
Luisa María Alcalde de mediadora y acordaron seguir
el proceso de la reforma universitaria con vigilancia fe
deral; y discutir el tema de las denuncias penales contra
autoridades universitarias.

LA DIRIGENTE DEL PAN en Sinaloa, Roxana Rubio,
se metió al asunto y manifestó en Culiacán que está
de acuerdo en la rendición de cuentas de los dineros

gastados por las autoridades universitarias y en que la
Auditoría Superior del Estado audite los recursos
públicos dados a la UAS, aunque pidió que le bajaran
a la persecución política. E ironizó diciendo que como
es política la cosa, mejor pongan de rector a un panista,
porque el pleito entre viejos aliados ha afectado no solo
a los universitarios, sino a la entidad.

• • •

EN LA CASA de subastas Sotheby's, un fósil de estego
saurio (de 150 millones de años de antigüedad) impuso
nuevo récord al venderse en casi 45 millones de dólares.

Caray, si de fósiles se trataba, en el sindicato ferrocarri
lero lo habrían conseguido un poquito más barato.
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La tesis del segundo tirador en el caso
Colosio fue descartada por las pruebas
periciales, pero AMLO prefiere seguir
sacando raia nolítica

Segundo tirador
"La liviandad a ¡a hora de repartir acu
saciones desde el máximo poder ha

alcanzado alturas o bajezas nunca...
vistas en el México moderno".

María Amparo Casar

El atentado del 13 de julio contra
Donaldo Trump le ha servido al
presidente López Obrador para

revivir una de sus viejas obsesiones, el
asesinato de otro Donaldo, Colosio. En
este, como en otros temas, AMLO sigue
al pie de la letra los principios de pro
paganda de Joseph Goebbels: repetir
constantemente unas cuantas ideas, dar
solo un lado de los argumentos, criticar
siempre a los opositores y escoger a un
enemigo para vilipendiarlo de manera
sistemática

A López Obrador no le interesan
ni la justicia ni la familia Colosio. Si
así fuera, habría atendido la súplica del
29 de enero de Luis Donaldo Colosio
Riojas, el hijo del candidato: "Apelan
do... a la compasión del Presidente, yo
diría que mejor indulte a Mario Abur
to..., que ponga un carpetazo final a
este asunto, que permita que tanto mi
familia como México sanemos... Este
asunto ha estado ya muy manoseado
y yo creo que no es justo para la gente,
todos, incluida la familia..., que estén
reciclando el tema con tal de sacar una
raja política".

AMLO ha preferido seguir sacando
raja política: "Creo que ayudaría mucho
dijo el 15 de julio que el Poder Judi

cial resolviera sobre la apelación que hi
zo la Fiscalía [General de la República]
acerca de la orden de aprehensión del
segundo tirador en el asesinato de Co
losio, sin que esto signifique que ya es
culpable". La Presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, repitió fielmente: "Es
un asunto que tendría que definir la
fiscalía, pero recuerden que hace poco
habló del segundo tirador, incluso de su
vínculo con García Luna. Obviamente
es muy importante que eso se conozca
y que esto que encontró la fiscalía con
tinúe investigándose".

La tesis del segundo tirador en el
caso Colosio es muy vieja, pero fue des
cartada por las pruebas periciales. Jor
ge Antonio Sánchez Ortega, el exagente
del Cisen al que hoy la FGR y el propio
Presidente quieren convertir en el se
gundo tirador, fue detenido en Lomas
Taurinas la tarde misma del asesinato.
Tenía manchas de sangre de Colosio en
la chamarra y dio positivo a la prueba
de rodizonato de sodio, lo cual sugería
que había disparado recientemente un
arma de fuego. Se le dejó en libertad,
sin embargo, cuando se demostró que
los dos disparos contra Colosio los ha
bía hecho Aburto con una pistola Tau
rus calibre .38 especial. Esta tenía dos
casquillos percutidos. El primer pro
yectil atravesó la cabeza de Colosio y
salió volando, nunca se recuperó. El se
gundo, que entró en sedal por el vientre,
se encontró en el suelo donde cayó el
candidato; se comprobó que era de la
Taurus. Los dos disparos se hicieron a

corta distancia. Los videos muestran a
Aburto cuando hace el primero. El otro
fue inmediato, pero Sánchez Ortega no
se encontraba cerca de Colosio.

Ayer López Obrador regresó al te
ma: "En el caso del asesinato del can
didato Colosio, ¿se acuerdan que ha
blamos de cómo un juez niega la apre
hensión? Pues ya tengo el informe de
la Fiscalía en donde se está esperando
una resolución. Se presentó un recurso
de queja y el juez no quiere resolverlo".
En realidad, no sorprende la negativa;
las periciales demuestran que los dos
disparos los hizo Aburto con la Taurus.

A AMLO, sin embargo, no le inte
resan ni las pruebas ni los videos, solo
que Sánchez Ortega trabajaba como
agente del Cisen y Genaro García Luna,
a los 26 años, "era subdirector... de ope
raciones del Cisen, precisamente en el
final del gobierno de Carlos Salinas de
Gortari", como dijo el 30 de enero. Fiel
a la doctrina Goebbels, sugiere que dos
de sus villanos favoritos, García Luna y
Salinas, participaron en ese asesinato
hace 30 años, aunque no haya pruebas.
Con razón le molestan tanto los jueces
independientes.

• CASITA
¿Para qué tanto escándalo? A Alito le
hizo justicia la revolución. Cualquier
gobernador o presidente de partido
puede, con trabajo duro y un poco de
suerte, comprar una casa de 300 millo
nes de pesos, o más casas, porque so
lamente hemos visto la de Campeche.
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Un aviso
La fuga de capitales suma
miles de millones de dólares.

Esa cantidad hubiera

significado puestos de
trabajo, pero los inversionistas
necesitan lugares seguros
para invertir y los cambios
políticos que se han dado en
México no ofrecen garantías.

Esto es solo un aviso de

lo que puede suceder si el
partido en el poder continúa
con su proyecto. Hay mucha
gente pobre y tenemos la
obligación de hacer algo
para que se integren al
progreso del país, pero solo
se puede lograr con planes
bien elaborados de desarrollo

humano, salud, seguridad
e infraestructura,
no desmantelando la

democracia, centralizando
el poder ni destruyendo
la economía.

José Alejandro Galina
Cuajimalpa, Ciudad de México
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ominoso riesgo se cierne sobre
la candidata electa y sobre México
con la perpetuación del jefe máximo.

Dependencia
Todo tiene una explicación, has

ta lo inexplicable. A fines de los
años 40 y principios de los 50

del pasado siglo los fabricantes de cre
mas bronceadoras observaron intri
gados y felices que las ventas de su
producto crecían considerablemente.
No se explicaban por qué, pues nada
habían hecho para lograr tal incre
mento. Pronto dieron con la causa
del fenómeno: la aparición del biki
ni motivó que aumentara la superfi
cie del cuerpo femenino expuesta al
sol, y por tanto las mujeres usaban
más crema que antes. ¡Loor eterno
al creador del bikini, el francés te
nía que ser francés Louis Reard! Y
perenne condenación y vituperio a
quien inventó la pantimedia, estólida
prenda matapasiones que hizo desa
parecer las medias con liguero, erótica
fantasía varonil. Quien no haya con
templado a Sofía Loren luciendo ese
atavío ante un gozoso y goloso Mar
cello Mastroianni en la película Ayer,
hoy y mañana no ha visto algo de lo
más bello y provocativo que en este
mundo se ha mirado. Desciendo a te
rrenos más terrenales para decir que
en la Ciudad de México los vendedo
res informales de muñecos de pelu
che ofrecen a su clientela dos figuras:
la de López Obrador y la de Claudia

Sheinbaum. Por cada ocho muñequi
tos de AMLO venden dos de la futu
ra Presidenta He ahí una explicación
de lo que ahora pasa la dependencia
de la señora ante el poderoso caudillo
de Morena, y el ominoso riesgo que
se cierne sobre la candidata electa, y
sobre México, con la eventual perpe
tuación del dominio del actual jefe
máximo, que tendrá a su disposición
tres peligrosas armas para imponer su
voluntad sobre la Presidenta la revo
cación de mandato, el Ejército del cual
se ha hecho propietario y el pueblo
que lo idolatra por las dádivas que de
él ha recibido y por la mentirosa pro
paganda con que lo ha embaucado. La
tesis que propongo es pesimista, ya lo
sé, pero la creo plausible De cara a esa
sombría posibilidad es preferible tra
tar ahora otros asuntos menos graves
a fin de no inquietar más a la Repúbli
ca, de por sí ya bastante conturbada
Doña Cotilla le preguntó a doña Cha
lina "¿Ya sabes que la chica del 14 está
embarazada?". "Claro que lo sé repu
so doña Chalina, Y hasta creo saber
de quién". "Pues díselo sugirió doña
Cotilla, porque ella no tiene la menor
idea"... Compadezcamos al pobre don
Astasio. Llegó a su casa y encontró a
su esposa en compañía de un sujeto.
Ambos estaban en pelotier, es decir

sin ropa, en el lecho del matrimonio,
y además él se hallaba sobre ella en la
posición llamada "del misionero" por
ser la única que los predicadores pro
testantes autorizaban a los isleños de
los Mares del Sur, los cuales conocían,
según datos de etnólogos e historia
dores serios, 676 posturas. Advirtió
la señora la presencia de su marido
y le hizo esta pregunta "¿Me creerás,
Astasio, si te digo que no estamos ha
ciendo nada malo?"... Babalucas quiso
saber: "¿Cómo se dice 'frío' en inglés?".
Le informó un amigo: "Cool". "Muy
pobre es ese idioma acotó el badu
laque, En él no se puede decir 'frií
to"'". El marido se dirigió a su mujer:
"¿Me amarás cuando sea viejo, gordo
y calvo?". Replicó la señora: "No lo
sé. Trabajo me está costando amarte
ahora que eres relativamente joven,
delgado y greñudo"... El guapo galán
le preguntó en la fiesta a la linda Su
siflor: "¿Quieres tomar una copa? ¿O
bailar? ¿O ir a un sitio más íntimo y
discreto?". Respondió ella "Sí. Sí. Sí"...
Prudencia se llamaba, y era üna bue
na amiga de Tirato. Le aconsejó: "No
gastes tu dinero como lo haces. Debes
ahorrar para el futuro". Replicó el mu
chacho. "Para ti es fácil decir eso. No
bebes, no juegas póquer y tienes tus
propias pompas"... FIN.
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"Todos los caminos llevan a Roma".

La frase era aplicable lo mismo al poderío
del imperio de los Césares que al centro
espiritual de la religión católica.

John Dee era filósofo. Quiero decir que
tejía ideas en el aire. Hablaba acerca
del mundo, pero jamás salía de su aldea.
Hablaba acerca de la vida, pero no la vivía.
Una noche conoció el amor en los brazos
de una moza campesina que sabía más
cosas que todos los filósofos antiguos
y modernos. Entonces Dee pensó que
las ideas son muy buenas, pero hay veces
en que las realidades son mejores. Cuando
estaba con la muchacha se olvidaba de

Sócrates, Platón y Aristóteles. Más aún:
se olvidaba de San Agustín y Santo Tomás
de Aquino.

Cambió, pues, aquella frase. En vez de
decir: "Todos los caminos llevan a Roma"
decía: "Todos los caminos llevan al amor".

En adelante John Dee les enseñó a sus
discípulos que filosofar sobre la vida es
importante, pero que vivir la vida importa
mucho más.

Hasta mañana!...
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¿MESERO o cuota?

ES la pregunta que
resume el calvario
de la extorsión en
el corredor Roma
Condesa.

SEGÚN cuentan, los
grupos delictivos
ofrecen dos opciones
a los dueños de
establecimientos
con vida nocturna:
permiten que uno de
sus vendedores de
droga se haga pasar
como trabajador para
ofrecer la mercancía
o pagan una cantidad
mensual.

Y DECIR "ninguna"...
no es opción.

EN BAJO perfil, pero
alta utilidad, el Ejército
tiene operando plantas
potabilizadoras de
agua para intentar
paliar el desabasto que
se ha recrudecido este
año.

NADIE ha sido para
reconocer esta noble

labor. Seguramente
porque, de hacerlo,
habría que mencionar
que el apoyo se
considera para las
Fuerzas Armadas
como Plan DNIIIE.

Sí Sí.. . atención a
¡desastres!

• • •

SI ALGUIEN notó algo
alejada a la virtual Jefa
de Gobierno electa,
Clara Brugada, no
andaba errado.

TUVO que atender
temas de salud y ayer,
finalmente, inauguró
una Utopía y participó
en la jornada de
capacitación para
los diputados de la
Legislatura III.
BUENO, bueno. Si
se considera que en
esta última se tocaron

temas como ética y,
sobre todo, viendo
cómo nos ha ido con
el Congreso, igual
puede decirse que
fueron... ¡dos utopías!
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Disidentes de Alito festejan
proyecto del Tribunal
::::: Nos cuentan que los priistas que exigen invalidar
la Asamblea del PRI y la reforma estatutaria que per
mite la reelección de Alejandro Moreno, conside
ran que algunos no leyeron bien el proyecto del ma
gistrado Reyes Rodríguez para que el PRI se pro
nuncie sobre las impugnaciones. Según los disiden

tes de Alito, de aprobarse, será un
avance para lograr el objetivo por
que establece como plazo fetal el
22 de julio para que el partido re
suelva, lo cual da certeza al proce
so porque, independientemente
de lo que responda la Comisión
de Justicia del tricolor, los magis
trados ya tendrán materia para
entrarle de fondo al asunto. La
"impugnación madre", nos hacen
ver, es la que tiene que ver con la

legalidad de la 24 Asamblea priista, que se realizó
antes de que concluya el actual proceso electoral, lo
que, aseguran, constituye una flagrante violación a la
ley electoral. ¿De veras podrán con las maniobras de
Alito? Lo bueno es que ya hay fecha para averiguarlo.

Fichaje estelar del Grupo Jalisco
de MC enoja a los regios
::::: Quien creía que la división en Movimiento Ciu
dadano se había superado, que vuelva a revisar.
Nos cuentan que esta semana, la alcaldesa electa
de Guadalajara, Verónica Delgadillo, designó co
mo su jefe de gabinete a Mario Silva, experto en
política pública y temas metropolitanos. Hasta ahí,
todo bien, pero nos recuerdan que don Mario era
secretario técnico del gobierno de Nuevo Leóa y
pieza clave para el mandatario local Samuel Gar
cía. Nos cuentan que el funcionario ya había traba
jado con los gobiernos emecistas en Jalisco y deci
dió regresar a sus orígenes, movimiento que no ca
yó nada bien por las tierras regias. Nos explican
que entre los grupos Jalisco y Monterrey hay tal ri
validad, que esto hay que entenderlo como si fuera
una estrella del Barcelona que fichara con el más
odiado rival, es decir el Real Madrid.
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Del "no es falso, pero se exagera"
a la "mentira construida"
::::: En la mañanera de ayer en Palacio Nacional, Eli
zabetfa García Vflchis, popularmente conocida co
mo la señorita de las mentiras, afirmó que es falso el

dato de que en México 20% de
los jóvenes entre 15 y 29 años no
estudian ni trabajan. Doña Eliza
beth, quien acuñó entre otras
aquella fiase de que "no es falso,
pero se exagera", ahora dijo que
es una "mentira construida". Nos
hacen ver que quizá es demasia
do pedir, pero tal vez le ayudaría
revisar el portal interactivo de la
OCDE y constate el número de
personas en esa situación que hay

en cada país de la organización ¿Será que como ya
nada más le quedan dos meses y medio se está es
merando para dejar nuevas fiases para el recuerdo?

Por más que le rasca a los
conteos, el PRD no llega al 3%
::::: Nos hacen ver que la estrategia del PRD de im
pugnar ante el Tribunal Electoral no está dando re
sultado. En la sesión de ayer fueron declarados im
procedentes más de 20 juicios contra la constancia
de mayoría y validez de diputaciones federales, argu
mentando situaciones de violencia entre otras cau
sas. La Sala Superior del mantuvo firmes estos triun
fos, en su mayoría de la 4T. Nos dicen que el Sol Az
teca buscaba el mayor número de votos para ver si
rascando a la desesperada rescataba su registro. Pero
sigue lejos del 3% mínimo de votación requerido.
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La propuesta sensata
en la Reforma Judicial:
votar únicamente por los
ministros de la Corte

Nuestro presidente es un
aldeano. Poco le impor
ta lo que pasa en el

mundo, que la elección de jue
ces, magistrados y ministros no
exista en ningún país democrá
tico, y entender la complejidad
de un proceso judicial.
Para López Obrador, los jueces

son malos siempre que pierde ca
sos. Por ejemplo, acusa que los jue
ces liberaron a Caro Quintero en
un sábado y omite que la Fiscalía
General de la República fue, por
decir lo menos, negligente en el
proceso de apelación en su contra,
así como lo ha sido en muchos
otros casos donde se vence el tér

mino legal y los recursos de los fis
cales brillan por su incompetencia
o de plano por su total ausencia.
Si hay ciudadanos que se am

paran contra sus obras emblemá
ticas, sin importar si sus motivacio
nes son o no políticas, el presidente
se molesta con los jueces que están
obligados a otorgar esos amparos y
los considera adversarios o, de pla
no, francos traidores.
Para él, la solución es simple:

que los jueces se elijan por voto
popular, porque con ello serán
"más cercanos a las causas del
pueblo" y "menos corruptos",
aunque el salto lógico de la acción
al resultado solo tenga sentido en

su pensamiento aldeano.
No es cierto que los funciona

rios votados son cercanos al
pueblo; de hecho, la mayoría de
los ciudadanos no tiene ni idea
de quiénes son sus regidores, di
putados y senadores.
Mucho menos es cierto que los

funcionarios votados son menos
corruptos; la administración de Ló
pez Obrador fue ampliamente vo
tada y goza de gran popularidad,
pero ha sido también una de las
más oomiptas y opacas. Como
muestra basta el escándalo de Se
galmex o las cuentas millonarias
que se acumulan entre funcionarios
supuestamente de primer niveL
Votar a jueces será un despro

pósito en todo sentido, comen
zando por el proceso mismo que
ha puesto en apuros a todos los
defensores, más por obligación
que por convencimiento, de la
reforma judicial.
Para elegir a los ministros de la

Corte, que ahora serán 9 en lugar
de 11, se tendrá que votar entre 30
aspirantes y serán los que tengan
mayores votos los que al final ter
minarán ocupando el cargo por los
próximos doce años.

No es cierto que los funcionarios
votados son cercanos al pueblo.

Al final, las decisiones de la Cor
te muchas veces tienen que ver
conasuntos políticos; unaelección
popular con el apoyo de maquina
rias partidistas e intereses oscuros
no es lo mejor, pero al menos es
menos grave que elegir a todos los
jueces federales del país.

Esa es la posible solución al em
brollo que representa defender a
un poderosísimo presidente aldea
no; que se vote solamente a los mi
nistros de la Corte y lo de los jueces
federales ahí lo dejamos para luego,
total, las ocurrencias se olvidan rá
pidoyel presidente prometióguar
dar silencio desde la Chingada.
También pasará eso del Tri

bunal de Disciplina Judicial. Ya
no será el Consejo de la Judica
tura un órgano dependiente de
la Suprema Corte y quizá tam
bién se elijan a los magistrados
del Tribunal Electoral y ya.
Es más fácil que solamente se

vote a los ministros de la Corte
y ya. Que con eso le den gusto al
presidente aldeano. Que al final,
con eso también se queden con
el máximo tribunal del país por
los próximos doce años. •

@LuisCardenasMX
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Se le juntan más casos a Yunes
::::: Donde el clima político está cada vez más
enrarecido, nos platican, es en Veracruz, pues el
edificio construido en el Centro Histórico del
puerto, el cual fue duramente criticado por el pre

sidente Andrés Manuel López
Obrador, está dejando a media
docena de damnificados. Nos
explican que la investigación
abierta por la supuesta cons
trucción irregular de la Torre
Centro alcanzó a los exalcaldes
de Veracruz Femando Yunes
Márquez (PAN) y Ramón Poo
Ulibarri (PRI), así como a va
rios de sus funcionarios, y aho
ra autoridades de justicia bus
can sentarlos en el banquillo de

los acusados a pesar de que todos dicen que "el
horno no está para bollos", para algunos.
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Se preven cambios en la alineación
::::: La que tiene a varios funcionarios de Chihua
hua "en ascuas", nos cuentan, es la gobernadora
María Eugenia Campos Galván (PAN), pues
anunció que habrá cambios en su gabinete. Nos
explican que los ajustes obedecen al segundo pe
riodo de su gobierno y tras observar algunas co
sas tras las elecciones del 2 de junio, pero en lo
que podría "enfocar la lupa" doña María Eugenia
es en el equipo de trabajo que está en Ciudad
Juárez, pues dejó entrever que son parte de una
estrategia para acelerar el paso en los próximos
tres años, aunque varios prevén que los cambios
se realicen por ahí de agosto o septiembre. ¡A po
ner sus barbas a remojar!

Alcalde no quiere nada de ruido
::::: Desde Sinaloa, nos comparten que el alcalde
de Mazatlán, Edgar González Zatarain (More
na) aplicó "la de Poncio Pilatos" por el escándalo
que protagonizaron 52 policías municipales por
presuntos abusos y excesos. Nos relatan que hace
unos días, los elementos allanaron un negocio co
mercial, donde se apoderaron de dinero, celulares
y golpearon a una familia, entre otras cosas, pero
el asunto subió de tono cuando se difundieron los
videos de los atropellos, por lo que don Edgar "se
quiso curar en salud" y ordenó al Órgano de Con
trol Interno del ayuntamiento una investigación,
pues le urge quedar bien, para no quedar "man
chado" cuando entregue el cargo en tres meses y
"le tiendan una manita". ¡Ups!
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I EMILIO RABASA GAMBOA

¿El atentado es
definitorio de la
elección en EU?
Una pregunta recorre a EU y al mundo: ¿el

atentado contra Donald Trump en el mitin en
Butler, Pensilvania, el sábado pasado, defini

rá la elección a su favor en noviembre de este año?
Para responderla cabe recordar la lamentable práctica

de violencia política en el vecino del norte desde el siglo
XIX. Comenzando con Andrew Jackson en 1835 que so
brevivió, Abraham Lincoln en1865 falleció; James A Gar
field en 1881, falleció, William MacKinley en 1901 falleció;
Theodore Roosevelt en 1912 sobrevivió; Franklin D. Roo
sevelt en 1933 sobrevivió, Harry Truman en 1950 sobre
vivió; John Kennedy en 1963 Meció, Gerald Ford en 1975
sobrevivió y Ronald Reagan en 1981 sobrevivió; once
mandatarios incluido Trump han padecido atentados,
cuatro fallecieron por ellos y siete sobrevivieron
En la mayoría de los casos los móviles del agresor

han sido políticos, sin aclararse del todo, y menos el
del joven blanco de 20 años, Thomas Matthew Croo
ks, que disparó contra Trump desde un tejado sin vi
gilancia a 150 mts con un rifle de alto poder (¿y el
servicio secreto?). Al igual que Mark Chapman el ase
sino de John Lennon, se trata de un sujeto solitario
y humillado (bullied) en búsqueda de notoriedad, que
por medio de una acción "épica" lo catapulte a la "fa
ma", aún como asesino. n <
La agresión a Trump ya es objeto de propaganda po

lítica la imagen icónica del expresidente con la cara
ensangrentada alzando el puño del brazo derecho con
el grito de "luchen" (fight), rodeado de agentes del ser
vicio secreto, está ya a la venta en camisetas. En la con
vención enMilwakee, lagobernadorade Arkansas, Sara
Huckabe y Marco Rubio, senador por Florida interpre
taron en sus discursos que Trump salió ileso gracias a
Dios. El mensaje a los electores es que Dios lo quiere
como el próximo guía de los EU. Renace la doctrina del
sagrado derecho divino de los reyes para gobernar, ori
ginada en el siglo XVI con Jacobo I de Inglaterra y VI
de Escocia quien escribiera en 1598: "los reyes son la
imagen viva de Dios en la tierra".

Sin duda la convención republicana galvanizará la
imagen de Trump por el atentado, presentándolo co
mo un valiente héroe que se impuso a la adversidad.
Una simple mirada al show de Milwakee, hace ver co

mo se "olvidan" las acusaciones por actos ilícitos de
carácter financiero (fraude fiscal) sexual (Stormy Da
niels) y político (el ataque al Capitolio en el 2021) que
aún pesan sobre Trump.
Como en la Metamorfosis de Kafka, la imagen ne

gativa del Trump tramposo, mentiroso, infractor de
la ley, agresor de la democracia, la Constitución, y los
derechos humanos de los hijos de migrantes, se trans
forma por el atentado, en la figura positiva del héroe
redentor de su pueblo por designio divino que, so
brepuesto a la adversidad de una amenaza de muerte
en manos de un enfermo mental, una vez más hará
grande a "América" de la mano de un vicepresidente
joven (39 años para subrayar la diferencia con el viejo
Biden) el senador de Ohio, J.D.Vance" sobre todo con
tra la migración de nuestra frontera.
Ante esa vanagloria trumpista, del lado demócrata

se hace patente el declive de la imagen del presidente
Biden, en los lapsus recientes por los que confundió
a Zelensky nada menos que con Putin frente a los
miembros de la OTAN, y en otro evento a la vicepre
sidenta Kamala Harris con el mismo Trump.
En reciente encuesta de Newsweek después del

atentado, apenas se agrega un punto en favor de
Trump, pero CNN presentó un mapa que muestra a
Biden en caída en 14 estados de la Unión Americana
antes a favor del actual presidente. En cinco de los
definitorios seis "estados columpio" gana Trump.
Si el atentado contra Donald no le garantizará por

sí mismo la victoria en noviembre, la comparación
con un Biden que proyecta la imagen de un hombre
senil, será el verdadero escudo que salva la vida po
lítica del magnate y lo hace de nuevo presidente, pero
además con atributos sobrenaturales, casi divinos. In
cluso ya amenazó al mundo con que si no gana, su
país será "¡un baño de sangre!". •

Docente/investigador por la UNAM
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1 MAITE AZUELA
La Guardia Nacional
que asesina niñas
Hael Nahomi tenía9 añosy su hermano Sergio

de 15 años fueron baleados por integrantes
de la Guardia Nacional. Hael Nahomi murió

y Sergio resultó gravemente herido. ¿Alguien se atre
vería a decir que estos niños estaban cometiendo al
gún delito? O peor aún: ¿Alguien podría responsabi
lizarlos asegurando que eran parte de un grupo cri
minal y por eso había que dispararles?
Los hechos ocurrieron el sábado pasado en el km

62+900 de la carretera 57 en San Luis Potosí. Hael y
Sergio viajaban con su mamá Patricia Martínez Sán
chez y su papá Herminio Rodríguez Velázquez. A ojos
de la Guardia Nacional, su delito radicaba en circular
de madrugada, porque claro, con la lógica militar que
rige las acciones de la Guardia Nacional no hay nada
más sospechoso que andar de madrugada en coche,
eso te convierte de inmediato en "delincuente".

La evidencia marca que lo que sigue es la impunidad
¿Qué esperar ahora que Claudia Sheimbaun ha anun
ciado que no sólo reforzará el trabajo de la Guardia Na
cional sino que la colocará al mando de la Sedeña?
Inevitable pensar en un hecho similar sucedido el 31

de agosto de2022 en Nuevo Laredo. La víctima era aun
más joven. Heidi Mariana Pérez tenía 5 años cuando
los militares ledispararonal automóvil en el que viajaba
con su hermano de siete años y la persona que los cui
daba Iban camino al hospital porque a Heidi le dolía
el estómago cuando de pronto empezaron a escuchar
disparos. Fueron guardias militares los responsables de
esa balacera en la que Heidi perdió la vida.
Con esos antecedentes y la idealización inexplicable

de la "Cuarta Transformación" sobre el desempeño de
la Guardia, quedaclaro que lainvestigacióndel asesinato
de Hael Nahomi y las heridas de su hermano Sergio
tienen pocas probabilidades de llegar a buen puerto.

Este patrón impune contra civiles está docu
mentado en "Permiso para Matar". Un proyecto
coordinado por el periodista Daniel Moreno que lo
gró documentar casos de 1,524 víctimas de la po
lítica de seguridad de México.
"Permiso para Matar" documentó que las autori

dades de las fuerzas armadas han asesinado a 143 ni
ños, niños y adolescentes en solo 16 años. "En la gran
mayoría de los casos no hay indicios que involucren
a estos menores con actividades criminales al mo
mentode su ejecución o desaparición. En algunos ca
sos, la autoridad los ha acusado de ser parte de actos
criminales en flagrancia o de ser miembros de grupos
delictivos, sin probarlo", señala la investigación. La
simple aclaración evidencia la criminalización con la
que avalan sus actos atroces.
Para Jacobo Dayán, encargado del análisis en la

investigación, "la 'estrategia' de seguridad incluye
el disparar y luego averiguar. Por supuesto también
la impunidad".
La tragedia no se detiene, parece que no alcanza

el tiempo ni siquiera para detenerse a pensar qué
estamos haciendo mal. Porque tal vez mientras Ud.
lee esta columna, un elemento de las fuerzas de se
guridad puede estar asesinando a un civil inocente
en cualquier parte del país.
De la investigación además puede extraerse una

conclusión: esta tragedia no es propia de un gobierno.
Pero está en manos del gobierno actual, o mejor, di
cho, el entrante, en modificar la política fallida de
seguridad. Para Dayán, la clave está en "desmilita
rizar seguridad y fortalecer capacidades y controles
externos a policías civiles". •

@MaiteAzuela
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Pide Brugada unidad y traDaio
coniunto a diputados guindas
::::: Nos platican que en el encuentro que sostu
vo la jefa de Gobierno electa de la Ciudad de
México, Clara Brugada, con los próximos di
putados locales de Morena hubo un llamado a
la unidad y a la construcción de una agenda
para sacar reformas en conjunto. Nos aseguran
que entre los temas que se mencionó habrá
que impulsar, son el sistema de cuidados y el
ingreso universal que se dará desde los 57
años. Además, nos dicen que doña Clara sugi
rió no separarse de las demandas ciudadanas y
estudiar con respecto al trabajo parlamentario
que desempeñarán a partir del 1 de septiembre.
La reunión se dio en el marco de talleres que
organizó la dirigencia local de Morena para dar
capacitación a los legisladores electos, inclui
dos los del PT.
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Legisladores del PVEM reclaman a
los morenlstas. sus aliados
::::: Nos cuentan que si bien son aliados, algu
nos diputados del Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) aprovecharon para recordarle
a Morena que no los han apoyado en un tema

que les interesa muchísimo:
la prohibición de las corridas

2 de toros. Nos detallan que el
coordinador de la Alianza
Verde, Javier Ramos, denun
ció que los proyectos que se
analizarán y votarán en el pe
riodo extraordinario en el
Congreso de la Ciudad de Mé
xico no fueron consensuados
por todas las coordinadoras y
los coordinadores parlamen

tarios, y que sólo son temas que le interesan a
Morena y no se incluyó la eliminación de las
corridas de toros, que siempre lo han pedido.
No es la primera vez que diputados verdes pa
talean y luego se desdicen. ¿Será que vuelven
a hacerlo?

Aplican multas a municipios
mexiquenses
::::: El Órgano Superior de Fiscalización del Estado
de México (OSFEM) impuso 19 multas económi
cas a organismos y municipios que no atendieron
los requerimientos para entregar información o
de plano no hicieron caso a las auditorías. Algu
nos son los ayuntamientos de Acambay, Ocoyoa
cac, Villa de Allende, Valle de Chalco, Temascal
cingo, Cuautitlán, Toluca Huixquilucan, Tlalne
pantla de Baz, así como al Organismo Público
Descentralizado para la Prestación de los Servi
cios de Agua Potable, Alcantarillado y Sanea
miento de Chalco.
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México, en varías miras de Trump £ También autos
chinos y nearshoring #¡Vapor 52 años de líder
telefonista fi Triunfos de mafia sindical petrolera
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SABIDO ES QUE México y algunas de
sus circunstancias críticas (crimen
organizado y migración, sobre todo)
están en la mira electoral de las cam
pañas presidenciales estadunidenses.

Para incentivar a sus potenciales votantes, los
principales políticos del país vecino utilizan a
México como costal de boxeo (otras visiones
metafóricas hablan de una piñata).

DONALD TRUMP, QUIEN pareciera encami
narse clamorosamente hacia la Casa Blanca en
un segundo periodo, discontinuo, mantiene el
discurso antimexicano y antinmigrante, con
insistencia en muros y barreras en la frontera
entre México y Estados Unidos. Y ahora, po
tenciado por su candidato a la vicepresidencia,
J. D. Vanee, se insiste en la visión belicista,
de abierta confrontación directa, con grupos
mexicanos del crimen organizado.

PERO EN EL plano económico también anun
cia golpeteo el candidato republicano a suceder
a Joe Biden (la carta del Partido Demócrata,
perdida entre desmemorias, errores en debates
'vrri'íLvüsvjraiTuraráTCttábcrpui'urxv/Wu^ri'uriTp
va perfilando una serie de medidas que benefi
cien a su país en detrimento del vecino.

EN UNA ENTREVISTA con Bloomberg Busi
nessweek, por ejemplo, se refirió a la instala
ción de plantas de vehículos chinos en México
y reiteró la postura de guerra, no sólo de aran
celes, para evitar que lleguen al mercado esta
dunidense. También tiene en la mira el tema de
la relocalización de empresas (el nearshoring
tan nombrado), con la intención de evitar que
se trasladen a nuestro país.

"FRANCISCO HERNÁNDEZ JUÁREZ lleva
48 años al frente del Sindicato de Telefonistas
de la República Mexicana y busca ser electo
por decimotercera ocasión, para llegar a 52
años al frente de la organización", precisó Ali
cia Colchado Ariza, integrante de la Alianza
Nacional Telefonista y del propio STRM.

TAL DIRIGENTE, AÑADIÓ, no representa la
necesidad del gremio telefonista de revisar la

concesión de Telmex a Carlos Slim y es ajeno a
las necesidades de un gremio que corre el ries
go de desaparecer, puesto que no constituye
ningún contrapeso a las decisiones del máximo
multimillonario mexicano.

"EN EL MOMENTO en que no hay un contra
peso real a las decisiones del empresario, no
hay quien frene el huachicoleo de las telecomu
nicaciones a favor de las empresas de Grupo
Carso, por lo que nuestra desaparición es in
minente", señaló Colchado, quien aseguró que
fueron frenadas las pretensiones de presentar
planilla de oposición a Hernández Juárez,
quien va en el proceso actual de elección de
secretario general sin contrincante al frente,
candidato único rumbo a más de medio siglo
en el cargo, al que llegó enarbolando la bande
ra de la no relección (https://goo.su/kdUe).

EN EL SINDICATO de Trabajadores Petro
leros de la República Mexicana, por su parte,
está en curso la confirmación del mando en las
36 secciones del país del grupo originalmente
encabezado por Carlos Romero Deschamps,
quien murió intocado por la justicia a pesar de
constituir un ostentoso ejemplo de corrupción,
y ahora a cargo de su heredero en prácticas
xaúycííKoPATCaíWA^aíarycíieifTadtesoreru
del citado Romero Deschamps.

SIN VERDADERA SUPERVISIÓN de la
Secretaría del Trabajo y Previsión Social, con
"inspectores" oficiales convertidos en mudos
testigos de las maniobras del cacicazgo sindical
petrolero de Aldana y sus aliados seccionales,
se va consumando el proceso de elección "de
mocrática", según lo señalado, entre otros que
josos, por Hugo Carlos Venegas Leija, quien
ha buscado competir en la demarcación co
rrespondiente a Ciudad Madero, Tamaulipas,
sin poderlo hacer por las trampas y manejos
excluyentes de los aldanistas (https://goo.su/
DMzBeE).

Y, MIENTRAS EL mandatario en funciones y
la virtual presidenta electa solicitan a la presi
denta de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, Norma Piña, que informe de lo hablado y
tal vez acordado en una cena privada que tuvo
con otros juzgadores y el presidente del PRI,
Alito Moreno, ¡hasta mañana!
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Rayuela
Sólo Ies falta

¡a picuda capucha
blanca.
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Que la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, se
reunió por dos horas con su equi
po de trabajo que da seguimien
to a la reforma judicial, incluidos
Luisa María Alcalde, Adán Au
gusto López, Arturo Zaldívar,
Ernestina Godoy y Gerardo
Fernández Noroña; la doctora
se diotiempo para recibir también
a Luz Elena González Escobar,
próxima secretaria de Energía,
con quien afina un proyecto en
la materia para los próximos 20
años. Por cierto, hoy dará a cono
cer alos titulares de Trabajo, Tu
rismo y Cultura en una ceremo
nia programada en el Museo In

teractivo de Economía.

Que hoy se conocerá el per
fil de la sexta magistratura con
la cual el Tribunal Electoral es
tará en posibilidades de alcan
zar el quorum legal para validar
la elección presidencial; entre
los finalistas destacan Claudia
Valle, presidenta de la Sala Re
gional Monterrey; Alejandro
DavidAvante, titular de la Sala
Regional Toluca, y Gabriela del
Valle Pérez, integrante de la Sa
la Regional Guadalajara. La ma
gistrada presidenta, Monica So
to, citó parahoy a sus pares auna
reunión privada y se sabe que las

simpatías apuntan a una de las
dos mujeres seleccionadas.

Que quien jugó sus cartas
con el tiempo encima fue la vir
tual alcaldesa electa de Cuau
htémoc, Alessandra Rojo de la
Vega, quien impugnó ante la Sa
la Regional del Tribunal el segun
do recuento de sufragios, aunque
lo hizo a minutos de que venciera
el plazo. A partir de este recurso,
el arbitro tendrá de plazo hasta el
martes 23 de julio para resolver si
autorizaelvotoporvotoordenado
por la autoridad electoral de Cd
Mx o si queda firme 1a designación
déla aspirante dePAN,PRIyPRD.

Que el proceso judicial que
enfrenta Carlos Ahumada por
fraude genérico está lejos de lo
que imaginaron el empresario y
su defensa, pues contrario ala es
tancia sin sobresaltos en México
y la versión de que ninguna auto
ridad lo molestaría, el caso entró
a otra etapa de suspenso, pues la
audiencia que el argentino pidió
para buscar que se declare pres
crito el delito que enfrenta quedó
sin fecha, mientras que la fiscalía
capitalina asegura tener los ar
gumentos necesarios para que el
indiciado cumpla su pena, de casi
dos años, en prisión.
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¿Qué hará Biden?
"C1

n estos días, durante la
j mejor semana de Donald

_H_~jñ Trump— que está demos
trando que se ha quedado con el Parti
do Republicano, que todos los que ayer
fueron sus adversarios, lo ignoraron o
de plano lo tiraron de a loco ahora le ha
cen reverencias y elogios durante la con
vención que lo corona como el dueño del
partido y del conservadurismo estaduni
dense—, su adversario rumboalapresi
dencia de EU, Joseph Biden, fiie noticia
por varias razones, todas ellas malas.
Primero, porque por primera vez

insinuó que podría retirarse de la con

Cuarto, el liderazgo demócrata fue
presionado por algunos legisladores
para retrasar la nominación oficial de
Biden como el candidato demócrata por
una semana, al tiempo que se acumulan
lasvocesdefuncionariosdelpartidoque
dudan que el presidente esté en condi
ciones de serlo cuatro años más.
El problema ahora es que después

del atentado contra Trumpysu demos
tración de poder de esta semana, ¿quién

se anima a tomar esa
candidatura tardía?
¿Quiénquierearrancar
tan abajo? ¿Quien quie
reserunperdedor?
Como escribió Mike

Murphy, estratega polí
tico, en TheNewYorkTimes:"Biáenaho
raseenfrentaaeseprincipiodelapolítica
electoral: si te perciben como un perde
dor seguro, te convertirás en uno. Lapsi
cología de las campañas se basa en el mie
do. Si bien los partidarios de un candidato
sejactan, fanfarronean yproyectan siem
pre una confianza férrea, enelfondo com
parten el mismo terror silencioso: "¿Qué
pasaría si... perdemos?".

tienda. En una entrevista con Ed Gor
don de BET News, el presidente dijo
que podría reconsiderar postularse
para la reelección si sus médicos se lo
aconsejaran: "Si tuviera alguna condi
ción médica; si alguien, si los médicos
vinieran a mí y me dijeran 'tienes este
problema y ese problema'", entonces
renunciaríaala candidatura.
Segundo, ayer, cuando se anunció

que Biden tiene covid y que por lo tan
to tendría que sus
pender la campaña,
incluido un impor
tante discurso fren
te a la comunidad de
origen latino en Esta
dos Unidos.
Tercero, una nueva encuesta del Cen

tro de Investigación de Asuntos Públicos
APNORC reveló que cerca de dos tercios
délos simpatizantesdemócratas dijeron
que el presidente Biden debería hacerse
a un lado y permitir que el partido selec
cione a un candidato diferente. En fe
brero solo alrededor de un tercio de los
demócratas dijeron que no confiaban en
sus habilidades.

Por primera Vez insinuó
oue Dliede retirarse de

a Contienda
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La perniciosa
terquedad
de Biden

La tenacidad para abrirse ca
mino en la vida es una vir
tud: los perseverantes no

se desalientan al fracasar y se empeñan
incansablemente en alcanzar sus fines,
desafiando valerosamente las adversi
dades que encuentran en el camino.
Son personas de una ejemplar forta
leza, individuos que suelen salir triun
fantes, luego de los consabidos afanes y
desvelos, de las gestas que emprenden.
La tozudez es otra cosa: el necio no

tadunidense. Pero, justamente, quien
no parece estar demasiado preocupa
do por las cosas es un hombre tan testa
rudo como desconectado de la realidad
que, en las actuales circunstancias, se
ría el primerísimo encargado de cerrar
le el paso al nefario caudillo.
Joe Biden, en efecto, no ha aquilata

do la colosal dimensión de su responsa
bilidad. Su tenacidad lo llevó, en su mo
mento, a ocupar el cargo político más im
portante de cuantos existen. Pero ahora
—torpe, incoherente y confuso precisa
  mente cuando debería

ser el más acometedor
en el campo de bata
lla— su obstinación no

es productiva sino, por
el contrario, una verda
dera tara: elhombre, en

lugar de retirarse dignamente de la con
tienda, se emperra meramente en pro
longar su lamentable ofensiva, siendo
que tiene la pelea perdida.
Por cierto, ¿una nación tan grande

sólo ha podido engendrar a estos dos
candidatos presidenciales? ¿Nadie en
contró, entre toda la población, a algu
nos mejores?**

escucha razones y su terquedad es fun
damentalmente perniciosa en tanto
que desatiende las evidencias, así sea
que tengan el tamaño de una casa.
Hacer esta distinción es muy perti

nente justo en los momentos en que la
figura de Donald Trump se erige en el
horizonte como un auténtico peligro
para el orden democrático y la estabi
lidad del mundo entero.
No es, ni mucho menos, el mejor

candidato para liderar la nación más
poderosa del planeta pero, miren uste
des, parece ser el que
prefieren los ciuda
danos de nuestro ve
cino país.
Más allá de lo que

puedan expresar los
votantes, la catastró
fica perspectiva de que conquiste otra
vez la presidencia de los Estados Uni
dos hace que la cuestión de evitar pare
cido desenlace se vuelva algo absoluta
mente urgente.
Es una empresa de la más suprema

importancia, considerando todo lo que
está enjuego, y suenan ya las alarmas
en muchos sectores de la sociedad es
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¿Cambio o
continuidad?

ontinuidad con cambio: la

j fórmula es tan fácil y tan
funcional que se usa en to

da sucesión donde no hay alternancia
sino, precisamente, continuidad.
EselcasoLópezObrador/Sheinbaum,

yeslafórmulaadecuadaparaSheinbaum
antes de tomar el poder.
Pero no es precisamente la que le

gusta a López Obrador quien, política
mente hablando, tiene tomada a su su
cesora en casi todos los ámbitos de de
cisión sucesoria

Tanto que anuncia, desde su con
ferencia mañanera la continuidad en
puestos claves de gente que lasucesora
no ha mencionado: el Seguro Social, la
Cofepris, laSubsecretaría de Salud.
La sucesora no respinga alas formas

atrabiliarias del Presidente, lo cual es
una manera de reconocer su posición
de debilidad en el tranco sucesorio que
le queda.
Veremos cómo responde cuando

asuma el poder y tenga los poderes for
males de presidenta que hoy no tiene.
Aparte del forcejeo desigual que

vemos en la diarquía sucesoria, está
la realidad.

El propósito de continuidad en as
pectos fundamentales del gobierno,
parece imposible para la sucesora
Porque los problemas heredados, en

todos los frentes, salvo el electoral, si
guen ahí.
Continuar por donde han ido en ma

teria económicay fiscal, parece no sólo
difícil, sino potencialmente catastrófico.
Continuar conla política de abrazos

no balazos en seguridad, igual.
Continuidad en salud, es un camino

a la insalubridad nacional crónica, y el
de la educación, a la deseducación cró
nica del país.
Inviables son los caminos seguidos

hasta ahora en Pemex, CFE y en la po
lítica de infraestructura emblemática:
el Tren Maya, Dos Bocas, AIFA
Qué decir de la continuidad en la

política internacional aislacionista,
procuba, prorusa, comercialmente
prochina, ante la reemergencia de un
Trump reforzado en la presidencia de
Estados Unidos.
Todo será posible en estas cuestio

nes centrales del gobierno que llega,
menos la continuidad.

No sabemos lo que cambiará el nuevo
gobierno, dependerá al principio del es
paciodemaniobraqueledejeelanterior.
Pero más de lo mismo en todos esos

ámbitos, será una garantía de malos re
sultados.

La realidad pide cambios. El gobierno
saliente quiere unacontinuidad ampliada
Es el dilema de la sucesión que vi

vimos: un nuevo gobierno obligado a
la continuidad ampliada que quiere
el viejo.»
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J uiero recordar el discurso que, tras
ganar las elecciones, pronunció
Claudia Sheinbaum la noche del 2

de junio de 2024. Sheinbaum ofreció gobernar
para todos los mexicanos. "Concebimos un Mé
xico plural, diverso y democrático", dijo. "Sa
bemos que el disenso forma parte de la demo
craciay aunque la mayoría del pueblo respaldó
nuestro proyecto, nuestro deber es y será siem
pre velar por cada una y cada uno de los mexi
canos sin distingos". Morena obtuvo 40.4 por
ciento de los votos en la Cámara de Diputados,
y junto con sus aliados, el PT (5.4 por ciento) y
el Partido Verde (8.3 por ciento), reunió un to
tal de 54.1 por ciento de los votos emitidos. Algo
similar ocurrió en el Senado. Es decir, por cada
10 votos a favor del gobierno hubo casi 8 para la
oposición en el Congreso. Así, si bien es cierto
que la mayoría del pueblo respaldó el proyecto
de Morena, también es verdad que el país sigue
siendo pluraly diverso, como dijo en su discurso
Sheinbaum. Esa pluralidad y esa diversidad, ex
presadas en la elección, deben ser reflejadas en
el Congreso. Es el espíritu que anima el artículo
54 de la Constitución, que establece un límite de
sobrerrepresentación de 8 puntos entre el por
centaje de votos y de cúrales.
A partir de 2018 hubo una redistribución de

la riqueza en México. El Presidente López Obra
dorredujo la pobrezayla desigualdad en el país.
Duplicó el salario mínimo, expandió los progra
mas sociales, multiplicó las transferencias en
efectivo a los más pobres, a pesar de que la eco
nomía apenas creció durante su gobierno. Eso

conectó a los mexicanos, en especial a los más
pobres, con la alianza en torno de Morena. Ge
rardo Esquivel ha ilustrado con elocuencia, en
estas páginas, el ritmo al que bajó la pobreza en
el país a partir de 2018: "cien mil pobres menos
por mes", de acuerdo con datos del Coneval. La
mayoría de los mexicanos estaba agradecida:
pasó por alto la inseguridad y la erosión de la sa
lud y la educación, y también la amenaza a las
instituciones democráticas. Quiero detenerme
en esto último.
Desde hace más de una década, México es, en

el continente, el país más insatisfecho con su
democracia Desde hace varios años, dice el mis
mo informe, es el país que mayor apoyo muestra
hacia un régimen autoritario (sólo después de
Paraguay). "México sufre una pérdida de apo
yo a la democracia entre 2020 y 2023", afirma
el Informe Latinobarómetro 2023. "Algo más
de un tercio apoya la democracia (35), cerca de
otro tercio es indiferente por el tipo de régimen
(28) y el otro tercio apoya una opción autorita
ria (33)". Es el contexto en que ejerce el poder el
presidente López Obrador.
La erosión de la democracia no es nada más

una amenaza ya ocurrió. El principio de la equi
dad de la contienda fue violado. Las elecciones
eran equitativas, al menos desde 2000. Ya no.
Corremos ahora el riesgo de que sea suprimida
la pluralidady la diversidad que, apesar de todo,
fue expresada el 2 de junio. El gobierno busca
que el 58.4 por ciento de la votación válida emi
tida a su favor (ya sin votos anulados o dados a
partidos que perdieron su registro) se convierta
en 74.4 por ciento de los diputados. "Una sobre
rrepresentación de más del doble de lo permiti
do", dice Ciro Murayama. —
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La prisa de la
reforma judicial

La reforma al Poder Judicial
no se votará en septiembre
con la nueva legislatura El

dictamen será aprobado por la repre
sentación de las diputaciones que ce
rrará labores un mes antes de que de
je la Presidencia el mandatario Andrés
Manuel López Obrador.
La iniciativa entrará a comisiones

antes de que termine este mes y se pre
sentará a votación del pleno en agosto.
En septiembre pasará al Senado.

De esta manera se evitarán dilacio
nes que pudieran descarrilar una de
cisión política tomada prácticamente
desde el mes de febrero y que, por la vía
de las urnas, obtuvo luz verde.
Han perdido la batalla quienes te

nían la esperanza de que esta decisión
tan importante para el futuro del Es
tado mexicano tuviese un cauce parsi
monioso con el propósito de analizar y
discutir cada una de las aristas.
Queda como último reducto que

Morena y sus aliados no logren la ma
yoría calificada en la
Cámara alta y que el
bloque completo de
senadoras y senado
res de oposición cie
rre filas no tanto para
derribar la iniciativa,

sino para negociar los puntos y las co
mas más relevantes.
Zoom: De haber comenzado la Cá

mara de Diputados la dictaminación de
la iniciativa en septiembre, el presidente
LópezObradorhabríadejado la silla pre
sidencial sinconcluiresteúltimoeslabón
de su obra política Evitar ese escenario es
la principal razón de la prisa —m

Antes de 2021 esta ruta habría sido
imposible. Sin embargo, el reglamento
de la Cámara baja fue modificado ese
año para abrir la puerta a que un dicta
men aprobado durante una legislatura
anterior, una vez que se encuentre en
poder de la Mesa Directiva, pueda sal
tar de legislatura.
El artículo 288 de ese reglamento,

reformado en abril de 2021, establece
que al término de cada legislatura, la
Secretaría de Servicios Parlamentarios
elaborará un listado de los dictámenes
sancionados con el

propósito de que sean
sometidos a votación

durante el primer pe
riodo de sesiones del

parlamento entrante.
Así que no hay obs

táculo legal para que la mitad del tra
bajo legislativo se realice entre julio y
agosto y la iniciativa de reforma judi
cial sea aprobada en septiembre.
Esto quiere decir que en el mes de

septiembre llegará al Senado la pro
puesta de someter a votación popular
los cargos de jueces, magistrados y mi
nistros.

Fecha: 18/07/2024

Página: 3

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 23,392

Página 25 de 182 Índice



Morena se pone el pie solo

Dentro de Morena hay dos cosas sucediendo
simultáneamente.
Porun lado,la mayoría celebra la reforma

judicial como unaconquistadel obradorismo. Unplan ex
traordinario y revolucionario que debe implementarse
en honor al apoyo que el pueblo mostró a él en las urnas.
Por el otro lado, en privado y en corto, incluso los más

vocales defensores de la reforma aceptan que ésta tiene
severas deficiencias y muestran reticencia a que sea im
• plementada tal y cual fue escrita. Todos le echan la culpa
aalguien más por haberla diseñado o recurren al ambiguo
"así lo quiere el Presidente".
Me parece que esto se explica porque Morena se en

cuentraatrapada en una trampa que ella misma creó: una
reforma judicial que se ha politizado con tal fuerza entre
sus bases que devorará al propio Morena.
Esto sucede en Morena con frecuencia. Al ser un mo

vimiento carismático de organización territorial, More
na tiene mecanismos potentísimos para sembrar ideas
entre sus simpatizantes. La siembra comienza identi
ficando un problema (e.g. la impunidad) y asociando su
solución con una propuesta ambigua (Le. reformar el Po
der Judicial). Entre más real sea el problema, más rápido
crece el apoyo a dicha propuesta Así, muy rápidamente
la propuesta ambigua adquiere un amplio apoyo popular
aunque nadie sepa, bien abien, de qué se trata. Y cuando
digo nadie, me refiero incluso a los líderes del partido.
Eventualmente, llega el momento de que los líderes

del partido aterricen la propuesta ambigua en una re
forma concreta. Al hacerlo, sobre todo si se hace sin sufi
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cientes recursos técnicos, ésta puede convertirse en una
reformamonstruo. El dile
ma es que la reformamons
truo nace con tanto apoyo
popular que nadie se atre
ve a combatirla. De hecho,
se vuelve un tabú criticar
la porque quien lo haga será
visto como un obstáculo pa
ra la resolución del problema
originalmente identificado.

Así, Morena queda atrapada defendiendo una refor
mamonstruo porque su base está convencida de que es
la solución a un problema grave.
Pareciera que salir de este problema es fácil: More

na podría proponer otra reforma en vez de la reforma
monstruo. Sin embargo, rara vez lo hace porque, como
toda reforma, la reformamonstruo crea ganadores y per
dedores. Los ganadores de la reformamonstruo suelen
empoderarse con rapidez al estar rodeados de una base
morenista que apoya fervientemente la reforma.
El que Morena cree políticas ineficaces y luego quede

atrapada en defenderlas nunca había sido un problema
porque Morena no tenía el poder que tiene ahora. Esto
era, en cierta forma, un salvavidas para el propio parti
do. Morena podía politizar a sus bases con base en ideas
ambiguas, diseñar reformasmonstruo y dormir tranqui
la sabiendo que nunca se implementarían. Luego, mejor
aún, podía echarle la culpa a la oposición de que la refor
mamonstruo no se hubiera aplicado.
Ahora no hay excusas. Morena tiene que dej ar de ope

rar como si fuera un partido opositor que puede politizar
soluciones ambiguas y plantear reformas ineficaces sa
biendo que no pasará nada. Ahora, si politizan una idea,
tendrán que aplicarla. Y si la idea no solo no da solucio
nes, sino que crea problemas nuevos, quien incurrirá en el
enorme costo político será Morena. Ya no hay excusas*—

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.
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"Tenemos nosotros que
agradecerle mucho a
Jacobo Zabludovsky"
Al amanecer en la plancha del Zócalo lo único

que suena —además del raspado de las esco
bas de vara— es una rarabaladahoy descono
cida, Gotas de fuego, de los inicios de José Jo
sé, cuya poderosa voz se sale de la bocina de un

señor de avanzada edad que está armando su carrito para
bolear zapatos en los Portales de Mercaderes. Se oye hasta
la bandera, a media asta, como todos los diecisietes de ju
lio, por disposición oficial, enmemoriadel GeneralÁlvaro
Obregón al conmemorarse la fecha de su asesinato.
Dentro de Palacio, un imponente guardia militar bos

teza debajo de un enorme árbol colorín. Puede dar testi
monio de que existe un régimen de tolerancia En el salón
de Tesorería hoy no hay música Veinticinco minutos de
solemnidad. Falta ambiente. Al fin aparece el Presiden
te de la República por la puerta que está al frente de lado
derecho. Directo al atril. Un minuto después entra, se in
corpora Elizabeth García Vilchis para su sección semanal
de Quién es quién en las mentiras, y Luisa María Alcalde,
secretaria de Gobernación. El Presidente se arranca con
machucones, topesy sombrerazos alos medios de comu
nicación "con honrosas excepciones". Y se acuerda de
cuando Jacobo Zabludovsky le hizo su primera entrevis
ta para la televisión allá por 1995, "pero grabada y la pasó
como si fuese en vivo". Luego, recuerdo grato: "lo que son
las cosas, se va a Radio Centro, y hay una etapa de perio
dismo del licenciado Zabludovsky, de primera, él busca
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reivindicarse, y tenemos nosotros que
agradecerle mucho porque era de los
pocos, después, que nos daba espacio".
LuisaMaríaargumentajurídicamen

te el tema de la sobrerrepresentación
de los partidos oficialistas en el próxi
mo Congreso, y ofrece con estilo: "Sería
bueno también escuchar a la academia
qué dicen los constitucionalistas res
pecto a qué dice nuestro texto consti
tucional y cómo debería ser interpreta
do". El Presidente ratifica "seríabueno
escuchar a Valadés, a Carvajal, a todos

esos sabiondos constitucionalistas, que cuando se trata de
estos asuntos, que son muy evidentes, se quedan callados".
Yhabla entre líneas, que no todo mundo cacha al momen
to, de una posibilidad, como posibilidad: "Si no se avanza
porque son intereses creados muy prepotentes, pues no
sotros cumplimos, ya nos vamos, pero hacia adelante la
historia no nos va a juzgar, que no hicimos lo que corres
pondía". Del libro que anunció ayer su esposa Beatriz Gu
tiérrez Müller, "ya voy por la mitad., es un buen libro. Ella
se dedica a la investigación, es inteligente; para decirlo co
loquialmente, no de manera acartonada es ñoña". No so
bran los avisos parroquiales: "voy a testar, es decir, voy a
tachar nombres, pero sí voy a dar a conocer algunos casos
de cómo el Poder Judicial tiene desde hace meses reteni

das audiencias y resoluciones sobre el pago de impuestos
de grandes corporaciones. No les va a gustar, pero es dine
ro del pueblo". Para despedirnos, un par de sugerencias: al
carajo con el racismo. Eso es un absurdo, no hay razas, eso
es un atraso... cuando veanavuiclasistaaun racista si vie
ne caminando en una acera, cámbiense. Cuando ya se está
yendo,lepreguntanporCarlos Ahumada Too late.
Afuera, en la puerta de enfrente, dos trabajadores en

andamio pintan el Antiguo Palacio del Arzobispado. Ya
hace sol. Se seca rápido el color terracota. En la plaza,
buena postal. Tomolafoto. Pirámide maya pasajera ban
dera —a media asta— y al fondo la Catedral. Un teporocho
semidesnudo que pasa por ahí, pone la firma de la casa
Grita una y otra y otra vez: "¡Viva México, cabrones!"

@diazbarrigal
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Tras una Presidencia tan poderosa como la de López Obrador, fundador y líder absoluto de su
movimiento, los otros actores políticos contemplan una oportunidad para ampliar su poder

Los retos de Claudia:
la operación política
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El riesgo es real. Tras
una Presidencia tan
poderosa como la de
Andrés Manuel Ló
pez Obrador, funda

dor y líder absoluto de su mo
vimiento, los actores políticos
contemplan el cambio de se
xenio como una oportunidad
para ampliar su margen de
poder. Prácticamente una
ley de lafísicaque Claudia
Sheinbaum no ignora.
Gobernadores, coordi
nadores del Poder Legis
lativo y del Judicial, líde
res sindicales, militares,
dirigencias de partidos,
empresarios, por no ha
blar de los núcleos obra
doristas duros que inten
tarán imponer condicio
nes, y un largo etcétera
O como decía un viejo
conocido: "yo empujo y
sigo empujando mientras
sienta blandito, me paro cuan
do se percibe más duro". No fue
mucho lo que pudieron empujar
en este sexenio, hay que decirlo.
Apartir de octubre todos ellos in
tentarán impulsar sus agendas,
aveces en la dirección favorable
a la Presidenta, otras en la direc
ción contraria Gestionar todo eso
requerirádeunaenormeclaridad
y habilidad política para no dañar
la capacidad de conducción de la
próxima mandataria
Por lo mismo, merecería una

reflexión el gabinete anunciado.
Dej a la sensación de que existe un
desbalance entre el dream team
diseñado para la parte econó
mica y la relativa fragilidad de la
parte política Por un lado, Ramí
rez de la O y Marcelo Ebrard en
Hacienda y Economía respecti
vamente. Adicionalmente dos al
files potenciados por la cercanía
con la Presidenta por su capaci
dad y por las altas expectativas
con las que llegan: la ex tesorera

de la Ciudad de México, Luz Ele
na González, en Energía y Alta
gracia Gómez en la coordinación
con empresarios.
Del otro lado, la parte política,

encabezada por Rosa Icela Rodrí
guez, parecería una presencia me
nos impresionante. No se malin
terprete, no es que se trate de un
mal cuadro ni mucho menos; una
funcionaría leal, laboriosa cono
cida por su capacidad para dialo

gar y resolver. Entre otras cosas ha
tenido el mérito de haber sido fun
cionaría de primer nivel en el go
biernodelaCiudad de México con
López Obrador, Marcelo Ebrard,
Miguel Ángel Manee ra y Claudia
Sheinbaum y sobrevivir sin vetos
políticos. Hoy reitera esta capaci
dadde adaptación repitiendo enel
gabinete federal
Pero también es cierto que

ayuda poco el hecho de que las úl
timas tres responsabilidades de la
Secretaria arrojen unbalance am
biguo. Con Claudia Sheinbaum se
desempeñó como Secretaria de
Gobierno de la Ciudad de Méxi
co durante la primera mitad del
sexenio pasado, lo más parecido
a lo que ahora hará a nivel federal.
Pero recordemos que, un año des
pués de dej ar el puesto y tras la de
bacle de Morena en las elecciones
intermedias de la capital, se atri
buyó la derrota a la falta de ope
ración política Su relevo fue José
Alfonso Suárez, quien solo estuvo
11 meses, y debió entrar paralase
gunda parte del sexenio Martí Ba
tres, antiguo rival de Sheinbaum.
Rosa Icela pasó entonces a diri
gir Puertos y Marina Mercante, y
aunque solo estuvo algunos me
ses, a la postre se hizo cargo de es
ta responsabilidad la Secretaría
de la Marina. Finalmente, en la
Secretaría de Seguridad Pública
ha intentado hacer posible lo que
para muchos otros habría sido
imposible: un desempeño profe
sional en los estrechos márgenes

que representa un ministerio con
funciones que en buena medida
realizan otros: Defensay Marina
Una funcionaría hábil, cumplido
ra; pero en ningún caso ha dejado
una impronta memorable o un
reconocimiento unánime. En úl
tima instancia el problema no es
su capacidad política, que está a
la vista, sino el tamaño del desafío
que habrá de enfrentar.
Había otras opciones como

Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López, Ricardo Monreal. Desde
luego cualquiera de estos habría
generado otras objeciones. En
ellos habría tenido Claudia un
poderoso cuadro y gestor fren
te al resto de los actores, pero a
costa de instalar en el tablero de
mandos a un ex rival, con todo lo

que eso conlleva de suspicacias
y desconfianzas. Una opción in
termedia habría sido Mario Del
gado, más cercano a Claudia y
quien en su calidad de presiden
te de Morena viene de operar la
designación de candidaturas en
todo el territorio. Asumo que, en
el cruce de vetos en este delicado
periodo de transición, Rosa Ice
la fue la alternativa "cesarista",
la carta con menos negativos por
parte de las fuerzas relevantes
(léase Palacio Nacional y oficina
del gobierno virtual).

Por otra parte, sabemos
que el peso de un secreta
rio de Gobernación en la
operación política de
pende menos de la per
sonay más del diseño de

poder que establezca el
Presidente. Fue muy dis
tinto el papel que jugó
esta oficina con Ol
ga Sánchez Cordero
en la primera mitad
del sexenio que con

Adán Augusto López
en la segunda cuando
fue mucho más prota
gónica No obedeció a
un asunto de persona
lidades, porque franca
mente el perfil de la ex
ministra era más presti
gioso y conocido que el del
hasta entonces gris gober
nador tabasqueño. La dife
rencia residió en las atribu

ciones que el Presidente otor
gó a su paisano, las tareas que le
encomendó y las muchas señales
de confianza que indicaban que
hablaba en su nombre.

Por lo pronto, con la designa
ción de Lázaro Cárdenas como
futuro coordinador del Gabine
te, en la práctica alivia a Gober
nación de esta tarea yes indica
tiva de que la propia Presidenta
preferirá operar directamente
desde su oficina la conducción
de muchos temas delicados.
En suma Claudia Sheinbaum

está haciendo lo mismo que hizo
en el gobierno de la ciudad: op
tando por Rosa Icela Rodríguez
como primera opción para ha
cerse cargo de la operación po
lítica No todos pensarán que el
balance de la primera experien
cia haya sido del todo exitosa a
juzgar por los resultados. Pero
Sheinbaum no es alguien inclina
da a repetir un error, si es que lo
había O tiene otra valoración de
las razones de la derrota de 2021
opiensa encarar el desafío políti
co conlamismapieza central pe
ro con otro diseño. O quizá sim
plemente se trata de un gabinete
de transición destinado a ser afi
nado sobre la marcha Probable
mente un poco de las tres. MBB
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Sheinbaum: llame
a la unidad de los
mexicanos

Donald Trump y J.D. Vanee comparten
posiciones negativas sobre el papel
de México en asuntos que impactan a

Estados Unidos como la migración, el narcotráfico
y el comercio.
Si gana la elección esta dupla de conservadores

antimexicanos, la presidenta Claudia Sheinbaum
podría enfrentar el reto más delicado de su gobier
no a partir del 20 de enero de 2025: expulsión ma
siva de emigrantes, cierre de la frontera, ataques
con drones a narcotraficantes mexicanos y apli
cación de aranceles a exportaciones, entre otras
agresiones.
El 6 de julio de 2023, en el programa Meet the

Press, Vanee opinó que el presidente de Estados
Unidos debe "usar el poder de las fuerzas armadas
estadunidenses para perseguir a los cárteles de la
droga; el gobierno mexicano está siendo desestabi
lizado por el flujo constante de fentanilo... ¿qué pa
sará dentro de tres años, cuando los cárteles mexi
canos de la droga sean más poderosos que el propio
Estado mexicano?".

El 4 de septiembre de 2023, el senador por Ohio
impugnó "las falsas promesas del globalismo que
frenan alos trabajadores debido ala frontera abier
ta con México. Los trabajadores estadunidenses
merecen una política de inmigración que defienda
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el Estado de derecho y no so
cave sus derechos".
El 28 de septiembre de

2023, el senador republicano
introdujo el proyecto de ley
denominado Drive Ameri
can para promover la compra
a crédito hasta por 7 mil 500
dólaresdelosvehículosaga
solina fabricados en Estados

Unidos, como los hechos en su estado Ohio por los
trabajadores del sindicato UAW.
El 25 de enero de 2024, Vanee propuso en el Se

nado la Ley de Seguridad Fronteriza Estatal para
permitir a cada estado colindante con la frontera
entre Estados Unidos y México construir barre
ras, como Texas lo hizo ilegalmente.
Seríaun grave error de lesapatria confiar en quie

nes carecieron del valor de defender el honor de
México, escondieron sus mentiras y callaron ante
los insultos de Trump a los mexicanos, tal como lo
denunciamos en esta columna desde el principio.
Ante este ominoso panorama, Sheinbaum re

quiere enfrentar las amenazas del norte con un plan
estratégico integral de respuesta en materia de se
guridad, comercio, derecho internacional, migra
ción y cooperación fronteriza.
Corresponde a la presidenta Sheinbaum, desde

el primer día de su gobierno, convocar a la unidad
de los mexicanos para defender los intereses nacio
nales con una política exterior de Estado, elabora
da con el concurso de los tres poderes de la Unión,
partidos políticos, universidades, sector privado, cá
maras de comercio, sindicatos, agrupaciones civiles,
entre otras organizaciones.
La política exterior de Estado sería ejecutada

fundamentalmente por profesionales experimen
tados, leales, capaces y comprometidos con el país
como son los miembros permanentes del Servicio
Exterior Mexicano, con el necesario apoyo de reco
nocidos expertos en áreas de especialidad

Es hora de llamar a la unidad de los mexicanos.
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Retórica y realidad

Todo gobierno, sin importar su corte, sabe que
el contrapeso por definición es la ley. La dife
rencia entre las vocaciones autoritarias con

aquellos de raíz democrática está en la pro
pensión de los autoritarios a cambiar leyes e

instituciones para adecuarlas a sus impulsos.
Es imprescindible repetirlo, la reforma judicial no es
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tal. Es una reforma políticaque termina por modificar el
régimen del Estado mexicano.
La relación del gobierno mexicano con la ley se exhibe

en unapropuesta del Jefe de Gobierno de la capital: la des
trucción del debido proceso.
Pide a jueces relegar el cumplimiento

de formalidades no esenciales en la im
partición de sentencias. La ambigüedad
alcanza para resultar culpable de lo que
se acuse. ¿Será esencial respetar los de
rechos humanos?, ¿todos? ¿La presun
ción de inocencia? ¿Es formalidad la so
lidez de averiguaciones cojasacausade la
ineptitud en nuestras fiscalías?
El Poder Judicial debe su legitimidad

al espacio que establece los límites en un Estado. A nadie
más. De la constitución a tratados y normas menores.
La insistencia de la Presidenta electa sobre la necesidad

de convertir a jueces en representantes populares encie
rra dogmatismo, ignorancia o intención autoritaria Tam
bién puede obedecer al convencimiento de una falsedad o

I

alafacilidad para mentir que daelpoder. Ninguna posibi
lidad es excluyente de otras.
Los jueces no representanalaciudadanía,representana

laleyyasu aplicación. Unos cuantos siglos de tragedias de
jaronesaenseñanza.Aplicarlaleydemandaunaprudente m

distancia de la ciudadanía para juzgar
los actos cometidos por sus individuos.
Declaraciones del Presidente sobre

eliminar la necesidad de experiencia
en el nombramiento de jueces, de
rrumbaron el consuelo de quienes
aceptan la reformaacambio de sensa
tez en los requisitos para aspirantes. *r
Nunca fue ese el problema. La prepa
ración de un juez es irrelevante si su

asignación proviene del voto popular. En el mejor de los
casos se tendrá un poder coaccionado y quizá algo leído,
pero dependiente de un sistema diseñado para dar segui
miento a intereses ajenos alos que corresponden.
El discurso disfrazado de democrático se usa para en

cumbrar la irresponsabilidad.!^—
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Encuentren a Catarino!i

Gil puede asegurar que la búsqueda del periodista, muerto en 1895, y tal vez en la
Isla Colón, es la más bufonesca de todas las historias del sexenio de Liópe^ y miren

que hay para dar y repartir, pero esta es inigualable, el delirio en la cúspide...

El reportaje de Wendy Selene
Pérez publicado en Animal Po
lítico no tiene desperdicio. En
un mundo menos delirante
merecería un premio de perio

dismo. Con un dron de carga y un georra
dar especial llevados desde la Ciudad de
México, dos expertos mexicanos entrena
dos en la búsqueda de las decenas de mi
les de personas desaparecidas en el país,
sobrevolaron el área a metros del mar de
aguas cálidas y verdeazules de Isla Colón,
la isla más poblada del pintoresco archi
piélago de Bocas del Toro, en la esquina
noroeste del istmo de Panamá.
Buena la prosa, sencilla y clara; toma

ron muestras del suelo del cementerio an

tiguo déla islayregistraronlaprofimdidad
y el ancho de las tumbas. Aplicaron lafoto
grametría, algo como topografía pero con
drones, y lograron imágenes aéreas de to
do el cementerioyun escaneo 3D. La lluvia
complicó la tarea porque ni el georradar ni
el dron podían mojarse.
En ese viaje del 9 al 27 de julio del 2023,

dos especialistas de la Comisión Nacional
de Búsqueda de Personas Desaparecidas y
un ingeniero que trabajó en el proyecto del
Tren Maya, siguieron las pocas pistas ob
tenidas tras largos meses de investigación
documental sobre el olvidado periodista
revolucionario Catarino Erasmo Garza

Rodríguez.
Gil imaginó la voz de mando en la casa

presidencial: ¡encuentren a Catarino! Es
una orden: La primera pista, y la más im
portante, provenía del libro de un histo
riador y conservador del siglo XIX llama
do Donaldo Velasco, quien escribió que el
cuerpo del revolucionario Catarino Eras
mo Garza fue abatido la madrugada del 8
de marzo de 1895.

La segunda pista, aún más enloquecida,
surgió de periódicos y otras publicaciones
de la misma época: esa "fosa profunda" es
taría enlalslaColóny, según esos escritos,
Garza y algunos de sus compañeros fueron
transportados porun camino de tierra ha

ciaeláreadelpanteónyarrojadosauna fo
sa, sin cruces ni epitafios.
La tercera pista provenía de meras espe

culaciones, del testimonio de una familia
que sugirió buscar en una tumba con una
cruz invertida porque esa era una señal de
que las personas que habían sido enterra
das en ese sitio eran consideradas perso
nas no gratas.

Historia chocarrera
Gilnodacréditoycobranza: los dos exper
tos en búsqueda de la CNB y el ingeniero
del Tren Maya registraron con su tecno
logía 10 lugares con "anomalías", 10 sitios
donde el georradar detectó pozos más pro
fundos o más anchos en la tierra.
Gil puede asegurar que la búsqueda del

periodista Catarino Erasmo Garza, muer

to en 1895, y tal vez en la Isla Colón, es la
más bufonesca de todas las historias del
sexenio de Liópez, y miren que hay para
dar y repartir, pero ésta de don Catarino es
inigualable, el defirió en la cúspide. ¿Bus
car con toda la tecnología a disposición del
gobierno el cuerpo de un periodista asesi
nado hace 129 años, no es unalocurá?
Unalocura para carcajearse en el suelo si

no fuera una terrible ofensa contra las ma

dres buscadoras, por ejemplo, ypara las fa
milias de los 113 mil desaparecidos duran
te la imparable violencia mexicana que ha
llegado a su punto más alto en el gobierno
de Liópez.

Límites
Nadie reconoce sus límites, medita Gilga,
pero la verdad habría que medirse. En ju
lio de 2023, el arqueólogo panameño Car
los Fitzgerald viajó de la capital de Panamá
a Isla Colón para reunirse con la diplomá
tica de México, Laura Beatriz Moreno Ro
dríguez, yel arqueólogo de la CNB, Ramiro
Vivero Ardito. Recorrió con ellos el pan
teón y vio el trabajo de muestreo con el es
cáner 3D, el georradar y el dron. "Buscar a
Catarino Garza es como buscar una aguja
en un pajar", dijo el arqueólogo paname
ño Carlos Fitzgerald en una entrevista con
Animal Político después de esa visita.
Y un pajar grande, de esos inconmen

surables. El gobierno mexicano ha pasa
do tres años intentando dar con su cuer
po y, dimuite ese tiempo, ha gastado por lo
menos 9.5 millones de pesos, una estima
ción conservadora de lo que ha sido posi
ble comprobar con base en una treintena
de documentos obtenidos por medio de la
ley de transparencia tanto en México como
en Panamá, y entrevistas con funcionarios
y ex funcionarios de ambos países. Sigan
buscando aCatarino, no dejen.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Calderón de la Barca: "La intención hace
el agravio".«¦¦¦

Gíísten va
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Programas transexenales:
"informarle en territorio"

o constituyen, en sentido
estricto, una evaluación
de los programas del go
bierno federal, aunque así
los autodenominan. Son

parte de las giras e inter
venciones conjuntas, en las entidades fe
derativas, del presidente López Obrador
y la presidenta electa Claudia Sheinbaum.
El ejercicio tampoco es una estimación

precisa de los resultados de programas,
pero sí expresa las líneas prioritarias del
actual periodo de gobierno y lo que cabría
esperar en el próximo sexenio. No obs
tante, para decidir cómo continuar, será
necesario una mayor y mejor evaluación
de programas.
A partir de este mes de julio, el presi

dente en funciones, la presidenta que lo
sustituirá y funcionarios del gobierno fe
deral, presentan algunos resultados de
programas. El sábado 13 de julio en Tlax
coapan, Hidalgo, fue la "Evaluación de
proyectos prioritarios y de infraestruc
tura, región Tula".
También, el mismo sábado 13, fue la

"Evaluación de Sembrando vida", en San
Salvador El Verde, en el estado de Puebla.
A través de este programa de siembra de
árboles, según se informó, se han plantado
en estos seis años "más de mil 200 millo
nes de árboles en un millón de hectáreas".

Las cifras son grandes, su presupuesto

también y los participantes en el encuen
tro de Puebla no escatimaron elogios. Sin
embargo, también es cierto que distintas
voces han señalado las grandes dificulta
des del programa. Por ejemplo, que no es
visible su impacto en la reforestación del
territorio nacional, la opacidad de sus da
tos, mínima supervivencia de plantas y,
más grave, la deforestación de más de 70
mil hectáreas para cumplir con los requisi
tos del programa. Una evaluación tendría
que ponderar los resultados del programa.
Al día siguiente, el domingo 13, tocó la

"Evaluación de programas y proyectos de
educación y deportes". El encuentro fue
en Yauhquemehcan, Tlaxcala. Al igual que
en las dos entidades federativas anterio

res, también participó la gobernadora del
estado, Lorena Cuellar, así como López
Obrador, Claudia Sheinbaum y Leticia
Ramírez, esta última secretaria de Edu
cación Pública.

Además, intervinieron: el profesor Fer
nando Magro Sotero, director general del
Bachillerato Tecnológico de Educación y
Promoción Deportiva (BTED); la arqui
tecta Pamela López, titular del programa
"La escuela es nuestra"; Abraham Vázquez,
el coordinador del programa Becas para el
bienestar Benito Juárez; Marx Arriaga, el
director de Materiales Educativos de la

Sep; y Oscar Flores, el titular de la Unidad
de administración y finanzas de la Sep.
A pesar de que fueron varios los
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funcionarios que intevinieron y el en
cuentro fue extenso, tampoco se puede de
cir que fue una evaluación de los sectores
educativo y deportivo. La mención al de
porte solamente se refirió al proyecto de
bachillerato instaurado en 2021 que ahora
cuenta con siete planteles y ofrece la op
ción de cuatro carreras técnicas (béisbol,
box y atletismo de fondo y medio fondo).
No es el sector deportivo.
Tampoco fue el caso con el conjunto

de programas del sector educativo. Las
referencias específicas solamente fueron
para el programa "La escuela es nuestra",
las becas, los libros de texto gratuitos y las
mejoras en el salario de los trabajadores de
la educación. Lo notable fue que, a lo largo
del sexenio, según lo dicho por los distin
tos funcionarios, los recursos financieros
para estas iniciativas suman cerca de 800
mil millones de pesos.
No hubo representación para la educa

ción superior. Pero la secretaria de Educa
ción Pública, Leticia Ramírez, en su inter
vención sí mencionó la creación de más de
200 planteles de las Universidades Benito
Juárez, las opciones profesionales en los ins

titutos tecnológicos y el aumento de muje
de res en la matrícula de educación superior.

Entonces, se entiende que la función de
estos foros no es realizar una evaluación

de programas. Buscan difundir logros en la
plaza pública y marcar líneas transexenales.
Tal vez, por la misma razón, la presidenta
electa, en su turno a la palabra señaló que
era histórico que el presidente en funcio
nes acompañara a quien está por asumir

es el cargo, "a informarle en territorio de los
avances que ha logrado".
También es histórico, dijo la presidenta

y, electa, porque "no es que se va un proyecto
70 y entra otro, un nuevo proyecto; hay conti

nuidad... y continudiad significa seguir con
los programas que inició el presidente".
Y sí, reiteró los programas reportados

la y otros más. De hecho, los primeros ya
de están marcados como prioritarios en los

"Precriterios Generales de Política Eco

nómica 2025". El documento entregado
al Congreso el pasado 27 de marzo y con
el que inicia la estimación del presupuesto
para el año próximo.

En la próxima entrega veremos el volu
men de recursos financieros que implican,
la presión sobre las finanzas públicas y las
preocupantes estimaciones de crecimien
to que ya tocan a la puerta.
Por ahora, es suficiente con indicar que

vale lapenapensardosvecesen una verda
dera evaluación del conjunto de programas y
estimar las modificaciones correspondientes.

el
el
la Pie de página: ¿Habrá foro para el sector

científico y tencológico? Ya veremos. // El
gobierno federal anuncia la nueva contra
tación de casi tres mil médicos cubanos. O
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Ciencia y universidad pública:
nuevas políticas

éxico vive un mo

mento histórico en el

que ocurre el cambio
de gobierno, con la
continuidad del ré

gimen de la cuarta
transformación. El nuevo gobierno enfren
tará el desafio de consolidar la conformación

del Estado, diferenciándolo de aquel cons
tituido por el neoliberalismo, mediante un
sistema democrático que favorezca y apoye
un modelo económico que brinde mejores
condiciones de vida y de trabajo a las gran
des mayorías. En un clima post electoral,
queda la expectativa de que el próximo go
bierno brinde seguridad a la vida de todos
los mexicanos, salud y buena educación.
La posición y situación de México en el

mundo, la prosperidad de su población, estarán
vinculadas al desarrollo de la ciencia y la tec
nología, el cual será más factible si se refuer
za a las universidades públicas; instituciones
que son cruciales, porque en ellas se forman
. personas que contribuyen al mejoramiento
de casi todas las esferas de la vida social, in
cluidas la vida política, el espacio público y
la comunicación para orientar el desarrollo.

De aquí en adelante, la producción del cono
cimiento, en todos los campos disciplinarios, y
sus intersecciones, será fundamental para un
gobierno nacional que pretenda conducir con
legitimidad el desarrollo de país. Es inacep
table un discurso político que ponga en tela

de juicio a la ciencia y a quienes la producen.
La creación de una Secretaría de Estado

que formule y aplique una política del cono
cimiento, resulta un paso estratégico siempre
que esté asociado a la política de educación
superior y al mejoramiento, en serio, de las
universidades públicas y autónomas, que es
donde se hace la mayor parte de la investiga
ción en México. La iniciativa privada debe
ría dedicar más atención y recursos propios
para incrementar investigación orientada a
sus fines específicos.
Cobra relevancia, desde luego, la produc

ción de conocimiento que ligue a las cien
cias sociales con la investigación científica
en proyectos que sean útiles para la toma de
decisiones y para la formulación y ejecución
de las políticas públicas del Gobierno. Vín
culo que supone el respeto pleno a la auto
nomía universitaria, entre otras cosas, para
que las funciones institucionales se ejerzan
con libertad y se puedan formar los ciudada
nos comprometidos con el futuro del país.
Hay cuestiones que los universitarios

hemos recalcado de siempre, precisamente
cuando se constituyen los grupos de poder
que gobernarán el país en los siguientes años.
Los esfuerzos de cambio institucional

requerirán más presupuesto para que pue
da aumentar la matrícula de licenciatura

y posgrado, y para que se puedan integrar
equipos de investigación que atiendan la
producción de conocimiento estratégico
con fines de desarrollo y equidad Habrá que
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realizar grandes proyectos que requerirán la
participación de investigadores de distintas
especialidades. Trabajo colectivo y flexibi
lidad organizativa. Asimismo, condiciones
laborales con el pago de mejores salarios,
utilizando los recursos que se usan para el
pago por desempeño, que es un sistema en
obsolescencia

Preocupan muchas cosas con el sistema
educativo, por ello, trato de centrarme en las
universidades públicas y autónomas, fede
rales y estatales. Mencionaré tres puntos. La
política educativa tiene que promover que
ningún joven, que pueda estudiar en una uni
versidad pública, quede fuera por razones
socioeconómicas. No se vale inhibir y des
perdiciar el talento y la creatividad posibles.
Casi desde siempre, en nuestro país, han

habido desigualdades estatales y regionales
en materia educativa. Se ha reiterado, una y
otra vez, su persistencia Es un problema mul
tifactorial que ha dado pie para que muchos
analistas hablen del "fracaso" de la política
educativa Por ejemplo, en educación superior
hay 10 entidades en el país que tienen una ta
sa de cobertura menor al promedio nacional.
Las diferencias entre las mayores tasas y las
menores son muy grandes. Entidades fede
rativas e instituciones con capacidades aca
démicas reducidas y limitaciones financieras
tienen una representación pequeña de inves
tigadores iiacionales y mía menor atención al
conocimiento del entorno.

Las políticas aplicadas a la educación su
perior, a la ciencia y la tecnología, más todos
los efectos de la pandemia, el contexto polí
tico nacional y algunas condiciones globales
que se filtran a la academia mexicana —co
mo el asunto de los rankings— han tenido
influencia sobre la actividad y las prácticas
académicas, que afectan el quehacer y las
subjetividades de los actores de la educa
ción. Sería interesante, por ejemplo, llevar
a cabo políticas que favorezcan prácticas
que refuercen la identidad de los actores
académicos con las instituciones universi

tarias, impulsar una cultura que reanime la
participación de la comunidad en los cuer
pos colegiados y el debate intelectual sobre
la coexistencia democrática. Los planes de
desarrollo institucional podrían incluir es
te tipo de cuestiones para reforzar los senti
mientos de comunidad, el respeto a la plura
lidad y el compromiso con las instituciones.

En suma, sería de esperar que en los próximos
años se contemple una política que asocie la
ciencia y la educación universitaria Integrarlas
funcionalmente para reforzar y transformar. 9

CUMPLIMIENTO.
SE REQUERIRÁ MÁS
PRESUPUESTO PARA QUE
PUEDA AUMENTAR LA
MATRÍCULA
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Rankings:¿qué imagen de
la universidad pública proyectan?
Se abrió la temporada 2024 de

rankings, cuando SCIMAGO pu
blicó hace unos meses su clasifi
cación anual de instituciones de

educación superior (IES). Sigue
abierta, con la sucesiva puesta en

circulación de otros resultados. Tomando en

cuenta los repetitivos anuncios de que uno
de los objetivos de la administración pública
saliente en México consistió en reformar los

parámetros de evaluación (por institución y
carrera) en la educación superior, median
te las propuestas emitidas en particular por
las COEPES, nos interesó entonces reflexio
nar sobre esos instrumentos en tanto esque
mas fidedignos para medir la calidad de los
establecimientos, con base en indicadores
internacionales.

Los rankings examinan el desempeño de las
instituciones en función de criterios preesta
blecidos. SCIMAGO utiliza principalmente los
de capacidades de investigación, innovación y
proyección social para clasificar los estable
cimientos seleccionados. Sus datos permiten
reconstituir su participación, durante más de
una década. Muestran que esa se incrementó,
sobre todo en las universidades públicas y en
los centros de investigación. México es, así, el
segundo usuario de este ranking, después de
Brasil, en América Latina.

Su prevalencia numérica está acorde con el
tamaño de su sistema nacional de educación

superior. Expresa también un interés, induci
do por las políticas públicas de aseguramien
to de calidad, por un mecanismo que no todos
los países de la región adoptaron. Uruguay,
Venezuela, los países del Caribe y de Amé
rica Central manifestaron poco interés en el

mientras otros, en contraste, apostaban a ese
esquema en tanto generador de mediciones y
ordenamientos (Chile, Colombia, Ecuador y,
en menor medida, México, Perú y Argentina)
En México, el número de IES, incluidas

en SCIMAGO, aumentó de 42 en 2010 a 80
en 2024. Ese auge file concomitante con una
diversificación de los establecimientos acre

ditados: se acrecentó la presencia de institu
tos nacionales, principalmente en Salud, de
dependencias paraestatales, del Tecnológico
Nacional de México, en el sector público y de
instituciones privadas prestigiadas, aunque
las universidades, federales y estatales, con
tinuaron siendo las más numerosas.

Globalmente, las 54 IES mexicanas, clasifi
cadas entre las 500 primeras del ranking glo
bal, ocuparon posiciones intermedias. Están
lidereadas por la UNAM, situada en el cuartil 1
de excelencia, en la posición 205. Otros 20 es
tablecimientos pertenecen a ese mismo cuartil,
aunque en rangos inferiores al de la UNAM.
Los demás están ubicados en los cuartiles 2,
3 y 4. Pese a resultados medianos, en forma
general, muchos establecimientos mejoraron
sus resultados, en comparación con los alcan
zados al principio del periodo documentado.
Ese avance denota un mayor grado de entendi
miento del dispositivo clasificatorio por parte

de las IES y un alineamiento creciente sobre
los criterios exigidos de desempeño.

Por indicador específico, sin embargo, el pa
norama es menos alentador: sólo un puñado
de establecimientos cumple con el indicador
de capacidades de investigación y está incluido
entre las 500 mejores. De hecho, en la región,
solamente una institución colombiana, una
chilena, una argentina y 4 brasileñas más la
UNAM en México fueron seleccionadas. Si, a

escala iberoamericana, el predominio de Es
paña es abrumador, la participación de México
involucró apenas 9 instituciones. La exclusión
es todavía mayor, respecto de la innovación
ya que ninguna IES de América Latina estu
vo inserta, en la lista mundial. En cambio, la
regional abarca unas 85 mexicanas. México
participó más en el indicador de contribu
ción/vinculación social, con 3y 62 estableci
mientos a escala mundial y latinoamericana.
Esas cifras, además de áridas, son depri

mentes, aunque menos inquietantes que las
arrojadas por otros rankings. Deberían, en
lugar de alimentar una defensa a ultranza o
una condena perentoria, alimentar una dis
cusión sobre lo que hacen las IES y sobre sus
perspectivas de futuro, habida cuenta de con
diciones desfavorables de financiamiento, de
organización y su imparable burocratización,
incompatible con su productividad académi
ca. Si bien los rankings sirven para jerarqui
zar internacionalmente los polos de saber, sus
resultados deberían nutrir una reflexión au

tocrítica sobre los desvíos en la conducción y
gobernanza de las IES. Esas son, en mi opinión,
excesivamente controladoras e irrespectuosas
de los valores cardinales de los investigadores.

En otras palabras, los rankings no sólo son
un barómetro para calibrar la atractividad de
una institución respecto de otras, en un mer
cado global de la educación superior, aunque
este sea su uso más común. Dan pistas para
juzgar los resultados de las políticas públicas
nacionales aplicadas a los establecimientos,
independientemente de comprensibles di
vergencias de opinión sobre su pertinencia.
Habría que tomar en cuenta esos aportes en
el indispensable rediseño del proyecto nacio
nal de educación superior. O
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 Indicador. Estas calificaciones brindan in

formación para juzgar las políticas públicas.
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Agenda 2030: Educación de calidad
Lahechuray promoción de la Agen

da 2030 (A30) marcada por los
"Objetivos de Desarrollo Soste
níble" (ODS), fue acordada por la
Asamblea General de la ONU en

2015. Se trata de un esfuerzo de

gobernanza global para enfrentar los proble
mas de desigualdad, pobrezay medio ambien
tales identificados como factores causales

de los complejos problemas del desarrollo
democrático, próspero, justo y equitativo de
carácter mundial. Como otros ejercicios del
pasado remoto o reciente, los ODS constitu
yen una ambiciosa apuesta para construir
un mejor futuro para todos, basada en el
compromiso de los gobiernos nacionales
para implementar en sus respectivos ámbi
tos territoriales acciones específicas dirigi
das a cumplir las metas planteadas en cada
uno de los 17 ODS enunciados en la Agenda.

A casi una década de su formulación, los
ODS se han colocado como referente retóri

co, simbólico o programático de los planes
de desarrollo de muchos gobiernos nacio
nales, y el mexicano no ha sido la excepción.
En la administración del presidente Peña
Nieto se abrió una oficina especial dedica
da al seguimiento de las decenas de indica
dores y metas sugeridas en los ODS, y en el

gobierno del presidente López Obrador se
continuó con ese compromiso, aunque con
menor energía y visibilidad sobre los avan
ces, retrocesos y déficits de atención del
cumplimiento de los objetivos asociados a
la A30. Al gobierno de la presidenta electa
Sheinbaum le tocará alcanzar, o no, las metas
planteadas para cumplirse en el año 2030.

Más allá de las ilusiones, buenos deseos
y razonamientos que alimentan la Agen
da para México y el mundo, el ejercicio es
pertinente como balance, diagnóstico y

prospectiva de acción pública Por ello, di
versas organizaciones públicas y privadas,
gubernamentales y no gubernamentales,
académicas y civiles, han formulado estu
dios de seguimiento específico para todos
o para algunos de los ODS. Para el caso del
objetivo 4 ("Educación de calidad"), esos
estudios permiten identificar el tamaño de
los logros, rezagos y retrocesos en el cum
plimiento de las metas fijadas por la ONU
hace 9 años.

El problema recurrente de esos ejerci
cios es contar con la calidad y consistencia
de información necesaria y suficiente. Aun
que existen varias fuentes de información
altamente confiables (Inegi, SEP, Conapo,
CEPAL), no siempre es posible identificar

con claridad los criterios con los cuales se

elaboran las bases de datos, pues su uso de
pende de las necesidades, prioridades y ur
gencias fijadas por las oficinas públicas. No
obstante, es posible examinar el comporta
miento de algunos indicadores para obtener
una visión más o menos clara de los avances
educativos en México al contrastarlos con

las metas fijadas para el 2030. Uno de ellos
es el denominado "índice de finalización
educativa", que mide el porcentaje en que
la población cumplió exitosamente con la
educación obligatoria en los niveles prima
ria, secundaria y media superior.

El supuesto implícito de ese índice es que
el alargamiento y mejoramiento de la espe
ranza de vida escolar es uno de los efectos

previsibles y deseados de las políticas de ex
pansión y calidad educativa implementadas
en México desde hace décadas. No obstante,
existen brechas importantes en la cobertura
y eficiencia del sistema educativo nacional
en las distintas regiones y entidades del país,
originadas por múltiples factores causales.

SEXENIO CRUCIAL.
A LA PRESIDENTA
SHEINBAUM LE TOCARÁ
ALCANZAR, O NO, LAS
METAS PLANTEADAS.

Continúa
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escaneando este

código QR ©

Fecha: 18/07/2024

Página: 45

Area cm2: 332

1 / 2

Columnas Políticas

Adrián Acosta Silva

Costo: 44,378

Página 43 de 182 Índice



 Brechas. El índice de finalización educativa mide el porcentaje en que la población
cumplió exitosamente con la educación obligatoria en tres niveles.
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La vergüenza de hablar español
Desdén. Es sorprendente cómo quienes hablamos esta lengua tendemos a ignorar el importante valor que tiene como patrimonio e identidad cultural

Actualizadas las cifras
a la primera mitad de
2024, el español sigue
siendo el segundo idio
ma con mayor número
de hablantes nativos en

el mundo, ya que por medio de él se
comunican 480 millones de personas
en 21 países. El primero es el chino
mandarín, con mil 120 millones de

^ hablantes nativos, y el tercero es el
inglés, con 380 millones de hablantes
nativos. Y, entre los diez primeros, ni
siquiera figuran el alemán, el francés
y el italiano, aunque sí el portugués
(221 millones de hablantes nativos),
el ruso (154 millones) y el japonés
(128 millones), sexto, séptimo y octa
vo en la lista de los diez idiomas con
más hablantes nativos en el mundo.
Queda claro por qué el mandarín

supera tan ampliamente a todas las
lenguas en esta lista: por la enorme
población china (mil468millones de
habitantes), en un país donde tam
bién se hablan otros idiomas (entre

^ ellos, el wu, el min y el cantonés). Pa
recido es el caso de la India, donde el
hindi es el más hablado (por 340 mi
llones de nativos), y ocupa el cuarto
lugar, luego del inglés, en esta lista;
pero allá también se habla el ben
galí (228 millones de hablantes na
tivos) y el punjabi o punyabi que la
India comparte con Pakistán y que
es hablado por 100 millones de nati
vos y que ocupan, respectivamente,
los lugares sexto y décimo en la lista
mencionada. El otro gran idioma es
el árabe, hablado por 315 millones de
^ nativos, en 22 países, y que ocupa el
quinto lugar en el mundo.

En general, el ciudadano común, ha
blante nativo del español, no tiene ni
la más remota idea de esto, pero cree
(simplemente porque cree y porque
vive en mía realidad confusay llena de
telarañas digitales) que el español es

una lengua sin mayor importancia, y
se avergüenza de ella. La habla porque
tiene boca, y la habla mal y la escribe
peor. En cambio, el inglés le parece el
idioma más deslumbrante del mun
do, aunque también lo hable mal, no
sepa escribirlo y, no conforme con es
to, arroje basura anglicista al español
para sentir que está "mejorando" un
idioma bárbaro: el suyo. Esto es más
que triste, pero, sobre todo, es vergon
zoso: ¡avergonzarse de la lengua na
tiva que forma parte de la identidad!

Pongamos las cosas en su sitio. El
inglés es hoy una "lengua franca" (es
decir, una lengua que se usa en casi
todo el mundo para entenderse en
asuntos económicos, políticos, di
plomáticos, culturales y educa
tivos). Pero las lenguas francas
han existido casi siempre. Lo
fue el latín durante siglos,
con el Imperio Romano;
lo fue el francés en Africa,
América y Asia entre los
siglos XVI y XIX, cuan
do la Francia colonialis

ta lo impuso como lengua
administrativa. (Durante
su dominio ingresaron a la
lengua española muchos ga
licismos que todavía hoy con
servamos, ya sea como buenos
o malos préstamos idiomáticos;
es el caso del horrible "jugar un
papel", jouer un role, todo un lu
gar común: ¡pero los papeles no se
juegan!, salvo en la papiroflexia.) Y
lo es ahora, y desde el siglo XX, el
inglés que, además, cobra una di
mensión mayor porque es también
la lengua franca de las tecnologías
informáticas. Por algo es el idioma
más hablado a nivel mundial (como
segunda o tercera lengua), con más
de mil 400 millones que lo usan pa
ra comunicarse, hacer negocios, lle
var a cabo intercambios culturales y

académicos y hasta para llenar la in
ternet de sectas, grupos terroristas,
idiotas que se creen la reencarnación
de Cristo, pederastas, tratantes y cri
minales en general.
Pero, más allá de las lenguas fran

cas que imperan en un determinado
momento de la civilización, la lengua
propia, la lengua nativa es un patri
monio cultural, y quizá el mayor pa
trimonio tangible (libros, archivos,
publicaciones en general) e intangible
de cualquier nación. Pablo Neruda, en
sus memorias postumas (iConfieso que
he vivido, 1974) hace, en su maravillo
so texto "Las palabras", una poderosa
evocación de nuestra lengua, la lengua
de los países hispanoamericanos, que
cito aquí con la deliberada intención
de avergonzar, en un sentido inverso,
a quienes se avergüenzan de tener co
mo lengua nativa el español:
"Qué buen idioma el mío, qué buena

lengua heredamos de los conquista
dores torvos... Estos andaban a zanca
das por las tremendas cordilleras, por
las Américas encrespadas, buscando
patatas, butifarras, frijolitos, tabaco
negro, oro, maíz, huevos fritos, con
aquel apetito voraz que nunca más
se ha visto en el mundo... Todo se lo
tragaban, con religiones, pirámides,
tribus, idolatrías iguales a las que ellos
traían en sus grandes bolsas... Por don
de pasaban quedaba arrasada la tie
rra... Pero a los bárbaros se les caían
de las botas, de las barbas, de los yel
mos, de las herraduras, como piedre
citas, las palabras luminosas que se

quedaron aquí
resplandecien tes... el idioma. Sali
mos perdiendo... Salimos ganando...
Se llevaron el oro y nos dejaron el
oro... Se lo llevaron todo y nos deja
ron todo... Nos dejaron las palabras".
Es feo y terrible que, en Estados

Unidos, sobre todo, pero también en
algunos países de Europa, se insulte
o se acose a los hablantes del español
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y hasta se les amenace con llamar a la
policía migratoria porque a algún imbé
cil supremacista blanco le ofende que
un mexicano, un hondureño, un sal
vadoreño, un colombiano, un chileno,
etcétera, se expresen en español, con
el arrogante pretexto de que: "¡Esto es
Estados Unidos! ¡Yo pago su seguridad
social, yo pago para que puedan estar
aquí! ¡Lo menos que pueden hacer es
hablar inglés!", dicho por un abogado,
en Nueva York, en 2018.

La vergüenza mexicana
Pero más feo y terrible es que los pro
pios mexicanos (aquí en México, en
Estados Unidos y en Europa y, por su
puesto, en internet) se avergüencen
de hablar español. Hace muy poco,
un mexicano grabó, en Washington,
el incómodo diálogo que sostuvo con
una empleada de origen mexicano
que, discriminatoriamente, se ne
gaba a atenderlo en un restaurante
de comida mexicana. Pidió, en es
pañol, diez tacos, pero la mexicana
renegada y descastada le dijo que
en ese establecimiento (¡llamado
"Méjico Lindo"!, sí con jota) sólo se
hablaba inglés. "Es un restaurante
mexicano, cómo no van a hablar en
español", objetó; además de que ha
bía escuchado a la empleada hablar
en español con otra persona, y al
preguntarle por qué no lo hacía para
atenderlo, ella dijo: "Porque estamos
en Estados Unidos" e, irritada, con
traatacó (en español, obviamente):
"Si hablas inglés ¿por qué no me pi
des tu orden en inglés?", y remató,
desdeñosa: "¡Mejor vete a tu país!",
a lo que el mexicano respondió: "mi
país que es también el tuyo", pero ella
presumió ser "ciudadana estadou
nidense" y atacó a quienes "entran
¡legalmente a los Estados Unidos".
Esto me hizo recordar a otra des

castada: la cantante Yahritza Martí
nez, nacida en Washington e hija de
padres mexicanos (originarios de Mi
choacán), quien en un Live (o en un
"en vivo", como se dice en la farán

dula) le reclamó a la entrevistadora:
"¡No me estés hablando en español,
por favor!", a lo cual ella le precisó lo
siguiente: "Tú tienes que hablar en
español, porque eres una cantante
en español". La muchachita, con la
altanería y la arrogancia de la ado
lescencia, recurrió insistentemente
a la onomatopeya de callarla, para

acto seguido decir: "Háblame bonito,
háblame bonito, háblame bonito".
La entrevistadora insistió: "tú eres
una cantante mexicana en español,
tu chat habla español y hay mucha
gente en México que habla español,
pero no habla inglés". La cantante
reafirmó su desdén: "Eso no signi
fica nada. Nomás porque canto en
español y la gente me escucha y si
soy o no soy de México no importa,
si yo hablo en inglés más que en es
pañol, y si no me quieren escuchar
en este en vivo, o no entienden, yo
pienso que si no les gusta se pueden
retirar". En resumen, Yaritza Martí
nez canta en español, un idioma que
desprecia, para sacarles dinero a lo
escuchas de este idioma, a quienes,
esencialmente, también desprecia.
¡Méjico Lindo! Jaja. 0

* Fue poeta y es ensayista, editor, divulgador
y promotor de ia lectura. Sus libros más reci
entes son Por una universidad lectora y otras
lecturas sobre la lectura en la escuela (Laber
into, cuarta edición definitiva, 2021), Escribir y
leer en la universidad (Anuies, 2019), La pro
digiosa vida del libro en papel: Leer y escribir
en la modernidad digital (Cal y Arena/UNAM,
2020), ¡No valga la redundancial: Pleonasmos,
redundancias, sinsentidos, anfibologías y ul
tracorrecciones que decimos y escribimos en
español (Océano, 2021) y El vicio de leer. Contra
el fanatismo moralista y en defensa del placer
del conocimiento (Laberinto, 2021) y Más ma
las lenguas (Océano, 2023); segunda edición,
2022). En 2019 recibió el Reconocimiento
Universitario de Fomento a la Lectura, de la
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo.

"AL HABLAN
TE NATIVO
DEL ESPAÑOL
EL INGLÉS LE
PARECE EL

IDIOMA MÁS
DESLUM
BRANTE
DEL MUNDO,"

REALIDAD.
EL CIUDADANO
COMÚN IGNORA. LA RE
LEVANCIA QUE TIENE
NUESTRO IDIOMA
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LAS AUTONOMÍAS UNIVERSITARIAS EN EL SIGLO XXI

En los años ochenta del

siglo XX, solamente una
universidad pública, la
del estado de Yucatán,
fue promulgada autóno
ma por ley del congreso

local en 1984. Durante los noventa se

incorporaron a la lista tres univer
sidades más: Guadalajara y Guana

juato en 1994, y la Universidad Ve
racruzana en 1996.

En lo que va de este siglo, varias
universidades más han conseguido
el carácter de autónomas por ley: la
Universidad Autónoma de la Ciudad
de México, en 2004; la Universidad
de Ciencias y Artes de Chiapas, en
2011; la Universidad Autónoma de
Occidente, en 2018, y la Universidad
Autónoma de Quintana Roo, en 2022.

Al este grupo cabe agregar dos ca
sos más: la Universidad Autónoma

Indígena de México, en el estado de
Sinaloa y la Universidad Autónoma
Comunal de Oaxaca. Estas institu
ciones fueron obtuvieron la auto

nomía legal, la primera en 2016 y la
segunda en 2019, pero al tratarse de
universidades multiculturales, sus
respectivas leyes orgánicas fueron
abrogadas por mandato de la Supre
ma Corte de Justicia, previa acción de
inconstitucionalidad de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos, al
no haberse cumplido la obligatoria
consulta a las comunidades indíge
nas de referencia. Una vez que dichas
universidades cumplieron con el pro
ceso de consulta correspondiente,
los congresos de Sinaloa y Oaxaca
otorgaron, una vez más, el carácter
de universidades autónomas por ley

que había sido suspendido.
La Universidad Autónoma Indí

gena de México fue creada en 2001
y obtuvo autonomía, con la denomi
nación de Universidad Autónoma
Intercultural de Sinaloa en 2016. La

ley orgánica promulgada ese año fue
impugnada por la CNDH a poco de
su expedición y la SCJN determinó
invalidar la norma aprobada por el
congreso local. En 2019 el congreso
de Sinaloa procedió a realizar foros de
consulta con comunidades indígenas
del estado. Concluido el proceso de
consulta, el órgano legislativo estatal,
previo dictamen de las Comisiones
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Unidas de Puntos Constitucionales y
Gobernación y Comunidades y Asun
tos Indígenas, aprobó una nueva Ley
Orgánica para la UAIM que, entre
otros aspectos relevantes, elimina el
órgano denominado Junta Ejecutiva,
pasando sus facultades al Consejo Uni
versitario. Además, se crea el Consej o
Estudiantil, el Tribunal Universitario,
la Defensoría de los Derechos Univer

sitarios y el Órgano Interno de Con
trol. Se determina, asimismo, que la
elección de rector será competencia
del Consejo Universitario.

Por su parte, la Universidad Autó
noma Comunal de Oaxaca (UACO)
fue aprobada por el congreso local
el 26 noviembre de 2019; su ley or
gánica, que incluía la autonomía, se
publicó en el Periódico Oficial del Go
bierno estatal el 20 de abril de 2020.

La norma aprobada autorizaba a la
institución para La ley orgánica que
se aprobó autoriza a la institución a
establecer su organización y funcio
namiento en forma autónoma; pla
near y programar sus actividades
de enseñanza; investigación y di
fusión conforme a los principios de
libertad de cátedra e investigación;
expedir certificados de estudios y
otorgar diplomas, títulos y grados
académicos; revalidar y establecer
equivalencia de estudios realizados

en otras instituciones; incorporar
estudios y otorgar o retirar recono
cimientos de validez con fines aca

démicos a programas de institucio
nes particulares; así como a celebrar
convenios y contratos con instancias
públicas, privadas o sociales para la
realización de su objeto. En materia
de gobierno, el ordenamiento con
templaba los órganos con capacidad
de decisión: Consejo Académico,
rector, Coordinaciones (académica,
administrativa y financiera), así co
mo Coordinaciones de los Centros

dependientes de la Universidad. A
estos órganos se agregaba un Con
sejo Consultivo.

En forma similar a lo ocurrido con

la institución sinaloense, la Comi
sión Nacional de Derechos Huma

nos promovió, en julio de 2020, una
acción de inconstitucionalidad para
invalidar la norma aprobada por el
congreso de Oaxaca, manifestando
como razón de invalidez la falta de

consulta previa, libre e informada
a las comunidades indígenas de la
entidad. La SCJN determinó que
los preceptos invalidados incidían
directamente en los intereses de los

pueblos y comunidades indígenas
del Estado de Oaxaca, en virtud de
que se trata de una institución es
tatal destinada a la atención de las

necesidades de educación superior
de estas comunidades. Por tanto,

existía la obligación de consultar a
dichos grupos de manera previa a
la expedición de la ley. De acuerdo
con la línea establecida en diversos

precedentes, la invalidez decretada
debía surtir efectos dieciocho meses

después de que notificados los puntos
resolutivos al Congreso local. Dentro
de ese mismo plazo, el Congreso local
tendría que desarrollar las consultas
correspondientes y, con base en los
resultados de las consultas, emitir
una nueva normativa.

Los foros de consulta se realizaron

del 27 de enero al 4 de marzo de 2023,
proceso que culminó el 3 de abril con
la entrega de la iniciativa de ley a la
Secretaría de Servicios Parlamenta

rios. La Comisión Permanente publi
có el dictamen favorable de la inicia

tiva el 30 de mayo del año pasado. A
partir de ese momento, las autorida
des de la UACO demandaron repe
tidamente a la instancia legislativa
la presentación al pleno de la nueva
ley orgánica para su aprobación. El
proceso correspondiente se cumplió
el 21 de febrero de 2024 en que la le
gislatura estatal dio por aprobado, en
forma unánime, el decreto de la Ley
Orgánica de la Universidad Autóno
ma Comunal de Oaxaca (UACO). 0
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Comiendo ansias
Luego de mes y medio de presentar públicamente su iniciativa
de reforma judicial como algo que está a un simple trámite de
ser consumado, el presidente Andrés Manuel López Obrador
ha tenido que dar un paso atrás y reconocer que su movimiento
político aún no cuenta con la mayoría calificada en la Cámara
de Diputados, necesaria para poder aprobar modificaciones
constitucionales.

El mandatario lleva dos días de esta semana refiriéndose en
su conferencia mañanera a los cuestionamientos de quienes
opinan que no toca a su gobierno, sino al Instituto Nacional
Electoral realizar la repartición de las diputaciones de repre
sentación proporcional.

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, se ha
precipitado en dar a conocer cómo quedará conformada, se
gún sus datos, la 66 Legislatura en la Cámara baja, atribuyendo
a Morena y sus aliados una bancada combinada de 373 dipu
tados. Éstos serían 39 más que los requeridos para formar la
mayoría calificada.

Ayer, Alcalde se presentó de nuevo en la conferencia en Pa
lacio Nacional para repetir esos números, luego de que lo hicie
ra el 3 de junio pasado, un día después de la jornada electoral.

México superó hace casi tres décadas la era en la que Go
bernación a través de la desaparecida Comisión Federal Elec
toral se encargaba de la organización de los comicios.

Aun así, y a pesar de que los artículos 5 y 38 del su regla
mento interior establecen que Bucareli no debe intervenir en
asuntos electorales, la secretaria Alcalde a quien muchos
mencionan como la próxima dirigente de Morena ha insis
tido en referirse al tema del reparto de las diputaciones plu
rinominales, dando por hecho que el oficialismo alcanzará la
mayoría calificada.

En su crítica a quienes piden esperar que el INE realice el
trabajo que le corresponde y opinan que, al hacerlo, el ár
bitro electoral debe interpretar el artículo 54 constitucional
y no aplicarlo literalmente, López Obrador calificó a éstos
de "marrulleros" y los acusó de querer detener así su reforma

constitucional. Dicho artículo ordena que "en ningún caso"
una misma fuerza política pueda disponer de más de 8% de
sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados, es decir, de
un porcentaje de los escaños que supere en ocho puntos la
votación que obtuvo en las urnas.

Por cierto, el presidente López Obrador evidenció que
no entiende dicho concepto, pues dijo que sus "adversarios"
se oponen a la "supuesta sobrerrepresentación" de su movi
miento. La realidad es que la sobrerrepresentación siempre ha
existido; lo que se cuestiona es que se pretenda que rebase el
máximo permitido, fijado por la reforma de 1993.

Si bien la Carta Magna habla de "partidos" al establecer di
cho tope, distintos especialistas afirman que el espíritu del texto
es que cualquier reforma a la Constitución debe surgir por con
senso y no por voluntad exclusiva de una misma fuerza política.
Por eso, alegan, debe interpretarse que el límite de 8% debe
aplicarse también a las coaliciones.

Todos los días, la Constitución es interpretada por los juzga
dos. Eso ya lo ha hecho el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación instancia en la que recaerá la decisión de
confirmar o corregir el reparto de plurinominales que realice
el INE, cuando, por ejemplo, interpretó el artículo 38 para
permitir el voto de las personas en reclusión que no hubiesen
sido condenadas.

Dicho fallo, en 2019, puso de manifiesto que la Constitución
debe ser interpretada para proteger a las minorías y privilegiar
los derechos. Si le se hubiera tomado literalmente, más de 26
mil personas en reclusión se habrían quedado sin votar.

Lo que conviene es dar espacio a que el INE realice el re
parto de las diputaciones plurinominales y, después, que el
Tribunal Electoral resuelva las Impugnaciones que seguramen
te vendrán.

También sería correcto que el oficialismo y sus cajas de re
sonancia dejaran de comer ansias, dando por hecha la reforma
judicial que quiere López Obrador y que busca empujar en
septiembre, antes de dejar el poder en tanto no quede claro
que existirá la mayoría suficiente para aprobarla.
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El miedo a Trump
La larga sombra de Donald Trump se proyecta sobre Mé
xico hace más de un lustro con las terribles amenazas que
anuncia, otra vez, el posible regreso del republicano a la
Casa Blanca, aunque los demócratas hayan continuado par
te de sus políticas. Pero nadie descarta que ocurra si casi
todo lo que dice y hace se cuece en la reivindicación de una
violencia de tufo patriótico que se agita como algo necesa
rio o una justa moral de purificación nacionalista.

Su triunfo se ve más cerca después del atentado en Pen
siivania, del que salió ileso como gladiador del circo romano
con el pufio en alto y rostro ensangrentado para enardecer
a sus huestes. Aunque todavía no hay encuestas que mi
dan el impacto, la campaña presidencial arrancará hasta
septiembre. Por lo pronto, hay la duda de si le beneficiará
o no ese hecho de violencia política, así como el efecto en
su estrategia y, para México, la forma de encuadrarlo en su
discurso y promesas políticas.

En la convención republicana, de su coronación pueden
verse algunos clivajes de su campaña, como un giro retórico
hacia posiciones menos divisivas tras el atentado, un dis
curso de unidad republicana para sumar a decepcionados
del trumpismo y, por supuesto, el lugar de su principal socio
comercial en sus estrategias.

El gobierno de Claudia Sheinbaum no deberá temer su
regreso, porque es, precisamente, lo que é! quiere que pase.
Su liderazgo tóxico y discurso sulfatado antimexicano utiliza
la violencia verbal para empujar sus políticas, por ejemplo,
la contención migratoria desde la campaña de 2018; o ahora
con el combate a las drogas o encarar la revisión del TMEC
con posturas duras contra la inversión china en México.

El país necesita un liderazgo inteligente que enfrente sus
amenazas sin dejarse intimidar por creer que va a suceder
algo negativo o irracional. Se escribe fácil, no lo es, menos
por la tensión de una mujer presidenta como contraparte,
pero hay que recordar que el ego de Trump es una grieta
que amenaza, antes que nada, la inclusión en su país.

El ethos de la violencia es tupido en un país en que el
magnicidio ocupa un lugar destacado de su historia políti
ca. Pero a nadie escapa que es más grave en una sociedad

armada y polarizada por el discurso de odio del que nadie
está a salvo, ni siquiera uno de sus mayores instigadores.

El ataque de Butler demostró que la pretensión de líderes
autoritarios de normalizar la violencia verba! es jugar con
el riesgo de traspasar a la física. Trump coquetea con ella
como algo positivo para hacer "otra vez grande a América"
y detener su decadencia, pero no puede justificarse ni en
restablecer el consenso, sólo busca imponer su dominación.

Con bravatas y amagos intentará aterrar, como con la
construcción del muro en la frontera contra la migración,
con sus planes de "guerra contra los cárteles" en México o
aranceles comerciales.

Todavía con el zumbido de la bala en la oreja, destapó a
su vicepresidente, el senador por Ohio )D Vanee, un triunfo
del ala dura del Partido Republicano y también con un dis
curso racista para designar chivos expiatorios y estigmatizar
a los mexicanos, así como del uso del ejército para atacar
a los cárteles.

Frente a ello, el país requiere de ideas constructivas sobre
cómo avanzar en distintos escenarios. Aunque la estrategia
tendría que partir por hacer lo contrario a lo que esperaría
que hagamos: caer en la zozobra y el temor.
Baste recordar el "error histórico" de Enrique Peña

Nieto cuando invitó a Trump en 2016 para apaciguar su
discurso incendiario; o la tentativa de Andrés Manuel
López Obrador de llevar la fiesta en paz a costa de acce
der a sus exigencias migratorias o su tentativa de ampliar
el muro.

De un caso a otro, la fórmula "El miedo es el mensaje" sí
le ha funcionado. Ante Trump hay que actuar con "inteli
gencia y serenidad, no temerle", ha dicho el futuro canciller,
[uan Ramón de la Fuente, en una declaración que deja ver
que algo podría estar cambiando en las consideraciones del
próximo gobierno. Aunque también pasa por no minimizar
los riesgos con el discurso evasivo de que un segundo man
dato de Trump no afectaría a la política exterior mexicana.

Cuando los liderazgos políticos tienen pretensiones de
dominación y quieren cambiar la forma de ver la violencia
no queda más que enfrentarlos y resistir a su poder de ter
giversar la realidad.
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El Proyecto 2025
de Trump y Vanee

El Proyecto 2025 es la piedra angular de la candidatura de
Donald Trump para las elecciones presidenciales de 2024
en Estados Unidos. Este incendiario plan busca redefinir va
rios aspectos fundamentales de la política interna y externa
del país, y su impacto potencial es enorme tanto para los
ciudadanos estadunidenses, como para la agenda global. La
inclusión de )D Vanee como candidato ala vicepresidencia
no sólo refuerza esta iniciativa, sino que también le da un
matiz particular que merece un análisis detallado.

¿Qué es el Proyecto 2025? Sus principales objetivos in
cluyen la reducción de la burocracia gubernamental, la re
forma del sistema de inmigración, el fortalecimiento de las
fronteras, la promoción del proteccionismo económico, y
un enfoque renovado en la ley y el orden.
Trump ha enfatizado que este proyecto es una con

tinuación y ampliación de las políticas que implemento
durante su primer mandato, pero con mayor énfasis en la
consolidación de su visión de América Primero.

El Proyecto 2025 podría tener repercusiones significa
tivas en los derechos de las mujeres. La administración de
Trump ya ha mostrado un historial de intentos de limitar el
acceso al aborto y a los servicios de salud reproductiva. Con
un posible regreso al poder, es probable que estas políticas
se endurezcan aún más, afectando directamente a las mu
jeres y sus derechos sobre sus propios cuerpos.

La relación entre la comunidad afroamericana y las po
líticas de Trump ha sido tensa. Las iniciativas propuestas
en el Proyecto 2025 que refuerzan la ley y el orden podrían
traducirse en un aumento de las prácticas de vigilancia y
encarcelamiento que desproporcionadamente afectan a
los afroamericanos. Además, la falta de políticas enfocadas
en la equidad racial podría perpetuar las desigualdades
existentes.

Para la comunidad latina, las políticas de inmigración
de Trump han sido especialmente duras. El Proyecto 2025
promete una mayor seguridad fronteriza y un control mi

gratorio más estricto, lo que podría resultar en una ma
yor deportación y separación de familias, así como en una
disminución de las oportunidades para inmigrantes en
busca del "sueño americano".

El Proyecto 2025 también tiene importantes repercu
siones a nivel global. Trump ha sido un crítico vocal de las
organizaciones internacionales y los tratados comerciales
multilaterales, y su retorno al poder podría significar una
mayor desvinculación de Estados Unidos de estos acuer
dos. Esto podría desestabilizar la cooperación internacional
en áreas cruciales como el cambio climático, el comercio
global y la seguridad internacional.

¡D Vanee complementa y potencia la agenda de Trump.
Su inclusión en la fórmula presidencial refuerza la narra
tiva populista y proteccionista del Proyecto 2025. Vanee
ha abogado por políticas económicas que priorizan a los
trabajadores estadunidenses sobre los intereses globales,
y su presencia asegura que esta visión se mantenga en el
centro de la campaña.
Vanee también aporta una perspectiva fresca y una

conexión con la clase trabajadora blanca, un grupo de
mográfico que se siente abandonado por la élite política y
económica. Su retórica contra la globalización y su énfasis
en los valores tradicionales estadunidenses resuenan con
la base de Trump, consolidando un frente unido que busca
reconfigurar el orden político y económico, tanto a nivel
nacional, como internacional.

El Proyecto 2025 de Donald Trump y JD Vanee repre
senta una visión controvertida para el futuro de Estados
Unidos. Sus implicaciones para las mujeres, los afroame
ricanos y los latinos en el país, así como para la agenda
global, son profundas y multifacéticas. Del tema ambiental
hablaremos más adelante. Mientras la campaña se inten
sifica, es crucial que los ciudadanos y los líderes globales
comprendan las posibles consecuencias de este proyecto
y se preparen para los desafíos que pueda traer consigo.
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Son relatos de un país en guerra. Un centenar de sicarios lle
gan a distinlos poblados en dos municipios muy cercanos a la
capital del estado, los ocupan, roban todo lo posible y se llevan
secuestrados para que trabajen para ellos, a todas las mujeres
y hombres jóvenes: ellas cocinarán o limpiarán, podrán ser
prostituidas o entregadas a alguno de los sicarios; ellos, en
general, serán utilizados como carne de cañón. No lejos de allí,
en otro municipio, la gente que sobrevive a los ataques de los
grupos criminales está refugiada en una escuela. Los comba
tes comenzaron hace semanas y, finalmente, llegan algunas
fuerzas de seguridad, que son atacados desde las montañas
cercanas La gente sigue refugiada

Eso no está ocurriendo hoy en algún lejano país africano.
Sucedió el pasado fin de semana en Chiapas, en los municipios
de Ángel Albino Corzo. Montecristo y en Tzanembolom. Ocurre
cotidianamente en muchos otros municipios, sobre todo en la
frontera. El gobernador Rutilio Escandón, que dejará el gobier
no hasta diciembre (larguísimo el periodo de transición), estuvo
en la mañanera y habló de la construcción del Tren Maya, en la
que el gobierno estatal no interviene en lo más mínimo, pero no
dijo ni una palabra sobre la violencia que barre con comunida
des enteras en su estado, que está controlado cada vez más por
grupos criminales, por organizaciones armadas aparentemente
civiles, pero ligadas a ellos, con una frontera sur desprotegida o
controlada por cárteles que manejan desde el tráfico de drogas
y armas hasta el de migrantes. Por cierto, durante el gobierno
de Escandón crecieron un 75% los feminicidios.
Por eso cuando en la Convención Republicana Donald

Trump. su nuevo candidato a vicepresidente, JD Vanee y to
dos los oradores importantes destacan que su objetivo es llegar
a la presidencia para acabar con el tráfico de migrantes y de
fentanilo, que Vanee incluso asegura que es un tema "perso
nal" porque su madre estuvo a punto de morir por el consumo
de opioides, no podemos subestimarlo. Trump y, sobre todo.
Vanee insisten en que se debe movilizar a fuerzas militares
para encarar ambos fenómenos, que atribuyen a la adminis
tración Biden. aunque se aceleraron en realidad durante la
anterior administración de Trump, entre 2017 y 2021.

El dato cierto es que en Estados Unidos hay unos 100 mil
muertos al año por sobredosis, sobre todo de fentanilo y de
este producto mezclado, cada vez más, con otras drogas ten un
año hay muchos más muertos por sobredosis que el de todos
los soldados que murieron en la guerra de Vietnamí, mientras
existe una fuerte presión migratoria en su frontera sur.

Es una realidad que hay zonas urbanas colapsadas por la
combinación de ambos fenómenos: el valor de las propieda
des en zonas de San Francisco, de San Diego y de Los Án
geles ha caído por la presencia de adictas en lascálles. todo

el viejo cinturón industrial, como Ohio, de donde es senador
Vanee, está azotado por el consumo de fentanilo. y hay ciu
dades, como Nueva York, que ya difícilmente pueden sostener
más migrantes que les son enviados ilegalmente por estados
republicanos, como Texas.

Esa realidad, magnificada por los republicanos, por Trump
y Vanee, con fuertes ingredientes racistas (ambos aseguran
que los mexicanos son los que disparan, además, el crimen, los
asesinatos y las violaciones, lo que no sostienen con cifra ofi
cial alguna), es la que alimenta el discurso de estos personajes,
pero también la que determinará sus políticas hacia México a
partir de enero próximo, salvo que ocurra una sorpresa en las
elecciones de noviembre.

La política de abrazos y no balazos, la violencia y el número
de muertos, lo mismo que la ambivalente política migratoria, y la
creciente falta de control territorial por parte del Estado mexica
no son el mejor argumento para alimentar, a su vez, esa narra
tiva apocalíptica y racista. Y regresemos a Chiapas: si el Estado
mexicano no puede controlar su frontera sur. si las comunidades
son tomadas por criminales, secuestrados sus hombres y muje
res. si se suceden las masacres y los feminicidios, si los propios
pobladores están denunciando que los mandos de seguridad
del estado son cómplices de uno de los grupos criminales que
se disputan el estado, ¿qué respuesta se puede tener?
Trump, cuando era presidente, hizo una petición formal a

su secretario de la Defensa para ver si podía atacar con drenes
los laboratorios de fentanilo en México, sin reconocerlo públi
camente. Lo convencieron de que no era conveniente. Pero en
esos días el mundo estaba saliendo de la pandemia y Trump
estaba en campaña electoral (fue para las fechas en las que
permitió la detención del general Salvador Cienfuegos. que
tuvo que ser liberado un mes después, cuando ya había pasa
do la jornada electoral). Hoy, el tema se trata abiertamente, lo
mismo que la utilización de personal militar en su frontera sur
para frenar el tráfico y la migración, con repercusiones de todo
tipo, incluyendo comerciales, porque Trump y Vanee insisten
en que. en caso de que no se reduzca la oferta de fentanilo y
el flujo migrante, pondrán aranceles unilaterales.

No son especulaciones ni temas de campaña. Son progra
mas de gobierno Para Claudia Sheinbaum pocas cosas serán
más urgentes que demostrar, entre octubre y enero, gane quien
gane en Estados Unidos, que existe una nueva estrategia de
seguridad, que se romperán esquemas de impunidad criminal,
que se está dispuesto a actuar con toda la fuerza del Estado
para recuperar el control sobre el territorio nacional, sobre los
flujos migratorios y romper las cadenas de producción y tráfico
de fentanilo. Esa ventana de oportunidad no se puede perder.
En ese sentido, es la única que habrá.
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1 Razón jurídica y moral. Ricardo Monreal
• se alinea con Luisa Alcalde defendiendo

la representación de Morena en el Congreso.
Argumenta que los resultados electorales les dan la
legitimidad para mantener sus escaños. En la casa
de transición de Claudia Sheinbaum, Monreal
argumenta que la mayoría calificada obtenida es
justa y conforme con la Constitución. Frente a las
críticas sobre la reforma al Poder Judicial, asegura
que el 70% de la población ya está informada
gracias a los foros del Congreso. Desestima las
críticas sobre la politización de jueces y afirma
que ya hacen política. Reformar para limpiar, dice
Monreal, es la solución.

2 ¿Anticonstitucional? Marko Cortés, líder del

« PAN, arremete contra la pretendida mayoría
de Morena en el Congreso. Aunque la coalición
logró el 54% de los votos, Cortés señala que sería
inconstitucional que el INE le otorgue el 75% de las
curules en San Lázaro. Acusa al gobierno, vía la
Secretaría de Gobernación, de presionar para inducir
una sobrerrepresentación legislativa. El PAN rechaza
enérgicamente esta maniobra, argumentando
que atenta contra los principios democráticos y la
equidad. La Constitución, recuerda Cortés, debe
garantizar la proporcionalidad y no favorecer al
oficialismo. Muy minado, ¿será que todavía tiene
valor su protesta?

3 Confianza reforzada. Martí Batres, jefe de
• Gobierno de la Ciudad de México, asegura

que la capital del país no enfrentará una crisis de
agua gracias a la recuperación y rehabilitación de
pozos. Durante la inauguración del Pozo Barranca
del Muerto, que beneficiará a 40 mil familias, Batres
celebra que el temido Día Cero nunca llegó. Afirma
que la CDMX no depende sólo del Cutzamala, sino
también del Lerma, Chiconautla y la red de pozos
de la ciudad. Critica a aquellos que predijeron la
catástrofe sólo para asustar. Mientras tanto, la
rehabilitación continua y la ciudad respira tranquila,
al menos por ahora...

4 Complicaciones. Lorena Cuéllar, gobernadora
• de Tlaxcala, enfrenta desafíos que van más

allá de su entendimiento. Aunque presume mantener
la seguridad, el estado sigue lidiando con delitos
graves. La educación también está en la mira, con
problemas históricos en bachilleratos y la necesidad
de optimizar recursos. Mientras la mandataria
celebra la recuperación de bienes estatales y
espacios culturales, los ciudadanos esperan
resultados tangibles en la vida cotidiana. Gobernar
con discursos es fácil, enfrentar la realidad, no tanto.
Como muestra de que no pueden, tlaxcaltecas piden
ayuda directa de Claudia Sheinbaum. Qué pena.

5 Desgobierno. Chiapas se sumerge cada
* vez más en el abandono. Los municipios

Montecristo de Guerrero y Ángel Albino Corzo están
en jaque, con grupos armados reclutando a la fuerza.
Llueven las denuncias contra el gobierno de Rutilio
Escandón. mientras, las autoridades miran para
otro lado. Los pobladores de Llano Grande y Nueva
Independencia ahora instalan retenes para evitar
el Ingreso de policías. El Ejército es insuficiente,
a pesar de que 350 soldados van en camino. Las
familias aün no se atreven a denunciar formalmente.
¿Cuántas desapariciones más serán necesarias para
que las autoridades actüen? Triste realidad.
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Mala combinación. El problema no es, ni
nunca ha sido, de orden legislativo, sino de
aplicación de las leyes. Los legisladores tie
nen décadas diciéndonos que ellos tienen la
varita mágica, y que ahora sí, con un nuevo
paquete de reformas, arreglarán todo. Hace
más de 30 años que vienen degradando el
ordenamiento jurídico nacional, hasta dejar
un bodrio que poco sirve a los mexicanos.

Por si eso fuera poco, están comandados
por quien obtuviera el deshonroso último
lugar en la encuesta de Morena. Cada que
toma el micrófono destila rencor, aunque
prodiga histriónicas sonrisas
en cada ocasión. No, no estuvo
en la boleta como lo vaticinó,
ni es querido por la población,
Es uno de esos títulos de licen
datura en derecho, sin abogado
que lo porte. Con él, es de espe
rar que la venganza y el resen
timlento dominen el proceso
legislativo. 
En los diálogos de sordos

organizados para discutir la re
forma Judicial se percibe que
todos esos políticos se sien
ten cobi|ados por la turba. Son
ellos residual producto secun
dario de la avasallante com
pra paulatina del voto armada
desde palacio. El congreso está
lleno de sujetos que se asumen
populares, pero que carecen
de legitimación por trayectoria. No ofrecen
solidez en resultados, ni hechuras parla
mentarias. Pronto, al quedarse sin el agen
te aglutinador, entrarán en estériles pugnas
buscando acomodo. No hay peor adversario
de un morenista, que otro morenista, pronto
lo aprenderán.

Con esos legisladores de estopa mojada
en gasolina, nos llegarán vientos difíciles en
materia de financiamiento internacional. Es
claro que existe un severo problema de so
breendeudamiento en el orbe, que se agravó
durante la pandemia. Todo el mundo pen
só que regalando dinero la producción sería
incentivada rápidamente, ocasionando la

recuperación del crecimiento, pero no ha
sido así, por el contrario, es claro que existe
un calentamiento, una burbuja inflada por
una imaginaria capacidad de pago, que gol
peará súbitamente a países ricos y pobres
por igual. Por cierto, somos uno de los se
gundos, aunque muchos aún se crean las
mentiras que se grafican en la mañanera.

El agua entrará a la débil barcaza que nos
deja López a través de Pemex y la CFE, pero,
rápidamente, tocará sectores que inexplica
blemente siguieron creciendo artificialmen
te en ausencia de desarrollo. Un sector que

mostrará una inusitada volatili
dad será el inmobiliario, que en
algunos segmentos avanzará, y
en otros, entrará en caída li
bre, generando inquietud entre
propietarios.
Como se anticipó, Banxico

no tiene ni idea de qué hacer
con las tasas, está ocupado en
ocultar que ha venido usando
'as reservas internacionales
para hacer política. Sólo su in
tegración es más negra que su
administración.
La SHCP tendrá un cierre

de afío complejo, tratando de
convencer a los inversionistas

que vivimos en un estado de
certeza legal, en un Estado de
derecho, cuando todo el mundo
aquí sabe que no es así. Segui

rán pateando la división de Poderes hasta
que estalle, y seamos colocados en un costal
tercermundista, con los países favoritos del
macuspano.

El electorado mexicano, finalmente, ob
tendrá lo que ha venido buscando frenéti
camente, un regreso a los años 70. Pero esta
vez no habrá rescatistas, todos querrán salir
del hoyo, y el poco financiamiento dispo
nible buscará latitudes de seguridad jurídi
ca. Aquí, ya no se entiende siquiera el papel
equilibrador de los Poderes, por lo que será
el brutal descalabro el que nos hará entender
que el buey ya regresó a la barranca. El fuego
de la escasez, parece, será la 5T.
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El derecho al bienestar es fundamental y, al
mismo tiempo, uno de los más complejos de
alcanzar, ya que está compuesto por una se
rie de derechos interrelacionados que buscan
asegurar la calidad de vida de las personas
Estos derechos, en conjunto, buscan que las
personas puedan vivir con dignidad, salud y
prosperidad.

Recientemente, en la Ciudad de México,
entró en vigor la nueva Ley del Derecho al
Bienestar e Igualdad Social, que sustituye a la
antigua Ley de Desarrollo Social para el Distrito
Federal. Sin embargo, la pregunta
persiste: ¿qué tan cerca están los
capitalinos de alcanzar el verda
dero bienestar social? 

Entre 2018 y 2022, la pobreza
multidimensional en la Ciudad
de México, que va mucho más
allá de una cuestión de ingresos
e incluye acceso a la salud, ali
mentación, agua potable, servi
cios de electricidad, educación
y empleo, entre otros aspectos,
disminuyó de 64.8% a 62.9 por
ciento. Aunque también se redu
jo el porcentaje de población en
pobreza extrema, la entidad aún
enfrenta importantes retos en to
dos esos rubros.

Uno de los principales desa
fíos es garantizar el derecho a la salud para
todos los capitalinos, pues el acceso al agua
potable es un problema crítico, cuya ausencia
en algunas zonas y su contaminación en otras
afectan a cientos de personas cada día.

La educación, otro aspecto fundamental,
enfrenta problemas de cobertura y calidad,
además de deficiencias en servicios básicos,
pues, cabe señalar, durante el ciclo escolar
20212022 se evaluaron más de 26 mil escue
las sin electricidad y 56.mil sin agua, según la
Comisión Nacional para la Mejora Continua de
la Educación.

Situaciones similares se presentan en otros
derechos como la seguridad social, la vivien
da, la alimentación, el derecho al trabajo y
condiciones laborales justas, la participación
y la no discriminación, y el acceso a un medio

ambiente sano, todos ellos piezas fundamen
tales del Derecho al Bienestar.

No obstante, la nueva Ley del Derecho al
Bienestar e Igualdad Social representa la po
sibilidad de dar importantes pasos en la lucha
contra esas carencias y responder a las nece
sidades de los capitalinos, pues establece un
marco más robusto para disminuir la pobreza,
la discriminación y mejorar aspectos como la
alimentación, educación, salud, servicios y es
pacios públicos, políticas de cuidado, vivienda
digna, agua potable, empleo digno y movilidad.

Además, se enfoca en sectores
vulnerables, como adolescentes,

 personas mayores, la población
 LGBTQ , personas con discapa

cidad y personas en situación de
calle, y prevé unificar el padrón
de beneficiarios de los progra
mas sociales y coordinar el tra
bajo con diversas instituciones,
dependencias y alcaldías, asegu
rando que nadie se quede atrás.

Con esta nueva ley, la Clt
jad (je México se mantiene a
la vanguardia y pone a México
en la lista de países donde se
cuenta con una Ley de Bienes
lar, pues, aunque muchos han
implementado legislaciones y
políticas que la promueven, no

todos tienen una ley específica.
Noruega es una de las naciones que cuen

tan con una ley específica, la Ley sobre Servi
cios Sociales en la Administración de Empleo
y Bienestar (Lov om sosiale t/enester I arbeids
og velferdsforvalrnlngen). la cual establece el
marco legal para asegurar que los residentes
del país tengan lo necesario para cubrir sus ne
cesidades básicas y vivir con dignidad.

La base para garantizar el derecho al bien
estar depende del desarrollo de políticas públi
cas y programas integrales que protejan todos
los derechos que lo componen, que asignen
recursos suficientes y aseguren una implemen
tación efectiva y, en ello, la Ciudad de México,
siempre un paso adelante, se coloca como re
ferente nacional y cada vez más cerca de ga
rantizar dicho derecho a sus ciudadanos.
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Eran las 18:03 horas cuando Oonaid J.
Trump inició su discurso en Butler, Pensil
vania. Tan sólo ocho minutos después, a las
18:11, Thomas Matthew Crooks apuntó a
la cabeza del expresidente y presionó por
primera vez el gatillo de su rifle AR15. La
cámara que lo enfocaba registró el sonido
de la explosión provocada por la ignición de
¡a pólvora y, casi de inmediato, otro estruen
do como un eco, provocado por la onda de
choque de la bala cuya velocidad rompía la
barrera del sonido. En ese instante, el expre
sidente encogió el hombro derecho mientras
llevaba la mano a la oreja dere
cha. Algo estaba terriblemente
mal. Desconcertado y, a pesar
de sus 78 años, el expresidente
se arrodilló frente al atril desde
donde daba su discurso, mien
tras se escuchaban dos dispa
ros más. Tres miembros del
Servicio Secreto subieron a la

tarima gritándole "¡Agáchese!,
¡agáchese!". Ya conscientes de
lo que ocurría, los asistentes
comenzaron a gritar de terror y
se escucharon al menos cinco
disparos más. Cuatro segundos después, un
disparo que provocó el grito de una mu}er
acabó con la vida del atacante. La voz se
rena del exmandatario se escuchó diciendo

"déjame agarrar mi zapato". Con el rostro
desconcertado y su voz tranquila, pidió al
Servicio Secreto que esperaran un momento.
Levantó la mano para registrar una imagen
que pasará a la historia. Toda duda parece
haberse disipado: el 47a presidente de Esta
dos Unidos, Donald |. Trump, se convertirá
en el 49e presidente.
Las consecuencias del atentado fueron

inmediatas. Uno de los disparos de Crooks
mató a uno de los asistentes, quien protegió
a su familia, y otras dos personas resultaron
heridas. Dentro de EU, la crítica al Servicio
Secreto ha sido feroz. Un joven de 20 años
logró colocarse a 125 metros del expresiden
te y disparar sin que ningún elemento de ese
cuerpo ni de las demás agencias de segu
ridad, incluyendo a la policía local, pudie
ra evitarlo. La negligencia se evidencia en

videos que muestran a varias personas que
alertaban de la presencia de Crooks en una
azotea con un rifle. En un videos se ve a un
policía al lado del inmueble siendo adverti
do de la situación. Hoy sabemos que había
policías locales dentro. Nadie hizo nada. Si
el atacante hubiera disparado con segundos
de diferencia, o si el expresidente Trump no
hubiera girado la cabeza unos grados para
mirar una de las pantallas a su derecha, hoy
estaríamos ¡amentando el magnicidio del
candidato republicano.

Fuera de las fronteras de nuestro vecino
del norte, el atentado también
tendrá efectos significativos.
Uno de los principales temores
de los agentes que protegen a
presidentes y autoridades es
el surgimiento de imitadores,
Según la teoría del contagio
social, el comportamiento vio
lento puede ser imitado por
0tr0S qUe buscan notoriedad o
validación. Al confundir lo ex
traordinario de las circunstan

cias que permitieron a Crooks
realizar el atentado, algunos

podrían imaginar que es relativamente fácil
ejecutar una acción similar. Esta percepción
errónea puede inspirar a individuos a emular
tales actos, aumentando el riesgo global para
los líderes políticos.
El Servicio Secreto no tiene margen de

error. No puede equivocarse ni una sola vez.
Es vital que ningún escenario de riesgo sea
subestimado y que se fortalezcan constan
temente las medidas de protección.
En México, lo ocurrido en contra del

expresidente Trump no debe pasar inad
vertido. La integridad física del presidente,
Andrés Manuel López Obrador, y de la
virtual presidenta, Claudia Sheinbaum, es
de seguridad nacional. Es fundamental redo
blar su protección. Si bien los que formamos
parte del movimiento de la Cuarta Transfor
mación entendemos y valoramos su interés
genuino de mantener una cercanía con la
ciudadanía, esto no debe ser impedimento
para actualizar y fortalecer los protocolos de
su seguridad.
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TACAÑOS Y GROSEROS/JAViBERN

Señor La Mont. ¿qué se sabe de quiénes son las celebridades
que tienen fama de tacaños y groseros con los prestadores de
servicios?

R. Esta lista que le comparto no es, claro, exhaustiva, y simple
mente está basada en referencias en los medios y en informes
públicos, rumores y opiniones personales. Estas celebridades
mexicanas han sido asociadas con acusaciones de malas propi
ñas o comportamiento grosero hacia los proveedores de servicios:
Vicente Fernández: el fallecido cantautor mexicano era conoci
do por su personalidad descomunal y sus arrebatos ocasionales.
Algunos informes sugieren que no siempre fue generoso con las
propinas ni amable con el personal de servicio. Luis Miguel: el
reconocido cantante ha sido acusado de ser exigente y despectivo
con el personal de restaurantes y hoteles. Alejandra Guzmán: la
cantante ha enfrentado críticas por su actitud, en ocasiones, abra
siva y por presuntos incidentes de maltrato a proveedores de ser
vicios. Alfredo Adame: el polémico actor y personalidad televisiva
se ha visto involucrado en numerosas disputas públicas, incluidos
altercados con el personal de servicio. Belinda: la popular cantan
te y actriz ha sido acusada de ser exigente y difícil de complacer
cuando sale a cenar o se aloja en hoteles.
Es importante recordar que éstas son sólo acusaciones y que
puede haber otros factores o perspectivas a considerar en cada
caso. También es fundamental evitar perpetuar estereotipos o
hacer suposiciones sobre las personas en función de su estatus
de celebridad. Todo el mundo merece ser tratado con respeto,
independientemente de su profesión o su riqueza percibida.

ÑAMASTE

En la clase de yoga, la instructora nos da la bienvenida con "na
masté", esto es como decir "¡hola!, ¿cómo estás?".
R. La palabra "namasté" va más allá del simple "hola, cómo estás".
Le comparto que namasté deriva de la literatura antigua, llamada

los Vedas, que sentó las bases del hinduismo moderno, una im
portante religión mundial que se originó en el subcontinente in
dio. La definición de namasté es "un saludo respetuoso cuando se
da un namaskar", y un namaskar es "un saludo o gesto de respeto
tradicional indio, hecho uniendo las palmas de las manos antes
de la cara o el pecho y la reverencia". En sánscrito, ñama significa
"inclinarse" y te implica "a ti". Los instructores y participantes de
yoga occidentalizados también pueden estar pronunciando mal
esta palabra sánscrita cuya pronunciación correcta es "con énfasis
en el 'ma'". La práctica de inclinarse y decir namasté a un instruc
tor de yoga al principio y al final de una sesión es incorrecta, pero
está arraigada en las buenas intenciones. Está destinado a honrar
al profesor y a asentir con la importancia histórica de la práctica
del yoga. Pero las buenas intenciones pueden no ser lo suficien
temente buenas en este caso.

EL HALO

¿En qué consiste el halo de salud?
R. El efecto "halo de la salud" se refiere a un sesgo cognitivo en el
que percibimos ciertos alimentos o productos como más saluda
bles de lo que realmente son basándonos en un solo atributo po
sitivo. Este atributo positivo crea una impresión general positiva,
lo que nos lleva a pasar por alto otros aspectos menos saludables.
Por ejemplo:
 Un alimento etiquetado como "orgánico" podria suponerse que
es bajo en calorías, incluso si es alto en azúcar.
 Un producto comercializado como "sin gluten" puede percibirse
como más saludable, aunque siga siendo alto en grasa o sodio.
El efecto halo de la salud puede influir en nuestras elecciones
y llevarnos a tomar decisiones menos informadas. Es esencial
considerar el perfil nutricional completo en lugar de depender
únicamente de un aspecto al evaluar alimentos o productos.
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Vivir sin trabajar... y sin
pagar impuestos

Es perceptible un profundo
cambio social que está
ocurriendo en México,

impulsado por políticas públi
cas variadas, pero que tendrán
un impacto transformador por
generaciones. Me refiero a que la
cantidad de individuos, familias
y grupos específicos que viven de
un ingreso que no es producto del
trabajo legal, sino de una aporta
ción social del Estado, de remesas
de familiares que provienen del
exterior, o de un ingreso origi
nado en la ilegalidad, podría estar
alcanzando niveles extremada
mente altos.

El número de beneficiarios de
programas sociales en efectivo
(algunos reciben dos o más
apoyos) llega a 21.9 millones de
personas (12.1 millones de ellos
reciben la pensión del bienes
tar) y 27.6 millones de hogares
en 2024. Como referencia, en
el primer trimestre de 2024 la
población ocupada es de 58.5
millones, de los cuales 27 millo
nes son formales y pagan ISR, y
el resto son informales. En el país
hay 37.6 millones de hogares. Es
claro que una alta proporción de

personas y hogares (73.4% del
total) reciben apoyos y ayudas del
gobierno (ENOE, INEGI, 2024).

Segundo, las remesas se han

multiplicado y llegan a más de 63
mil millones de dólares, se repar
ten en poco más de 13.4 millones
de envíos mensuales, por un valor
que promedia 394 dólares por
envío. Es decir, en promedio, y su
poniendo una remesa por hogar,
13.4 millones de hogares (38%
de los existentes en México)
reciben casi 7 mil pesos mensua
les libres de impuestos. Como
referencia, la línea de pobreza
extrema por ingresos del Cone
val, por una persona, es de 1,750
pesos en el ámbito rural y de
2,288 pesos en el urbano (marzo
2024), y existen 2.5 millones de
hogares en pobreza extrema.
¿Dónde quedaron las remesas?
Haga usted sus cuentas.

Finalmente, la economía
criminal se ha expandido a cifras
insospechadas y cuantificadas
en miles de millones de dólares.

También se ha argumentado que
es una "industria" que genera
miles de empleos. Una estima
ción coloca en al menos 175 mil

el numero de empleados por el
crimen organizado; otras señalan
que el número puede ser mucho
mayor. Así el crimen organizado
se posiciona como uno de los
empleadores más importantes de
México (los mayores son Femsa,
321 mil empleados; Walmart,

231 mil; Manpower, 203 mil
y América Móvil, 181 mil). El
mismo SAT estimó en 2021 que
el 30% del mercado de gasolinas
y diésel, alrededor de 165.6 mil
millones de pesos de aquel año,
operan de manera ilegal por el
huachicol y el contrabando. La
red de distribución de al me

nos 16,806 tomas clandestinas
solamente de huachicol es la más

grande desde que hay registro,
e implica el empleo de al menos
160 mil personas. Otro ejemplo,
vía transparencia, sabemos que
un negocio en auge es el del con
trabando de gas LP: entre enero
de 2019 y junio de 2024, las
Fuerzas Armadas han asegurado
3.7 millones de litros (94.3% del
total de los aseguramientos desde
2009). La cantidad de empleos
del crimen organizado, que no
paga impuestos, es enorme.
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Mas alia de las implicaciones
familiares, individuales y de
índole social que implica vivir sin
trabajar o trabajar en actividades
criminales, ¿cuáles son las impli
caciones sobre el desempeño eco
nómico, la generación de empleo
y las finanzas públicas? Apunto
aquí algunas implicaciones.

Sobre el desempeño econó
mico, este fenómeno implica que
más recursos se van a dedicar al

consumo, a gastar lo que llega, y
menos se destinará al ahorro y la
inversión. Si una persona en edad
de trabajar percibe que le cuesta
"mucho" ganar 100 pesos más,
pues tiene que trabajar, mientras
que sin hacer nada recibe 1,000 o
2,000 pesos del gobierno por una
beca, es más probable que no tra
baje por ese ingreso adicional. En
la medida que el consumo crezca
a costa del ahorro y la inver
sión, entonces la generación de

empleos será menor. Ello llevará
a un deterioro económico. Poca

inversión para mantener lo que ya
se tiene. Y encima, las consecuen
cias de la reforma judicial.

Con menos dinero, el impacto
en la provisión de servicios pú
blicos como salud y educación es
automático. La recaudación del

ISR como del IVA disminuirán por
menor actividad económica y por
empleos que no pagan impues
tos. A esta reducción de ingresos
públicos se suma el deterioro de
la hacienda pública por las activi
dades ilegales que también han
crecido. Por ejemplo, en 2022 el
SAT estimó en 107.7 mil millo
nes de pesos las pérdidas del IEPS
a combustibles solamente (SAT,
2022). A ello se deben agregar
otros productos que son contra
bandeados con total impunidad,
como se ha quejado el gobierno
norteamericano respecto de
exportaciones "mexicanas" de
aluminio, acero y hasta textiles.
Todo esto contribuye a la merma
de ingresos públicos.

¿De qué tamaño es esta

merma? Habrá que cuantificarla
con precisión, pero no parece
ser trivial. Si el gobierno busca
mantener su nivel de gasto rela
tivamente constante y se niega a
hacer una reforma fiscal, como
ha anunciado, necesariamente
aumentará la deuda pública. Y
al aumentar ésta, México tendrá
que distraer más recursos para
pagar intereses y capital, sin que
haya detrás un activo que genere
los ingresos para pagar esos
intereses.

Así, con independencia del
efecto en la sociedad, en las
familias y en los individuos de
poder pasar la vida sin trabajar
legalmente ni contribuir, que
necesariamente implica una
metamorfosis social que requiere
ser investigada, el impacto eco
nómico nos caerá a todos a través

del endeudamiento público.
Mientras los criminales se llenan

los bolsillos de dinero, los mexi
canos tendremos que cargar cada
vez con una deuda mayor.
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Final de sexenio,
el cinismo ilegal

La Suprema Corte de Justi
cia aún existente —aunque
con enormes posibilidades

de desaparecer como la conoce
mos en los meses venideros—
ha dictado siete sentencias en

contra del Poder Ejecutivo y del
Legislativo, que cada uno evade
cumplir o atender.
Entre las más importan

tes, destacan el traspaso de la
Guardia Nacional a la Secretaría
de la Defensa, que la Corte ha
considerado ilegal.

El sustento recae en la ley con
que el propio Congreso dio vida
a la mencionada Guardia. Ahí
se señala con precisión que el
organismo de seguridad pública
tendrá un carácter civil, bajo
mando y comando de civiles y
con su adscripción a la Secreta

ría de Seguridad y Protección
Ciudadana.

A mitad del sexenio, AMLO
cambió de rumbo y decidió que
siempre no. Que la Guardia
en realidad debía estar bajo
las directrices y comando de
los militares, rompiendo la ley
original y el propio acuerdo
parlamentario mediante el

cual, los partidos de oposicion
otorgaron su voto y respaldaron
su creación.

En los hechos, la Guardia fue
integrada y dirigida por mili
tares desde el día uno, a pesar
de los ridículos mensajes de la
señora Sánchez Cordero, enton
ces secretaria de Gobernación:
"Serán militares —decía— pero
con otro chip". Lo seguimos
buscando sin encontrarlo.

El presidente emitió un
decreto que los partidos de opo
sición impugnaron ante la Corte,
y la Suprema falló a su favor.

Hoy es el día en que ni el
presidente, el gobierno o el Con
greso atienden el fallo.

Otra más que sirve como
ejemplo de un gobierno y el
Congreso en la ilegalidad: la de
signación de comisionados del
INAI para el completo funciona
miento de ese organismo. La no
designación de integrantes del
pleno impide, bloquea e imposi
bilita el funcionamiento del ins

tituto. El Congreso ha omitido
la sentencia de la Corte para que
el INAI funcione a cabalidad.

Evadir, evitar la transparencia y

la rendición de cuentas.

Una más es la legislación en
torno a la cannabis. El uso, re
creativo o médico de los deriva

dos de la planta, ha sido desoído
por el Congreso. Los prejuicios
del presidente impidieron que
durante este sexenio se abor

dara el tema con seriedad y se
dieran salida, bajo normatividad
y reglamentos, a docenas de pro
ductos valiosos para enfermos
crónicos en el país.

Parece que la tónica de fin de
sexenio es "para qué les vamos
a hacer caso si, de todas formas,
ya los vamos a desaparecer".

Y esa es la realidad. Andrés

Manuel ejecutó su venganza
en contra del Poder Judicial de
la Federación, porque tuvo la
osadía de negarse a sus atro
pellos legales, a las violaciones
repetidas a la Constitución.

Del Congreso en manos de
Morena, ni qué esperar. Son
esbirros del presidente, a quie
nes violar la ley, mancillarla y
atropellada resulta irrelevante.
La clave es obedecer al caudillo,
porque su futuro político (¡Ri
cardo! Ahí te hablan) depende
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de ello.

Así que siete sentencias
ignoradas por los otros poderes
de la Unión, que están a punto
de enterrar la puntilla el tercero.
El Poder Judicial desaparecerá
como contrapeso en el diseño
original de la República. Se
convertirá en oficialía de partes,
integrada por jueces y magis

trados electos por un pueblo
ignorante y desconocedor de la
materia jurídica, seleccionados
por Morena y su apabullante
poder que lo inunda y lo con
trola todo.

El maniqueo argumento de
"los jueces cerca del pueblo" es
una fantochada para distraer a
la grada, al más puro estilo de
AMLO.

Los jueces deben estar cerca
de la ley, con apego irrenun
ciable a la Constitución, no al
pueblo. ¿A cuál pueblo? ¿Al de
Acapulco o al de Colorines que

tienen disputas por agua?
Basta de sandeces y mani

pulación barata. La Corte y el
Poder Judicial serán borrados

por un acto de soberbia, de ven
ganza política consentida y res
paldada por acólitos y corifeos.

La afirmación torcida de que
si son "buenos jueces, se presen
ten a la votación", ofrece una
perspectiva desviada de la rea
lidad. ¿Con qué conocimiento
los votantes de ese pueblo sabio
podrán distinguir quiénes son
los jueces "buenos" de los que no
lo son?

Una vez más, México inun
dado por la propaganda política
y la ambición personal, dejará
pasar la oportunidad histórica
de hacer una verdadera, autén
tica y profunda reforma judicial.

Llevados por la demagogia,
será arrastrado el último bas

tión en defensa de la legalidad
que Morena, el presidente y el
Congreso han pisoteado cínica

mente.

"Andrés Manuel

ejecutó su
venganza en contra
del Poder Judicial

Federal, porque
tuvo la osadía

de negarse a sus
atropellos legales"
kkEl Poder Judicial

desaparecerá
como contrapeso
en el diseño

original de la
República. Se
convertirá en

oficialía departes"

Fecha: 18/07/2024

Página: 25

Area cm2: 433

2 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 113,532

Página 61 de 182 Índice



Una sobrerrepresentacion
ficticia y fraudulenta
Los señores y señoras conse

jeros y magistrados deben
pronunciarse por respetar

la voluntad expresada por los
mexicanos en las urnas. Ni un

voto de más o de menos para los
candidatos, partidos políticos y
coaliciones que participaron en
el proceso. Esta es su responsabi
lidad histórica, por lo que de con
travenir esa voluntad se sumarán

a los intentos del oficialismo por
destruir el régimen democrá
tico, la separación de poderes y
la transgresión de los derechos
fundamentales de todos.

Obsesionado, febril y desespe
rado, así se observa al presidente
de la República por imponer su
criterio en torno a la composi
ción de la Cámara de Diputados
con el que, tramposamente, al
canzarían la mayoría calificada
Morena, PVEM y PT, con base
en chapucerías legaloides para
justificar una sobrerrepresenta
cion de 20%.

Más allá de la discusión sobre

si la sobrerrepresentacion del 8%

se aplica a partidos políticos o a
coaliciones, rescatemos lo que
dice el exconsejero electoral Ciro
Murayama en torno a la preten
sión del oficialismo de crear una

mayoría calificada artificial con
lo que será posible acabar con la
división de poderes.

Murayama usa el término de
trasvase para explicar el traslado
y manipulación que pretende
hacer Morena de los 219 triunfos
de la coalición oficialista. Por
el convenio suscrito antes de la

elección, se le adjudican 123 a
Morena, 54 al PVEM y 42 al PT.
Aquí está el traslado de triunfos;
de esos 219 distritos, en 213 el

partido más votado fue Morena,
pero solo le contarán 123 dis
tritos ganados, es decir, "escon
derá" 90 victorias propias gracias
a su convenio de coalición.

"El PT no ganó ningún
distrito por sí mismo, ni fue el
más votado de la coalición, pero
recibirá el trasvase de 42 triun
fos que en realidad los electores
no le dieron. Con una votación

nacional válida emitida de 5.8%,
el PT recibe 42 uninominales
que representan el 8.4 por ciento
de la Cámara. Va sobrerrepre
sentado gracias al regalo de
Morena".

Además, de acuerdo a lo que
presentó la titular de la Segob,
Luisa María Alcalde, dos días
después de la elección, cuando
todavía no se resuelven las

inconformidades del proceso,
apuntó que al PT le correspon
den 8 diputados plurinominales,
para sumar 50 en total.

Un robo de votos descarado
que los consejeros del INE deben
observar y no irse con la finta de
si la sobrerrepresentacion del
8% es para partidos y no para la
coalición.

La trampa es el traslado que
hace Morena de sus triunfos a

sus aliados para así alcanzar la
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mayoría calificada artificial y
ficticia.

Los votos emitidos en los pa
sados comicios para el Congreso
no le dieron de ninguna manera
la mayoría calificada en el Con
greso al oficialismo, pero eso no
importa, si el presidente dice que
sí la tiene, y pone a Luisa María
Alcalde a explicar yjustificar
'cantinfleando' el atraco del
siglo.

Continúa explicando Ciro
Murayama que el PVEM ganó
tan solo en seis distritos, pero
recibirá 54 diputados de mayoría
relativa, una ganancia neta de
48 diputados. Este partido tuvo
el 9 por ciento de la votación vá
lida emitida, pero con el regalo
que le hace Morena tendrá el
11% en la Cámara, pero además
la Segob quiere que se les otor
guen 21 pluris, para que en total
llegue a 75 diputados.

¿Por qué le conviene a Mo
rena "ocultar" 90 triunfos dis
tritales en sus aliados? Porque
así se le reconocen 162 diputa
dos por mayoría (39 ganados
por sí solos y 123 de la coali
ción) que representan el 32% de
la Cámara y pretenderá, como
dijo Gobernación, recibir otros
85 plurinominales para llegar a

247 diputados en total.
La coalición sumaría 372

diputados (74.4%).
En el imaginario del oficia

lismo, a Morena le corresponden
247 diputados, al PVEM 75, y al
PT 50; con lo que llegan a la cifra
mágica de 372 diputados.

Los votos totales alcanza

dos por Morena y aliados en el
Congreso fueron 54.7% de la
votación; sin embargo, con la
chapucería que pretenden hacer,
llegarían al 74.4%.

Al agandallarse esos votos
que no obtuvieron en las urnas,
se le restan a los opositores
hasta colocarlos de un 41% que
conquistaron en las urnas a un
ridículo 25.4%.

De este tamaño es el atraco

del siglo y el fraude que se pre
tende sea avalado primero por
los chicos de Guadalupe Taddei
en el INE, y luego en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación, que preside la
magistrada Mónica Soto.

Este es el quid del asunto y,
por ello, tanto los opositores
como los votantes, debemos es
tar atentos a que las autoridades
electorales federales no se hagan
como que la Virgen o el tlatoani
les habla.

Fecha: 18/07/2024

Página: 25

Area cm2: 343

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 89,934

Página 63 de 182 Índice



Lo más importante de
la reforma: la justicia local

Nuestro sistema de impar
tición de justicia supone
la coexistencia del ám

bito federal y del local. El Poder
Judicial Federal, encabezado
por la Suprema Corte, protege
los derechos humanos y atiende
los conflictos entre personas y
el poder público. Mientras que
los poderes judiciales locales,
cuya configuración corresponde
a cada entidad federativa,
resuelven los problemas legales
cotidianos de las y los mexica
nos: laborales, administrativos,
penales, familiares, mercantiles,
civiles, entre otros.
Por su importancia y numera

ba, el valor de la justicia local es
inconmensurable para el interés
nacional. De igual forma, al re
presentar un 80% de la totalidad
de los asuntos jurisdiccionales
del país, es una pieza fundamen
tal para el sostenimiento del
Estado de derecho.

Sin embargo, múltiples
diagnósticos señalan que los
poderes judiciales locales tienen
diversos vicios que trascienden
a la calidad de la justicia que
imparten. Vicios que además se
habían tolerado con frustración

puesto que no se encontraba una
solución posible que alcanzara a
todos los estados. Esto es, como
el diseño de la justicia local
depende de cada entidad federa
tiva, no se preveía un escenario

en el que las fallas se lograsen
remediar de la misma forma, ni
mucho menos al mismo tiempo.

Dentro de las fallas, encuen
tro que las entidades federativas
no tienen configurada una ver
dadera carrera judicial. Hay una
inexistencia de criterios claros

sobre la selección y promoción
de sus integrantes, sobre los
mecanismos de acceso y ascenso
y sobre las categorías o puestos
que integran la carrera judicial.

Igualmente, la capacitación
de quienes integran los tribu
nales locales es un tema aban
donado. De existir escuelas de

formación judicial con operación

real, no se recibe preparación
de la misma calidad en todas las
entidades federativas, ni meca
nismos que permitan evaluar su
impacto.

Por su parte, el nombra
miento de las y los titulares de

los tribunales superiores estata
les resulta caótico. Muchas cons

tituciones locales establecen que
la designación corresponde al
o a la gobernadora del estado,
con la aprobación del Congreso
local; otras señalan que el
Congreso local los nombra, a
propuesta del gobernador o de
los ayuntamientos. Lo anterior
evidencia procesos desiguales
de designación o selección de
titulares, que además se ven
afectados en su independencia
por la robusta injerencia del
ejecutivo estatal.

La falta de celeridad en la re
solución de asuntos resulta una

de las grandes crisis de la justicia
local. Por ejemplo, durante
2021, los órganos jurisdicciona
les locales ingresaron 2,130,586
expedientes, mientras que con
cluyeron solamente 1,194,988;
ello, sin que las sentencias dicta
das correspondieran necesaria
mente a los asuntos ingresados
en la misma anualidad (INEGI,
2022).

En conclusión, es una buena
noticia que la reforma al Poder
Judicial proponga una trans
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formación a la impartición de
justicia local, desde la Constitu
ción general. Por primera vez es
tamos frente a un planteamiento
que pretende unificar la configu
ración de los tribunales locales

con el Poder Judicial Federal,
y que, además, establece de
manera inédita mecanismos de

transparencia, de rendición de
cuentas y de revisión y disciplina
judicial. Ello es un gran avance
y una promesa de rectificación
de rumbo para la justicia local;
esajusticia que significa tanto,
y a veces todo, para las y los

mexicanos.
Tenemos consenso sobre la

necesidad de mejorar la justicia
mexicana, y no podemos hablar
de transformar el sistema sin

tocar la impartición de justicia
local. Por ello, advierto como
punto de encuentro el mérito
de la reforma al atender por
fin una compleja y urgente
problemática nacional con
uniformidad, supervisión y
rendición de cuentas. Tal vez la

reforma judicial en los detalles
no termine de calmar todas las

críticas, pero todos estamos de

acuerdo con que la justicia local
no puede quedar a los tiempos
ni a la discreción de cada enti
dad federativa.
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Los "¡nacos", la nueva bancada
en el Congreso
Entre la discusión y la broma, la diputada del PAN, Martha Romo,
perdió ayer el control y el debate en la Comisión Permanente del
Congreso. Con impotencia, llamó "nacos" a los diputados del PT
desde la tribuna. En respuesta al diputado Benjamín Robles, que
recomendó a panistas "una pomada" ante su derrota del 2 de junio,
la legisladora tapatía reclamó que "me parece indignante, me parece
una burla y me parece naco de su parte que digan pónganse po
mada". De inmediato, el morenista Leonel Godoy pidió la palabra
"por alusiones personales", por asumirse como naco dijo, y lo
siguieron Gerardo Fernández Noroña, Benjamín Robles, entre
otros más.

Magistrado defiende su
revés a exdirigentes del PRI
El magistrado Reyes Rodríguez defendió el proyecto con el
que plantea regresar a las propias instancias del PRI las quejas de
militantes contra las modificaciones que abren la puerta a Alejandro
Moreno para que se reelija en la dirigencia. Antes de reunirse con los
quejosos exdirigentes del tricolor, Rodríguez Mondragón sostuvo
que "siempre he actuado con imparcialidad. El proyecto de acuerdo
aplica la ley, los precedentes, yes una propuesta que está a considera
ción del pleno". Ahora le toca al resto de los magistrados decidir si le
dan la razón.

SRE no quiere ver ni en la foto
a Ecuador
A lo mejor no se movió, pero tampoco salió en la foto. Y es que la
SRE cortó a la canciller de Ecuador, Gabriela Sommerfeld, de la
foto en la que compartió la visita de Alicia Bárcena a la reunión de la
APEP, en Washington. No así la propia titular de la secretaría, quien sí
compartió la imagen completa, en la que se ve a Sommerfeld parada
del lado izquierdo. El gobierno habrá roto relaciones con Ecuador,
pero ¿no estará rayando en la inmadurez diplomática?

Aliados azules, también vs. Alito
Y hablando del dirigente priista, Alejandro Moreno, ya no ve lo
duro sino lo tupido. Ayer la aguerrida diputada panista María
Elena PérezJaén se fue con todo contra el líder del tricolorsu
partido aliado, y lo criticó porque como presidente de la Comisión
de Gobernación, Alito "tuvo un desempeño terrible". Lo anterior
explicó porque "no logró avanzar en iniciativas importantes debido
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a presiones políticas". Y eso que no se refirió a los lujos con que vive
Moreno en Campeche...

El encuentro indeseado con Fox
Érase una vez... Andrés Manuel López Obrador fue invitado
en 2012 a la misa con motivo de la visita del papa Benedicto XVI a
Guanajuato. Era en ese entonces candidato presidencial del PRD. Y
aunque no quería ir, pensando que seguramente iba a encontrarse
con su archirrival Vicente Fox, a quien no quería ya ni ver según
confesó el mismo mandatario, al final sí asistió. Y en lo que consi
dera aún como un momento de mala suerte, sí se topó con el panista.
"De repente veo así, una sombra, estábamos sentados ahí, y volteo
y era él...", contó ayer AMLO. Tuvieron que saludarse más a fuerzas
que de ganas. "¿Cómo estás, Andrés Manuel?", preguntó el guanajua
tense. "¿Qué tal?", respondió el tabasqueño. Y tan tan...

AMLO, en público de nuevo
en octubre
Aunque se la ha pasado los dos últimos años diciendo que a partir del
1 de octubre se retira de la vida pública, y eso incluía no asistir a even
tos políticos, sociales, culturales y académicos, el presidente López
Obrador ayer salió con que siempre sí tendrá una nueva aparición,
pues acompañará a su esposa Beatriz Gutiérrez a presentar su
nuevo volumen, Feminismo silencioso, en la Feria del Libro del Zócalo,
la cual se realizará en octubre.
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El control está en el segundo nivel
Hoy es jueves de gabinete. El

anuncio ocupará titulares
y columnas; sin embargo,

es debatible cuánto poder real
de las secretarías reside en los
nominados.

Un gabinete semeja una pirá
mide. En la cúspide está quien se
gana el lugar de honor, pero los ni
veles que la soportan son cruciales
para la solidez de la mole.

La presidenta tiene la potestad
de poner y quitar a los del nivel
inmediato, en ell@s basará su
poder y eventualmente el control
de procesos y proyectos.

Decir "eventualmente el con

trol" no supone una descalifica
ción específica a la autonomía de
la próxima presidenta. Tiene que
ver con dos factores recurrentes, el
estructural y el político.

Cuánto daño ha hecho la
caricatura del viejo régimen como
uno donde el presidente era una
mezcla de rey Midas y mago.
Cierto, podía convertir en millona
rios a parientes y amigos, pero la
efectividad de su varita mágica es
un mito.

Demasiadas veces los grandes
deseos institucionales o programá
ticos, ya no digamos económicos,
del emperador sexenal resultaron
ratoncitos sacados con fórceps de
los montes, o de plano elefantes
blancos que el siguiente gobierno
simplemente dejaba morir.

Así que la presidenta propone,
y muchos factores (entre ellos una
burocracia en la que las adminis
traciones nunca han invertido

para profesionalizar y al contrario
engordan con cuotas y cuates)
disponen lo que será el sexenio.

Pero el otro factor, el político,
no es menor a la hora de explicar
lo que lastra de disfuncionalidad

al equipo gubernamental que,
Peña dixit, no se amanece diario
queriendo joder a México.

Así como la "presidencia im
perial" estaba lejos de ser cien por
ciento exitosa en términos de efi
ciencia y eficacia, de la misma ma
nera el entusiasmo que suscitan
los nombres del gabinete (ahora y
en el pasado) son más un juego de
grilla y medios que otra cosa.

Si no hay sorpresas de última
hora, hoy quedará la alineación
titular de la presidenta Claudia
Sheinbaum, pero falta mucho
para hacer una real radiografía de
su gabinete. Tanto que el martes
el Presidente nos recordó que las
vencidas dentro del obradorísmo
están al 100.

La presidenta es aplaudida por
el giro que ha dado a su equipo
titular. Se considera, en términos
generales, que apuesta más por la
técnica y menos por la ideología.

Como un aggiornamiento, porque
no les gusta la palabra corrección,
de eso de AMLO de "lealtad mata
experiencia".

El ambiente está permeado
por la famosa luna de miel, ese
enorme beneficio de la duda a
quien llega; algo de esa actitud es
rutinaria (el quedabién sexenal),
mas hay una novedad: muchos
creen que ido AMLO, el peor gabi
nete quedó atrás.

Sin demeritar el esfuerzo de la
virtual presidenta electa por hacer
un equipo más presentable (en
general), no olvidemos tres cosas:

El que viene no será un sexenio
estilo viejo PR1. Es, a diferencia
del pasado, la deliberada conti
nuación del cambio de régimen.
Así que quienes esperan ruptura
o distancia, pueden llevarse un
frentazo (otro).

Las y los nombrados no ten
drán, para empezar, total libertad
de parte de Claudia para elegir a
sus subalternos. Ella pondrá ahí
a gente que tiene que poner (por
negociaciones políticas o equi
librios), no necesariamente que
desea poner.

Y AMLO quiere que cuadros
suyos permanezcan. Y el martes
ya le endilgó abiertamente tres en
Salud. Nomás.

Ahora sí, vengan hoy los
nombres de Turismo, Cultura y
Trabajo. Pero para saber exacta
mente cómo será el gobierno de
Sheinbaum, falta mucho.

Así como el diablo está en los

detalles, no pocas veces el control
gubernamental no lo tiene el
titular de un ministerio, sino
subsecretarios, oficiales mayores,
etcétera. Menos vistosos, mas no
necesariamente menos impor
tantes.
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Oligopolio de medicinas
El Presidente volvió a

sacudir el gallinero de la
transición del poder con

otra irrupción indebida al antici
par que los directores del Seguro
Social y de la Cofepris, así como
el subsecretario de Salud que
lo han acompañado estos años,
"probablemente" serían ratifica
dos en sus cargos en la próxima
administración. Una vez más no
le dejó espacio a la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, para
tomar la última decisión ni para
que fuera ella, a quien le com
pete, darlos a conocer. El albazo
de Andrés Manuel López Obra
dor no deja de tener un hiper
texto preocupante, porque en ese
sector, y en particular en el rubro
de las medicinas, los escándalos
en su entorno sobre presunto trá
fico de influencias y corrupción
han sido constantes y sonoros.

Bajo su mandato se han conso
lidado dos grupos que controlan
el mercado de las medicinas,
un negocio de 150 mil millones
de pesos anuales en el sector
privado y de 120 mil millones en
el gubernamental. Los grupos
están en pugna, y ambos han cre
cido al amparo del obradorato,
que al iniciar la administración
emprendió el desmantelamiento
del sistema de distribución y
comercialización de medicinas

argumentando que estaban
rompiendo con un mecanismo de
corrupción. Lo que resultó de esa
cruzada fue contraproducente.

Las empresas mexicanas a las
que dejaron de contratar comen
zaron a vender en el mundo y
elevaron sus ganancias, mientras
que el desastre que provocó la du

pía de Raquel Buenrostro, como
oficial mayor de la Secretaría de
Hacienda, y el exsubsecretario
de Salud Hugo LópezGatell
con sus fijaciones ideológicas,
provocó un desabasto que causó
muertes, mientras que la nueva
institución que se creó para que
el gobierno realizara las compras
y la distribución, el Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi),
fue un experimento fallido que
obligó a que el gobierno saliera
a comprar medicinas al mundo,
varias de ellas manufacturadas

por los laboratorios mexicanos a
quienes dejaron de adquirírselas,
pero a mayor precio por todos los
costos agregados.

En el caos de las medicinas

surgieron los dos grandes grupos

que han formado un oligopolio,
uno privado y otro cercano a
López Obrador.

El relacionado al Presidente

es conocido como el Grupo
Tabasco, que, según fuentes de
la industria, encabeza Alejan
dro Calderón Alipi, responsable
de la compra consolidada de
medicamentos y equipos en el
Insabi, y desde agosto titular del
IMSSBienestar, en remplazo de
una funcionaría con más de 30
años de experiencia, que no duró
un año en el cargo. La conexión
con Tabasco, reveló en diciem
bre pasado Mexicanos Contra la
Corrupción, se dio por la relación
de negocios entre el hermano de
Calderón Alipi, César Mauricio,
con Jorge Amílcar Olán Aparicio,
viejo amigo de Andrés López
Beltrán, hijo del Presidente, y
el exsecretario de Gobernación
Adán Augusto López Hernández.

López Hernández apadrinó a
los Calderón Alipi en Arcar, una
empresa de distribución de me
dicamentos en Tabasco, donde
presuntamente es socio Ma
nuel Velasco, exgobernador de
Chiapas, que colocó en el Seguro
Social a varios miembros de su
equipo administrativo, incluido a
su exsecretario de Finanzas, Ma
nuel Pedrero, asesor del director
Zoé Robledo, y Nemesio Ponce,
coordinador técnico de Servicios
Indirectos de la institución, que
está relacionado con los procesos
de licitación, y que operan con
Salim Orci, titular del Órgano de
Control Interno de la dependen
cia, que a su vez está asociado
con Adrián Cervantes, que hasta
este gobierno había sido uno de
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los más importantes distribuido
res de medicinas y equipos para
el sector público.

En ese grupo figura Olán
Aparicio, cuyos negocios en el
sector y sus relaciones han sido
detallados por Mario Gutiérrez
Vega y Mauricio Rubí en Latinus,
revelando grabaciones donde
presume su relación con los hijos
del Presidente. Otro integrante
de este bloque de beneficiados
es Mario Pacciano, un joven
empresario que se relacionó
con los tabasqueños durante la
pandemia a través de la empresa
Maremi, bastante indiscreto y
que alardea de haber inyectado
recursos a la campaña presiden
cial de Sheinbaum.

El otro bloque en el oligopolio
de las medicinas lo componen
empresarios que tienen tiempo
en el sector, como el Grupo
Kosmos y Darobi, de la familia
Landsmanas la futura secretaria

de Energía, Luz Elena González,
trabajó con Jack Landsmanas,
cabeza del grupo, que también
recibió contratos para proveer
alimentos en las cárceles federa

les por parte de Sergio Montaño,
cuando fue oficial mayor de la
Secretaría de Seguridad Pública
en la gestión de Genaro García
Luna. El otro con experiencia es
Alexis Nikkin Gaxiola, experto
también en criptomonedas y
finanzas digitales y uno de los
socios de Latinus.

En este bloque de empresa
rios, la compañía que sobresale
como la que mayores contratos
tuvo durante este gobierno es
Traxión, que encabeza AbyLijsts
zain, un consorcio de transportes
consolidado, que tiene las mu
danzas MyM y LIPU, que durante
el gobierno de Marcelo Ebrard
en la Ciudad de México obtuvie
ron el contrato para proveer el
servicio de transporte obligatorio
para todas las escuelas primarias.
Traxión, que no tenía experiencia
en el transporte de medicamen
tos, compró en marzo de 2022
la empresa experta en logística
Medistik, y a los tres meses
obtuvieron su primer contrato de
distribución de medicamentos

del Seguro Social y de todos los
medicamentos de la paraestatal
Birmex, que produce, importa y
comercializa vacunas.
Antes de entrar al ramo de las

medicinas, Traxión proporcionó
apoyo logístico al gobierno a tra
vés de Gabriel García Hernández,
quien era el operador electoral
del Presidente. Ya metido en

el sector, Traxión tuvo resulta
dos que levantaron las cejas de
muchos. El año pasado tramitó
y obtuvo 300 registros nuevos
de medicamentos por parte de la
Cofepris, con lo que controlaron
la oferta y la venta de medicinas
en el Seguro Social, cuando el
promedio para concluir ese pro
ceso es de dos años y en compara
ción con PISA, el gran consorcio
mexicano, que no logra más de
30 registros nuevos por año.

El negocio de las medicinas
en este sexenio tiene un camino

sembrado de minas, algunas de
las cuales han explotado, pero
otras más todavía no, lo que per
mite pensar que los escándalos
en el sector serán transexenales.
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La razón democrática
del no opositor

La justicia mexicana no paci
fica los conflictos. No es un

instrumento eficaz para ad
judicar derechos y hacer exigibles
las obligaciones. Mucho menos
para hacer creíble a la amenaza de
las consecuencias. Convivimos en
una plaza que funciona por códi
gos de impunidad sin gramática
estatal. Los privilegiados tienen
jueces que escuchan y resuelven
sus causas, mientras que los vul
nerables dependen de la violencia
privatizada. El sicario contratado
para matar a Ciro Gómez Leyva lo
confesó con frialdad espeluznante:
en el México mágico, cualquiera se
puede salir con la suya.

El Poder Judicial, como servicio

público, requiere cambios pro
fundos y estructurales. Mejoras
sustanciales en su modo organiza
cional de ser y en la forma procesal
de ejercer. Pero esa imperante
necesidad, sobre todo en el ámbito
de lo cotidiano y de lo local, no
debe tomarse como pretexto para
conceder la intención evidente de

desquiciar los equilibrios del poder
público. Ninguno de los males de
la justicia, desde las posibilidades
equitativas de acceso hasta las
manifestaciones de corrupción
endémica, se resuelven con la
aspirina que ha propuesto López
Obrador en su "plan C". No hay un
solo asidero histórico o comparado
que permita suponer que elegir a
jueces, magistrados y ministros
por voto popular es el camino
institucional correcto para demo
cratizar la justicia, para hacerla
más humana, para promover la
calidad en el trato y consideración
a las partes. El Constituyente de
1917 resolvió este dilema con el
reflejo de la dictadura porfiriana.
En el siglo 21, ningún experimento
sugiere que se pueda aportar un
gramo de eficacia a la presencia
estatal en la realidad conflictual
de las personas convirtiendo a
la judicatura en extensión de la
política electoral. Ofrecer votacio
nes plebiscitarias de juzgadores es
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como tratar un cáncer con sesiones

de temazcal: humos y olores popu
listas para evadir temporalmente
la realidad.

Las oposiciones harían mal en
prestar la mínima colaboración a
este despropósito. Es preocupante
la tibieza de algunos dirigentes
partidarios que ya empiezan a
deslizar que la reforma al Poder Ju
dicial es inevitable y que, por tanto,
es mejor negociar, ceder, suscribir
iniciativas alternas, aportar ideas o
contenidos para embellecer la des
trucción. Todo parece indicar que
no aprendieron nada de los episo
dios de la funesta ampliación de los
alcances de la prisión preventiva
oficiosa o de la engañifa del mando
civil de la Guardia Nacional.

Un partido nacional se fundó

frente al intento de una reforma

constitucional que socavaba las
libertades de enseñanza, de aca
demia y de cátedra. Fue la coyun
tura política que movilizó a una
generación de jóvenes y que activó
una parte de la reserva intelectual
del siglo 20 mexicano. Es el origen
del PAN: de la idea y el liderazgo
del rector Gómez Morin, Y es que
en cualquier sistema democrático,
las causas no son monopolio de
los partidos y las oposiciones no
sólo defienden su subsistencia y su
derecho a ser parte del "pueblo",
sino también las líneas rojas de la
razón acendrada en la tradición y
en la experiencia. Hay más lealtad
democrática en un "no" rotundo y
sin cortapisas, que en los rejuegos
consensualistas y timoratos que
sólo posponen los males mayores.

Frente a la sinrazón de una

imposición, se debe argumentar
y contrastar las implicaciones y
las consecuencias. Defenderlas
trincheras del sentido común. Las

intermediaciones políticas son
pistas para articular la complejidad
social. Los partidos son vehícu
los para representar el "no" a las
malas ideas. Ese honorable "no"
ante la intención deliberada de
someter al Poder Judicial a una
nueva hegemonía. El "no" al caos,
al despilfarro y a la improvisación.
Un no republicano sin pena, culpa
o dobleces.
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Milei quiere jugar
con Messi y sin
diplomacia
Javier Milei ingresa a la cancha de fút

bol para ofrecer misa política. Juega
con fuego.
Ayer, el presidente argentino deci

dió despedir a su subsecretario de De
portes por atreverse a pedirle a Messi y a la
selección de fútbol que ofrecieran una discul
pa a los jugadores franceses por haberles de
dicado cantos racistas y xenófobos.
Luego de haber logrado ganar la Copa

América el pasado domingo, el jugador En
zo Fernández activó su Instagram para trans
mitir en vivo los festejos de sus compañeros
desde el camión que los trasladaba del esta
dio al hotel. En pleno derroche catártico, los
jugadores entonaron una canción que tuvo
origen en el Mundial de Qatar donde Argen
tina venció en la final a Francia.

Cantada en coro, los jugadores dijeron:
"Juegan por Francia, pero vienen de Angola,
qué lindo es, van a correr, es un come travas
(travestís) como el puto de Mbappé. Su vieja
es nigeriana, su viejo camerunés, pero en el
documento nacionalidad francés".

Desde la cuenta oficial de X de la presi
dencia argentina el Gobierno de Milei deci
dió despedir al Subsecretario de Deportes:
"La Oficina del Presidente informa que nin
gún gobierno puede decirle qué comentar,
qué pensar o qué hacer a la Selección Argen
tina Campeona del Mundoy Bicampeona de
América, ni a ningún otro ciudadano. Por es
ta razón, Julio Garro deja de ser Subsecreta
rio de Deportes de la Nación".

La Vicepresidente Victoria Villarruel tam

bién cogió el balón de fútbol para escribir en
X: "Ningún país colonialista nos va a ame
drentar por una canción de cancha ni por
decir las verdades que no se quieren admitir.
Enzo, yo te banco".
Milei y Villaroel se integran a las gradas

donde se ubica la barra brava donde la irra

cionalidad gobierna. Quieren hacerse pasar
de chistosos coreando idioteces contra juga
dores como Mbbapé porque "su vieja es ni
geriana, su viejo camerunés".

No toquen a Messi que, junto a Marado
na, son dioses fabricados para justificar una
vida alternativa llena de alegría.

Esta es la estatura de un presidente como
Milei donde deja claro, a nombre de la pre
sidencia, que la selección es "Campeona del
Mundo y Bicampeona de América".

Patente de corso para que Messi y compa
ñía puedan comportarse como subnormales
frente a una transmisión en Instagram.
Julio Garro tuvo razón en solicitarle a Mes

si pedir disculpas a los jugadores de la se
lección francesa, pero a Milei se le hizo fácil
despedirlo a través de X.

El equipo Chelsea, donde juega Enzo Fer
nández, le ha abierto un expediente por su
comportamiento, y la FIFA, a petición de la
Federación Francesa de Fútbol, promete ha
cer una investigación sobre el caso.

Milei no entiende lo que es la diplomacia.
Un fenómeno que se presenta en varios presi
dentes de América Latina.

La popularidad es más venenosa que la
soberbia.
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Morena: el huevo

o la gallina?
De alguna manera en "la revolución de

las conciencias" hay grupos —líbrenos
Dios de llamarles tribus—, que intentan
construir la premisa de que el Movimiento
está por encima de todo, hasta de! Estado.

Los ambiciosos objetivos de tal premisa, aunque
la Presidencia que entregue el presidente López
Obrador el uno de octubre probablemente será
más poderosa que la de hoy, la "revolución de las
conciencias" está lejos de contar con una estructura
como la de China.

En China, dijo un catedrático de Beijing, el Partido
es como Dios, "está en todas partes". Sólo así se re
plicaría la hazaña china de fusionar las doctrinas de
Mao, Marx y del mercado capitalista, que en medio
siglo les colocó como la segunda potencia global.

Reforma: la muía no era arisca
Las razones expuestas por el jefe de Gobierno de
CDMX, Martí Batres, para su reforma constitucional
que obliga a los jueces a "priorizar en sus decisiones
la justicia social sobre el cumplimiento de requisitos
no esenciales", confirman los dichos de este espacio:
la reforma judicial deja indefensos a los ciudadanos
de a pie.
Justifican la dicha reforma con el ejemplo de una

persona "liberada a pesar de estar vinculado con
recursos de procedencia ¡lícita y violar la ley de
armas de fuego. Además de existir recompensa de
tres millones de pesos por su captura".
Considera que liberar a un detenido cuyos dere

chos fueron violados al detenerlo durante un cateo

¡legal, "requisitos no esenciales". ¿Desde cuándo es
"requisito no esencial" el respeto ai constitucional
derecho al respeto al código de procedimientos
penales? ¡Qué Dios nos agarre confesados!

Serenidad y paciencia, virtudes políticas
Explicó ayer la presidenta electa, doctora Claudia
Sheinbaum, que siempre toma en cuenta las propuestas
de Palacio Nacional, al comentar las mañaneras pro
puestas de ratificar a tres funcionarios del sector salud.
Advirtió que "este es un proyecto, no son personas

aisladas" y precisó que "la cabeza de la Secretaría
tiene la coordinación de su equipo, pero este es un
proyecto donde participamos todos. No hay secre
tarías aisladas que cada una defina su proyecto".
Quizá recordó a Margaret Thatcher, la dama

de hierro británica, quien explicó que "los ministros
pueden decir lo que quieran; pero al final tienen que
hacer lo que les ordeno". No por mucho madrugar,
dice el refrán, amanece más temprano.

Notas en remolino
Anunció el subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio
que para reconstruir totalmente el Fondo de Estabili
zación de Ingresos Presupuestarios que permite hacer
frente a posibles caídas en los ingresos, se ampliaron
las fuentes de ingresos del Fondo. Parece que se pone
orden en esos bienes que tantos males remediaron...
Eramos muchos, se dijeron los del Partido Demócrata
que, en plena efervescencia de la "trumpista" Con
vención Republicana, el agobiado presidente Biden
contrajo Covid... Al cuarto para las doce, empezó el
Gobierno del Presidente López Obrador a fraccionar
los fondos de Fonatur. Con una parte de esos recur
sos formó el Fideicomiso para el turismo de Quintana
Roo. ¿Hechos consumados?... ¿Por qué la fijación
con el Caso Colosio? ¿Para recuperar la iniciativa
de la agenda?... Sabio consejo de Harina Arendt:
"Prepárate para lo peor, espera lo mejor y acepta
lo que venga" ...
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El futuro digital de
México: Oportunidades
v retos en IA
México debe esforzarse más para

adoptar e integrar la Inteligencia
Artificial (IA) a su economía y así
aprovechar los beneficios económi
cos y sociales que esta tecnología

promete.
Así lo señala el índice de Preparación para la IA

¡AIPI), elaborado por el Fondo Monetario Internacio
nal y dado a conocer hace unos días. El AIPI evalúa
la capacidad de 174 países para adoptar e integrar
la IA y se basa en cuatro indicadores: 1. Infraestruc
tura Digital, que incluye factores como el acceso a
internet, la velocidad de banda ancha y la cobertura
de telefonía móvil; 2. Capital Humano y Políticas del
Mercado Laboral, que analiza la inversión de un país
en educación, particularmente en ciencia, tecnología,
ingeniería y matemáticas, y las políticas que abordan
el posible desplazamiento laboral debido a la Al; 3.
Innovación e Integración Económica, que considera
el entorno de investigación y desarrollo de un país, su
apertura al comercio y la inversión, y su capacidad
para desarrollar y adoptar nuevas tecnologías; y 4.
Regulación y Etica, que examina el marco legal para
la Al, incluyendo regulaciones sobre privacidad de
datos y ciberseguridad.
El AIPI ayuda a entender la preparación de un

país para la IA y guía a los responsables de políticas
para identificar áreas de mejora. La IA tiene el poten
cial de impulsar significativamente la productividad y
el crecimiento económico, pero también plantea ries
gos como la pérdida de empleos y la desigualdad.
En América Latina, México se posiciona con un

puntaje general de 0.53, ubicándose en el puesto 55
de 174 países. Pero hay países que están igual o me
jor preparados. Chile, con 0.59 y Uruguay, con 0.55,

se encuentran en una mejor posición. En infraestructu
ra digital, México obtiene un 0.13, mientras que Chile
y Uruguay logran 0.15 y 0.13, respectivamente. En
innovación e integración económica, México y Chile
coinciden en un puntaje de 0.13.

De acuerdo con los datos del AIPI, México debe
enfocarse en varias áreas clave: 1. Infraestructura

Digital: mejorar el acceso a internet, la velocidad
de banda ancha y la cobertura de telefonía móvil.
Se debe invertir más en infraestructura digital, que
es crucial para soportar la adopción de tecnologías
avanzadas; 2. Educación y Capital Humano: México
necesita intensificar sus inversiones en educación,
especialmente en los campos de ciencia, tecnología,
ingeniería y matemáticas. Los programas de capa
citación y reentrenamiento para la fuerza laboral
actual son esenciales para adaptarse a los cambios
tecnológicos; 3. Innovación y Ecosistema de Investiga
ción y Desarrollo (l+D¡: debe fomentarse un entorno
dinámico de investigación y desarrollo. Esto incluye
incentivos para la colaboración entre universidades,
centros de investigación y la industria privada, así
como políticas que favorezcan la inversión en nuevas
tecnologías; y 4. Marcos Regulatorios: la adaptabili
dad de los marcos legales a los modelos de negocio
digitales y la protección de datos son áreas donde
México puede mejorar. Un marco regulatorio sólido
y flexible puede facilitar la integración de la IA y
proteger los derechos de los ciudadanos.

Espero que los expertos en Al del equipo de la pre
sidenta electa Claudia Sheinbaum tomen en cuenta

las sugerencias del FMI arriba anotadas.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@) Instagram: ruizhealy
Q Sitio: ruizhealytimes.com
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Improvisación
Una de las características de la cultura mexi

cana es el arte de la improvisación. La habi
lidad para poner parches a las cosas, o ha
cer funcionar instrumentos o aparatos que
en otros países son desechados porque es

más costosa su reparación que su sustitución, es vista
como una virtud que hay que impulsar en aras de la
valoración del ingenio y la tenacidad de los mexicanos.
Sin embargo, y más allá de la admiración por esa

enorme capacidad para arreglarlo todo, la necesidad
de incorporar a esa fuerza de trabajo a tareas cada
vez más productivas se convierte en una acción impos
tergable. Es lo que finalmente hacen los migrantes en
los Estados Unidos y por eso son indispensables para
la economía norteamericana.

Esa fascinación por la cultura del trapiche por parte
de la 4T, se basa fundamentalmente en la creencia
de que todo es asequible si se tienen la voluntad de
hacerlo y la honestidad como únicos requisitos. Esto
es lo que genera un alto reconocimiento popular para
todo aquello que se ha improvisado durante los últimos
años: el aeropuerto Felipe Angeles, la refinería de Dos

Bocas, el Tren Maya y el Insabi. Todas y cada una de
estas obras fueron llevadas a cabo sin estudio previo y
análisis de costo beneficio y por lo tanto sin viabilidad
económica y operativa.
La improvisación cuesta muy cara y se manifiesta

a través de la ineptitud de funcionarios de todos los
niveles de gobierno. Si "no se necesita mucha ciencia
para gobernar ni para extraer petróleo", entonces la
obligación de prepararse, estudiar y conocer queda
ubicada en un lejano segundo plano.
La educación sirve para adoctrinar y fomentar la

lealtad al régimen, y no como un instrumento destinado
al ascenso social y la formación de individuos capaces
y con dominio de su área de conocimiento. En este
sentido la reforma judicial planteada por el presidente
privilegia la inexperiencia y la sumisión como forma
de controlar la impartición de justicia desde el partido
hegemónico.
La apuesta por la improvisación y el desprecio por

todo aquello que implique un conocimiento profesional
y especializado tiene un objetivo principal: alejar lo
más posible a la inteligencia de las decisiones que tome
un gobierno poseedor de toda la fuerza e incapaz de
sustentar con argumentos válidos su proyecto de nación.
El arte de la improvisación es una cualidad que no

puede convertirse en el modelo permanente de una
sociedad que pretenda acceder a mejores niveles de
vida. En todo caso se trata de una medida a tomar en

caso de emergencia y con los riesgos que implica no
atender de raíz el problema de que se trate.
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Pemex: males crónicos
Decidido a rescatar la soberanía energética,

Andrés Manuel López Obrador construyó el
movimiento social que lo llevó —después de
dos intentos fallidos— al Palacio Nacional.

La recuperación de Petróleos Mexicanos era
un objetivo estratégico entre sus 100 compromisos y el
nombramiento de Octavio Romero Oropeza, uno de sus
hombres más cercanos, era señal indubitable de la serie
dad de sus intenciones.

La tragedia de Tlahuelilpan y la consecuente crisis de
abasto de gasolinas drásticamente modificaron la ruta ori
ginalmente trazada por los tabasqueños. La logística para
abastecer los centros de abastecimiento tuvo que prescindir
de los ductos —cuya vigilancia estuvo a cargo del general
Eduardo León Trauwitz, en el sexenio de Enrique Peña
Nieto—y buscar alternativas, tan férreas como terrestres.

El combate al huachicol generó otros negocios. Y un es
fuerzo multidisciplinario para frenar esa sangría que distrajo
a la administración encabezada por Romero Oropeza de
otros temas nodales y afectó las —de por sí precarias—fi
nanzas de la empresa productiva del Estado mexicano.
Paradojas de la soberanía energética: el rescate de

Pemex progresó lentamente... por la falta de recursos. Las
áreas administrativas y financieras tuvieron poco margen
de maniobra no obstante los beneficios fiscales concedidos

por la autoridad hacendaría y también, las transferencias
presupuestóles autorizadas por el Congreso de la Unión y
la inversión para reconfigurar las refinerías, que se exten
dió hasta Minatitlán, Salina Cruz y Dos Bocas.
Han pasado tres meses de la repatriación de León

Trauwitz —quien huyó a Canadá para evadir la acción de
la justicia— pero persisten los problemas logísticos para el
traslado de combustibles.

En el proceso de entregarecepción, el equipo del se
cretario Rogelio Ramírez de la O ha puesto especial aten
ción en Pemex Logística, que encabeza Javier Emiliano

González del Villar desde hace cinco años y medio y
es la encargada de contratar a proveedores de pipas,
además de actualizar el mapa completo de la distribución
de gasolina, información que es básica para quienes se
dedican a "ordeñar" los ductos. Su relevo es inminente. ¿Y
la investigación sobre el Rey del Huachicol y sus vínculos,
abierta por las autoridades estadounidenses?

Los encargados actuales de los manejos administrativos
y financieros de Pemex también preparan la entrega. Al
despacho principal, en el piso 43 de la Torre Ejecutiva, no
llegaron ni Raquel Buenrostro ni Lázaro Cárdenas Batel,
pero persiste la intención de continuar con el rescate de la
empresa, orgullo de los mexicanos.

Efectos secundarios
ATENTOS. Ubicada en el el top 3 de las operaciones
de compraventa del 2024, la capitalización reciente de
Terrafina. Apenas en una década, dicho fideicomiso —a
cargo de PGIM Real Estate— logró duplicar el tamaño del
portafolio —casi cuatro millones de metros cuadrados— y
triplicado el valor de mercado de los activos. Tan alta
valuación se explica en que un alto porcentaje de las pro
piedades se ubican la franja norte, el bajío y el centro del
país; zonas estratégicas para el nearshoring y los números
no mienten: la ocupación de dichos inmuebles es de más
de 94 por ciento.

PROTECCIÓN. Los ciberataques de phishing han au
mentado en más de 40% en el último año y los más afec
tados han sido adultos mayores de 60 años; actualmente
una modalidad en crecimiento es el QRishing, que utiliza
códigos QR para engañar y robar a las víctimas. Ante esto,
Scotiabank México recomienda tres estrategias para evitar
este tipo de fraude: verificar la autenticidad del código QR,
utilizar aplicaciones de seguridad para escanear códigos
de manera segura y evitar ante mensajes urgentes, debido
a que son lo que principalmente se utilizan para cometer
este ilícito.
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El populismo
economico y México
Desde el atentado fallido del sábado, mu

chos asumen queTrump ganará las elec
ciones en EU en noviembre. Aunque mu
cho puede pasar y hay que ser cautelosos
antes de declararlo ganador, es relevante

entender cuál será la política económica del próximo
gobierno de EU en caso de ganar Trump.
Para entender esto, es útil la entrevista de Ezra

Klein en su podcast a Oren Cass, quien fuera ase
sor de política interna de Romney y ahora director de
American Compass, una organización que busca re
orientar el conservadurismo estadounidense hacia un

enfoque centrado en las familias trabajadoras y la re
vitalización económica.

La entrevista revela la batalla ideológica en térmi
nos de economía política dentro del partido republi
cano. Si bien muchos de los leitmotifs tradicionales

republicanos, considerados neoliberales —como la
reducción de impuestos, la desregulación, el balan
ce fiscal — , siguen presentes en el proyecto 2025, la
plataforma real de Trump, el discurso y la elección de
JD Vanee como VP señalan un viraje hacia lo que se
conoce como "populismo económico".

Este modelo se aleja del liberalismo, que ve en el
comercio un modelo óptimo basado en ventajas com
parativas, y se acerca más ai mercantilismo económi
co, que ve el comercio internacional como un juego de
suma cero donde los países y gobiernos deben maxi
mizar sus ganancias frente a los esfuerzos de otros.
La teoría, y en este caso práctica, es que EU se ha

quedado atrás de sus rivales, en particularChina, con

quienes tiene un déficit comercial de más de un billón
de dólares. A través de subsidios ¡legítimos, China ha
desarrollado su capacidad productiva en detrimento
de la industria de EU. Ese déficit está financiado con

grandes cantidades de deuda, donde EU se endeuda
para financiar su consumo actual y vende bonos de!
tesoro a competidores, que no son más que promesas
de ingresos fiscales futuros.

El nuevo populismo económico ya no ve esto como
algo positivo y parte de la necesidad de regresar la acti
vidad industrial a Norteamérica y volver a tener una ca
pacidad manufacturera en EU para bienes estratégicos
como los microchips. Por esto, Trump ha manifestado su
deseo de gravar con un 10% todos los artículos impor
tados a EU y los provenientes de China al 60 por ciento.
Estas políticas han sido ¡mplementadas desde la

primera administración de Trump y continúan bajo Bi
den, como el programa CHIPS y la guerra comercial
con China de aranceles. En el fondo, responde a la
nueva coalición electoral de los republicanos, que in
cluye sindicatos y sectores obreros —el lunes habló
en la convención republicana el líder sindical de los
Teamsters, algo impensable hace 15 años.

La primera gran interrogante para entender las im
plicaciones del nuevo populismo económico de EU
para México es nuestra posición. Para el que escri
be la respuesta es obvia. Compartimos una frontera
de más de 3,000 km, nuestras economías están total
mente integradas, intercambiamos más de 700,000
millones de dólares y una parte importante de la "na
ción" mexicana vive en EU. De China importamos mu
cho, pero exportamos poco.
Aceptar ser parte de este bloque comercial impli

ca costos. No podemos seguir coqueteando con Chi
na en sectores como el automotriz o el acero. También
habrá costos en temas no económicos como violencia,
drogas y migración. En muchos sentidos, tendremos
que jugar por sus reglas, sobre todo en temas como el
energético. Pero esperar la misma doctrina económica
del partido republicano de los Bush o Romney sería no
entender dónde estamos parados.
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( onecí ¡vkkicl móvil y redes
50 en América Latina

De acuerdo con San

tiago Yunes, de The
Competitive Inte
lligence Unit, dos
métricas cruciales

para medir e! desarrollo de la
infraestructura en telecomuni

caciones son: la adopción de
la Banda Ancha Móvil (BAM)
y la cobertura de 5G.

La accesibilidad a la BAM
hace referencia ai acceso a in
ternet de alta velocidad a tra

vés de dispositivos móviles y
la disponibilidad de cobertu
ra 5G señala la disponibilidad
de redes de nueva generación,
que ofrecen mayor velocidad y
menor latencia.
Curiosamente, el estudio

demuestra que existe una clara
correlación entre adopción de
BAM y transición a redes 5G.
Es así que, los países con ma
yor adopción de la BAM o un

mayor número de conexiones
per cápita cuentan con una in
fraestructura tecnológica más
avanzada y robusta, lo que fa
cilita la transición a redes 5G.
La demanda de servicios móvi

les de nueva generación crea
un entorno favorable para la
implementación de 5G.
De igual forma, los países

que han adoptado políticas
proactivas para la asignación
de espectro y que han simpli
ficado los procesos de des
pliegue de infraestructura son
aquellos en los que la cober
tura de 5G se ha expandido
más rápidamente. Estas políti
cas estimulan la competencia y
el ejercicio de inversiones, ace
lerando el despliegue de nue
vas tecnologías.

La publicación de CIU ob
servó que Chile es el líder en el
desarrollo de la conectividad
móvil en América Latina, con
las más altas métricas en am

bas variables: 237 suscripcio
nes per cápita de BAM y una
cobertura de 5G que alcanza
ría a 57% de la población. A
Chile, le seguiría México, que
registraría 221 suscripciones
per cápita y una cobertura de
5G de 54%. En el otro extre

mo del espectro, Guatemala

se ubicaría con 17 suscripcio
nes per cápita a la BAM y una
cobertura de apenas 20 por
ciento.

Países como República Do
minicana, Argentina, Uruguay,
Colombia, Perú y Brasil se en
cuentran en un rango interme
dio. Específicamente, Repúbli
ca Dominicana contaría con

81 suscripciones per cápita,
mientras que Colombia alcan
zaría 1 óó, con un avance del
desarrollo de 5G aproximado
a 30% de la población. Mien
tras que en Perú y Brasil el des
pliegue llegaría a 47% y 40%
el próximo año.

En dicho estudio, CIU sugie
re que, aunado a lo anterior,
reestructurar los impuestos es
pecíficos del sector y las tasas
regulatorias puede estimular la
inversión en 5G, el crecimien
to económico y el bienestar en
general. Al reducir las cargas
fiscales y regulatorias, los go
biernos pueden incentivar a
las empresas a invertir en la in
fraestructura necesaria para el
despliegue de 5G.
En conclusión, la relación

positiva entre el nivel de adop
ción de la BAM y la cobertura
de 5G en países de América
Latina subraya la interdepen
dencia de estas dos métricas

que dimensionan el grado de
avance de la conectividad mó

vil en la región.
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ROZONES

Ya se decantó, en mero trámite los recibe
Y fueron los priistas que impugnaron la asamblea partidista del 7 de julio pasado, en la que se cambia
ron los estatutos para permitir la reelección de Attto quienes advirtieron que no dejarán de dar batalla
contra los embates de éste y de sus afanes por perpetuarse en la dirigencia del tricolor. Ayer, Duke
María Sauri, quien lleva la batuta en esta lucha, y Enrique Ochoa se presentaron ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación para hablar con el magistrado Reyes Rodríguez, quien
lleva la ponencia ante la Sala Superior y en principio los prevé mandar a otra ventanilla: la del propio
PRI. El magistrado, se informó, les garantizó que el asunto se conducirá con total imparcialidad Sin
embargo, las impugnaciones sí irían a las instancias del partido, donde ya vislumbran que las van a
batear. Sauri y Ochoa, sin embargo, dieron a conocer que ya alistan una nueva impugnación. ¿Y contra
qué sería? Bueno, pues resulta que esta batalla adicional sería para combatir la posiblemente pronta
expulsión que les querrán aplicar. Pendientes.

Acapulco, más que reactivado
Y es en Guerrero donde están apretando el acelerador para disponer la mayor cantidad de recursos
turísticos al servicio de los viajeros durante las vacaciones de verano, nos comentan. En esta entidad,
este año habrá una renovada oferta turística y hotelera con casi 11 mil habitaciones disponibles y
una recuperación del 80 por ciento en la operatividad de la hospedería. Con lo anterior, en la entidad
donde gobierna Evelyn Salgado, ya se espera la llegada de más de 876 mil visitantes. La Secretaría
de Turismo estatal, por ejemplo, prevé que la ocupación en este periodo sea superior al 68% y que la
derrama económica ronde los 5 mil 848 millones de pesos. Es Acapulco el destino que presenta una
amplia recuperación tras el paso de Otis, con 10 mil 807habitaciones disponibles distribuidas en las
distintas zonas que lo componen. Ahí el dato, para ir abriendo boca.

Pablo Vázquez, confirmado
Y fue la Jefa de Gobierno electa, Gara Bragada, quien ayer confirmó que el secretario de Seguridad
Ciudadana, Pablo Vázquez, será quien se quede al frente de la dependencia, un nombramiento que,
incluso aclaró, ya tenía definido desde que se encontraba en campaña. "Él se va a quedar con nosotros,
ya estamos trabajando el programa de seguridad", dijo ayer. Vázquez Camacho ha sido un funcionario
relevante. Su paso a la titularidad de la SSC, tras la salida de Ornar García Harfuch, fue prácticamente
en automático, pues ya se desempeñaba como subsecretario de Participación Ciudadana y Preven
ción del Delito. En los círculos cercanos a la futura jefe de Gobierno tienen aprecio al perfil del funcio
nario por su formación académica es licenciado en Relaciones Internacionales del ITAM y maestro
en Política Criminal por la Escuela de Economía y Ciencia Política de Londres y por su trayectoria
en instituciones públicas de seguridad..

El sexto magistrado
Con la novedad de que en el Tribunal Electoral federal por fin se conocerán los detalles de la mecánica
que se aplicará para elegir al sexto magistrado que, como lo establece la Constitución, se requiere para
validar la elección presidencial y enseguida entregar la constancia de mayoría a Claudia Sheinbaum.
La presidenta del TEPJF, Montea Soto, convocó para este jueves a una reunión privada presencial a
los otros cuatro magistrados que integran la Sala Superior, para concretar este requisito indispensable
para la validez de la elección. Para ocupar el sexto espacio en el pleno, cuyo requisito es tener la ma
yor antigüedad o edad, ha trascendido, se dará prioridad a las mujeres magistradas, como hace unas
semanas lo señaló la propia Soto Fregoso, por lo que se perfilarían con mayores posibilidades María
Silva Rojas, de la Sala CDMX, y Claudia Valle Aguilasocho, de la Sala Monterrey. También pueden
ser tomados en cuenta la magistrada Gabriela del Valle Pérez, de la Sala Guadalajara; Alejandro
Avante Juárez, Sala Toluca, y Enrique Figueroa Ávila, de la Sala Xalapa. Pendientes.
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Suman y suman peticiones
Desde que se convirtió en la virtual Presidenta electa de México, nos comentan, son muchas las perso
nas que han intentado tener un acercamiento con Claudia Sheinbaum. Resulta que este miércoles su
equipo recibió solicitudes en las que ciudadanos le hacen desde ya algún tipo de petición. Una agru
pación que se identificó como Movimiento Sindical por la Tierra arribó a la casa ubicada en Iztapalapa
para solicitar apoyos para los campesinos de Hidalgo. También hubo otras sobre abastecimiento de
agua potable, propuestas para mejorar el medioambiente, y otras un poco más radicales que plantean
remodelar el Zócalo capitalino y hacerlo estilo prehispánico, colocando una pirámide invertida en el
centro. El caso es que en la casa de transición de la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México se han
tenido que desdoblar para tener en operación una suerte de módulo de atención ciudadana. Es un
hecho que el próximo Gobierno sigue generando en las personas altas expectativas.

México, ¿otra vez piñata?
Y en la víspera de la participación de Donald Trump en la Convención Republicana, vaya forma de
empezar a meter los asuntos que atañen a México por diversas voces de políticos de ese partido que
ayer tuvieron la oportunidad de tomar el micrófono. Para empezar el candidato a vicepresidente, JD
Vanee, criticó que Biden apoyara el TLC, al que llamó "un mal acuerdo que desvió empleos a México".
Antes Peter Navarro, exasesor de Trump recién salido de prisión, afirmó, así como lo hiciera el mag
nate en su primera campaña presidencial, que por la frontera con México cruzan violadores, asesinos
y terroristas. Además, las proclamas en favor de los muros y el cierre de las fronteras se expresaron con
fervor. Thomas Homan, exdirector del Servicio de Inmigración, dijo que Trump declarará terroristas
a los cárteles mexicanos y "los borrará de la faz de la tierra", posición similar a la del gobernador de
Texas, Greg Abbott. El caso es que viene Trump y ante ello la más diplomática recomendación es:
¡agárrense!
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QUEBRADERO

NO SE TRATA DE PINTAR
LA RAYA.... PERO
POR JAVIER
SOLÓRZANO

Z1NSER

Insistimos que no vislumbramos un rompimiento
entre el Presidente y la futura mandataria.
Tienen orígenes y pensamientos comunes y no hay indica

dor que muestre diferencias entre ellos. Claudia Sheinbaum es
la candidata y presidenta que quería López Obrador. Es proba
ble que el Presidente haya visualizado todo esto desde antes de
ganar la Presidencia en el 2018.

En su sexenio vino a confirmar sus perspectivas e intencio
nes. Desde un principio quedó claro que era su corcholata favo
rita y se encargó de hacerlo saber de diferentes maneras ante lo
cual Marcelo Ebrard nunca se atrevió de hacerlo ver, a pesar de
que en varias ocasiones señaló la forma en que desarrollaba su
precampaña "la señora".

No somos de la idea que el Presidente ha pensado en Clau
dia para extender su personal mandato. En lo que no hay duda
es que encontró en ella la posibilidad de que su proyecto pudie
ra consolidarse a su imagen y semejanza. La futura presidenta
fue entre los precandidatos del oficialismo la que tenía las me
jores cartas para continuar con la llamada 4T.

Sheinbaum viene de los orígenes del movimiento. A dife
rencia de Ebrard tiene su origen en causas sociales y de todos
los candidatos, junto con Fernández Noroña, es incuestiona
blemente de "izquierda". Es cierto que la definición y concep
to sobre lo que es de izquierda está manoseado y en muchos
casos genera enorme confusión, pero es claro que significa
una definición clara de causas sociales, políticas, ideológicas y
económicas.

Estaba cantado que Claudia sería la candidata y casi segura
presidenta, las elecciones se encargaron del resto. Sin embar
go, no estaba claro qué podía pasar en este escenario y cuáles
serian las reacciones de un Presidente que ha concentrado de
manera categórica el poder.

López Obrador no solamente tiene una alta popularidad,
sino que no ha dejado de ejercer el poder y no le ha dado op
ciones plenas a Claudia Sheinbaum, de no ser la de acompañar
lo en sus giras del adiós en donde la futura presidenta ha sido
prudente o no le ha quedado de otra que serlo.

El Presidente no le ha permitido capacidad de maniobra a
1a virtual presidenta electa. En más de una ocasión va un paso
adelante, como sucedió recientemente con el "destape", por
llamarlo de alguna manera, de tres funcionarios del sector
salud, para proponerlos para que sean ratificados en el cargo
en el cual están.

El sector salud ha sido muy cuestionado a lo largo de este
sexenio. Tarde que temprano le van a pasar la cuenta a más de
un funcionario por la forma en que se desempeñaron, el caso
más visible es el de LópezGatell y la pandemia.

Una de las cosas que va a tener que hacer la futura presiden
ta es incrementar el presupuesto en materia de salud, el cual
fue disminuyendo a lo largo del sexenio hasta quedar en 3%.
Las multicitadas Dinamarca y Canadá destinan a su sistema de
salud al menos el 6% de su presupuesto.

Claudia Sheinbaum va a tener que hacer muchas cosas para
revertir tendencias y deficiencias del pasado y otras más, por
cierto no pocas, que ya son responsabilidad de este sexenio. Sin
dudar de la capacidad de los personajes propuestos por el Pre
sidente habría que ver qué piensa de ello el próximo secretario
de Salud, y, por supuesto, la futura presidenta en función del
diagnóstico que tenga del sector.

Quizá la futura presidenta tendrá que tomar ciertas decisio
nes contra su propia voluntad. Tiene que buscar tener capaci
dad de maniobra para que se le pueda ver en lo individual con
fuerza y autonomía.

No se trata de pintar la raya como se ha dicho. No se trata de
oponerse a López Obrador, sino que ella vaya construyendo su
propio camino.

RESQUICIOS.
Cuando el Gobierno no quiere que se conozcan ciertos asun
tos los manda a la reserva. La búsqueda del general Catarino
Erasmo Garza en Panamá nos costó a todos los mexicanos,
pero resulta que mandaron las solicitudes de información a
reserva hasta 2029, como si se le fuera la vida al país en su
seguridad nacional.
NOSETRATA

de pintar la raya
como se ha dicho.

No se trata de

oponerse a López
Obrador, sino que
eüa vaya constru
yendo su propio

camino
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NI MODO, PARÍS
2024 MILITARIZADO

POR BERNARDO BOLAÑOS

La Ciudad Luz se prepara para reci
bir los Juegos Olímpicos 2024 con

una medida sin precedentes desde la
2a Guerra Mundial: la militarización de

la capital francesa. Más de 15 mil sol
dados serán desplegados en París para
garantizar la seguridad de los eventos
deportivos y de los 15 millones de vi
sitantes. El núcleo del despliegue es
un campamento militar con 4,500 de
esos uniformados. Una ciudad dentro
de la ciudad.
Muchos de esos soldados estuvieron desplegados en Afga
nistán y en Mali y ahora tienen la misión de proteger París.
A menos de 30 minutos de todos los sitios olímpicos, el
campamento militar se encuentra en una posición estraté
gica para intervenir en cualquier incidente que ocurra en la
región metropolitana. Esta estrategia busca garantizar un
ambiente seguro en un contexto donde la amenaza terroris
ta sigue latente.

Mientras tanto, en México, la militarización de la seguri
dad pública es motivo de gran controversia y oposición por
parte de algunas organizaciones civiles y académicos, espe
cialmente activos tras incidentes trágicos como el ocurrido
el pasado sábado 13 de julio en San Luis Potosí. A las 3:00 de

la madrugada, una familia que transitaba por la carretera 57
fue atacada a balazos por elementos de la Guardia Nacional.
El incidente dejó a una niña de 9 años sin vida y a su herma
no de 15 años herido. Al parecer, la familia fue interceptada
por una unidad de la Guardia Nacional que abrió fuego con
tra el vehículo.

Me uno a la enfática protesta y me pregunto si este terri
ble suceso subraya peligros específicos de la militarización
de la seguridad pública, porque hemos escuchado de trage
dias similares cometidas por policías estatales.

El pasado fin de semana no sólo sucedió el terrible homi
cidio de la menor de 9 años. En México ocurrieron otras 214
muertes violentas, no a manos de las autoridades sino de los
grupos criminales.

En Francia, el homicidio de la niña habría muy probable
mente sido tratado por los medios como una bavure policié
re, es decir, como un terrible e inaceptable error. Ni siquiera
sé cómo traducir la expresión al español. En México hacer
matices es interpretado como complicidad criminal. Aquí,
he escuchado voces que proponen desaparecer a la Guardia
Nacional por ese incidente. Ante casos similares, los galos
suelen discutir cómo recalibrar las leyes sobre el uso de las
armas, no cómo borrar la gendarmería; lanzan protestas so
ciales, a veces muy violentas, contra la brutalidad policiaca,
pero también una deliberación más detallada y útil, una de
liberación que avanza, no montada en su macho. Debemos
preguntamos cómo hacer seguras las carreteras durante las
noches, enfrentando un número creciente de delitos, pero
minimizando los errores criminales de las fuerzas del orden.

Ya pasaron las elecciones que avalaron la militarización, pero
algunos seguirán congelados en su misma critica personal
de hace diez años.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Mientras la secretaria de Gober

nación, Luisa María Alcalde, se
esmeraba ayer en justificar la sobrerre
presentación en la Cámara de Diputa
dos por parte de Morena y sus aliados
paratenerunamayoríacalificada que
ella se apresuró a anticipar 48 horas
después de las elecciones y la oposi
ción rechazó por ilícita, la batalla con
tra ese intento escaló, tras de que el gru
po de expertos electorales, académicos
y juristas del Observatorio Ciudadano
urgiera a autoridades electorales a res
petar lo que establece la Constitución,
se sumarán la Coparmex y la agrupa
ción Sociedad Civil México.

José Medina Mora, dirigente patronal, sostuvo que las au
toridades electorales tienen la responsabilidad histórica
de reflejar fielmente la voluntad del electorado en base al
artículo 54 de la Carta Magna que fija límites claros de que
ninguna fuerza política cuente con más de 300 diputa
dos ni con una sobrerrepresentación superior al ocho por
ciento y la SCM señaló que "es imperativo que se respeten
los principios democráticos y la voluntad del pueblo, evi
tando cualquier forma de manipulación que pueda dañar
la confianza en nuestras instituciones" e instó a conseje
ros y magistrados a no traicionar a México.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El académico Pedro Salazar, del Consejo Nacional de la
Abogacía Mexicana, uno de los integrantes del Observato
rio Ciudadano, señaló que la interpretación de la coalición
oficialista y del Gobierno federal del artículo 54 constitu
cional al argumentar que los partidos políticos son los
destinatarios específicos del tope del ocho por ciento de
sobrerrepresentación, jurídicamente es muy estrecha.
Explicó que una interpretación conecta tiene que tomar
en cuenta el origen de esa disposición constitucional, la
razón de ser de la misma y lo que ha dicho la Suprema
Corte sobre la representación proporcional de que "el
objetivo es que ningún partido o coalición se apropie del
contenido constitucional como hoy se pretende, de una
sola fuerza política".
A su vez. Mariana Campos, de México Evalúa, alertó que
"se pretende construir una mayoría artificial a través de
la transferencia de 90 de los 123 triunfos obtenidos por
Morena a nivel distrital a sus aliados, con el objetivo de
obtener más posiciones plurinominales", con lo que ese
partido y sus aliados obtendrían alrededor de 372 diputa
dos, es decir, alrededor del 74 por ciento, en lugar de 315,
equivalente al 63 por ciento.
Decisivo, el rechazo vecinal a la tala de 151 árboles en
parte de la zona restringida del Bosque de Tlalpan por parte
de la empresa Six Flags en la canetera PicachoAjusco para
instalar un nuevo juego mecánico, así como la negada auto
rización de la alcaldía, logró evitar esa afectación ambiental.
Por fin. en una sesión privada, se elegirá al sexto magis
trado del Tribunal Electoral.
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DURA, LA VIDA PARA UNA MADRE
POR BIBIANA BELSASSO bibibelsasso@hotmail.com

De los más de 35 millones de

hogares en México, 11 mi
llones y medio son sostenidos
económicamente por mujeres.
Esta cifra ha aumentado casi 10

por ciento desde el 2010, según
datos del Censo de Población y
Vivienda.
La brecha salarial entre hombres y mujeres si
gue siendo muy desigual en nuestro país.
Un hombre gana en promedio 34.2 por cien

to más que una mujer por el mismo trabajo. Y
esto es en el mejor de los casos, porque es mu
cho más difícil para una mujer poder tener acce
so a los puestos laborales que más pagan.
Si estamos hablando de los millones de ho

gares que son sostenidos únicamente por mu
jeres en México, hay que agregar una proble
mática que pocos están viendo en las políticas
públicas de este país de manera integral.
Entrando al climaterio, para una mujer con

servar su trabajo es mucho más complicado.
Los síntomas que sufren cuando no hay un
acompañamiento médico son muy fuertes.

En México, 66 por ciento de las mujeres está
en esta edad, de ellas casi 50 por ciento termina
por abandonar su trabajo o son despedidas, a
diferencia de los hombres, que esta cifra se re
duce a 20 por ciento entre los 45 y 54 años.
Otro dato que es alarmante, el mayor núme

ro de suicidios, si bien en la adolescencia es más
alto en hombres, la incidencia de mujeres que
se quita la vida es entre los 45 y 55 años.
A esto sumemos que algunas mujeres que

están en edad de trabajar para mantener, mu
chas solas, sus hogares, atraviesan por proble
mas de depresión. Y coincide con que muchas
tienen hijos adolescentes a quienes aún tienen
que cuidar y guiar.
En un México, además, donde las adicciones

van en aumento principalmente en adolescen
tes, y el crimen organizado esta al acecho de jó
venes para integrarlos a sus filas, aprovechán
dose de la precaria situación económica que
hay en muchos hogares. Las madres tienen que
estar no solamente pensando en cómo se van a
sentir bien para continuar con una vida produc
tiva que les permita mantener a sus hijos, sino
que también es una etapa, que, aunque parez
ca que sus retoños ya crecieron, aun necesitan
mucha guía para no caer en malos pasos.
Existen diversos programas sociales para las

mujeres a nivel federal y estatal, pero la realidad
es que sólo dar dinero no beneficia a la larga a
la comunidad Sirve y de mucho, pero se tiene
que dar con otros apoyos. Se tiene que trabajar
de manera interdisciplinaria con las mujeres.
México es un país donde la violencia intra

familiar también ha crecido, del total de las
mujeres a partir de los 15 años, por lo menos
70 por ciento ha experimentado un incidente

La brecha salarial entre hombres y mujeres si
gue siendo muy desigual en nuestro país.
Un hombre gana en promedio 34.2 por cien

to más que una mujer por el mismo trabajo. Y
esto es en el mejor de los casos, porque es mu
cho más difícil para una mujer poder tener acce
so a los puestos laborales que más pagan.
Si estamos hablando de los millones de ho

gares que son sostenidos únicamente por mu
jeres en México, hay que agregar una proble
mática que pocos están viendo en las políticas
públicas de este país de manera integral.
Entrando al climaterio, para una mujer con

servar su trabajo es mucho más complicado.
Los síntomas que sufren cuando no hay un
acompañamiento médico son muy fuertes.

En México, 66 por ciento de las mujeres está
en esta edad, de ellas casi 50 por ciento termina
por abandonar su trabajo o son despedidas, a
diferencia de los hombres, que esta cifra se re
duce a 20 por ciento entre los 45 y 54 años.
Otro dato que es alarmante, el mayor núme

ro de suicidios, si bien en la adolescencia es más
alto en hombres, la incidencia de mujeres que
se quita la vida es entre los 45 y 55 años.
A esto sumemos que algunas mujeres que

están en edad de trabajar para mantener, mu
chas solas, sus hogares, atraviesan por proble
mas de depresión. Y coincide con que muchas
tienen hijos adolescentes a quienes aún tienen
que cuidar y guiar.
En un México, además, donde las adicciones

van en aumento principalmente en adolescen
tes, y el crimen organizado esta al acecho de jó
venes para integrarlos a sus filas, aprovechán
dose de la precaria situación económica que
hay en muchos hogares. Las madres tienen que
estar no solamente pensando en cómo se van a
sentir bien para continuar con una vida produc
tiva que les permita mantener a sus hijos, sino
que también es una etapa, que, aunque parez
ca que sus retoños ya crecieron, aun necesitan
mucha guía para no caer en malos pasos.
Existen diversos programas sociales para las

mujeres a nivel federal y estatal, pero la realidad
es que sólo dar dinero no beneficia a la larga a
la comunidad Sirve y de mucho, pero se tiene
que dar con otros apoyos. Se tiene que trabajar
de manera interdisciplinaria con las mujeres.
México es un país donde la violencia intra

familiar también ha crecido, del total de las
mujeres a partir de los 15 años, por lo menos
70 por ciento ha experimentado un incidente

de violencia, ya sea física, sexual, económica o
psicológica. Solamente una mujer que se siente
fortalecida pone un alto a la violencia.
A nivel federal existen programas sociales

de los cuales apoyan a las mujeres, por ejemplo,
está el "Programa para el Bienestar de las Niñas
y Niños de Madres Trabajadoras".
Muchos reparten dinero, por ejemplo, el Go

bierno federal otorga mil 600 pesos de forma
bimestral y se eleva a tres mil 600 pesos si se
trata de menores con discapacidad.
El otro programa es la "Pensión para el Bien

estar de las Personas Adultas Mayores", con la
que se da seis mil pesos bimestrales a mujeres
y hombres que tienen 65 años en adelante. Esta
entrega de recursos es universal y está elevada
a rango constitucional.
A nivel estatal, cada una de las 32 entidades

ha puesto en marcha sus propios programas
sociales para brindar asistencia a la mujer.
En el caso de la Ciudad de México, actual

mente operan siete programas sociales para
las mujeres, del cual destaca "Red de Mujeres
para el Bienestar" con el que se dan recursos
por siete mil 500 pesos, y tiene como finalidad
promover los derechos de las chicas que viven
en las colonias con mayor índice de violencia
familiar.

En el Estado de México existen, por ejemplo,
"Mujeres con Bienestar", con un apoyo de dos
mil 500 pesos bimestrales para las jóvenes que
viven en situación de pobreza.
Mientras que "Alimentación para el Bienes

tar" da acceso de alimentos a las mujeres de 55
a 64 años. En este caso, de forma bimestral se
hace la entrega de la canasta alimentaria.
El gobierno de Quintana Roo cuenta con

"Mujer Es Poder", dirigido para mujeres de 18 a
55 años residentes del estado y que viven en
zonas de pobreza o extrema pobreza.
Lo mismo ocurrió en Michoacán, donde

hace dos semanas, el gobernador Alfredo Ramí
rez Bedolla indicó que elevará a rango constitu
cional universal el apoyo económico mensual a

de violencia, ya sea física, sexual, económica o
psicológica. Solamente una mujer que se siente
fortalecida pone un alto a la violencia.
A nivel federal existen programas sociales

de los cuales apoyan a las mujeres, por ejemplo,
está el "Programa para el Bienestar de las Niñas
y Niños de Madres Trabajadoras".
Muchos reparten dinero, por ejemplo, el Go

bierno federal otorga mil 600 pesos de forma
bimestral y se eleva a tres mil 600 pesos si se
trata de menores con discapacidad.
El otro programa es la "Pensión para el Bien

estar de las Personas Adultas Mayores", con la
que se da seis mil pesos bimestrales a mujeres
y hombres que tienen 65 años en adelante. Esta
entrega de recursos es universal y está elevada
a rango constitucional.
A nivel estatal, cada una de las 32 entidades

ha puesto en marcha sus propios programas
sociales para brindar asistencia a la mujer.
En el caso de la Ciudad de México, actual

mente operan siete programas sociales para
las mujeres, del cual destaca "Red de Mujeres
para el Bienestar" con el que se dan recursos
por siete mil 500 pesos, y tiene como finalidad
promover los derechos de las chicas que viven
en las colonias con mayor índice de violencia
familiar.

En el Estado de México existen, por ejemplo,
"Mujeres con Bienestar", con un apoyo de dos
mil 500 pesos bimestrales para las jóvenes que
viven en situación de pobreza.
Mientras que "Alimentación para el Bienes

tar" da acceso de alimentos a las mujeres de 55
a 64 años. En este caso, de forma bimestral se
hace la entrega de la canasta alimentaria.
El gobierno de Quintana Roo cuenta con

"Mujer Es Poder", dirigido para mujeres de 18 a
55 años residentes del estado y que viven en
zonas de pobreza o extrema pobreza.
Lo mismo ocurrió en Michoacán, donde

hace dos semanas, el gobernador Alfredo Ramí
rez Bedolla indicó que elevará a rango constitu
cional universal el apoyo económico mensual a

mujeres con cáncer de mama o cervicouterino
en el estado, que actualmente protege a mil
850 mujeres entre 18 y 64 años de edad.
Guanajuato cuenta con "Mujer Es Grandeza"

que da un apoyo económico de 12 mil pesos al
año; es decir, mil pesos mensuales y es a través
de la tarjeta rosa.
Y Nuevo León con un programa social para

mujeres en el que se entrega 500 pesos men
suales y se otorga asesoría financiera para
impulsar su desarrollo de forma que en algún
momento pueda evitar la dependencia de la
ayuda social.
Uno de los estados en donde las mujeres

tienen una problemática social enorme es en
Guerrero. Los índices de violencia intrafamiliar
son muy altos, y las mujeres que en muchos ca
sos son pilares para su familia necesitan apoyo
para poder estar bien ellas y sacar adelante a
sus hijos.
Destaca lo que se está haciendo en Guerrero,

la gobernadora Evelyn Salgado inició el pro
grama "Tarjeta Violeta". Lo que destaca de este
apoyo, es que se trabaja de manera integral con
las mujeres.
Se les está brindando seguridad económica

con un apoyo, pero además se está trabajando
con la parte psicológica y educativa a las bene
fidarias.

El apoyo de dos mil pesos bimestrales está
condicionado a que acudan a platicas de salud
mental durante dos meses, esto ayudará de ma
nera muy importante a las familias de Guerrero.
También se les está apoyando y pidiendo

que concluyan sus estudios de primaria y se
cundaria, esto les dará no sólo en el presente,
sino a futuro, la posibilidad de tener una mejor
calidad de vida.

Este tipo de programas de manera integral,
son los que se deben de implementar en todo el
país, no solamente es dar dinero, es brindarles
la oportunidad a las mujeres de tener una me
jor calidad de vida de manera integral. Si ellas
están bien, lo estarán sus hijos.
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mujeres con cáncer de mama o cervicouterino
en el estado, que actualmente protege a mil
850 mujeres entre 18 y 64 años de edad.
Guanajuato cuenta con "Mujer Es Grandeza"

que da un apoyo económico de 12 mil pesos al
año; es decir, mil pesos mensuales y es a través
de la tarjeta rosa.
Y Nuevo León con un programa social para

mujeres en el que se entrega 500 pesos men
suales y se otorga asesoría financiera para
impulsar su desarrollo de forma que en algún
momento pueda evitar la dependencia de la
ayuda social.
Uno de los estados en donde las mujeres

tienen una problemática social enorme es en
Guerrero. Los índices de violencia intrafamiliar
son muy altos, y las mujeres que en muchos ca
sos son pilares para su familia necesitan apoyo
para poder estar bien ellas y sacar adelante a
sus hijos.
Destaca lo que se está haciendo en Guerrero,

la gobernadora Evelyn Salgado inició el pro
grama "Tarjeta Violeta". Lo que destaca de este
apoyo, es que se trabaja de manera integral con
las mujeres.
Se les está brindando seguridad económica

con un apoyo, pero además se está trabajando
con la parte psicológica y educativa a las bene
fidarias.

El apoyo de dos mil pesos bimestrales está
condicionado a que acudan a platicas de salud
mental durante dos meses, esto ayudará de ma
nera muy importante a las familias de Guerrero.
También se les está apoyando y pidiendo

que concluyan sus estudios de primaria y se
cundaria, esto les dará no sólo en el presente,
sino a futuro, la posibilidad de tener una mejor
calidad de vida.

Este tipo de programas de manera integral,
son los que se deben de implementar en todo el
país, no solamente es dar dinero, es brindarles
la oportunidad a las mujeres de tener una me
jor calidad de vida de manera integral. Si ellas
están bien, lo estarán sus hijos.

mujeres con cáncer de mama o cervicouterino

en el estado, que actualmente protege a mil
850 mujeres entre 18 y 64 años de edad.
Guanajuato cuenta con "Mujer Es Grandeza"

que da un apoyo económico de 12 mil pesos al
año; es decir, mil pesos mensuales y es a través

de la tarjeta rosa.

Y Nuevo León con un programa social para

mujeres en el que se entrega 500 pesos men
suales y se otorga asesoría financiera para
impulsar su desarrollo de forma que en algún
momento pueda evitar la dependencia de la

ayuda social.

Uno de los estados en donde las mujeres

tienen una problemática social enorme es en
Guerrero. Los índices de violencia intrafamiliar
son muy altos, y las mujeres que en muchos ca
sos son pilares para su familia necesitan apoyo
para poder estar bien ellas y sacar adelante a

sus hijos.

Destaca lo que se está haciendo en Guerrero,

la gobernadora Evelyn Salgado inició el pro
grama "Tarjeta Violeta". Lo que destaca de este
apoyo, es que se trabaja de manera integral con
las mujeres.

Se les está brindando seguridad económica

con un apoyo, pero además se está trabajando

con la parte psicológica y educativa a las bene
fidarias.

El apoyo de dos mil pesos bimestrales está
condicionado a que acudan a platicas de salud
mental durante dos meses, esto ayudará de ma

nera muy importante a las familias de Guerrero.

También se les está apoyando y pidiendo

que concluyan sus estudios de primaria y se
cundaria, esto les dará no sólo en el presente,
sino a futuro, la posibilidad de tener una mejor
calidad de vida.

Este tipo de programas de manera integral,

son los que se deben de implementar en todo el

país, no solamente es dar dinero, es brindarles
la oportunidad a las mujeres de tener una me
jor calidad de vida de manera integral. Si ellas
están bien, lo estarán sus hijos.
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LA FUERZA O LA
TEMPLANZA
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

El atentado fallido en contra de

Donald Trump terminará por
fortalecer su candidatura a la pre
sidencia de Estados Unidos. Los vi

deos muestran a un Estado incapaz
de proteger de un ataque con arma
de fuego a un expresidente y can
didato presidencial y a cientos de
asistentes a un mitin electoral.
También muestran literalmente, en medio del

desorden, el caos y el miedo, el surgimiento, entre
miembros del Servicio Secreto, de un Trump va
liente, fuerte y ensangrentado con el puño en alto
en señal de vida, resistencia y determinación.
La historia reciente de Estados Unidos ha mos

trado un país con fuertes contradicciones. Por una
parte estamos hablando del país más poderoso y
rico del mundo que, a pesar de eso, comparte ca
racterísticas con países que se consideran menos
desarrollados.
De acuerdo con el Global Peace Index de 2024

del Institute for Economics and Peace, Estados
Unidos ocupa el lugar 132 de 163 países evaluados.
Está detrás de Brasil, China o India que son países
también altamente poblados. Estados Unidos
también es un país profundamente desigual en un

rango entre el 0.39 al 0.48 del índice de Gini que
lo sitúa en países con niveles de desigualdad mo
derados a ¿tos en comparación con otros países
desarrollados. Por lo que hace a derechos políticos
y libertades civiles, si bien Estados Unidos es un
país considerado libre está por debajo de países
como Uruguay. Argentina o Belice en el índice de
Freedom House.

Por si fuera poco, su participación en conflictos
bélicos como en Ucrania y Medio Oriente hacen
que Estados Unidos siempre esté en el blanco de
ataques terroristas, lo cual hace que se robustez
can los controles de ingreso al país y los mecanis
mos de inteligencia para minimizar el riesgo, lo
cual en ocasiones implica también violaciones a la
privacidad y a los derechos humanos de sus habi
tantes y visitantes. Por este tipo de características
es que Noam Chomsky describió a Estados Unidos
como un país incapaz de cuidar y proteger a su po
blación, un Estado fallido.
Yo no soy tan radical y no considero que Estados

Unidos sea ni un poco un Estado fallido, pero es
cierto que no vive su mejor momento. Su hegemo
nía está siendo competida por China, Rusia y Me
dio Oriente. Desde la llegada de Trump su sistema
democrático y político ya muestra algunas grietas.
Esto es evidente desde el perfil de sus candidatu
ras presidenciales. En Estados Unidos la media de
edad es de 38 años, pero Trump tiene 78 años y
Biden tiene 81. En un escenario con conflictos ar
mados, guerras comerciales y complicaciones eco
nómicas, ¿cuál es el Presidente que elegirá para los
libros de historia? ¿El de la fuerza y el desenfreno
o el de la templanza y la debilidad?
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Llamado urgente
El atentado contra el expresidente y

candidato republicano estadouni
dense Donald Trump puso de ma
nifiesto la necesidad de abordar con

seriedad el tema de la regulación de armas.
El hecho, perpetrado por Thomas Matthew
Crooks, un joven de 20 años, resalta la crisis
de violencia social que vive la Unión Ameri
cana, y que está profundamente enraizada
en la cultura armamentista, fomentada por
la Segunda Enmienda de su Constitución.
Crooks, originario de Bethel Parle, Pen

silvania, quien utilizó un rifle AR15 legal
mente adquirido por su padre, fue abatido
por fuerzas especiales y, al momento de su
muerte, vestía una camiseta con el emblema
de unpolémico canal proarmas de YouTube.
Se estima que en EU circulan entre diez y 12
millones de rifles de este tipo, cifra alarman
te que subraya la urgencia de reevaluar las
políticas de acceso a armamento en el vecino
país.
Las y los estadounidenses pueden comprar

armas a partir delosl8añosy,al cumplir 21,
tienen permitido adquirirlas sin restriccio
nes, incluso las de uso militar. Esta facilidad
es impresionante. Casos trágicos como los
tiroteos en Columbine y eventos similares
evidencian la devastación causada por la
falta de regulación.
Esto no sólo es un tema de debate político,

sino un asunto vital que debe ser abordado
de manera conjunta por republicanos y de
mócratas. Incluso, el presidente Joe Biden
ya manifestó su apoyo a la prohibición del

rifle AR15, reconociendo el peligro que re
presenta el fácil acceso a este; sin embargo, la
polarización política dificulta la implemen
tación de medidas concretas.
El problema de las armas en EU también

afecta directamente a México. La entrada
ilegal de éstas a través de nuestra frontera
norte contribuye a la violencia perpetuada
por los grupos del crimen organizado. El
fallido operativo Rápido y Furioso, durante
el Gobierno de Felipe Calderón, es un triste
ejemplo de las consecuencias de una mala
gestión enla regulación de armas.
Ante tal realidad, el presidente Andrés

Manuel López Obrador se pronunció porque
los candidatos estadounidenses firmen un

acuerdo para la regulación de armas, bus
cando una transición del miedo hacia una
lógica de paz. Recordemos que México tam
bién interpuso dos demandas judiciales enla
Unión Americana (una contralos fabricantes
de armas y otra contra tiendas y distribuido
res responsables de su circulación ilegal).
El atentado contra Trump debe servir

como un llamado urgente y catalizador para
un debate serio y profundo sobre la regula
ción de armas. La seguridad y la vida de miles
de personas dependen de que se tomen deci
siones responsables en torno a ese tema, por
que la paz social es más que una aspiración,
es una necesidad apremiante que requiere de
voluntad y acciones decididas.

Las opiniones expresadas.por los.columnistasson
i nd epend i entes y.no. reflej a n necesar i amenté

el punto de vista de 24 HORAS.
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Integración del gabinete
Claudia Sheinbaum Pardo, virtual

Presidenta electa de México, hará
hoy el quinto anuncio de los perso
najes que integrarán su gabinete le

gal, nos presentará a los próximos titulares de
las secretarías de Turismo, Trabajo y Cultura.
Ya con anterioridad, informó que los secre

tarios de la Defensa y Marina, los conocere
mos en septiembre, antes del uno de octubre.
La conformación de su gabinete, ha sido

muy bien calificado.
En su muy particular estilo, la doctora

Sheinbaum a través de redes sociales, anunció
la confirmación del nombramiento de Paco

Ignacio Taibo II, como director del Fondo de
Cultura Económica. Y hoy responderá a la
propuesta de AMLO de ratificar a titular es del
IMSS, COFEPRJS y Subsecret aría de Salud.
Se esperan resultados exitosos de quienes

acompañarán a Claudia Sheinbaum en el se
gundo piso de la4T. Hoy por hoy, los hombres
y mujeres ya nombrados como titulares de
despacho, sonreconocidos profesionalmente
y conocidos por la ciudadanía.

SUSURROS

1. La agenda del sector financiero cada vez
es más sostenible. Ahí está la sofipo Liber
tad, que lleva Silvia Lavalle, que tiene entre
otras iniciativas la reducción de emisiones

de gases de efecto invernadero con la insta
lación de dos biogestores y paneles solares
en sus oficinas corporativas ya que el 25% de
las emisiones provienen de la producción de
electricidad basada en combustibles fósiles.

El objetivo es cumplir conlos compromisos de
la agenda ODS 2030 de la ONU.
2. México enfrenta otro arbitraje interna

cional ahora con Luxemburgo. El motivo es la
incautación de un barco de dragado que fue
presuntamente detenido por el SAT de Anto
nio Martínez Dagnino, al no haber acreditado
permisos de importación. La embarcación
está detenida desde noviembre del 2023jun
to con sus más de 30 tripulantes.

El arbitraje se efectúa en el Tribunal Inter
nacional de Derecho de Mar en Hamburgo,
Alemania.
3. Ante los retos de los sectores financiero,

de seguros y fianzas, se realizó La Reunión
Anual de The Million Dollar Round Table

(MDRT) en Vancouver, con el objetivo de vin
cular las prácticas de negocios, las estrategias
de ventay los desafíos del sector en este 2024.
El evento es importante ya que el mercado
enfrenta baja penetración de seguros, la in
formalidad y la competencia desleal; pero
también oportunidades impulsadas por el
crecimiento económico, la digitalizacióny la
vertiginosa demanda de productos y servicios
financieros en México. Destaca la participa
ción por parte de México de Xóchitl Padilla,
representante de la Asociación Mexicana de
Agentes de Seguros y Fianzas, y Edwin Ro
drigo Aguilar Valdez de Seguros Monterrey
en Yucatán, así como otros representantes de
Seguros Monterrey.
4. La firma Crédito Maestro, de Gerardo

Fernández Mena obtuvo la calificación per
fecta en la reciente evaluación realizada por
laCondusef, ensuproducto de crédito simple
durante el periodo de enero a septiembre de
2023. La empresa especializada en el otorga
miento de créditos al consumo a servidores

públicos sindicalizados, registró solo el 0.4%
del total de reclamaciones del sector y no fue
objeto de ninguna sanciónimpuesta. El índice
de Desempeño de Atención a Usuarios (IDA
TU) también le fue favorable con una califica
ción de 8.47 sobre 10, Además de que la enti
dad cuenta con su registro en el REUNE y un
Programa de Educación Financiera. Factores
determinantes para que Condusef otorgará
la máxima calificación en esta entidad que se
caracteriza por supoKtica de mejora continua
y su reciente apuesta por la digitalización de
sus servicios.

Lasopiniónés expresadas pioWMMi
independientes y no reflejan necesariamente

limite® vista de 24 HORAS.
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El Gobierno anula al INE y al Trife

Ni siquiera se han enterado.
O no han protestado.
Pero para efectos prácticos ya

están muertos el Instituto Nacio

nal Electoral (INE) de Guadalupe Taddei y
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) de Ménica Soto.
No fue necesario el funeral del Poder Le

gislativo Cámara de Diputados y Senado
de la República, como pretenden las refor
mas presentadas por Andrés Manuel López
Obrador el 5 de febrero pasado.
Bastaron dos conferencias de prensa.
La primera tras las elecciones del domin

go 2 de junio pasado y la segunda el día de
ayer, cuando la Presidencia de la República
y la Secretaría de Gobernación (Segob) deci
dieron los resultados comiciales y el reparto
legislativo.
Y obvio, con s u interpretación déla llamada

Carta Magna se regalaron diputaciones a gra
nel para tener mayoría calificada más de dos
tercios de las curules, mejor conocida como
sobrerrepresentación.
Con esaventaja tendrán plena libertad para

modificar la Constitución y aprobar cuanta
reforma quieran Morena y sus fardos PT y Ver
de está por verse la posición de Movimien
to Ciudadano y por delante los 17 cambios
constitucionales y la reforma judicial.

NIVOZAINEYTRIFE

El trayecto es simple:
El gobierno decidió cómo repartir y estas

son sus conclusiones: 373 diputados para la
alianza de Morena con PT y Verde, cantidad
suficiente para anular a la oposición.
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Sí, a Acción Nacional (PAN), al Partido Re
volucionario Institucional (PRI) y a MC si
Dante Delgado decide ser opositor a las fuer
zas oficiales en aras de sortear a la aplanadora.
Aún unidos y no lo están priístas y panistas

en su lucha contra la sobrerrepresentación,
como hemos asentado aquí carecen de la fuer
za para contenerla avalancha gubernamental.
Tampoco, lamentablemente, es previsible

ver alINEdeGuadalupeTaddeiyal TEPJFde
Mónica Soto como muros de contención de
la pretendida súper mayoría oficialista: más o
menos 74 por ciento de las curules con 54 por
ciento de los votos.

Sólo ellos pueden corregir la pretensión
adelantada ayer por la secretaria de Gober
nación, Luisa María Alcalde, quien tiene
muy claro:
Muchos se oponen a esa sobrerrepresen

tración porque "no quieren que se obtenga la
mayoría calificaday se tenga la posibilidad de
reformar la Constitución y así llevar a cabo la
reforma al Poder Judicial".

Van tras ese objetivo.

DIVISIÓN OPOSITORA
La división opositora se da más allá del aban

dono de candidaturas comunes para las próxi
mas elecciones, sean estatales o federales en
2027.
Vea usted:
Xóchitl Gálvez confirmó lo adelantado

aquí hace varias semanas: no será ni dirigente
de un nuevo partido político ni líder social.
Seguirá su lucha de manera independiente

y acaso respaldada por quienes se aglutinaron
en su movimiento denominadoXochitíiovers.

Aquí comienza otra división: el PR[ de Ale
jandro Moreno ubica a losxochilovers y a la
MareaRosa como un grupo identificado con
elpanismo.
Y el PAN de Marko Cortés lo ve al margen

de su organización y por supuesto no lo res
paldará, porque no quiere perder identidad
en las votaciones futuras.

O sea, Xóchitl Gálvez está huérfana y tam
bién la red impulsada por su hija Diana Vega
Gálvez, supuestamente conformadapormás
tres millones de afiliados.

Las op¡ níones:expresádas por lostolutiinistássóri
independientesy no reflejan necesariamente

el ptjotode vista de 24 HORAS.
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Ramírez de la O, como "la Bartola"

El que debe estar pasando aceite para
cuadrar el presupuesto del próximo
año es el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O.

El funcionario tiene hasta el 8 de septiem
bre próximo, por ley, para presentar el Pre
supuesto de Egresos y la Ley de Ingresos para
el 2025, primer año de gobierno de Claudia
Sheinbaum.

No será fácil para el secretario de Hacienda
cuadrar' los números no solo par a cumplir con
los compromisos de campaña de Sheinbaum,
sino para reducir el déficit fiscal y, además,
mantener el rescate de Pemex y la Comisión
Federal de Electricidad.

Lo tendrá que hacer en un entorno crítico
para las finanzas públicas.
Primero, porque de entrada se anunció la

reducción presupuesta! de 662,000 millones
de pesos respecto al presupuesto de este año,
que ñie de 9.06 billones de pesos (dos billo
nes correspondieron a deuda que contrató
el gobierno para hacer frente al pago de los
programas sociales).
Segundo, porque Pemex dejó de ser, hace

años, un aportante de referencia para el pre
supuesto; por el contrar io, la empresa no ha
hecho más que "chupar" del presupuesto dos
billones durante el sexenio, a pesar de que la
produccióny la exportación de ciudo están en
los peores niveles históricos.
Sheinbaum incluso tuvo que posponer la

entrada en vigor de su programa de asisten
cia a las mujeres de entre 60 y 64 hasta enero
próximo, porque no hay dinero, en esta admi
nistración con que cumplir la promesa.
En 2025 veremos.

• • • •

En el pleito entre los expresidentes y el actual
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líder nacional del PRI, Alejandro Moreno,
dos personajes ha cobrado notoriedad, aun
que quienes impugnan al campechano son
más de 200.

Se trata de Dulce María Sauri Riancho y
Enrique Ochoa.
Sauri, como bien se sabe, era la presidenta

del PRI en el año 2000, cuando por primera
vez enlahistoria elü icolor perdió la Presiden
cia de la República con Vicente Fox.
Pero la yucateca no solo perdió la Presiden

cia, sino que se vio involucrada en el escánda
lo del financiamiento irregular a la campaña
de Labastida, conocido como "Pemexgate",
por el cual el partido fríe multado con 1,000
millones de pesos.
Dos años después de la elección pérdida,

dejó la presidencia del tricolor y poco se supo
de actividades partidistas hasta ahora que ha
salido a cuestionar la presidencia de Moreno.
Pero, sin duda tiene una militancia que pre

sumir.

El que desentona en este asunto es el tam
bién efímero presidente del tricolor, Enrique
Ochoa, que pasó conmás pena que gloria por
la dil igencia del partido.
Ochoa fue una imposición de Peña Nieto y

su guipo; era director de la ComisiónFederal

de Electricidad antes de ser presidente del
PRI, cuando nadie apostaba por su nombre.
Tuvo que hacer un recorrido nacional par a

demostrarle a la militancia que sí era priista y
que estaba afiliado.
Después fue diputado federal, en donde

mantuvo un perfil casi de desaparecido,
debido al temor de que Morena se le fuera
encima como lo hizo con otros políticos
tricolores.

La beligerancia de Sauri se explica por su
militancia, pero lo de Ochoa, más que oportu
nismo político parece ser el mensajero de un
grupo que busca apropiarse con lo que queda
del PRI por lo que se pudiera ofrecer más ade
lante en el sexenio.

Corresponderá a las autoridades electo
rales determinar si los cambios estatutarios

que realizó Moreno fueron apegados a la ley,
al igual que la convocatoria para elegir a la
dirigencia nacional; cada bando está dando
su lucha.

En la que desentona, sin duda, la gris figura
de Ochoa.

Lasopin¡TOSexDSg'Sadas:C)orIss:.íxífui®ri¡sS5:SSti
independientes y no reflejan necesariamente
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Vuelta y vuelta
Ayer fue día de peticiones y manifestaciones en la casa de
transición de Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa
de México. Desde Tlaxcala y el Estado de México acudieron
ciudadanos y líderes para solicitar agua, apoyo con pozos y
presentar proyectos mineros. Pero al que no se le hace que lo
atiendan es al senador José Narro, quien al menos ha acu
dido en cuatro ocasiones para ver ala doctora Sheinbaumy
no lo recibe... Dicen que el senador morenista primero debe
esclarecerla desaparición de dos marinos. ¿Será?

Incompletos
Los magistrados del TEPJF aprobarán el acuerdo para
llamar a la magistratura faltante para la calificación de la
elección presidencial, pues ya se va a entrar en la fase de
redacción del proyecto de resolución sobre la elección
presidencial para cumplir con el objetivo de publicarlo la
próxima semana... Yes que, nos dicen, actualmente, por
deseo de Palacio Nacional e inacción del Senado, el tribunal
está incompleto. ¿Será?

Preparan el cambio
La dirección de servicios parlamentarios de la Cámara de
Diputados emitió ayer las fechas para la inscripción de los

nuevos legisladores y comenzarán el próximo 20 de agos
to con la credencialización de los 300 de mayoría relativa
y tres días después lo harán con los plurinominales, todo
en preparación para que el 29 de agosto, como establece la
Constitución, se lleve a cabo la sesión de inicio de la LXVI
Legislatura en la que rendirán protesta los 500 nuevos
legisladores. Y a partir de ahí se comenzará a definir, para
bien o para mal, un nuevo curso delpaís.¿Será?

Miguel por Ana...
Y a propósito de los escándalos y cuestionamientos en la
Conade, hay quienes esperan que, con el cambio de gobier
no, sustituyan a Ana Gabriela Guevara, porque, indepen
dientemente de los resultados que tengan los mexicanos en
los Olímpicos de París, es un hecho que hubo disciplinas
olvidadas y atletas maltratados... Y ahí es en donde algu
nos ven a Miguel Torruco Garza, quien, nos recuerdan que
además de sus estudios de posgrado en administración fue
Comisionado Nacional Honorífico de la Comisión Nacio
nal de Boxeo. ¿Será?

Y eso que es aliado
Parece que el recién convertido al morenismo, Mauro Martí
nez Martínez, alcalde de Tonanitla, se esperó a que pasaran
las elecciones para movilizar a sus seguidores y afectar
los principales accesos al AIFA, para exigir que se resuelva
una controversia por límites territoriales, en favor de su
municipio, claro. Dentro de Morena del Edomexya hasta se
preguntan si fue buena idea recibirlo en sus filas. ¿Será?
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Energía, vivienda,
inmigración y
Ucrania: Rey delinea
prioridades de Starmer

Durante la apertura del Parlamento, el
gobierno laborista del Reino Unido, bajo
el mando del primer ministro Keir Star
mer, dio a conocer una ambiciosa agenda
legislativa destinada a abordar los de
safíos económicos y las necesidades de
infraestructura del país. Elaborado por
el nuevo gobierno y pronunciado por
el rey Carlos ni, el discurso esbozó 40
proyectos de ley para una renovación
nacional tras la aplastante victoria labo
rista el 4 dejulio.
En el centro de la agenda está la vivien

da accesible. El gobierno presentó un
proyecto de ley de planificación diseña
do para aumentar el número de vivien
das construidas anualmente. Además,
anunció el establecimiento de un Fondo

Nacional de Riqueza para estimular la
inversión en todo el país, y no solo en los
polos tradicionales.
En materia energética, una de las me

didas más destacadas es la creación de

Great British Energy (GBE), una em
presa pública de energía limpia con
sede en Escocia, para acelerar la inver
sión en energías renovables.
La agenda del gobierno se extiende al

transporte, con planes para regresar a
propiedad pública las redes ferroviarias
privatizadas. El proyecto de reforma

ferroviaria establecerá la empresa
pública Great British Railways (GBR).
También se propone mejorar los servi
cios y la conectividad de la red de auto
buses en todo el territorio.

El compromiso de los laboristas con
las cuestiones medioambientales se ve

subrayado por el Proyecto de Medidas
Especiales del Agua, cuyo objetivo es res
ponsabilizar a las empresas de agua
por la contaminación y mejorar la su
pervisión regulatoria.
En el ámbito de la seguridad pública,

el gobierno anunció la creación de un
Comando de Seguridad Fronteriza
conpoderes antiterroristasmejorados
para enfrentar a las bandas de tráfico de
personas. Esto se produce tras el aban
dono del controvertido plan para enviar
solicitantes de asilo a Ruanda.
La reforma de la Cámara de los Lores

también está en la agenda, con planes
para eliminar la herencia del cargo,
aunquenosemencionólaintroducciónde
una edad dejubilaciónparalos miembros,
como había mencionado el partido en
campaña. Además, el gobierno reafirmó
su compromiso de reducirla edad para vo
tar a 16 años antes de las próximas eleccio
nes, aunque esta propuesta no se incluyó
en los planes legislativos inmediatos.
En materia exterior, se buscará pro

fundizar la relación del Reino Unido con

sus socios europeos después del Brexit,
garantizar un fuerte apoyo a Ucrania
y un camino claro hacia la membresía de
KievenlaOTAN.
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La casa de los 300 millones

El Doctor Patán miró nuevamente,

con envidia y admiración, la casa
en Campeche que se armó el Alito.
No son sólo los 7000 metros cua

drados. No es sólo el buen gusto para poner
una escultura de varios cientos de kilos en

el jardín interminable, que un óleo en ese
pasillo larguísimo.
No es sólo la cancha de fut, ni mucho me

nos el green de golf, un deporte que su Doctor
no ha practicado aún. No es sólo el boliche,
que aquí a su servidor le recuerda a su infan
cia, cuando sus padres, demasiado esporádi
camente, le pasaban una lanita para ir al Bol
Tlalpan con sus primos.
No es sólo lo de las tres albercas, indispen

sables cuando uno tiene ganas de relajarse
un rato sin familiares o amigos incómodos
alrededor y no quiere hacer la grosería de
correrlos a medio fin de semana. Ni siquie
ra es la aspiración de cualquier ciudadano,
perfectamente legítima, a tener en casa una
sala de cine.

(Carezco de detalles sobre los gustos cine
matográficos del presidente eternodel PRI,
se entiende; en este país, obviamente, sólo
hay un Presidente Eterno con mayúsculas
pero me gusta imaginarlo con un whisky,
cansado, por fin rélax, luego de una junta con

el Marko, viendo que un musical, que una
comedia no muy sutil tipo Adam Sandler.
Ah, oRápidosyfuriosos 8, una debilidad muy
congruente con esa que le conocemos por los
Lamborghini y los McLaren.)
No: no es nada de eso, el motivo de la en

vidia. Lo que da envidia es que mi Alito lo
consiguió con sólo nueve millones de pesos,
nada de esos 300 que le endilgan algunos
medios, y ese ejercicio de austeridad repu
blicana, muy próximo al de mi Rodo, o a los
de mis bodocones, yo creo que le va a abrirlas
puertas del movimiento.
Eso sí, cómo va a extrañar mi Álex la casa

cuando lo nombren embajador en a saber
dónde. Nimodo: Dios da, Dios quita. Bueno:
Dios y el movimiento.
Aquí su Doctor no es tan bueno adminis

trando el dinero como el priista universal,
pero ya negocia con la señora de la casa una
réplica de lo que le parece la joya de la corona
de la estética alitista: la barra debar montada

en un Cadillac. La réplica de la señora es la
predecible.
Al margen de algún comentario sobre mis

patrones estéticos que les ahorro, dice que
"Estamos muy gastados y además no cabe".
El Doctor es de la opinión de que venga un
tarjetazo y la barra, cuando haya visitas, la
podemos usar como mesa de comedor, se en
tiende que con un mantel encima. Y, porque
en esta vida hay que ceder, nos olvidamos
del Mustangmesa de billar. ¿No les parezco
razonable?

Lasapiniones expresadas por iDStolurnnistasson
¡ndependientesy fto.reflejafi.necesariamefitóel puñtó'de

vista de 24 HORAS.
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Cravioto apunta alto

Después de que la presidenta
electa. Claudia Sheinbaum

anunciara a los perfiles más im
portantes de su gabinete, más los
que hará el día de hoy, las piezas
a nivel local se empiezan a mover
con Clara Brugada, la próxima
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México

Uno de los movimientos más

importantes, nos dicen, es la
llegada de César Cravioto, actual
senador y diputado federal
electo, como secretario de
Gobierno de su administración

Con esto, el también excomi
sionado de la Reconstrucción

quedaría a cargo de una de las
posiciones más importantes a
nivel local.

Otro movimiento que podría
darse, se dice, aunque la manda
taria electa no lo ha querido confir
mar, es que Clara traiga a Raúl
Basulto Luviano, alcalde actual de
Iztapalapa y exdirector de Obras
de la demarcación, para ser el nue
vo titular de la Secretaria de Obras

y Servicios de la capital del país.
Lo que hasta el momento es

seguro es que habrá continuidad
en la Secretaria de Seguridad
£on Pablo Vázquez Camacho
quien es el único funcionario
confirmado hasta el momento

por Clara Brugada

Encinas hablará, ¿a días
del cambio de gobierno?

Nos cuentan que Alejandro
Encinas alista la publicación

de lo que vivió al investigar el
caso Ayotzinapa, incluyendo
la información que recopiló en
cinco años

Por el momento, la princi
pal duda es si el, hasta ahora,
libro, verá la luz en el décimo

aniversario de la desaparición
de los 43. El cual será apenas a
unos días de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador

entregue el gobierno a Claudia
Sheinbaum. El tiempo dirá.

Se miden por las derrotas

Los señalamientos y cruce de
acusaciones entre panistas, o
expanistas como Felipe Cal
derón, tras los resultados de

las elecciones no han hecho

más que meterle más ruido a la

grilla interna por la renovación
de la dirigencia nacional y la
de los consejos estatales, nos
comentan.

Y es que, más allá de ha
ber entrado en un periodo de
análisis de las campañas y los
resultados, ahora personajes
como Damián Zepeda, Javier
Lozano e incluso el propio diri
gente nacional, Marko Cortés,
han entrado en una guerra de
acusaciones en lo público que
pudieran haberse dirimido
internamente, nos comentan,

lo que no ayuda realmente al
ambiente del partido

Pero lo que también preocu
pa a los panistas, es que ya la
discusión pasó de enumerar lo
gros propios a medir las derro
tas de uno y otro, quizá porque
han sido más.

Esta es la inercia en este

momento, más preocupados
por las formas, o por abrir públi
camente las inconformidades,

que por atender las causas que
llevaron al revés electoral y
la necesidad de replantear la
estrategia del partido.
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HAGAMOS Y FUTURO:
MEA CULPA

Los partidos políticos locales de
Hagamos y Futuro, el primero de ellos
vinculado con la Universidad de

Guadalajara. y el segundo teniendo
como su principal liderazgo al otrora
político independiente, Pedro Kuma
moto Aguilar. se encuentran en la
antesala de la pérdida de su registro
como fuerzas partidistas estatales
en Jalisco, tras muy pocos años de
existencia

Y aunque el propio Instituto Elec
toral y de Participación Ciudadana
de Jalisco ha precisado que su regis
tro no será cancelado sino hasta que
se resuelvan de forma definitiva todas

las impugnaciones que han promo
vido estos partidos vinculadas con
dicho asunto, lo cierto es que no les
vendría mal comenzar a reflexionar

sobre los pasos que dieron para llegar
a esta situación.

En efecto, aun considerando un

próximo escenario favorable para
esos partidos en el cual terminaran
conservando sus registros en el
estado, lo estarían logrando práctica
mente de "milagro", rescatando votos
con las uñas, lo cual difícilmente

podría calificarse como un resultado
satisfactorio para sus respectivas

dirigencias

PERDIÓ SU ESENCIA

Por lo pronto, ante esta situación en la
que hoy se encuentra, puede afirmar
se que, para el caso de Futuro, fue una
mala decisión su determinación por
renunciar a su halo de independen
cia para abandonarse en los brazos de
Morena, pues es significativo que ni
siquiera estando cobijado bajo esa po
derosa marca electoral haya logrado
obtener los votos mínimos necesarios

para seguir con vida en el estado.
De esta manera, Futuro terminó

perdiendo su esencia independiente
el único atributo que lo desmarcaba
del resto; con una imagen pública
desdibujada; enfrentando el riesgo de
verse extinguido; y sin haber logrado
el triunfo que anhelaban para Kuma
moto Aguilar en Zapopan

Eso sí, el que terminó muy bien

acomodado en Morena y, al parecer,
con "hueso" garantizado, fue precisa
mente Kumamoto Aguilar

BRAZO PARTIDISTA

Hagamos, por su parte, nació porque

así lo instruyó Raúl Padilla López, el
finado exrector de la Universidad

de Guadalajara que controló le®
destinos de esta institución pública
por más de tres décadas. Por eso, ante
un escenario en el que se confirmara
la pérdida del registro para el partido,
se abriría entonces una encrucijada
interesante para el grupo político que
ahora dirige a la casa de estudios:

¿Vale la pena que la Universidad
continúe insistiendo en tener un bra

zo partidista como lo quería Padilla
López, aun a costa de distraer en ese
proyecto político sus recursos huma
nos y materiales?

Existe una alternativa: que sus
actuales dirigentes opten por sepul
tar ese afán de poder político, para
Comenzar a profesionalizarse Como,
verdaderos gestores educativos hoy
su rector, Ricardo Villanueva Lomelí,

tiene un pie en la arena educativa; y el
otro en el ámbito partidista.

Bajo el caso de que decidan conti
nuar esforzándose en tener un brazo

partidista, entonces debiera preocupar
les que la estructura de la Universidad
como maquinaria electoral no haya
sido capaz de obtener la votación míni
ma para conservar su registro estatal.
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PRESTIGIO DE MAGISTRADOS EN

RIESGO Y LA LICENCIA TEMPORAL

DE JUÁREZ EN SAN PEDRO
En el Tribunal Estatal Electo

ral de Nuevo León la tensión

continúa al rojo vivo tal
como lo adelantamos en este

espacio, pero, se podría poner
peor si avanza la anulación
de la elección de Monterrey,
tras la denuncia de Mariana

Rodríguez, excandidata de
Movimiento Ciudadano, nos

aseguran.

Sin duda, nos dicen, existe
un recurso para que el criterio
de anular la elección regia,
por parte de la magistrada
Claudia Patricia de la Garza

Ramos, así como con el secre
tario en funciones, Fernando
Galindo, sea inhibido.

La realidad es que anular la
elección será un fuerte golpe
para el prestigio de ambos.

Nos aseguran que el
equipo jurídico del alcalde
electo, Adrián de la Garza, en
el momento que se ponga a
votación el proyecto de avalar
la elección, puede solicitar
que los magistrados se abs
tengan por estar identificados
con MC.

Incluso, resultaría inexpli
cable que Claudia Patricia y
Fernando avalen y den por

buenas las quejas presentadas
y que con ello se anulen los
comicios.

Por cierto, ahora que los
excandidatos regios Mauricio
Cantxí, Adalberto Madero,
Patricio Zambrano y Ranulf o
Martínez avalaron la elección,
tampoco estaría mal que lo
hicieran de manera presencial
en la audiencia, ¿o no?

LA LICENCIA TEMPORAL

DE JUAREZ EN SAN PEDRO

La omisión de no separar del
cargo a Javier de la Garza
Fuentes de la Secretaría de

Desarrollo Urbano, por parte del
Tribunal Justicia Administrati

va, ha obligado al funcionario de
San Pedro a aplicar maniobras
para evitar una sanción por
desacato.

Y más aún ahora que fueron
denunciados por abuso de poder
el alcalde Miguel Treviño, Laura
Lozano, secretaria de adminis
tración y al director jurídico del
municipio de San Pedro, Benito
Juárez Calvillo.

Resulta que Carlos Domínguez
Ahedo, secretario del Ayunta
miento, firmó un acuerdo el pasa

do 8 de julio, para que se separara
del cargo temporalmente.

Nos dicen que esto sería para
justificar que no estaba en funcio
nes, cuando ocurrió el desacato,
y así evitar una sanción más
severa o quizás un juicio político.

Pero, así como está separado
del cargo completamente, nos
aseguran que no, ya que continúa
operando.

Sin duda, la gestión de Treviño
acabará enlodada por los escán
dalos de abuso de poder, de los
cuales ya acumula algunos.
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ESCANDALO EN MEJOREDU

El lunes alrededor de 100 servidoras pú
blicas de la Comisión Nacional para la
Mejora Continua de la Educación (Me
joredu) se manifestaron a las puertas
del edificio sede, ubicado en Barranca
del Muerto. Hasta hace unas horas, aún

se seguían leyendo las pancartas que utilizaron y dejaron
pegadas en la entrada. Las manifestantes pidieron a la Junta
Directiva que tomara acciones urgentes para acabar con la
violencia de género en la institución, peroen realidad, ningún
medio de comunicación tiene la información completa, pues
el grupo que se manifestó está muy cerrado.

Al parecer están dándole su voto de confianza a las au
toridades para que reaccionen y están esperando que haya
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una respuesta real. Si bien ha sido muy difícil investi
gar qué es lo que sucede al interior, los carteles que
permanecen expuestos son reveladores, pues en
ellos se leen consignas como: "Compañero, expresa
tu rechazo a la violencia y súmate"; "Decir que no
es para tanto, es ignorar que la violencia empieza
con cada foto difundida sin consentimiento"; "Junta
Directiva: su silencio y omisión les hace cómplices.
Por un Mejoredu libre de violencia de género". Ade
más, se entonaron cánticos como los que se suelen
escuchar cada 8 de marzo.

Ello nos hace pensar que algo gravey de magnitu
des importantes sucedió como para que
haya orillado a las trabajadoras a protestar
de esta manera, quizá sintieron que era
la única forma de que les hicieran caso.
Por lo pronto, el hermetismo continúa en
Mejoredu, se desconocen las reclamas
específicas,y ninguna autoridad ha salido
a aclarar nada.

El lunes dos de los comisionados se

presentaron para escuchar las demandas,
pero no se abordó nada concreto. Lo que
es cierto es que, si como apuntan las pancartas, el
problema está relacionado con violencia de género,
el asunto es decepcionante.

Es lamentable que las mujeres no solo deban
cuidarse en la calle sino en sus lugares de trabajo,
que en este caso es una institución gubernamental

Peras o manzanas, esperemos que pronto se re
suelva,que laJunta haga lodebidoycomose plasmaba
en una cartulina, quienes laboran en la Comisión porfin
puedan trabajaren un lugardondenoselesviolentede
ninguna forma. Espacios laborales dignos, les llaman.

***

Lasautoridades estadounidenses están tan sumergidos

en el tema de su propio proceso electoral de noviembre
para renovar ai presidente o reelegirlo, que no están
viendo con detenimiento el avance hacía una reforma

judicial en México. Después del atentado el sábado
contra Donald Trump, los Republicanosy Demócratas
parecen haberse alejadotodavía más del seguimiento
a los cambios constitucionales.

En cambio, en el sectorempresarial sí parece haber
mejor claridad y preocupación por el debilitamiento de
los derechos en los cambios constitucionales rumbo a

eleccionesjudiciales en la que el narcotráfico notendría
mayores obstáculos para apoyar y meter candidatos

suyos ai Poder Judicial, también de una po
sible creación de incentivos perversos para
la aplicación selectiva déla ley y la justicia,
e incluso el riesgo de que se sancionen a
personasjuzgadorascuyasdecisionesnose
ajusten a las preferencias políticas en turno.

Son apuntes rescatados de los foros
nacionales que se han llevado a cabo en
diversas partes del país para hacerse de
impresiones diversas sobre la posible se
lección de jueces como debe basarse en

criterios objetivos y transparentes que consideren
el desempeño profesional de sus candidatos y que
éstos no estén sujetos a destitución por sus decisio
nesjudiciales.

UPPERCUT: Nos escuchamos en el Informati
vo Fin de Semana del Heraldo Radio sábado y

domingo de 7a 10 de la mañana en todo el país
con lo mejor de la información nacional e interna

cional.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Al menos 99 futbolistas han muerto desde el 7 de
octubre, entre ellos ¡a estrella local Mohammad

Barakat, delantero de 39 años, autor de 114 goles

I martes 9 dejulio, mientras las miradas
estaban fijas en la semifinal de la Euroco
pa 2024 entre Francia y España, un misilE israelí caía en la escuela de Al Rawda, al
este de Khan Younes, en cuyo patio los
palestinos desplazados por los repetidos
bombardeos pateaban una pelota.

El sábado, una nueva masacre perpetrada por el Ejército
israelí dejó 90 muertos y más de 300 heridos en el campo de
AlMawassi en Khan Younes, en el sur de la Franja de Caza.

Nosólolasescuelas.juntocon sus niñosyjóvenes, siguen
siendo víctimas de lasaña israelí: en las filas del fútbol pales
tino aumenta cotidianamente el número de víctimas, ante la
indiferencia de los organismos deportivos internacionales.

Al menos 99 futbolistas han muerto desde el 7 de octubre,
entre ellos la estrella local Mohammad Barakat, delantero de
39 años, autor de 114 goles a lo largo de su carrera.

Esta masacre en las filas del deporte palestino no se
limita a las fronteras del enclave. Otros tres futbolistas pa
lestinos, Ousama Abou Nahar, Ahmad Tariq Farajy Nabil Ata
Amer, miembros del clubTulkarem, fueron asesinados en la

ciudad cisjordana del mismo nom
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bre durante un ataque israelí el 10
de marzo.

A principios de enero, fueron ase
sinados el entrenador del equipo
olímpicodefutbol, Han! alMasdar,y
el exdefensa de la selección nacional,
Mouyin alMaghribi.

Elvicepresidentedela Federación
Palestina de Fútbol ha pedido a la FIFA que imponga san
ciones a los equipos israelíes y examine la cuestión de los
clubes de fútbol en los asentamientos judíos de Cisjordania.

La petición ha sido apoyada por seis federaciones miem
bros de la FIFA, incluida la de Líbano. Este apoyo de la Federa
ción Libanesa de Fútbol se produce tras la muerte de Mous
tafa Charib, capitán del equipo de fútbol Shabab Baaibeck,
asesinado por un ataque aéreo israelí en territorio libanés el 11
de marzo.

Si la prensa internacional ya no se interesa por las muer
tes cotidianas y abrumadoras de los civiles palestinos, los
deportistas de Irlanda también apoyan de diversas maneras
y con fervor los derechos humanos y políticos del pueblo
palestino.

Asimismo,jugadores de origen árabe han sufrido sancio
nes disciplinarias por sus acciones en favor de los palestinos:
el exdelantero del Mainz alemán, el jugador holandés de origen
marroquí, Anwar elChazi (del club de RenaniaPalatinado,
en Alemania), el defensor internacional argelino YoucefAtal,
expulsado del equipo de la Riviera.

Estos y otros ejemplos ofrecen una ventana a las com
plejas dinámicas que dan forma a la relación fútbolpolítica,
además de arrojar luz sobre cuestiones socialesy estructuras
de poder global en el tema palestino. También cuentan la
historia de una ideología radical, de extrema derecha, en el
corazón del Estado israelí.

*Investigadora de El Colmex

ORBE@HERALDODEMEXICO.COM
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CLAUDIA
SHEINBAUM

> Último jueves de gabinete realiza
hoy la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. Presentará a tres

titulares de secretarías, para com
pletar el primer paquete de nom
bramientos: Trabajo y Previsión
Social, Turismo y Cultura. Será
hasta septiembre cuando designe
a los titulares de la Defensa Na

cional y de la Secretaría de Marina.

hasta septiembre
a los titulares

cional y de la

> En las próximas semanas em
pezará a circular un libro de Bea
triz Gutiérrez Müller, esposa del
presidente Andrés Manuel López
Obrador en el que expone re
flexiones sobre los últimos seis
años de su vida. El texto, titulado
"Feminismo Silencioso" busca,
dijo la autora en un video difun
dido en sus redes sociales, "dejar
un tipo de testimonio sobre qué
estuve y estoy pensando desde
2018 a la fecha" Además, se tra
ta de "un Cierre, un epílogo de un
ciclo que yo también termino1*

ANTONY
BLINKEN

> Buenas nuevas para la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum:
el secretario de Estado de EU, An
tony Blinken, anunció un plan
para desarrollar semiconductores
en México y otros países de Lati
noamérica. En Washington, fren
te a cancilleres de 11 países de la
región, indicó que en septiembre
afinarán detalles en México.
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MARKO
CORTÉS

> Pleitazo en el PAN se traen el

dirigente, Marko Cortés, y el se
nador Damián Zepeda, aspiran
te a sucederlo. La molestia del mi

choacano es que el legislador se la
pasa criticando en medios al par
tido y su cúpula, así que le recordó
que el mayor descalabro electoral
lo tuvieron en 2018, cuando don
Damián era presidente interino.

F. GARCIA
CABEZA
DEVACA

> Suspendió el Consejo de la Judi
catura Federal al juez Juan Fer
nando Alvarado López por
otorgar amparos al exgobernador
de Tamaulipas, Francisco Javier
Cabeza de Vaca para evitar que
fuera capturado y se le impidiera
ser candidato a diputado federal
por el PAN. Además, investigan
todas sus actuaciones y fallos.
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CARLOS MARTIN
DEL CAMPO

CUENTAS
> Se cumplió medio
año sin que Carlos
Martín del Caín

po, expresidente del
Atlas, rinda cuentas
sobre los $300 mi
llones que adeuda a

BBVA y Santander.
En Jalisco se le giró
orden de aprehen
sión, y se sabe que
se desprendió de las

agencias del gru
po que hoy maneja
su sobrino Pablo
Martín del Cam

po. No se sabe si
para pagar la deuda.

LUIS DONALDO
COLOSIO

SIN TITULARES

» En Monterrey ini
ció formalmente la

transición de go
bierno. Lo curio

so es que empe
zó sin la presencia
del alcalde salien
te Luis Donal

do Colosio, ni del
entrante Adrián

de la Garza. En su

lugar, encabezaron
el proceso Cinthia
Smith secreta

ria de Innovación;
Fernando Mar

gáin, coordinador
de transición.
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Las derrotas priistas de
2024 parecen darle la
razón a Del Mazo, pero es
indeseable que su augurio
se cumpla

AUTO ENTERRADOR?

on un poderoso partido que recibe abru
madoras votaciones, como es el caso de
Morena en 2024, México necesita una opo
sición inteligente, fuerte, que represente a
lasminoríasy que sirva de contrapeso a los
posibles excesos en que podría incurrir un
partido que domina el Congreso de la Unión.

Dicho de otro modo.es necesario que las organizaciones
opositoras sean sólidas y democráticas y que defiendan
sus posiciones con argumentos veraces y no con mentiras
multiplicadas por el magnavoz de las redes sociales. Para
mal de México, una oposición como esa no existe.

Peor aún, lo que existe es un par de partidos en crisis de
identidad y dirigencia, que pueden seguir el menguante
camino del otrora centro de las esperanzas de izquierda, el
Partido de la Revolución Democrática.

El caso más lastimoso es el del que fue poderoso Partido
Revolucionario Institucional (PRl), donde la militancia no ha
podido desembarazarse de un líder pernicioso que lo ha con
ducido de fracaso en fracaso. Perdió no sólo la Presidencia de

la República, sino durante su gestión, el PRI, que gobernaba 12
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estados en 2019, hoy sólo lo hace en
dos, Coahuilay Durango. Es decir, el
mismo número de entidades gober
nadas por otro partido de oposición,
Movimiento Ciudadano, que domina
en dos de las entidades con mayor
peso político y económico del país,
Nuevo León y Jalisco.

Alejandro Moreno Cárdenas, Alito,
hoy se aferra a su puesto directivo

en el que pretende reelegirse —para lo cual promovió una
polémica reforma estatutaria—y ello pese al cúmulo de
denuncias que reúne por presunta corrupción y pese al re
chazo de connotados priistas que incluso han presidido el
PRI, como Dulce María Sauri, Pedro Joaquín Coldwell, Man lio
Fabio Beltronesy Enrique Ochoa Reza.

La gobernadora de Campeche, la morenista Layda San
sores, ha exhibido parte de las ostentosas riquezas de Alito
y, mediante diversos audios, también presuntos actos de
corrupción política de su antecesor. El diputado morenista
Miguel Prado lo acusa del desvío de 4 mil millones de pesos
de recursos federales detectado por la Auditoría Superior.
Según el legislador, secretario de la Comisión de Vigilancia
de la Cámara de Diputados, los delitos atribuibles al líder
priista serían, entre otros, malversación de fondos, tráfico de
influencias, enriquecimiento ilícito, fraude fiscal y peculado.

Es fama que uno de los impulsores de Moreno para que
llegara a la dirigencia priista es Alfredo del Mazo Maza, quien
hubo de entregar la gubernatura mexiquense a la morenista
Delfina Gómez, tras de más de 90 años de dominio priista.
Moreno culpó a Del Mazo de la derrota y lo expulsó del partido.
El ex gobernador lo tachó de mentiroso y traidor y añadió:
"Se está quedando solo, abandonadoy se ha convertido en
el enterradordel PRI". Las derrotas priistas de 2024 parecen
darle la razón al ex gobernador, pero es indeseable que su
augurio se cumpla.

Lo que existe
es un par de
partidos
en crisis de

identidad

PLUS ONLINE: La disputa por la dirigencia.
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• El mexicano Ezequiel
Rivera tiene apenas 14
años y ya firmó con los
Dodgers de Los Angeles.
El tercera base, originario
de Culiacán, Sinaloa, es
uno de los prospectos
más prometedores de
las Grandes Ligas. Habrá
espectáculo garantizado.

• Esteban 'N' un hombre

de 92 años, fue detenido
por la policía capitalina
tras arrojar gasolina en
la habitación de su nieta

—de 20 años de edad— e

intentar encerrarla para
que se quemara adentro.
Ahora deberá responder
ante las autoridades.

• El futbolista japonés
Kaishu Sano fue detenido

por las autoridades de su
país, acusado de agredir
sexualmente a una mujer
en el interior de un hotel.

El jugador es seleccionado
nacional y acaba de ser
fichado por el equipo
alemán Mainz 5.
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España ha invertido de manera correcta en el
deporte y esto ha rendido frutos: se llevaron a casa
el torneo de Wimbledon y ¡a Eurocopa de fiitbol

arlos Aicaraz es posiblemente el mejor
tenista de la historia. ¿Por qué lo digo? Por
que a diferencia de los que han figurado
destacadamente en el deporte blanco, él
ha perfeccionado diversas técnicas. Es
decir, equivale a tres portentos en uno;
tres jugadores, y de los mejores, en tres

técnicas. Parte de su proeza y del reto para los contrincantes
es precisamente el que no se sabe cuál de esos "tres" tenistas
jugará determinado día... Pero también me refiero a que es
el tenista más joven que ha ganado un Crand Slam en tres
superficies diferentes. Ha sido una larga trayectoria la que
llevó a Alcaraz a ser doble campeón de Wimbledon. Extraño
que yo escriba la palabra "larga" cuando el tenista apenas
cumplió 21 años, mas me refiero a lo que puede llamarse "de
calidad"en eldeporte español.Santanafueel primerespañol
en ganar Wimbledon en el lejano 1966. Tuvieron que pasar
28 años para que Conchita Martínez lo consiguiera en 1994,
seguida de Rafa Nadal en el 2008 y luego en 2010; Carbiñe
Muguruza, en 2017y ahora Alcaraz en 2023 y 2024. La calidad
de los tenistas españoles va mejorando...
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Actualmente Carlitos ocupa la
segunda posición del ranking ATP,
es campeón de Wimbledon y de Ro
land Carros. En 2018 se hizo tenista

profesional (antes era juvenil) y en
2021 entró al toplOO del ranking ATP.
Ese mismo año ganó su primer ATP
Tour; el Open de Croacia, seguido en
2022 por el Open de Ríoy primer ATP
Tour Masters 1000, con el Open de

Miami. En septiembre de 2023 obtuvo su primer Crand Slam
al ganar el Open de EU. Con ello logró ser el número uno del
ranking mundial ATP.

España ha estado de plácemes sin duda; el mismo domin
go se llevaron a casa el torneo de Wimbledon y la Eurocopa
de fútbol. Como país ha invertido de manera correcta en el
deporte y esto ha rendido frutos. Es de las políticas de Estado
motivo de orgullo nacional y que el gobierno tiene clara no
importando su ideología. La inversión que se ha hecho, el
enfoque que se ha seguidoy la búsqueda que se ha propuesto
el país como un todo al incrementar el número de deportistas
de alto rendimiento es un objetivo inamovible. Basta echarse
un pequeño clavado a los estudios y reportajes serios que
hay en internet para darse cuenta que el Estado español y
distintase importantes asociaciones no escatiman para poder
participar en las diversas justas internacionales. Ojo, dicho
apoyo es para los mejores; se da al mérito, no a los amigos.

TRES EN RAYA: España ganó la Eurocopa, se precia
de tener los mejores equipos de soccer, donde jugadores
de todo el mundo sueñan en ir a jugar. Ahora Mbcippé lo

reitera; llegó al Real Madrid, diciendo que con ello: "soy un
chico muy feliz".

En las olimpiadas tendremos la dicha de ver en dobles
jugar a Alcaraz con Nadal, imperdible.

¡Ocho días y contando!
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Algo muy malo

Si alguien pensó dentro del gobierno
del segundo piso de la 4T que la rene
gociación del TMEC será un mero ejer
cicio burocrático, cosa de llenar formu
larios, es mejor que lo piense de nuevo.
El líder de la competencia por la Casa
Blanca, Donald Trump, que para algu
nos de sus seguidores ya es un gurú con
una misión divina, dijo: Algo realmente
malo está sucediendo en México.
No se refería esta vez a los migrantes
que quieren cruzar la frontera para dar
le una mejor vida a su familia, ni siquie
ra hablaba de los carteles de la droga
que surten de productos a los consumi
dores gringos. Nada de eso.
Trump se refería a la instalación en Mé
xico de plantas chinas para ensamblar

autos, sobre todo eléctricos, con la in
tención de venderlos en el mercado de
Estados Unidos.

Donald, que tiene el don de asustar a
la gente, adelantó que los integrantes
del sindicato de trabajadores automo
trices de EU se van a quedar sin traba
jo. Trump dijo que él no permitirá eso
y se verán las caras en la mesa de ne
gociación del TMEC. No está demás
recordar que Trump y Elon Musk
son camaradas.

De buena fuente
La versión es que el presidente munici
pal de Tonanitla, Edomex, que ha pa
sado por el PES y el PAN, se incorpo
ró a Morena recientemente, pero pa
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rece que no todas sus voluntades están
con la 4T, las protestas de esta sema
na contra el AIFA, proyecto emblema
de AMLO; han sido coordinadas por el
equipo del alcalde que está comprome
tido con una disputa de límites territo
riales con Tecámac.

Las protestas incluyeron el cierre del
viaducto nuevo que va de Vía Morelos
al AIFA. Pero sus motivaciones pasan
también por sus aspiraciones de agran
dar su demarcación, algo que ya está
peleando en el Congreso del Edomex.
Ha pasado una semana de su conver
sión y ya está marcando cuál será su
actitud como "morenista".

Duro y a la cabeza
Conforme se acerca el mes de septiem
bre, cuando Morena y sus aliados po
drán estrenar la mayoría calificada en
el Congreso, las arengas en contra del
Poder Judicial son cada vez más viru

lentas por parte de los mandos de la 4T.
En el tema de la elección de jueces, ma
gistrados y ministros por voto popular
no hay vuelta de hoja. Que falte un pro
cedimiento que permita encausar el be
renjenal es algo que consideran menor,
siempre habrá manera de arreglarlo.
Algunos sectores de opinión que coinciden
con la necesidad de una sacudida al Po
der Judicial están preocupados por ciertos
desplantes del presidente que dice que es

mejor que los aspirantes a jueces, magis
trados y ministros no tengan experiencia
porque así no tienen tantas mañanas. Del
salón de clases a la Suprema Corte.
w¿Cuando el presidente tuvo un infarto
fue atendido por un chico recién salido
de una escuela de Medicina sin expe
riencia, pero sin mañas, o pusieron a
cargo al mejor galeno disponible? Us
ted tiene la respuesta amable lector.

Y del COVID, qué cuentan
Aumenta la inquietud sobre una eventual
multiplicación de los casos de COVID en
el país, en particular en la CDMX. En las
charlas de oficina, con la familia o los
amigos cada vez hay más gente que ha
bla de un conocido contagiado e incluso
hospitalizado.
Para evitar que la preocupación se ex
panda, sin incurrir en medidas alar
mistas, es necesario transmitir infor
mación suficiente sobre lo que verda
deramente está ocurriendo.

Uno de los grandes errores cometidos
durante la pandemia por las autorida
des fue minimizar los riesgos y comen
zar a tomar medidas de prevención de
masiado tarde.

La gente ya está curtida y respaldará las
decisiones de la autoridad sanitaria. Eso

sí, nada de escapularios ni de calditos de
pollo •

pepegrillo@cronica.xom.mx

Fecha: 18/07/2024

Página: 2

Area cm2: 270

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 27,000

Página 115 de 182 Índice



SUBE Y BAJA

Sigue entregando
buenos resultados:
prueba de ello es
que Clara Bruga
da aseveró que se
quedará ai frente
de la corporación

en su gestión. El concentrase en los asun
tos que atañen a la SSC y no en la política
le han ayudado a consolidar su proyecto.

Fernando Sánchez Sasia

Diputado de Morena

El legislador presen
tó una iniciativa que
criminaliza las ma

nifestaciones: propo
ne castigar con has
ta 4 años de prisión
y multas de hasta 32

mil pesos a quienes cierren calles; AMLO,
que cerró Reforma y apoya las libertades,
seguro que no está contento con él.
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EL CRISTALAZO

El Tribunal se desentiende

De acuerdo con la informa
ción publicada en días re
cientes, derivada de las que
jas de militantes del Partido
Revolucionario Institucional

en relación con la ilegalidad de la asam
blea de perpetuidad de su actual diri
gencia (para lo cual era necesario cam
biar estatutos y procedimientos), el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación ha iniciado ese esquivo pro
cedimiento, conocido en casos similares
(JLD), como "operación palangana"; es
decir, lavarse las manos, jugar al Tío Lo
lo, hacerle al sueco o inventar un cuen
to chino.

En "El péndulo de Foucault", Umberto
Eco llama a eso, la tripodología felina; es
decir, buscarle tres pies al gato.

"El magistrado Reyes Rodríguez Mon
dragón, de la sala superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF), propuso enviar cinco im
pugnaciones contra el proceso interno
del PRI a la Comisión Nacional de Jus

ticia Partidaria para que ésta resuelva a
más tardar el próximo lunes las quejas en
contra de los cambios que allanarían el

camino para la reelección, hasta por dos
periodos consecutivos, del actual presi
dente del tricolor, Alejandro Moreno.

"En el proyecto, el magistrado aclara
que la propuesta no significa prejuzgar
de fondo el asunto, sino declarar impro
cedente la ruta inicial y "rencauzar" pa
ra que las quejas sean resueltas, en pri
mera instancia, en los órganos de justi
cia interna..."

El proyecto de Don Reyes no prejuz
ga, pero tampoco juzga. Aduce asuntos
de procedimiento, cuando precisamen
te los procesos son parte de las impug
naciones, y cuando quiere encauzar el
asunto general hacia los "órganos de jus
ticia interna", hace como si no supiera
quién controla los dichos órganos, cuya
capacidad de justicia es apenas una ma
la broma.

Ya no es la Iglesia en manos de Lute
ro. Es dejar las decisiones en manos de
quien ha sido denunciado.

"El fallo (del PRI sobre las violaciones
del PRI) debe ser emitido a más tardar
el 22 de julio, día establecido en la con
vocatoria impugnada para el registro de
las personas aspirantes.
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"Posteriormente, la sala superior reci
biría otra ronda de impugnaciones, pero
esta vez en su caso por la resolución
del órgano interno partidario,
"En este paquete de improcedencias

no fueron incluidas dos más, las pro
movidas por los ex dirigentes del trico
lor Dulce María Sauri, Enrique Ochoa y
otros, así como el recurso de Fernando
Lerdo de Tejada", dice la información di
vulgada ayer.
En estas condiciones el tribunal o al

menos el magistrado Reyes, parece ser
hasta ahora actuar en favor de una ins
titucionalidad impugnada. La "litis" de
todo este asunto es la irregularidad co
metida por Alejandro Moreno al captu
rar bajo su control todos los órganos del
partido, incluidas las imaginarias instan
cias de justicia y demás.
Regresarle a él un expediente en lu

gar de resolverlo, con argumentos bala
díes y burocráticos, significa otorgarle
de antemano la legitimidad cuya natu
raleza denuncian los quejosos.
Por lo pronto tal actitud le dio espa

cio al presidente del CEN priista de ha
cer esta contundente declaración entre

la oportunidad y la fiesta.
"Tras difundirse por la tarde el con

tenido del proyecto (LJ), en un video di
fundido en redes sociales, Moreno Cárde
nas presumió que "va caminando a pa
so firme la asamblea nacional" y aseveró
que "por ahí anda una bola de cínicos
y lastres que son los que nos llevaron a
construir esta mala imagen del partido".

"Enseguida, agregó: "jamás vamos a
permitir que esta bola de cínicos y sin
vergüenzas se quieran salir con la suya
haciéndole el servicio al gobierno".

LOS TRANSEXENALES

El primer nombramiento en el gabinete
de Claudia Sheinbaum no fue hecho por
ella, fue mandato del presidente López.
O. Se trata, obviamente de Rogelio Ra
mírez de la O.
Algunos más ya fueron cosa de ella,

como el de Ornar García H. o Lázaro Cár

denas B., pero ahora el SP ya le quiere
endilgar toda la morralla del sector de la
salud. Recomienda a los corresponsables
del fracaso cuya mala gestión nos alejó
de Dinamarca y nos acercó a Macuspa
na. Diría MGS: chingón •
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ANIMALIDADES.

AHÍ VOY DE PURO METICHE

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Bien y... imuy bien/, por el casi inmedia
to retiro de la suspensión provisional (con

rumbo inexplicable a definitivaj al inconce
bible cierre del parque canino Gandhi de Po
lancoCDMX^ tema del que Animalidades se
ocupó la semana pasada. Además de haber
se tratado de una medida disparatada, fue

hasta ridicula y mal fundamentada por par
te de quien la promovió e incluso mal gastó
dinero para obtener un Amparo realmente
improcedente. Justo estos son el tipo de ac
tos en que la ciudadanía se mira correcta
mente representada por el gobiernoj en este
caso la SedeMA, demostrando que más allá
de cualquier interés político podemos enten
dernos, apoyarnos y trabajar conjuntamen
tet como esta vez contra persona intolerante
y hasta cierto punto atrabiliaria. Sin embar
go, el asunto sirvió para establecer un ma
nejo más cuidadoso del área, destinándose

para ello vigilancia especial, inclusive con la
participación de MVZs para que por parte de
los usuarios se dé fiel cumplimiento al trato
digno y respetuoso a los lomitos y se cumpla
fielmente el reglamento existente para el co
rrecto uso de ese Espacio Público, procuran
do. ..eso sí... que no se adueñen del proyecto

los "paseadores de perros". iOJO con ello!

Y ya que estoy sobre la Secreta
ría de Medio Ambiente capita
lina (SedeMA), permítaseme
criticar acremente la tardía

reacción que la entidad tuvo
tras denuncia ciudadana, al emitir un bo

letín explicando SU razón sobre la mala
condición que presentaba la loba mexica
na SEJE el pasado fin de semana, cuan
do. .. ¡por dios!... con tanta eminencia tra
bajando para el Zoológico de Chapultepec
(su prisión perpetua tras haber sido cap
turada de vida libre) y tratándose de una
ESPECIE ESTRELLA de la conservación
mexicana, debieron haber advertido su
malestar mucho antes de que los visitan
tes lo hicieran, tras lo cual se procedió,
según la información difundida, a sepa
rar a la hembra que ahora resulta que
por comenzar a perder dominancia fue
ron haciéndole el fuchi en el grupo social
al que perteneció como miembro alpha o
reproductora exitosa. Lo anterior princi
palmente por parte de una de sus hijas
que está tratando de asumir "el rol de lo
ba dominante", ¡hágaseme el canijo fa
vor!... para "recomponer" la manada. Re
componer. .. mmm... Al respecto, es bien
sabido que el comportamiento jerárquico
de los lobos cautivos no es tan rígido co
mo cuando están en libertad, pero en es
te caso simplemente por la capacidad de
carga del recinto y al poderlos observar
cercanamente, los expertos debieron pre
venir lo que pasaba en el grupo y no salir
hasta después de que la gente protestó,
con el San Benito de que como está viejita
(12 años) fue desplazada del mando y por
eso estaba tristona y decaída. Ahora... a
ver si con el aislamiento no le adelantan
la muerte. Mientras, me pregunto dónde
estaban los ¿"cuidadores"?, animaleros o
como los llamen ahora que tan pomposa
mente el ¿hogar? de la criatura se deno

Fecha: 18/07/2024

Página: 3

Area cm2: 378

1 / 2

Columnas Políticas

Animalidades / Marielena Hoyo Bastien

Marielena Hoyo Bastien

Costo: 40,117

Página 119 de 182 Índice



mina Centro de Conservación de la Vida

Silvestre, que no dieron cuenta de que la
SEJE estaba débil y tambaleante dentro
del foso de seguridad, ubicación a la que
por obvias razones no debió llegar, pa
ra peor, sitio totalmente erosionado. ¿De
verdad así los "conservan"?, pero, ¿por
qué hasta que se evidenció en las redes la
triste condición del valioso animal proce
dieron a "revisarla, atenderla y aplicarle
tratamiento y los cuidados que requería"?
¡De vergüenza caray! Y no vengan con el
cuento de que se le retiró hasta que se
cumplimentaran las medidas de seguri
dad. A otro (a) menso (a) con ese cuen
to. Yo no se los compro. Se trató de una
situación emergente que ameritaba reac
ción inmediata. Punto. Y...

En otro orden de ideas, quizás con lo
que voy a citar me meta en camisa de on
ce varas o de perdis se me tache como ave
de mal agüero, pero el paso de los años
no es en balde y para evitar que suce

da algo como con la prema
tura desaparición de Elena
Larrea, quien al marcharse
de dimensión dejó un hue
co imposible de llenar pese
al enorme esfuerzo de quie
nes han tratado de sostener

su legado: Cuacolandia, me
permito advertir algo que
inquieta mucho en las jóve
nes Renata Valencia y Eli
zabeth Soto de la organi
zación antiespecista Seres
Libres, que cada día enfren
tan más violencia hacia los

animales a lo largo y ancho del país, da
do lo cual están encarando (literal) sóli
tas el maltrato en sitios dominados por el
"crimen organizado" o peleando la custo
dia de las criaturas contra maltratadores

con fuerte arraigo en la comunidad, ex
poniéndose así a toda posibilidad de da
ño. Es por lo anterior que les sugiero no
actuar en mancuerna sino por separado,
apoyadas cada una por otros miembros,
partiendo de que simplemente los recorri
dos a deshoras que hacen por carreteras
y/o caminos intransitables representan
en sí un peligro que... de suceder cual
quier cosa... dejaría en la total indefen
sión a sus ya más de 100 animales resca
tados. Suena terrible y se lee peor, pero
es una realidad que sentí deber traer a co
lación. Esas chicas me tienen cautivada y
deseo que su vida sea larga y próspera en
la materia. Prevenir para no lamentar es
el nombre del juego •

producciones_serengueti@yahoo.com
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Mbappé y otros galácticos africanos

ylian Mbappé, el mejor ju
gador de fútbol del mundo,ICfue presentado como nuevo
jugador del Real Madrid en
el estadio Santiago Berna

béu. Portará la camiseta número 9 que
comenzó a venderse como pan caliente.
Es el nuevo ídolo de los merengues, actua
les campeones de España y de la Cham
pion League que no necesitaban reforzar
se, pero ningún equipo puede rechazar la
posibilidad de tener a Kylian es sus filas.

La migración africana ha nutrido de es
trellas a los equipos europeos de fútbol.
Convierten este deporte en un espejo de
la multiculturalidad del viejo continente.
Un fenómeno social, en muchas ocasiones
trágico por la muerte de los migrantes en
el éxodo, ha tenido una derivación depor
tiva exitosa. Los hijos de migrantes pobres
que crecieron con carencias se transfor
maron en jugadores profesionales ricos,
incluso millonarios. Sus padres se juga
ron el todo por el todo en el mar o en

el desierto, justo como muchos migrantes
mexicanos lo hacen, para darles a sus hi
jos mejores oportunidades.

Kylian es uno más de los futbolistas que
juegan en España y el resto de Europa que
nacieron en África o que sus padres lo hi
cieron, migraron y se reprodujeron en Eu
ropa. El nació en París de padres africa
nos. Su papá, Wilfred, nació en Camerún y
su madre Feyza es argelina, de los berebe
res. Ya es una estrella del deporte que solo
por firmar con el Madrid recibió un bono
de 40 millones de euros. Tendrá un suel
do colosal pero los ingresos fuertes serán
por lo que deje el manejo de su imagen.
Ahí mismo, en el Madrid, compartirá

el vestidor con Eduardo Camavinga, com
pañero de la selección francesa, un cen
trocampista zurdo que nació en un campo
de refugiados en Angola donde estaban
buscando protección sus padres, Celesti
no y Sofía, que nacieron en el Congo de
donde huyeron por la violencia. La familia
entera se trasladó a Francia donde Eduar
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do destacó pronto como promesa futbole
ra. El resto es historia

También tenemos que hablar de Lami
ne Yamal el joven, todavía un adolescen
te, que comandó a la selección española
en la conquista de la Copa de Europa. Es
un prodigio de precocidad. A los 15 años,
cuando el resto de los adolescentes andan
tratando de salir de la secundaria, Lamine
debutó como profesional en el Barcelona.
Acaba de cumplir 17, ya ganó la Copa de
Europa, ya es rico y pinta p ara millonario.
Su contrato tiene una cláusula de recesión
de mil millones de euros. Es tan joven que
dirime sus diferencias con sus compañe
ros en la selección jugando "piedra, papel
o tijera". Pasó de las canchas de cemen
to del barrio de Rocafonda, en Barcelona,
plagado de migrantes de países africanos,
a la cima del mundo futbolero. Mejor, Im
posible. Lamine nació en Barcelona, es hi
jo de Mounir Nasraoui de Marruecos, y de
Sheila Ebana de Guinea Ecuatorial.

Lamine se hizo mejor amigo en la se

lección española de Nlco Williams que
juega de extremo izquierdo y fue autor
de un gol definitivo en la final de la Eu
rocopa contra Inglaterra. Los padres de
Nico, Félix y María nacieron en Ghanna
y como muchos otros decidieron probar
suerte en Europa. Cuenta la leyenda que
el "coyote" que los trasladaría los estafó
y despareció con su dinero por lo que tu
vieron que cruzar gran parte del desierto
del Sahara a pie. Una hazaña de película.

En los festejos por el triunfo obtenido
en la final de la Copa América un jugador
de la selección argentina entonó un canto
racista dirigido a Kylian que dice: "Juegan
por Francia, pero vienen de Angola, qué
lindo es, van a correr, es un come travas
(travestís) como el... de Mbappé. Su vieja
es nigeriana, su viejo camerunés, pero en
el documento nacionalidad francés".
La Federación Francesa pidió castigo

para Enzo Fernández, que desde luego
merece la amonestación, pero el cántico
ahí queda •
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Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidente electa de
México, anunció que mantendrá al escritor y actual
titular del Fondo de Cultura Económica (FCE), PACO
IGNACIO TAIBO II, en su cargo. Desde su cuenta oficial
en la red social X, apuntó que, tras recibir a Taibo II y a
su esposa, Paloma Saiz, que es promotora cultural y
militante del partido oficialista Morena, en su oficina de
Gobierno de Transición, decidió que el escritor se
mantenga al frente del FCE. El escritor ha sido muy
criticado por destruir el Fondo, con decisiones
editoriales que muchos consideran cuestionables y
una supuesta politización de la institución que ha
afectado negativamente su prestigio y funcionamiento.
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Una tendencia en el mundo de la tecnología.
"Lo que estamos viendo, digamos, en los ingre
sos por equipos, donde se observa una dismi
nución, una gran disminución es en México, del
14 por ciento. Y realmente es porque solo esta
mos reduciendo un 5 por ciento en unidades. El
resto es que la gente está comprando, digamos,
teléfonos más baratos, así que los precios de los
teléfonos han ido disminuyendo. Y tenemos
solíamos tener teléfonos 5G a 300, 400 dóla
res, hoy tenemos teléfonos 5G a 200 dólares.
Así que la gente está comprando teléfonos más
baratos con la misma... el teléfono es muy bue
no, buena cámara, muchos buenos chips, así
que la gente está revisando y mirando con un
poco más de detalle qué teléfono está compran
do. Entonces, tenemos una disminución del 5
por ciento en unidades, pero una disminución
del 14 por ciento en los ingresos por equipos en
México. Así que esa es más o menos la tenden
cia y lo que está sucediendo en este momento",
dijo a analistas Daniel Hajj, Chief Executive
Offlcer de América Móvil. "La gente está eli
giendo el mejor teléfono".

Le preguntaron a Hajj por los recientes anun
cios de Apple y Samsung, supuestamente hay
mucha expectación por la carga de Inteligencia
Artificial en los nuevos dispositivos. "¿Cree que
esa tendencia que vio este trimestre se revertirá
y hará algo diferente a finales de este año y en
2025?", le soltaron. "Bueno, creo que la IA va a
ser muy importante. Es lo que Samsung está
haciendo en sus teléfonos porque ya tienen la
aplicación de IA en algunos modelos. Con el
iPhone, solo han hecho el anuncio. Pero creo
que eso será... pero al final del día, creo que la
aplicación de IA, en mi opinión, estará en todos
los teléfonos, no solo en los de gama alta, los
teléfonos de gama media también tendrán esta
aplicación. Así que esa es la tendencia. Todo co

mienza en la gama alta y se mueve hacia la ga
ma media y, digamos, baja. Así que creo que sí,
la tendencia al principio hará que la gente com
pre más la gama alta, pero a medida que las
aplicaciones se muevan a otros teléfonos, la
gente elegirá el mejor teléfono al mejor precio".

Los zoológicos de la Ciudad de México están en
una crisis, pues han muerto unos mil 318 ejem
plares de distintas especies de 2019 a la fecha y,
ahora, hay una nueva denuncia en contra del
Zoológico de Chapultepec por el deplorable es
tado de salud en el que se mantiene la loba me
xicana "Seje". Durante el presente sexenio en la
capital, el presupuesto se redujo de 96 a 57 mi
llones de pesos para la adquisición de materia
prima, como alimentos y medicamentos de las
especies; esto según datos de la propia Secreta
ría de Hacienda.

Regenera, empresa filial de Cemex, puso en
marcha un proyecto piloto de generación de
energía que podría convertir a Querétaro, toda
vía de Luis Nava, en el primer municipio cero
residuos del país. Los trabajos consisten en
transformar los residuos orgánicos de la ciudad
en combustible alterno mediante un proceso de
secado similar al utilizado en varias ciudades

de Europa, lo que convierte esa plaza en la pri
mera entidad de México en contar con esta tec

nología. No le pierda la pista.

Mientras el país se prepara para la transición
presidencial, hay gran expectativa sobre los
aliados que Claudia Sheinbaum elegirá durante
su gestión. Aunque el panorama es optimista en
general, el sector Salud genera preocupación
debido a la relación cercana que presume As
trea Ocampo, vicepresidenta de la Asociación
Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos

(AMELAF), con la futura presidenta.
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¿Quién gobierna en Acapulco?
La actual crisis de seguridad pública en Acapulco que
en la primera quincena de julio dejó por lo menos 42
asesinatos de los cuales la mayoría fueron cuerpos
desmembrados, se perfilaba desde principios del año
2022, tres meses después de que llegaran las nuevas
autoridades encabezadas por las moralistas Evelyn
Salgado Pineda de gobernadora, y Abelina López Ro
dríguez como alcaldesa del puerto.

El dato es la evolución de la banda criminal llamada

Los Rusos, liderada por Carlos Alberto Navarrete So
riano un antiguo operador del clan sinaloense Beltrán
Leyva en el puerto, socios del exsuegro de la gobernado
ra, que en aquel año empezó a expandir su hegemonía
frente a sus acérrimos enemigos del autodenominado
Cártel Independiente de Acapulco (CIDA). Un docu
mento mili Lar. encontrado entre los correos electrónicos

hackeados por el colectivo Guacamaya a la secretaria
de la Defensa Nacional, señala que el proceso de creci
miento se debió a que se organizó en dos estructuras. La
primera apoyada por "pseudo policías comunitarios" de
la Unión de Pueblos y Organizaciones del Estado de
Guerrero (UPOEG), encabezada por Pedro Santos Cruz.
La segunda con el reforzamiento de la célula delictiva
llamada Los Amari/ios, lidereada por Goven Ulises
Chávez Ramírez, identificado como uno de los cabeci
llas más violentos de Los Rusos.

El informe señala que Navarrete Soriano, alias £1 .Ru
so, y lesús Orlando Rodríguez Soriano apodado f.'í Gor
do, tienen vínculos con mandos y elementos de la fisca
lía general del estado de Guerrero, la secretaria de segu
ridad pública municipal y policías auxiliares. Con ellos

"de manera conjunta, coordinada o con el consenti
miento de estos, se llevan a cabo privaciones de la liber
tad, homicidios, halconeo, narcomenudeo, extorsión,
cobro de piso y detenciones". También "estas autorida
des generan confusión, distracción, fuga de información,
o líneas de investigación distintas a las reales, a favor de
los delincuentes". El informe identifica a Esteban Mal

donado Palacios, quien entonces era coordinador gene
ral de la Policía Ministerial de Acapulco, y a Giovanni
Mejía Olguin, asesor de quien era secretario de seguri
dad pública municipal del puerto, como cabezas visibles
de Los Risos en el gobierno. Maldonado fue exhibido en
un video a finales del 2021 junto al entonces fiscal gene
ral del estado lorge Zuriel de los Santos, quien renunció a
su cargo tras difundirse las imágenes.

Durante la gestión de Salgado Pineda como gober
nadora, la fiscalía y la policía ministerial han sido ter
mómetros para medir el nivel de corrupción y com
plicidades de las autoridades con la delincuencia or
ganizada. Los documentos militares dejan entrever
que poco o nada ha cambiado. La irrupción de células
criminales arraigadas en el puerto unidas como fran
quicia del Cártel de falisco Nueva Generación (CJNG),
origen de la actual ola de violencia, es vista como "fe
nómeno paralelo" al resultado del pasado proceso
electora], donde la estructura de protección oficial de
Los Rusos quedó "intacta". Más allá de ser una medi
da disuasiva el reforzamiento del despliegue de la
Guardia Nacional en Acapulco, no resolverá un pro
blema de origen sistémico, donde la autoridad es vis
ta y ha quedado exhibida como parte del problema.
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CLAUDIA ELEVA EL TONO
• 1..Y!.!. '.v1 L L5!'.^.!den M de .México•
C la udia Shein baum, el evo el tono de
las críticas en contra de la presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, Norma Pina, al señalar
que ella fue quien inició con los
desencuentros con el presidente
Andrés Manuel López. Obrador

a n i Y.er s a ri o cíela C onst i tución, en el
que la ministra ni siquiera se levantó
a.sa].udaraj_ presidente. Sin^d
expuso queahí..inició ]a diferencia
cpn el poder judicia l
tiene al borde de su extinción, tal y
como lo .conocemos,¦..Separan caro los
desencuentros y más^.cuándo se_llevan__
a muchas personas entre los pies por
las malas decisiones tomadas.
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PREOCUPACION POR LA
SOBRERREPRESENTACIÓN
*Qué sabrán en Palacio Nacional sobre
e]..asuntoi de la.spbrerrepresent^
en la Cámara de Diputados, que
í11. anda ron a la secreta ri a de
Gobernación, Luisa María Alcalde a
evidenciar que en 2008 eí PRÍ y PAN
a P. roba r o rí r e fo r m a s qu e l a m a f e r i a
con la finalidad .de garantizar la
cláusula de gobernabilidad en ese
entonces. Lo preocupante de toda esta
situación es que, si no se mantienen la
correlación de fuerzas, el denominado
Plan C del .gobiernoLest.Mía.en.nesgo
y con ello todas las reformas que
tienen planteadas sacar en septiembre
ETÓximo, por lo...que los;.días venideros
serán má s que importantes por todo
lo que suceda en el Tribunal Electoral
del Poder judicial de la Federación.

GUANAJUATO SANGRIENTO
*E1 gobernador de Guanajuato, Diego
Sinhué, dejará la administración
con la lamentable cifra de ser la
entidad en la que se cometieron
inás.ejecuciones.múltiples en.la.,
historia de la entidad. Lo sucedido,
ahora en...la..común.idad de Yuriria,
refleja el control que tiene el crimen
organizado de los .municipios,
donde¡.con total iimpunidad pueden
entrar a las viviendas y acabar con
familias .enteras. Lp.buenoA.es..que.el.
gobernadorya seva;. lo.m_alo_,_es..que.
deja la .herenciadel ..crimen organizad
9Pe.ha.ganado terrenoy.será mucho
más difícil arrebatárselo.
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vividores
digitales

amelona, Lisboa y, Sindney,
egián, en diversas ariistas,
iraiando fie legislar en conira
del alquiler de departamentos
como estancias vacacionalés
de corlo plazo. El problema de
fondo eSel mismo: familias ori

ginarias fie esas ciudades que hoy no pueden
pagar la renta, y que ya no pueden costear la
vida en donde nacieron, porque se pusieron
de moda ent re los escuincles de mochachino

y sandalias:. Trabajan desde sus iphones.
Pero para los efectos,es más realisJ a ha blar

de desplazamienl o de de personas desús pro
pias localidades, dentro fie sus propias ciuda
des y sus propios países.

La pandemia, brevemente, hizo que ciertos
jefes deestaf lo y líderes de opinión se atrevie
ran a cuestionar los dogmas del modelo liberal
democrático cápitalistáespecífico que ope
ra en el mundo. Sé que esa expresión suena
bastante idiota. porque normalmente la dice
gente bastante idiota, como estlidiantes mal
leídos y periodistas metidos a propagandistas.
Pero en su núcleo, resulta que sí tenemos un
tipo muy específico de liberalismo (que privi
legia los derechos económicos sobre los so
ciales) democrático (que le lia qiiilado margen
de maniobra a los paísesen aras de dárselo a
organismos internacionales) capitalista (que

privilegia la concentración de riqueza por en
cima dé cualquier 'intento dé redistribución
de riqueza creada). Así es.

En ese contexto, Macron hizo una declara
ción, reSpect o fie que algunos bienes, como la
salud pública, no debían estar sujetos a las le
yesdel mere,arlo,como la olería y la demanda.

Lo que hay en el fondo és el supuesto, cla
rísimo en la teoría económica, de que la asig
nación de bienes por parte del mercarlo es
eficiente, nada más. Y la eficiencia consist éen
que los asigna a quien puede acceder a ellos,
con basé en sus preferencias y su capacidad
económica. Cualquier otra consideración,.se
considera extra económica.

La derrama económica l mística, en este
modelo, resulta que también Se concernía en
pocas manos, como toda la riqueza generarla.
Así qué los n l imeros maeroeíonómicos de las
ciudades I urísiieas, luego de cierto punto (en
Acapulco les harían bien los l mistas, como
fuera), trae renrlimient os décrecieiités para to
dos menos para los hoteleros y plataformas
ríe hospedaje.

La tensión entre gobiernos locales cuyos
incentivas son electorales y la insostenibili
rlarl ríe las rentas y costo de la vida en esas
mismas ciudades, hará que en América Latina
Sé empiecen a tomar medidas semejaniesa las
de Europa. Y ojalá que«so conlleve la quiebra
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de empresas parasitarias como AirBnB, que
lesiona hasta a los hoteleros convencionales

•Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado

La gentrificación es
un término que se está
vohiendo un poco confuso
y desaseado, porque tiene
una carga emotiva, que
subraya la concentración de
la riqueza inmobiliaria en
manos de propietarios que
no viven en sus propiedades,
y de empresas que viven
de aprovechar lagunas
jurídicas y materiales en
el negocio de hospedaje

turístico y de corto plazo.
Y esto es lo que está
pasando con los alquileres
y otros bienes de primera
necesidad. Las personas
que viven en las ciudades
están dejando de tener la
capacidad de acceder a
ellos porque los residentes
transitorios tienen las

mismas preferencias
y mayor capacidad
económica. Pero estof en lo
que resulta, es en un despojo
de turistas y "nómadas
digitales" que son turistas
que disque trabajan, hacia
los residentes originales.
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Democracia
global: percepción
de retroceso

arr\ Diamond, profesor emérito de Ciencia
Politica.de la Universidad de Stanlbrd y demo
Cratólogo de renombre mundial, publico unI texto relevanleeii agosto de.2021 ©n la revista
de políl ica exterior Eoreign Allairs que hay que

ü Dijo que en los úll irnos años, una prolonga
da recesión democrática mundial se ha transformado en
algo aún más preocupante: en una "tercera ola inversa" de
rupturas democráticas que otro politólogo, Samuel Hun
tington, advirtió que podría seguir al notable eslalliflo del
progreso democrático de la "tercera ola" en las décadas de
I í>S() \ I990.

Se dolió de que, durante los últimos 15 años, Ereedom
House había reportado que muchos países habían visto
más decrcmentos que ganancias en derechos políticos
y libertades civiles; pero que desde 2015 esa tendencia
apuntaba a empeorar. Afirmó que 201519 fue el primer
lustro desde el comienzo de la lencera ola en 1974, en que
más países abandonaron la democracia (12) que los que
la abrazaron (7).
Diamond denunció que la tendencia avanzaba y que

los líderes populistas "iliberales'" estaban degradando la
democracia en países como Brasil, India, México y Polo
nia, y que el autoritarismo sigiloso ya había sacado por
Completo a Hungría, Filipinas, Turquía y Venezuela de la
categoría de democracias.

Recordó que un régimen democrático se sostiene, en tres
bases. La primera es el estado fie derecho, que garantiza
que los procedimientos democráticos sean aplicados im
parcialmeniepor Ull poder judicial independiente y otros

órganos reguladores que controlen el abuso de poder. En la
mayoría dé lasdemocraciasavanzaflas, estos inst rument os
de rendición de cuentas incluyen organismos nacionales
para administ rar las elecciones y monit orear la corrupción.

La segunda, la soberanía popular: el gobierno fiel pue
blo, que exige que las personas puedan elegir y reemplazar
a sus líderes en elecciones regulares, libres y justas. Advirtió,
que de manera crucial, las elecciones deben administrarse
de manera imparcial, para que los votos válidos se cuent en
con precisión y otorguen podér a quienes ganan.

La tercera es la Ji beriad. I ti sistema plenamente demo
crático proporciona fuertes protecciones para Jas liberta
des de expresión, prensa, asociación y reunión y garantiza
que estén igualmente garantizadas para todos los grupos
sociales.

Dijo también que Estados Unidos se enfrentaba a un
creciente movimiento desafiantede los fundamentos mis
mos de la democracia elect oral. Sí este esfuerzo t riunfaba,
advirtió que esa nación podría convertirse en la primera
democracia industrial avanzada en fracasar,eSdecir, en
dejar de cumplir con las condiciones mínimas para elec
ciones libres y justas.
Anunció, correctamente, que eso sería catastrófico no

sólo para su país, sino que tendría profundas consecuencias
mundiales pues la libertad y la democracia se encomiaban
bajo asedio. Y es por eso, dijo, que ningún evento dañaría
más gravemente la causa democrática global qué el retro
ceso democrático de "si i campeón más importante".

•gsergioj@gmail.com
@ElConsultor2
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Atentado contra Trump: un nuevo capítulo en la
polarización de Estados Unidos

1 atentado contra Donalrl

Trump en Pennsylvania se
suma, a una serie ríe even

tos que parecen marcar un
desenlace esperado, la
victoria de Trump en
2024, dicho personaje ha

aprovechado el malestar ciudadano pa
ra dividir al pueblo estadounidense, la
narrativa seenipezó a construir después
deque ocurrió el ataque, cuantío Trump
pidió al pueblo norieaiiiencaiio "unidad",
el mensaje solamentesepuede entender
como parte del proselilismo del candi
dato, qué lejos de llamar a la prudencia
y la paz, parece aprovechar el momento
para apuntalar su candida) ura. de cara al
proceso ..electoral de noviembre de 2024.

El problema con el uso de armas de
fuego y los a laques en eventos públi
cos no es nuevo en Estados Unidos, nace
Con la. creación ríe la segunda enmien
da que prolégeel derecho del pueblo es
tadounidense de poseer y porlar armas.
Esia enmienda leiiía como objetivo en su
origen que el pueblo norteamericano pu
diera defender al país en caso de una. in
vasión extranjera, con el paso del tiempo
un lema rleseguridarí nacional derivó en
un problema dé.Seguridad pública.

Según datos de la plataforma Gun Vio
le iice Archive entré. 2014 y 2022 han
muerto cerca de 150 mil personas por
violencia, armada, en promedio en Esta
dos l nidos 45 personas son víclimas de
violencia armada al día. Tan solo en el

2023 hubo 650 tiroteos masivos v se cal
cula que hay en circulación cerca de 390
millones de armas. Estos ríalos reflejan
que la violencia es generalizada en todo
el país a causa del uso ríe armas de fuego.
En el 2023 ocurrió una masacre en

una escuela secundaria en Uvairle, levis.
donde 19 esludiantes y dos profesoras
perdieron la. vida cuando un estudianie
abrió luego contra sus compañeros en
una escuela primaria.
El tema del control de armas en Esta

dos Unirlos ha generado opiniones divi
didas, en 2022 y ante la presión por los
sucesos en Uvalde y en Búfalo donde una
persona asesinó a diez afroamericanos,
el Congreso aprobó leyes para verificar
los antecedentes cuantío los comprado
res (le armas sean menores de 21 años y
exigió un examen exhaustivo ríe los re
gistros juveniles, incluirlos los de salud
mental. Aún con estás reformas ha\ vo

ces inconlórmes, la del propio presidente
Joe Bidé! que lia perlido la prohibición
del uso de fusiles de asalto que por su
letalidad licúen capacidad para dañara
más personas.

El propio Trump ha sido evasivo ante
el lema de restringir el uso de armas dé
luego en Estados Unirlos, señalando que
es un derecho de los estadounidenses y
que el mal uso que han hecho algunas
personas de sus armas se debe a sus
problemas mentales, t n actor relevanle
es la Asociación Nacional del Rifle que
contribuye económicamente a las cam
pañas de candiflaios presidenciales y

miembros del Congreso para, evitar que
se aprueben leves para reforzar el conlrol
ríe armas, en el 2016 y 2020 ésta asocia*
ción apoyó la campaña presidencial de
Trump.
Pero la discusión sobre el lema de la

restricción de uso de armas no es una

que le interesé abrir a Trump eñ eSle mo
mento, por el contrario, el aienlado lo uti
lizará para señalar que hay una. campaña
en su contra, queel fallido ataque es para
impedir que llegue al poder, al final de
cuenias lorio Sirve ríe caía a la elección

de noviembre ele 2024 para aumentar la
polarización y ganar seguirlores
A esto hay que sumar los hierros

de Birlen que en su úllima intervención
llamó al presídeme Zeleiisky dé Ucrania,
Pulin y a Kamala Harris, vicepresidente
Trump, lo que solamente aumenta las
dudas sobre la condición mental de Bi
rlen para mantenerse oíros cualro años
al frente ríe la presidencia ríe los EsladoS
Unirlos, sobre lodo después de su rlesasr
iroso desempeño en el primer debate
presidencial. Las voces que piden que Bi
rlen reiiinicie a la candirlatura presiden
cial por el partirlo Demócrata aumentan
también, el actor GeorgeClooney una ele
las figuras públicas que más ha.apoyado
a Birlen ha pedirlo que retire su canrlirla
l lira ya que 110 es el mismo ele procesos,
anteriores.

Esta parece ser la combinación per
fecta, un candidato apuntalado por el
humor social. 1111 atentarlo marcado
por el odio y la polarización que segu
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ramente aumentará la popularidad del
candidato republicano y 1111 candidato a
la presidencia del parí ido Demócrata que
cada vez luce más: débil, lorio eso llevará
a un resultado pocas veces visto en los
úll irnos tiempos, 1111 parí ido que arrasará
110 solo en 1a, elección presidencial, pro
bablemenle el partido Republicano 'ten
drá mayoría en las dos cámaras, con lo
cual la gestión de 'Trump se tornará más
peligrosa debido al carácter irascible del

empresario.
Parece que la razón lia cedido lugar

a la demagogia y la manipulación en los
tiempos, actuales, la democracia que se
practica en es ios días es la que tanto Cri
ticaron los griegos, que la consideraban
como una forma desviada ríe gobier
no cuando la mayoría 110 estaba bien
informarla ni lenía la sabiduría para
gobernar de manera, justa y efectiva Ea
mayoría toma decisiones basadas en sus

propios intereses y pasiones momentá
neas en lugar de buscar el bien común,
hoy en día lamentablemente ese mo
delo de democracia es él que se practi
ca en una buena parte del mundo.

«Analista político y colaborador de
Integridad Ciudadana. @ivarrcor
@lntegridad_AC https://www.
integridadciudadana.org.mx/
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Anti vi rales
De nueva cítenla, los casos

de Covid19, en México
han aumentado, incre

iiii'ii i án dosé especial 
ni en leen la Ciudad de
México. I ,n csia ocasión
está lejano de ser la pan

demia que en el 2020 tuvo al mundo
encerrado. Este nuevo incremento se
debe principalmente al desplazamiento
de la población con motivo de las vaca
ciones de verano en las escuelas de los
diferentes niveles y los efectos mort ales,
aforiuñadamente, ya no son moríales,
aunque se deben tener los cuidados de
rigor como son el uso del cubrébocas y
la hidratación, ambos indispensables.
Sin embargo, se viene a corroborar

que en el caso fie México, el manejo del
Covid colocó por encima de la salud a
la ideología.

Es bien sabirlo que en México, murie
ron alrededor de 500 mil personascuya
muerte'se pudo haber evitado. De muy
triste memoria la actuación de Hugo
Eópez Gatell como subsecretario de Pre
vención y Promoción de la Salud, cuya

frase más conocida fue aquella de que:
"el cubrébocas sirve para lo que sirve y
no sirve para lo que no sirve"
Cuando la pandemia estaba en su

pico más alto, la mexicana Éaurie Aun
XiménezEy vie, microbióloga y doctora
en Ciencias Médicas por la universidad
de Harvard, criticó con dureza la actua
ción del subsecretario de Salud, Hugo
LópezGalell, de quien aseguró que en
estos meses se ha dejado llevar por crite
rios "más políticos que científicos'1.
Y lo anterior, se puede corroborar

con anliviral.es como el Paxlovid, un me
dicamento de Pfizer que es el tratamien
to con mejores resultados para prevenir
hasta en 90 por ciento la gravedad de un
pacienie con Covid19.

La pildora anliviral Paxlovid, ha re
sultado ser muy eficaz contra la covid
grave, ya que reduce el riesgo de m uerle
en un 73 por ciento si se toma durante
los cinco primeros días ríe la infección,
esto, de acuerdo a un estudio prelimi
nar realizado por diversos Institutos
Nacionales de Salud.

El problema es que este antiviral tan
electivo, solo fue distribuido en loslnsli

t utos de salud riel gobierno yes muy di
fícil que sea prescrito por lo que resulta
de difícil acceso en nuestro país, donde
la población lia teñirlo que recurrir a
métodos tradicionales que son paliati
vos pero no constituyen un t ral amiento
en sí.

Ame la imposibilidad de conseguir
Paxlovid en México, los especialistas
recomiendan el Remdesivir como una
opción, pero debe administrarse por vía,
intravenosa, por lo quees menos cómo
do y más: difícil de oblener.

El Remdesivir fue autorizarlo por la
Cofepris en marzo del 2021, pero con
una serie: de candados que. terminaron
por hacerlo de difícil acceso, aunque
ahora es posible Conseguirlo vía co
mercial.

I lace Ires años, solo era usado en un
protocolo de investigación en la Ciudad
de México en el que se Iralaron a mil
666 pacieniesde instil liciones públicas
ríe salud,

•Periodista.

morcora@gmail.com
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Muere fundador del
Movimiento Ecologista
Mexicano, A.C.
Nacido él 18 dejulio de 1938 én la c¡iiiI¡hI dc( liihuahiia < apiial.

Raúl Alfonso Ciprés VillarreaJ viene aest ucliar a la ciudad de
México ingresando a la Eactiltarl de Arquitectura de la Uni
versidad Nacional Autónoma fié México (ÍJNAM). Se gradúa
Gomo arquitecto en el año 1971 e ingresa a la organización
dftArquitectos Revolucionarios del Partido Revolucionario
Instit ucional, de la que posteriormente fue presidente. Tam

bién perteneció a la Confederación Nacional de Organizaciones Populares.
Amigo dé Manuel ( amacho Solís y de Marcelo Ebrarrl Casaubón con

quienes pialicaba a finales de los 70's de la inexistente conciencia ambiental
ele los mexicanos; posteriormente promueve la formación dé primer grupo
ecologista y firma el 12 ele diciembre de 1981 la primera organización am
bientalista denominada Movimiento Ecologista Mexicano, A.C. con personajes
de la culi ura, activistas, actores y personalidadesde la política.

Contra RéplicaFecha: 18/07/2024
Página: 10

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Álvarez Flores

Costo: 54,162

Página 134 de 182 Índice



En el año 1984 Jorge González Torres, (procedente de las Brigadas del
Camino) se integra y se desempeña (poco tiempo); como Secretario de Or
ganización del Movimiento Ecologista Mexicano, A.C. El objetivo final ríe
Jorge González Torres era la creación de un partido político verde, a lo que
Alfonso Ciprés no ési uvo dispuesto. Optó por mantenerse por la tercera vía:
la sociedad civil organizada, la participación en la vida de nuestro país del
Movimient o Ecologista Mexicano fue determinante para e] surgimiento del
ecologismoen México y Latinoamérica,

Mi encuentro con Alfonso Ciprés, Presidente del M.E.M. A.G. a Isauro ríe
la Euente Eérnández, Secretario General fue en el año dé 1989 y en 1990 (a
invitación expresa deambos) queríó formalmente integrado como Secretario
ríe Residuos Tésycos Peligrosos, de acuerdo con el aota constit utiva. "17,500 de
lecha 8 ríe febrero ríe 1992 firmaría ante laNolaría No. 32 riel Distrito Judicial
ríe Tlalnepanila,Erlo ríe México.
Alfonso Ciprés también era amigo ríe Luis Donalrlo Colosio Murrieta,

posterior canrlidalo a la Presidencia ríe la República riel PR1. Asesinarlo el 23
ríe marzo ríe J 994. Acompañé en varias ocasiones a Alfonso Ciprés e Isauro
ríe la Fuente en reuniones con Manuel Camacho Solís y con Luis Donalrlo
Colosio. Platicábamossobre la urgente necesiríarl ríe laerlucación ambiental y
la en'ación riel marco normativo para proteger el merlio ambienté y nuestros
recursos nat urales. Mi participación en la lucha ambiental durante 34 años
la. sigo realizando gracias al ejemplo ríe Alfonso f Isauro, Con mucho orgullo
hago el presente reconocimiento.

¦Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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BRUGADA LE DA SU 'BENDICION' A MARTHA
ÁVILA
•Nos cuentan que durante la capacitación qüe recibieron
1( * i íputack As. 1( < >s de Morena, 1 ajela ¡le

"b eri di ei < >n" a Ma r t ha Ay i l a Ven lu ra, _pa ra. que.«>n ti n u ara
como .cpOTciinadora del..grupo .pariamentano
fecluso, al concluirel primer día de capad
legisladores de la futura Tercera Leffislatura le dieron
l3.btóm^ida. Al curso.acu^eron tanto_d3^utadps_de_
.Morena como del PT y.PVEM,. euyp bloque conforma,
Hasta el momento, 43 diputadospor lo que falta uno para
AT .1.^ .1.7^ÍArí.'?. frií l.ií í^5?. Y.Í.11 rf.A.( Al li L(> del >der
]Ég?^tíyo de la .capital delpaís.
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EL PROBLEMA DE ALCOHOLISMO DE GONZALO
ESPINA
•Pe pena ajena la¡.actuación.del.dfputadojoca^
Espina, guien de ttueva cuenta evidenció él problema
/A'5M.Lit ...I .(^

la Conferencia Legislativa criticó al diputado del PVEM,
_V" í"_4* 17^ a _•?_ i_ 011^ .1 r.i! n^ocA^'r

el encuentro. No es la primera vez que Espina aparece
en estado etílico a las sesiones legislativas y genera
serios problemas, porJo».que,. comentan,__en
estáni más que molestos;..con su acütud.^
.un alto costo, ya que lo sumafon a sus filas cuando
pretendieron ratificar a Ernestina (i o doy como fisca
de la CDMX.

LA DISPUTA POR LA CUAUHTEMOC
•L'LXiliualalcaklesaenCaiau htémoc.Alessandra
Rojo de la Vega, asegura que está lista ffara dar la
batalla legal o en las calles para defender su triunfo
deAj?asado 2 ele.junio. De nueva.cuenta.arremed
cont ra del Tribu nalLElectpral. de la Q
queLordenó de .nuevoel .recuento deyptopo
^..demarcación, luego» deque ganarai.por cerca de 12
íPll.YPAP.s. de..diferencia,, al .insistir que el pre
organismo, Armando Ambriz Hernández, responde a
Jps.intereses. de la(.familiai.Monreal que a la d

cajtttal del país. La.mipomncia de .esta alcaldía
está[llevando» al¦.jímite.la.djsputa.
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"Sólo un idiota
votaría por Turmp"

Qué tanl o le apollará el recién nombrado
James Donald (JD) Vanee á la campaña

6 fie Donald Trump? Creo que poco y es
que, a sus 40 años es un conservador
sólido, por donde se le quiera ver, su ju
vení ud no se traduce en cientos o incluso

millones de votos: cómo los que esperan
y buscan los republicanos.

Esactualniente senador por su natal Ohio, empresario
eincluso un exitoso escritor (Hillbilly Elergy),casado con
una mujer fie origen inmigrante y padre de 2 pequeños.

l a pregunta inmediata es, ¿qué le puede aportar JD a
Trump?, sobre todo si recordamos que hace poco decía
públicamente... "sólo un idiota volaría por Trump". Es
una figura emergente en la política, pero ya ha mostrado
su recio ángulo conservador.

flirt polít ico más joven en haber sido designado para
ocupar la vicepresidencia, la segunda posición más im
portante del gobierno.

Egresado de Yale de la carrera de leyes logró superar
el difícil entorno desii juvent ud donde las drogas y el al
cohol predominaban,sobre iodo en el llamado cinttirón
industrial fie los Estados. Unidos.
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La ideología de Vaneé se ha ido moviendo a la dere
cha con el tiempo, en 2016 era, el puente enlreel mundo
más progresista de los medios y una parle del país que
no lo entendía, poco déspliés Se Convirtió eñ un críti
co feroz. El hombre que en 20'lft criticó y despreció a
Trump diciendo que jamás votaría por él, que sus polí
ticas eran "inmorales y absurdas", que su candidatura
era "heroína cultural" para gente como la que había
conocido toda Su vida én el sur, incluso lo comparó con
Hit ler, ahora se lia convertido en uno fie sus mayores,
fans, defensor y admirador.
Ha pedido disculpas públicas por lo que dijo en el

pasado, por su "error de juicio" ha purgado y ha logra
do lo qué soñaba. En los últimos Ifti años ya con una
plataforma más sólida, Vanee se lia vuelto todavía más.
conservador,Una voz contra la inmigración, eScéptico del
cambio climático, de los que asegura que las elecciones
de2020 le fueron robadas, suscrito a muchas teorías de
la conspiración.

La verdad parece que JD Vanee no le aportara nada
nuevo a la campaña republicana, ni mucho menos a.
Trump, parece más de lo mismo.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalrnarosa@gmail.com / @ncar7

Qué habrá visto el polémico Trump
en Varice, algún día lo sabremos, pero
por el momento las dudas sobre una
formación política abundan, su corta
experiencia y conocimiento de los
entretelones son mayores a lo que
tan sólo un lustro de actividad puede
ofrecer. Su éxito editorial único, hasta
el momento, sobre una familia de
raza blanca en una cultura en crisis,
parece poco para el tamaño de lo
que la vicepresidencia requiere.
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EL GABINETE DE BRUGADA

Tal vez le vaya a copiar el modelito a Sheinbaum, pero ayer la
Jefa de Gobierno Electa, Clara Brugada, anunció que Pablo Váz
quez repite como titular de la Secretarla de Seguridad Ciudada
na en la CDMX, en los hechos, eso significa que la presencia de
Ornar Garcia Harfuch se mantiene así como a su equipo traba

jando. Ixi que se sabe es que será hasta agosto cuando formalmente se
presente el gabinete capitalino. Por lo pronto ya se reunió con funcionarios
de seguridad pública. Nos cuentan que la declaración pública es seguir con
el mismo esquema que ha dado resultados en la capital del país, pero en
privado, la realidad es conocer los puntos flacos de la seguridad en la Ciu
dad de México. ¿Qué se puede hacer? ¿Qué no se hace? ¿Por qué no se
hace? y hasta hubo momentos incómodos, ya que a nadie, dicho en la
reunión, le gusta hablar de los problemas, más que de las soluciones, y por
si fuera poco, si se busca seguir en el cargo. Ahora es momento de ver qué
cambios y movimientos habrá, al menos, de nombres en las dependencias.
Desde Acapulco íos amigos damnificados por el huracán Oüs ha

ce 8 meses nos preguntan que a cuenta de qué su presidenta
municipal, Abelina López Rodríguez, le entregó a Altagracia Gó
mez Siena un documento con las iniciativas destinadas a la

reactivación del puerto ya que si bien fue designada como la
próxima Coordinadora del Consejo Asesor Empresarial del Gobierno de Méxi
co aún no toma posesión, como plática, dicen, sobre que acciones estratégicas
llevar a cabo para el desarrollo de la región está bien, pero en realidad no se
firmó ningún compromiso aunque se habló en la reunión de convertir al puer
to en una oportunidad para el modelo de nearshoring, aprovechando su co
nectividad marítima y la presencia cotidiana del sector privado
Y en el sector salud, a nivel federal, comienzan a soltarse las cosas

nos dicen que tanto en el ISSSTE como en el IMSS la decisión,
perdón, opinión de AMLO es que se queden Bertha Alcalde y Zóe
Robledo, respectivamente; pese a la oposición de la comunidad
médica. El chiapaneco no podrá ir por la presidencia de Morena

como se había rumorado. Según se cuenta en la calle, el equipo de la presiden
ta electa tuvo muchas reuniones con el círculo presidencial que fue de donde
salió la idea de la ratificación en los cargos, para que estas dos posiciones se
queden tal como están ahora.
En el Estado de México, nos mencionan que parece ser vienen

momentos en los que algunos alcaldes electos el pasado 2 de
junio se van a enfrentar no solo con sus predecesores sino
también con el gobierno estatal sin importarles que sean del
mismo partido. Nos cuentan que algunos de ellos, en Naucal

pan, Atizapán y varios municipios más, quieren desandar el camino que
las administraciones anteriores han logrado en materia de reglamenta
ción ecológica, desarrollo sostenible y por si fuera poco. Inversiones en
el ramo inmobiliario y otros, que dan trabajo a cientos y miles de perso
nas. Nos confian que la gobernadora Delñna Gómez se encuentra al tan
to de ello y por eso mismo quiere reuniones con estos municipes antes
de tomar protesta, porque puede generarse en el Edomex un clima de
inestabilidad que asuste a los inversionistas, que es exactamente lo que
menos quiere.
Ames y medio de la jornada electoral, la historia en la alcaldía

Cuauhtémoc no termina. Recientemente lo que en Morena
llaman "El Monreleato" operó en algunos sectores y cobró fa
vores para posicionar en los juzgados una narrativa de que
Alessandra Rojo de la Vega fingió un "auto atentado",La his

toria, nos dicen, en realidad buscaba blindar a Caty Monreal frente a cual
quier eventualidad, ya fuera política o legal. La decisión de Rojo de la Vega
fue irse sobre la fiscalía de la CDMX a quien acusó de manipular las evi
dencias y hasta se dejó la idea que obligó a supuestos sospechosos de
declarar, confundiendo a la opinión pública en lugar de aclarar lo sucedido.
Lo que sigue es que desde el tribunal electoral buscan frenar que rinda
protesta. Lo que es un hecho es que la alcaldesa que llega de la alianza y el
nuevo gobierno no se van a llevar bien.
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FUERA DE AGENDA
¿QUIÉN GOBIERNA EN ACAPULCO?
JUAN VELEDÍAZ

La actual crisis de seguridad publica en Acapulco,
que en ia primera quincena de Julio dejó por lo
menos 42 asesinatos de los cuales la mayoría fue
ron cuerpos desmembrados, se perfilaba desde
principios del año 2022, tres meses después de

que llegaran las nuevas autoridades encabezadas por las
morenistas Evelyn Salgado Pineda de gobernadora, y Abeli
na López Rodríguez como alcaldesa del puerto.

El dato es la evolución de la banda criminal llamada

Los Busos, li derada por Carlos Alberto Navarrete So
riano, un antiguo operador del clan sinaloense Beltrán
Leyva en el puerto, socios del exsuegro de la gobernado
ra, que en aquel año empezó a expandir su hegemonía
frente a sus acérrimos enemigos del autodenominado
Cártel Independiente de Acapulco (CIDA). Un documen
to militar, encontrado entre los correos electrónicos ha
ckeados por el colectivo Guacamaya a la secretarla de la
Defensa Nacional, señala que el proceso de crecimiento
se debió a que se organizó en dos estructuras. La primera
apoyada por "pseudo policías comunitarios" de la Unión
de Pueblos y Organizaciones del Estado de Guerrero
(UPOEG), encabezada por Pedro Santos Cruz. La segunda
con el reforzamiento de la célula delictiva llamada Los

Amarillos, lidereada por Goven Ulises Chávez Ramírez,
identificado como uno de los cabecillas más violentos de

Los Rusos.

El informe señala que Navarrete Sorlano, alias e! Ruso,
y Jesús Orlando Rodríguez Soriano apodado el Gordo, tie
nen vínculos con mandos y elementos de la Fiscalía Ge
neral del estado de Guerrero, la Secretarla de Seguridad

Pública Municipal y policías auxiliares. Con ellos "de ma
nera conjunta, coordinada o con el consentimiento de es
tos, se llevan a cabo privaciones de la libertad, homici
dios, halconeo, narcomenudeo, extorsión, cobro de piso y
detenciones".

También "estas autoridades generan confusión, distrac
ción, fuga de información o líneas de investigación distintas
a las reales, a favor de los delincuentes". El informe identifi
ca a Esteban Maldonado Palacios, quien entonces era coor
dinador general de la Policía Ministerial de Acapulco, y a
Giovanni Me]ía Olguín, asesor de quien era secretarlo de Se
guridad Pública Municipal del puerto, como cabezas visibles
de los Rusos en el gobierno. Maldonado fue exhibido en un
video a finales del 2021 junto al entonces fiscal general del
estado Jorge Zuriel de los Santos, quien renunció a su cargo
tras difundirse las Imágenes.

Durante la gestión de Salgado Pineda como gobernadora,
la fiscalía y la policía ministerial han sido termómetros para
medir el nivel de corrupción y complicidades de las autori
dades con la delincuencia organizada. Los documentos mili
tares dejan entrever que poco o nada ha cambiado. La nrup
ción de células criminales arraigadas en el puerto unidas
como franquicia del Cártel de lalisco Nueva Generación
(C1NG), origen de la actual ola de violencia, es vista como
"fenómeno paralelo" alresultado del pasado proceso electo
ral, donde la estructura de protección oñcial de Los Rusos
quedó "intacta". Más allá de ser una medida disuasiva el
reforzamiento del despliegue de la Guardia Nacional en
Acapulco, no resolverá un problema de origen sistémico,
donde la autoridad es vista y ha quedado exhibida como
parte del problema.
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¿Quién gobierna
en Acapulco?
La actual crisis ele seguridad publica en
Acapulco que en ía primera quincena de julio de
jó por lo menos 42 asesinatos de los cuales la
mayoría fueron cuerpos desmembrados, se per
filaba desde principios del año 2022, tres meses
después ele que llegaran las nuevas autoridades
encabezadas por las morenistas Hveiyn Salgado
Pineda de gobernadora, v Abelina López Rodrí
guez como alcaldesa del puerto.

El dato es la evolución de la banda criminal llamada

"Los Rusos", lid erada por Carlos Alberto Navarrete Soriano
un antiguo operador del clan sinaloense Beltrán Ley va en
el puerto, socios del ex suegro de la gobernadora, que en
aquel año empezó a expandir su hegemonía frente a sus
acérrimos enemigos del autodenominado Cártel Indepen
diente de Acapulco (CIDA). Un documento militar, en
contrado entre los correos electrónicos hackeados por el
Colectivo Guacamaya a la secretaria de la Defensa Nacio
nal. señala que el proceso de crecimiento se debió a que se
organizó en dos estructuras. La primera apoyada por
"pseudo policías comunitarios" de la Unión de Pueblos y
Organizaciones del Estado de Guerrero (UPOEG), encabe
zada por Pedro Santos Cruz. La segunda con el reforza
miento de la célula delictiva llamada "los Amarillos", Me
rcada por Goven Ulises Chávez Ramírez, identificado co
mo uno de los cabecillas más violentos de "los Rusos".

El informe señala que Navarrete Soriajio, alias "el Ru
so", y lesús Orlando Rodríguez Soriano apodado "el Gor
do", tienen vínculos con mandos y elementos de la fiscalía

general del estado de Guerrero, la secretaria de seguridad
pública municipal y policías auxiliares. Con ellos "de ma
nera conjunta, coordinada o con el consentimiento de estos,
se llevan a cabo privaciones de la libertad, homicidios, hal
coneo, narcomenudeo, extorsión, cobro de piso y detencio
nes". También "estas autoridades generan confusión, dis
tracción, fuga de información, o líneas de investigación dis
tintas a las reales, a favor de los delincuentes". El informe
identifica a Esteban M a leonado Palacios, quien entonces
era coordinador general de la Policía Ministerial de Acapul 
co, y a Giovaimi Mejía Olguin, asesor de quien era secreta
rio de seguridad pública municipal del puerto, como cabe
zas visibles de "los Rusos" en el gobierno. Maldonado fue
exhibido en un video a finales del 2021 junto al entonces
fiscal general del estado lorge Zuriel de los Santos, quien
renunció a su cargo tras difundirse las imágenes.

Durante la gestión de Salgado Pineda como gobernado
ra, la fiscalía y la policía ministerial han sido termómetros
para medir el nivel de corrupción y complicidades de las
autoridades con la delincuencia organizada. Los documen
tos militares dejan entrever que poco o nada ha cambiado.
La irrupción de células criminales arraigadas en el puerto
unidas como franquicia del Cártel de Jalisco Nueva Genera
ción (ONG). origen de la actual ota de violencia, es vista
como "fenómeno paralelo" a! resultado del pasado proceso
electoral, donde la estructura de protección oficial de "los
Rusos" quedó "intacta". Más allá de ser una medida disua
siva el reforzamiento del despliegue de la Guardia Nacional
en Acapulco, no resolverá un problema de origen sistémi
co. donde la autoridad es vista y ha quedado exhibida como
parte del problema.
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El Cbmemt
Todo fue ver

ch a cale oin cogni to @gmail. com

SE ARMARON
LAS "TRUMPADAS"

1 paso de los días, después
de esa fiesta democrática

Jm A como fueron las eleccio
nes 2024 en México, después
del momento de las votaciones,
en el recalentado social, al paso
de cientos de análisis por parte
de los que ostentan las verda
des, las encuestas, los núme
ros, la palabra absoluta de sus
predicciones, sus vaticinios que
en la mayoría de los casos fueron
erróneos, la algidez del momen
to electoral, del encrespamien
to social, de la rispidez política,
el momento de ver la mugre en
la ropa del otro, de tallar hasta
dejar las prendas desgastadas,
sacar los trapitos al sol, y demás
acciones colaterales a una elec

ción de Estado, en el estado en el
que se encuentra el país; ya los
balances están desgastados, los
análisis parecen sólo señalar lo
que se ha hecho mal, y ¡NO!, no
debemos olvidar que también se
puede hablar de lo que se hará
MAL, y lo digo porque dentro de
este gabinete de la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, ya
hay personajes con su propia his
toria NO tan célebre, pero que
sabemos que tienen la capacidad
de implementar acciones correc
tas, con una mayoría absoluta en
las cámaras, el aval de los que
salieron a votar, y el apoyo del
ejecutivo, NO hay como fallen en
sus cargos de secretarios.
Hay cosas que de plano no me
explico, como la intromisión de
AMLO en recomendar continui

dad en lo que se refiere al sector
salud, aconsejándole a la virtual
presidenta que no corra a sus cuates
Zoé Robledo, Ruy López y
Alejandro Svarch, y digo cuates
porque su desempeño, cuando
menos el de Zoé Robledo, ha deja
do mucho que desear, siendo esta
recomendación una clara injeren
cia del saliente presidente en una
administración que no le corres
ponde, con unas credenciales que
no le favorecen, con resultados visi
bles, en medio de una violencia des
bordada, etcétera.

1 paso de los días, después
de esa fiesta democrática

Jm A como fueron las eleccio
nes 2024 en México, después
del momento de las votaciones,
en el recalentado social, al paso
de cientos de análisis por parte
de los que ostentan las verda
des, las encuestas, los núme
ros, la palabra absoluta de sus
predicciones, sus vaticinios que
en la mayoría de los casos fueron
erróneos, la algidez del momen
to electoral, del encrespamien
to social, de la rispidez política,
el momento de ver la mugre en
la ropa del otro, de tallar hasta
dejar las prendas desgastadas,
sacar los trapitos al sol, y demás
acciones colaterales a una elec

ción de Estado, en el estado en el
que se encuentra el país; ya los
balances están desgastados, los
análisis parecen sólo señalar lo
que se ha hecho mal, y ¡NO!, no
debemos olvidar que también se
puede hablar de lo que se hará
MAL, y lo digo porque dentro de
este gabinete de la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, ya
hay personajes con su propia his
toria NO tan célebre, pero que
sabemos que tienen la capacidad
de implementar acciones correc
tas, con una mayoría absoluta en
las cámaras, el aval de los que
salieron a votar, y el apoyo del
ejecutivo, NO hay como fallen en
sus cargos de secretarios.
Hay cosas que de plano no me
explico, como la intromisión de
AMLO en recomendar continui

dad en lo que se refiere al sector
salud, aconsejándole a la virtual
presidenta que no corra a sus cuates
Zoé Robledo, Ruy López y
Alejandro Svarch, y digo cuates
porque su desempeño, cuando
menos el de Zoé Robledo, ha deja
do mucho que desear, siendo esta
recomendación una clara injeren
cia del saliente presidente en una
administración que no le corres
ponde, con unas credenciales que
no le favorecen, con resultados visi
bles, en medio de una violencia des
bordada, etcétera.

Sin duda, el presidente saliente,
Andrés Manuel López Obrador,
es un líder social innato, un maes
tro de la manipulación, un hombre
que sabe capitalizar las debilida
des de una sociedad con hambre,
pero para ahorrarme el juicio acer
ca de sus capacidades, ¿en DÓNDE
están sus cercanos tan prepara
dos?, ¿en dónde quedaron esos
resultados?, parafraseándole diría
"serénense, calmaditos" primero
entreguen la llave y luego vemos.
A unos días de los nombramien

tos de algunos secretarios aún
quedan vacantes que parecen
NO estar muy claras, pero que sin
duda marcarán línea de operación,
como en la Secretaría de Turismo

para la que de manera extraofi
cial suenan Estela Da

mián y Javier Corral, a pesar de
que en algunos medios fakes y
sensacionalistas sonaba el pre
sunto vocero de Luis Miguel, ajon
jolí de todos los moles, pero de
eventos sociales, alfombras rojas,
viviendo de la fama del hijo, y me
reñero al papá de "Checo" Pérez
(piloto de la Fl) Antonio Pérez
Garibay, quien sin oficio político,
con hambre de reflectores, en un
claro oportunismo por hueso, ha
mencionado en

círculos cercanos que se ve como el
nuevo secretario de Turismo,
motivo que alertó a este Chacal y a
otros analistas, pues el ramo turís
tico es importantísimo para el cre
cimiento social, y estructural del
país, con derramas económicas
que alientan el mercado propio,

Sin duda, el presidente saliente,
Andrés Manuel López Obrador,
es un líder social innato, un maes
tro de la manipulación, un hombre
que sabe capitalizar las debilida
des de una sociedad con hambre,
pero para ahorrarme el juicio acer
ca de sus capacidades, ¿en DÓNDE
están sus cercanos tan prepara
dos?, ¿en dónde quedaron esos
resultados?, parafraseándole diría
"serénense, calmaditos" primero
entreguen la llave y luego vemos.
A unos días de los nombramien

tos de algunos secretarios aún
quedan vacantes que parecen
NO estar muy claras, pero que sin
duda marcarán línea de operación,
como en la Secretaría de Turismo

para la que de manera extraofi
cial suenan Estela Da

mián y Javier Corral, a pesar de
que en algunos medios fakes y
sensacionalistas sonaba el pre
sunto vocero de Luis Miguel, ajon
jolí de todos los moles, pero de
eventos sociales, alfombras rojas,
viviendo de la fama del hijo, y me
reñero al papá de "Checo" Pérez
(piloto de la Fl) Antonio Pérez
Garibay, quien sin oficio político,
con hambre de reflectores, en un
claro oportunismo por hueso, ha
mencionado en

círculos cercanos que se ve como el
nuevo secretario de Turismo,
motivo que alertó a este Chacal y a
otros analistas, pues el ramo turís
tico es importantísimo para el cre
cimiento social, y estructural del
país, con derramas económicas
que alientan el mercado propio,
la inversión, el turismo ecológi
co, y la preservación de santua
rios, las oportunidades de alianzas
estratégicas que producen casi el
8.5 de PIB; por eso, no puede estar
en manos de alguien que en su
manejo demuestra 90 por ciento
de incapacidad política, y el otro
10 por cierto de desinterés, moti
vo por el cual sólo espero que sea
un rumor mal armado, y que él
siga en sus actividades sociales,
"que tanto le hacen falta a este
ensangrentado país".
Causa preocupación en algunos
sectores, el crecimiento en la
popularidad de Donald Trump,
quien fue víctima de un atenta
do a días de ser confirmado

como el candidato republicano a
la presidencia de los Estados
Unidos de América, en México, y
en los mercados internacionales

se ve con nerviosismo su virtual

triunfo, pues su forma peculiar de
manejarse como estadista de la
superpotencia que es Estados
Unidos, y con la infinidad de
compromisos, acuerdos, conflic
tos y todo lo que tiene que ver
con la política exterior, hace pen
sar que se avecinan tiempos de
una relación oscura entre am

bas naciones, con su bandera
ideológica de cero tolerancia, de
una política populista, intole
rante, y antiinmigrantes, que
nada hace bien a un país com
puesto en su mayoría por habi
tantes de diversas naciones,
una sociedad inclusiva y con un
país fronterizo como México,
que no sabe qué hacer con tan
tos migrantes que supuestamen
te están de paso en su camino a
Estados Unidos, sin duda, una
bomba que le estallará a nuestra
presidenta en los próximos me
ses, y Donald Trump como el
nuevo Vincent Van Gogh... entre
la locura, los escándalos, las prosti
tutas, y sin un pedazo de oreja.
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la inversión, el turismo ecológi
co, y la preservación de santua
rios, las oportunidades de alianzas
estratégicas que producen casi el
8.5 de PIB; por eso, no puede estar
en manos de alguien que en su
manejo demuestra 90 por ciento
de incapacidad política, y el otro
10 por cierto de desinterés, moti
vo por el cual sólo espero que sea
un rumor mal armado, y que él
siga en sus actividades sociales,
"que tanto le hacen falta a este
ensangrentado país".
Causa preocupación en algunos
sectores, el crecimiento en la
popularidad de Donald Trump,
quien fue víctima de un atenta
do a días de ser confirmado

como el candidato republicano a
la presidencia de los Estados
Unidos de América, en México, y
en los mercados internacionales
se ve con nerviosismo su virtual

triunfo, pues su forma peculiar de
manejarse como estadista de la
superpotencia que es Estados
Unidos, y con la infinidad de
compromisos, acuerdos, conflic
tos y todo lo que tiene que ver
con la política exterior, hace pen
sar que se avecinan tiempos de
una relación oscura entre am

bas naciones, con su bandera
ideológica de cero tolerancia, de
una política populista, intole
rante, y antiinmigrantes, que
nada hace bien a un país com
puesto en su mayoría por habi
tantes de diversas naciones,
una sociedad inclusiva y con un
país fronterizo como México,
que no sabe qué hacer con tan
tos migrantes que supuestamen
te están de paso en su camino a
Estados Unidos, sin duda, una
bomba que le estallará a nuestra
presidenta en los próximos me
ses, y Donald Trump como el
nuevo Vincent Van Gogh... entre
la locura, los escándalos, las prosti
tutas, y sin un pedazo de oreja.

la inversión, el turismo ecológi
co, y la preservación de santua
rios, las oportunidades de alianzas
estratégicas que producen casi el
8.5 de PIB; por eso, no puede estar
en manos de alguien que en su
manejo demuestra 90 por ciento
de incapacidad política, y el otro
10 por cierto de desinterés, moti
vo por el cual sólo espero que sea
un rumor mal armado, y que él
siga en sus actividades sociales,
"que tanto le hacen falta a este
ensangrentado país".
Causa preocupación en algunos
sectores, el crecimiento en la
popularidad de Donald Trump,
quien fue víctima de un atenta
do a días de ser confirmado

como el candidato republicano a
la presidencia de los Estados
Unidos de América, en México, y
en los mercados internacionales

se ve con nerviosismo su virtual

triunfo, pues su forma peculiar de
manejarse como estadista de la
superpotencia que es Estados
Unidos, y con la infinidad de
compromisos, acuerdos, conflic
tos y todo lo que tiene que ver
con la política exterior, hace pen
sar que se avecinan tiempos de
una relación oscura entre am

bas naciones, con su bandera
ideológica de cero tolerancia, de
una política populista, intole
rante, y antiinmigrantes, que
nada hace bien a un país com
puesto en su mayoría por habi
tantes de diversas naciones,
una sociedad inclusiva y con un
país fronterizo como México,
que no sabe qué hacer con tan
tos migrantes que supuestamen
te están de paso en su camino a
Estados Unidos, sin duda, una
bomba que le estallará a nuestra
presidenta en los próximos me
ses, y Donald Trump como el
nuevo Vincent Van Gogh... entre
la locura, los escándalos, las prosti
tutas, y sin un pedazo de oreja.

la inversión, el turismo ecológi
co, y la preservación de santua
rios, las oportunidades de alianzas
estratégicas que producen casi el
8.5 de PIB; por eso, no puede estar
en manos de alguien que en su
manejo demuestra 90 por ciento
de incapacidad política, y el otro
10 por cierto de desinterés, moti
vo por el cual sólo espero que sea
un rumor mal armado, y que él
siga en sus actividades sociales,
"que tanto le hacen falta a este
ensangrentado país".
Causa preocupación en algunos
sectores, el crecimiento en la
popularidad de Donald Trump,
quien fue víctima de un atenta
do a días de ser confirmado

como el candidato republicano a
la presidencia de los Estados
Unidos de América, en México, y
en los mercados internacionales

se ve con nerviosismo su virtual

triunfo, pues su forma peculiar de
manejarse como estadista de la
superpotencia que es Estados
Unidos, y con la infinidad de
compromisos, acuerdos, conflic
tos y todo lo que tiene que ver
con la política exterior, hace pen
sar que se avecinan tiempos de
una relación oscura entre am

bas naciones, con su bandera
ideológica de cero tolerancia, de
una política populista, intole
rante, y antiinmigrantes, que
nada hace bien a un país com
puesto en su mayoría por habi
tantes de diversas naciones,
una sociedad inclusiva y con un
país fronterizo como México,
que no sabe qué hacer con tan
tos migrantes que supuestamen
te están de paso en su camino a
Estados Unidos, sin duda, una
bomba que le estallará a nuestra
presidenta en los próximos me
ses, y Donald Trump como el
nuevo Vincent Van Gogh... entre
la locura, los escándalos, las prosti
tutas, y sin un pedazo de oreja.
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Esténtor político
Cultura y tradiciones

COMO MUESTRA DE

IDENTIDAD DE CLASE

Miguel Ángel Casique Olivos
[1 poeta, filósofo y escritor alemánE:Friedrich Schiller, considerado unoIde los grandes exponentes del

romanticismo literario en Europa, cues
tionó las ideas políticas de su época con
vocación opresiva o tiránica, y su pasión
por la libertad lo convirtieron en ardiente
defensor de la Revolución Francesa.

Schiller también pugnó por la justicia y por
el desarrollo intelectual de las personas
("aquel que no para de avanzar siempre
encontrará nuevos caminos") y con relación
al arte advirtió que "es el mayor medio
para revelar nuestra humanidad".
La cita resulta pertinente poique el domingo
siete de julio se desarrolló el HT Concurso de
Danzas Tradicionales 2024 en la Alameda de

Toluca, Estado de México (Edomex), que
anualmente es organizado por el Movimiento
Antorchista en esa entidad, cuya dirección
regional está a cargo
del escritor y
líder social

Gabriel

Hernández
García.

Este evento es relevante por dos razones. La
primera, porque 14 de los 20 grupos de
danza interpretaron bailes autóctonos y tradi
cionales de sus comunidades y municipios; y
la segunda, porque en la competencia artís
tica estuvo presente el ingeniero Aquiles
Córdova Moran, el líder nacional del
antorchismo y quien, como describió
Schiller, "no para de avanzar y siempre
está buscando nuevos caminos" para edu

car, politizar y organizar al pueblo de
México y que tome el poder político en sus
manos y se defina un nuevo destino.
En la primera parte de su discurso, el inge
niero Aquiles planteó la relevancia que tie
nen estos eventos para la marcha de los
pueblos; como gran conocedor de la histo
ria de México y fino exponente de la filoso
fía dialéctica y el materialismo histórico,
explicó que, en la sociedad actual, se pro
mueve el valor del

éxito individual y el
bienestar de cada

uno, pero se ignora lo
que pasa a nuestros
vecinos; se cultiva la
idea de que el individuo
está por encima de la

sociedad, que vale más que
ésta y que es digno de todas
la alabanzas, éxitos y dere
chos, inclusive si esto se
logra a costa de los demás.
Frente a más de dos mil mexi

quenses y 600 danzantes de
las 20 compañías partici
pantes, el lider social
aclaró, con la sabiduría
y dicción propias de un
maestro, que al consi
derar a la sociedad como

un conjunto de indivi
duos que no se conocen,
no se estiman, no se res
petan ni se ayudan cuan
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do hay necesidad de recu
rrir a otros, se evade a la
gente más desvalida.
A eso se llama egoísmo,
señaló; el individualismo exacerbado está
pensado para disolver a las organizaciones
sociales y para que quienes sufren las mis
mas carencias, males e injusticias, no se
identifiquen ni se unan e integren como
un solo hombre. El mensaje no dejó ninguna
duda en la conciencia de los espectadores:
el pueblo debe luchar contra ese egoísmo,
porque si el individuo no vive en sociedad, se
muere; porque ser gregario es indispensa
ble para el hombre.
"Hay que valorar lo social, la unidad y la her
mandad. Hay que formar una anidad como
roca para poder emprender la solución de
todos nuestros problemas", reiteró en segui
da el líder antorchista.

Tales enseñanzas y reflexiones resultan
muy oportunas hoy en México, porque los
actuales gobernantes se empeñan en evi
tar que los pobres se unifiquen y se orga
nicen para defenderse... el individualismo
es una "navaja" para cortar el pan porque

hace "que los pueblos estén siempre inde
fensos y siempre de rodillas".
Al acudir a eventos como el Concurso de
Danzas Tradicionales del Estado de

México, los ciudadanos descubren que la
cultura es una herramienta para combate
al individualismo mediante la unión y
defensa común de hombres y mujeres de
una misma clase social. La cultura nos

recuerda que somos lo mismo, que perte
necemos al mismo mundo político, eco
nómico, y social y que los males y carencias
son comunes.

El encuentro de danzas tradicionales del

Edomex está naciendo; apenas cumplió su
tercer año, pero sin duda ha sido todo en
éxito, forma parte de la estrategia del
antorchismo nacional para educar y for
mar al hombre nuevo, fomentar la refle
xión sobre la realidad y, tarde o temprano,
construir una patria más justa y equitativa
para todos.
Este concurso muestra a los mexicanos que
Antorcha está más viva que nunca y avan
za en su tarea de educar, organizar y pro
mover la cultura en los mexicanos.

Por el momento, querido lector, es todo.
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Matías Pascal

Carlos Ahumada, en la encrucijada,
¿enemigo o amigo de AMLO?

En el poker político mexicano, la carta
de Carlos Ahumada Kurtz ha vuelto

a aparecer en la mesa, y la jugada
está generando controversia. Este empre
sario argentino, conocido por su papel en
los "videoescándalos" de 2004, ha sido
extraditado a México. Pero la pregunta es:
¿es este movimiento un acto de justicia o
una venganza bien calculada? ¿O quizá
una estrategia para silenciar a alguien
que sabe demasiado?
Carlos Ahumada, el empresario que

grabó a políticos del PRD recibiendo
sobornos, es un personaje que ha sabido
moverse en el oscuro entramado de la po
lítica mexicana. Sus grabaciones, donde se
ve a figuras como fíené Bejarano metién
dose fajos de billetes en las bolsas, reve
laron un sistema de corrupción que impli
caba a altos funcionarios, incluido el en
tonces jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, Andrés Manuel López Obrador
(AMLO). Estas imágenes no sólo expusie
ron la corrupción, sino que también pro
porcionaron a Ahumada un seguro de
vida en el peligroso juego de la política.
La razón detrás de las grabaciones era

clara: protección y poder. Ahumada sabía
que necesitaba un seguro en caso de que
las cosas se pusieran feas. Los videos
eran su carta de triunfo, una herramienta
para mantener el control sobre los políti
cos que aceptaban sus sobornos. Estas
grabaciones no sólo lo protegían, sino que

le otorgaban un poder considerable sobre
los involucrados, permitiéndole operar
con una impunidad calculada.
Ahumada no sólo se relacionó con figu

ras menores; su red incluía a pesos pesa
dos como Carlos Imaz, exesposo de Clau
dia Sheinbaum, la actual virtual presi
denta de México. Según el libro El rey del
cash, de Elena Chávez, ímaz recibió dine
ro en efectivo de Ahumada, y Sheinbaum
no dudó en exponer esto para ganarse el
favor de AMLO. La implicación de Shein
baum en estos esquemas plantea serias
dudas soJbre la integridad de su próximo
gobierno.
La reciente extradición de Ahumada a

México para enfrentar cargos de fraude
genérico ha sido un proceso lleno de com
plicaciones. Después de numerosos ampa
ros, su suerte finalmente se agotó, y ahora
deberá enfrentar a la justicia mexicana.
Pero, ¿es esta extradición un acto de justi
cia o una venganza política? ¿O tal vez
una estrategia para silenciar más revela
ciones? Estas preguntas no son fáciles de
responder, pero son cruciales para enten
der el contexto político actual.
El libro El rey del cash, de Elena

Chávez, ofrece una visión detallada de
cómo AMLO y su círculo cercano utiliza
ron esquemas de financiamiento ilícito
para sus campañas políticas. Según Chá
vez, personajes como Claudia Sheinbaum
y Mario Delgado eran piezas clave en
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estos esquemas, entregando dinero en
efectivo a López Obrador. Este modus
operandi, que involucraba bolsas llenas de
dinero no rastreable, era un secreto a
voces en el círculo de poder de López
Obrador.

La extradición de Ahumada puede ser
vista desde dos ángulos. Por un lado,
podría ser un acto de justicia, un esfuerzo
por finalmente hacerle rendir cuentas por
sus actos de corrupción. Sin embargo, tam
bién es posible que esta extradición sea
una venganza por su papel en los video
escándalos de 2004, una movida para
acallar cualquier revelación adicional
que pueda implicar a más figuras del
círculo cercano de López Obrador.
La corrupción en México no es un fenó

meno nuevo, pero casos como el de
Ahumada revelan la profundidad y sofisti
cación de estos esquemas. Los videoes
cándalos de 2004 fueron sólo la punta del
iceberg. Lo que se ha desenmascarado
desde entonces es un sistema bien acei

tado de favores y sobornos que involucra
a algunos de los más altos funcionarios
del país. La futura presidenta Claudia
Sheinbaum no está exenta de estas som

bras. Su vínculo con Carlos Imaz y la
exposición de su papel en los esquemas
de financiamiento ilícito detallados en El

rey del cash son preocupantes.
La transparencia y la rendición de cuen

tas son principios fundamentales que
deben guiar a cualquier gobierno. Sin
embargo, la realidad muestra un panora
ma donde el dinero y el poder se entrela
zan en una red de corrupción que erosio
na la confianza pública. Los políticos
involucrados en estos escándalos han

demostrado que están dispuestos a usar
cualquier medio para mantener y conso
lidar su poder, sin importar los costos
para la democracia y la justicia.
En el poker, saber cuándo retirarse es

tan importante como saber cuándo apos
tar. La historia de Carlos Ahumada es un

claro ejemplo de cómo en la política, como
en el poker, siempre hay cartas ocultas que
pueden cambiar el curso del juego. La
extradición de Ahumada y su enfrenta
miento con la justicia mexicana son movi
mientos cruciales en esta partida, pero la
verdadera pregunta es: ¿quién más está
jugando con cartas marcadas?
Para nosotros, los ciudadanos, este caso

es un llamado a mantenernos atentos y crí
ticos. No podemos permitir que el dinero y
el poder se conviertan en las únicas fichas
de este juego. Necesitamos exigir transpa
rencia y rendición de cuentas de aquellos
que nos gobiernan, asegurándonos de que
la justicia prevalezca, sin importar cuán
bien escondidas estén las cartas.

No te pierdas el Poker Político de maña
na, donde seguiremos analizando las juga
das políticas que definen el destino de
nuestro país. Porque en este juego, todos
somos jugadores, pero sólo algunos saben
cómo ganar. ¡Ciaooo!

estos esquemas, entregando dinero en
efectivo a López Obrador. Este modus
operandi, que involucraba bolsas llenas de
dinero no rastreable, era un secreto a
voces en el círculo de poder de López
Obrador.

La extradición de Ahumada puede ser
vista desde dos ángulos. Por un lado,
podría ser un acto de justicia, un esfuerzo
por finalmente hacerle rendir cuentas por
sus actos de corrupción. Sin embargo, tam
bién es posible que esta extradición sea
una venganza por su papel en los video
escándalos de 2004, una movida para
acallar cualquier revelación adicional
que pueda implicar a más figuras del
círculo cercano de López Obrador.
La corrupción en México no es un fenó

meno nuevo, pero casos como el de
Ahumada revelan la profundidad y sofisti
cación de estos esquemas. Los videoes
cándalos de 2004 fueron sólo la punta del
iceberg. Lo que se ha desenmascarado
desde entonces es un sistema bien acei

tado de favores y sobornos que involucra
a algunos de los más altos funcionarios
del país. La futura presidenta Claudia
Sheinbaum no está exenta de estas som

bras. Su vínculo con Carlos Imaz y la
exposición de su papel en los esquemas
de financiamiento ilícito detallados en El

rey del cash son preocupantes.
La transparencia y la rendición de cuen

tas son principios fundamentales que
deben guiar a cualquier gobierno. Sin
embargo, la realidad muestra un panora
ma donde el dinero y el poder se entrela
zan en una red de corrupción que erosio
na la confianza pública. Los políticos
involucrados en estos escándalos han

demostrado que están dispuestos a usar
cualquier medio para mantener y conso
lidar su poder, sin importar los costos
para la democracia y la justicia.
En el poker, saber cuándo retirarse es

tan importante como saber cuándo apos
tar. La historia de Carlos Ahumada es un

claro ejemplo de cómo en la política, como
en el poker, siempre hay cartas ocultas que
pueden cambiar el curso del juego. La
extradición de Ahumada y su enfrenta
miento con la justicia mexicana son movi
mientos cruciales en esta partida, pero la
verdadera pregunta es: ¿quién más está
jugando con cartas marcadas?
Para nosotros, los ciudadanos, este caso

es un llamado a mantenernos atentos y crí
ticos. No podemos permitir que el dinero y
el poder se conviertan en las únicas fichas
de este juego. Necesitamos exigir transpa
rencia y rendición de cuentas de aquellos
que nos gobiernan, asegurándonos de que
la justicia prevalezca, sin importar cuán
bien escondidas estén las cartas.

No te pierdas el Poker Político de maña
na, donde seguiremos analizando las juga
das políticas que definen el destino de
nuestro país. Porque en este juego, todos
somos jugadores, pero sólo algunos saben
cómo ganar. ¡Ciaooo!
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

EDOMEX, CON INFRAESTRUCTURA
URBANA OLVIDADA

Lo que habré de comentar el día de hoy, si
bien no es un tema "merameníe político
sí tiene que ver con servidores públicos y

los grandes problemas que enfrentan los ciudada
nos en todo el país, lamentablemente, lo que sig
nifica que el tema a tratar es un mal generalizado
que ¡no tendría por qué ser!
Sí, queridos lectores, entre ¡os baches y el mal
estado de caminos y carreteras, todos los días los
automovilistas tienen que poner en riesgo su vida,
tratando de esquivar los baches que no faltan en
calles, caminos y carreteras de la entidad mexi
quense.
Sin embargo, es de llamar la atención que en abril
de este año, la Secretaría de la Defensa Nacional,
que fue designada por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador para la rehabilitación de
carreteras, se adjudicó un contrato por casi 740
millones de pesos, pero únicamente para carrete
ras, trabajo que o no se ha iniciado o no se ve
avance o quién sabe qué está pasando, el detalle
es que, donde dicen que ya trabajaron, sólo se ven
enormes "pare/tes" en la cinta asfáltica, parches
que tienen corta duración.
Respecto a ese recurso, cabe comentar que la
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT) de México adjudicó a la Se
cretaría de Defensa (Sedeña) un contrato para
rehabilitar una carretera entre los estados de
Guerrero y Edomex, debido al alto riesgo para los
contratistas en el área, requiriendo mejorar 112
kilómetros de la carretera TolucaCiudad Alta

mirano entre Tejupilco y Ciudad Altamirano.
Parte de las obras se ubican en la zona denomi

nada Tierra Caliente, considerada de alto riesgo
para los contratistas de construcción, debido a
los frecuentes incidentes delictivos, de acuerdo
con los documentos del contrato.

Por esta razón, recordarán ustedes, se cancelaron
más de 550 licitaciones incluidas en el programa
de mantenimiento de carreteras, pues los milita
res se harían cargo de dichas obras, perjudicando
de manera directa a los constructores mexicanos,
quienes no fueron más tomados en cuenta para
trabajos de esta índole,
Pero el problema realmente hoy, si bien es cierto
que se refiere al mal estado de caminos y carre
teras, así como calles y avenidas de municipios
y localidades hablando sólo del Estado Mé
xico, tenemos que reconocer "y aceptar" que a
los gobiernos ¡morenistas!, no les gusta hacer
mejoras en la infraestructura urbana, pese a que
existe un presupuesto para ello, autorizado por el
Congreso de la Unión.
Presupuesto, claro, del que han hecho lo que se Ies
pega la gana pues este, puede que se haya hasta
cuadruplicado para entregarlo a la Secretaría de
la Defensa Nacional para llevar a cabo las obras
que cualquier constructora podría hacerlas, pero
a un costo considerable, no así, supuestamente,
tiene que ser con los militares que "cobrarán

Lo que habré de comentar el día de hoy, si
bien no es un tema "merameníe político
sí tiene que ver con servidores públicos y

los grandes problemas que enfrentan los ciudada
nos en todo el país, lamentablemente, lo que sig
nifica que el tema a tratar es un mal generalizado
que ¡no tendría por qué ser!
Sí, queridos lectores, entre ¡os baches y el mal
estado de caminos y carreteras, todos los días los
automovilistas tienen que poner en riesgo su vida,
tratando de esquivar los baches que no faltan en
calles, caminos y carreteras de la entidad mexi
quense.
Sin embargo, es de llamar la atención que en abril
de este año, la Secretaría de la Defensa Nacional,
que fue designada por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador para la rehabilitación de
carreteras, se adjudicó un contrato por casi 740
millones de pesos, pero únicamente para carrete
ras, trabajo que o no se ha iniciado o no se ve
avance o quién sabe qué está pasando, el detalle
es que, donde dicen que ya trabajaron, sólo se ven
enormes "pare/tes" en la cinta asfáltica, parches
que tienen corta duración.
Respecto a ese recurso, cabe comentar que la
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT) de México adjudicó a la Se
cretaría de Defensa (Sedeña) un contrato para
rehabilitar una carretera entre los estados de

Guerrero y Edomex, debido al alto riesgo para los
contratistas en el área, requiriendo mejorar 112
kilómetros de la carretera TolucaCiudad Alta

mirano entre Tejupilco y Ciudad Altamirano.
Parte de las obras se ubican en la zona denomi

nada Tierra Caliente, considerada de alto riesgo
para los contratistas de construcción, debido a
los frecuentes incidentes delictivos, de acuerdo
con los documentos del contrato.

Por esta razón, recordarán ustedes, se cancelaron
más de 550 licitaciones incluidas en el programa
de mantenimiento de carreteras, pues los milita
res se harían cargo de dichas obras, perjudicando
de manera directa a los constructores mexicanos,
quienes no fueron más tomados en cuenta para
trabajos de esta índole,
Pero el problema realmente hoy, si bien es cierto
que se refiere al mal estado de caminos y carre
teras, así como calles y avenidas de municipios
y localidades hablando sólo del Estado Mé
xico, tenemos que reconocer "y aceptar" que a
los gobiernos ¡morenistas!, no les gusta hacer
mejoras en la infraestructura urbana, pese a que
existe un presupuesto para ello, autorizado por el
Congreso de la Unión.
Presupuesto, claro, del que han hecho lo que se Ies
pega la gana pues este, puede que se haya hasta
cuadruplicado para entregarlo a la Secretaría de
la Defensa Nacional para llevar a cabo las obras
que cualquier constructora podría hacerlas, pero
a un costo considerable, no así, supuestamente,
tiene que ser con los militares que "cobrarán

poquito" y, digo supuestamente, porque estarán
de acuerdo, si el presupuesto para caminos y
carreteras se cuadruplico y ¡no han hecho nada!,
significa que "el costo de la chamba" es tres o
cuatro veces más caro que si lo hiciera una cons
tructora común y corriente.
Pero insisto, a los morenistas ;no les gusta arre
glar desperfectos!, sí gastan, muchos miles de
millones de pesos, pero no arreglan. Lo mismo
sucede en municipios y comunidades mexi
quenses donde las calles se han convertido en
verdaderos cráteres, ya no son baches, es más,
ya no existe en muchas zonas pavimento en buen
estado, por lo que los automovilistas y transeún
tes se las ven negras para cruzar, sobre todo en
temporada de lluvias, donde dichos agujeros al
llenarse de agua son imperceptibles, lo que oca
siona severos accidentes viales.
Pero eso no lo entienden las autoridades, peor aún
las municipales que van de salida y que están más
preocupadas por "ver qué se llevan y cómo
esconden sus desfalcos", que atender las deman
das ciudadanas en lo que a infraestructura urbana
se refiere. Son contados los alcaldes que, aun
cuando "ya se van", continúan trabajando y entre
gando obras y los que repiten, están confiados en
que, en algún momento, cuando haya dinero,
harán su chamba, mientras tanto, pueblo, ¡háganle
como puedan!
Sin embargo, se sabe que gran parte de los recur
sos de los ayuntamientos se ha visto reducido a dis
creción, por así convenir a los intereses del gobier
no federal, principalmente, y, si bien es cierto que
cada municipio es autónomo y debe hacerse de sus
propios recursos, también lo es que, mientras
menos participaciones federales tengan, menos les
alcanza para cumplir con los compromisos adquiri
dos con los ciudadanos.

Pero, también sabemos, durante el presente sexe
nio federal y ahora en el estatal, ¡as prioridades no
incluyen mejoras en ¡a infraestructura urbana, por
lo menos no como debiera, pues aplican todos los
recursos federales, estatales y municipales para la
manutención de ¡os programas sociales, sabedoras
¡as autoridades que con estos, lo único que están
logrando es crear una sociedad de zánganos y man
tenidos, pero "sumisos y sometidos" a ¡os manda
tos de¡ partido en el poder y, como hoy e¡ poder lo
tiene Morena en casi todo el Estado de México,
quien se queje ¡que se aguante!
Pero a muchos no se nos olvida que los recursos
utilizados para los programas sociales provienen
de programas cancelados durante la actual admi
nistración federal, de fideicomisos, de las Afore,
de los cientos de miles de contribuyentes fiscales
cautivos que están obligados a pagar sus impues
tos en tiempo y forma y "someterse" a cambios y
reformas como mejor le parezca al Gobierno. Esos
recursos provienen de ¡los impuestos!, de lo supues
tamente incautado, de cuentas congeladas al narco,
también supuestamente, de multas, de fianzas, de
todo lo que tenga que ver con pagos al gobierno. Ese
es el dinero utilizado para la creación de una "col
mena repleta de zánganos" para los fines políticos
que todos sabemos cuáles son.
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poquito" y, digo supuestamente, porque estarán
de acuerdo, si el presupuesto para caminos y
carreteras se cuadruplico y ¡no han hecho nada!,
significa que "el costo de la chamba" es tres o
cuatro veces más caro que si lo hiciera una cons
tructora común y corriente.
Pero insisto, a los morenistas ;no les gusta arre
glar desperfectos!, sí gastan, muchos miles de
millones de pesos, pero no arreglan. Lo mismo
sucede en municipios y comunidades mexi
quenses donde las calles se han convertido en
verdaderos cráteres, ya no son baches, es más,
ya no existe en muchas zonas pavimento en buen
estado, por lo que los automovilistas y transeún
tes se las ven negras para cruzar, sobre todo en
temporada de lluvias, donde dichos agujeros al
llenarse de agua son imperceptibles, lo que oca
siona severos accidentes viales.

Pero eso no lo entienden las autoridades, peor aún
las municipales que van de salida y que están más
preocupadas por "ver qué se llevan y cómo
esconden sus desfalcos", que atender las deman
das ciudadanas en lo que a infraestructura urbana
se refiere. Son contados los alcaldes que, aun
cuando "ya se van", continúan trabajando y entre
gando obras y los que repiten, están confiados en
que, en algún momento, cuando haya dinero,
harán su chamba, mientras tanto, pueblo, ¡háganle
como puedan!
Sin embargo, se sabe que gran parte de los recur
sos de los ayuntamientos se ha visto reducido a dis
creción, por así convenir a los intereses del gobier
no federal, principalmente, y, si bien es cierto que
cada municipio es autónomo y debe hacerse de sus
propios recursos, también lo es que, mientras
menos participaciones federales tengan, menos les
alcanza para cumplir con los compromisos adquiri
dos con los ciudadanos.

Pero, también sabemos, durante el presente sexe
nio federal y ahora en el estatal, ¡as prioridades no
incluyen mejoras en ¡a infraestructura urbana, por
lo menos no como debiera, pues aplican todos los
recursos federales, estatales y municipales para la
manutención de ¡os programas sociales, sabedoras
¡as autoridades que con estos, lo único que están
logrando es crear una sociedad de zánganos y man
tenidos, pero "sumisos y sometidos" a ¡os manda
tos de¡ partido en el poder y, como hoy e¡ poder lo
tiene Morena en casi todo el Estado de México,
quien se queje ¡que se aguante!
Pero a muchos no se nos olvida que los recursos
utilizados para los programas sociales provienen
de programas cancelados durante la actual admi
nistración federal, de fideicomisos, de las Afore,
de los cientos de miles de contribuyentes fiscales
cautivos que están obligados a pagar sus impues
tos en tiempo y forma y "someterse" a cambios y
reformas como mejor le parezca al Gobierno. Esos
recursos provienen de ¡los impuestos!, de lo supues
tamente incautado, de cuentas congeladas al narco,
también supuestamente, de multas, de fianzas, de
todo lo que tenga que ver con pagos al gobierno. Ese
es el dinero utilizado para la creación de una "col
mena repleta de zánganos" para los fines políticos
que todos sabemos cuáles son.

Así que, es justo exigir a las autoridades la repa
ración inmediata de carreteras, caminos, calles y
avenidas, en todo México, pero principalmente en
el Estado de México, sobre todo porque, con la
temporada de lluvias, se recrudece la descompo
sición del pavimento que, generalmente, es de
mala calidad; además, un país como México, no
debe ser movido "únicamente" con programas
sociales, es más complejo su manejo sobre todo
por la gran cantidad de habitantes que alberga
este bello país que hoy supera los 130 millones
de mexicanos; mientras que el Estado de México,
el más poblado del país, supera ya los 17 millones
de habitantes, que no pueden vivir entre calles lle
nas de baches, calles y avenidas de terracería y
mucho menos, calles, avenidas y carreteras real
mente destruidas y faltas de mantenimiento, consi
derando que la red carretera en México no es
únicamente la afectada por la construcción del
Tren Maya, la red carretera en México cuenta
con 178,216.89 km, 527,743.52 km de caminos
rurales y 124,983.66 km de vialidades urbanas.
Integra 296,636 localidades geoestadísticas urba
nas y rurales.
Ahora bien, sólo tenemos una diminuta duda: si la
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) con
tará este 2024 con 5 mil millones de pesos para
realizar los trabajos de reconstrucción y conserva
ción de carreteras federales y caminos animen fado
res en 2,381 km en tramos afectados por el paso de
maquinaria y materiales necesarios para la cons
trucción del Tren Maya, ¿cuánto se necesitará
para reparar los 178,216.89 km, 527,743.52 km
de caminos rurales y 124,983.66 km de vialida
des urbanas?

¿Alcanzará el dinero de la federación, los esta
dos y municipios para ello? ¿Podrán seguir
cumpliendo con los programas sociales prome
tidos, incluyendo el nuevo apoyo al desempleo?
Considerando, claro, que en México el desempleo
¡va al alza! Por la fuga de capitales que se viene
dando desde hace ya varios meses.
En fin, la situación se ve altamente complicada, así
que, seguramente, a partir de ya, viviremos y circulare
mos entre caminos de terracería, calles invadidas de
baches y carreteras verdaderamente destruidas, sólo
sobreviven las construidas y mantenidas por gobiernos
panistas, toda vez que estos hacen uso de concreto
hidráulico y no chapopote...
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Giras
La gobernadora Delf ína Gómez
Alvarez continúa con su gira de
trabajo que es verdaderamente
maratónlca, y ahora en TepetLaox
toc y Texcoco, anunció obras con
una inversión de 43.8 millones de

pesos. La verdad son proyectos
ambiciosos los que se han anuncia
do por toda La entidad mexiquense,
y La gobernadora siempre comenta
que esto es gracias a la poLítica
de austeridad imple menta da en
su gobierno es como se podrán
desarrollar todas Las obras que se
anuncian día con día. La obra más

destacada en esta ocasión fue el

Teatro aL aire Ubre en TepetLaoxtoc,
aL que se destinaron 19.8 millones
de pesos, en beneficio de 32 miL
564 personas. La cultura sí debe
ser prioridad.

Aún no hay nombres en el equipo de
Isaac Montoya, el presidente mu
nicipaLeLecto de Naucalpan, quien
aseguró en conferencia de prensa
que al frente de todas Las áreas ha
brá personas comprometidas con La
sociedad, y que aL frente deL área de
Segundad PúbLica habrá un profe
sional en la materia y ya hay varios

nombres sobre La mesa, pero aún
no hay definiciones. En conferencia
de prensa. Isaac Montoya comentó
que no habrá cacería de brujas en
su gobierno, pero también acLaró
que no es marioneta de nadie. Y
aquí cabe recordar que personajes
del PAN y del PRI brincaron hacia su
campaña, ya sea de manera directa
a Morena o por el Partido Verde,
además de que se ha mencionado
que ex presidentes y ex presidentas
mun(cipaLes forman parte de su
equipo y tienen gran influencia en
su toma de decisiones.

En eL IEEM, se abordó el tema de la
violencia digitaL hacia Las mujeres
que ocupan cargos popuLares, por
parte de La especialista en género
del Observatorio de la Gobernanza,
Desarrollo y Ciudadanía de Las Mu
jeres en eL Estado de México, Mayra
Grisel Ángel Sánchez, quien expücó
que La vio Lene la digital se manifiesta
de diversas formas, por eso se debe
denunciar. Y es que a veces se nor
ma Liza la violencia hacia Las mujeres
que ocupan algún cargo, pues se
piensa que tienen dinero y poder,
por Lo que Las agresiones se deben
pasar por alto, y no debe ser así.
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EL REGRESO DEL JURADO
POPULAR, UNA PROPUESTA

a posibilidad
de resta ble

•cer el jurado
popular en la Consti
tución Política de los
Estados Unidos Mexi

canos ha surgido en
el contexto de la ac

tual reforma al poder
judicial que se discute

en el Congreso de la Unión.
El debate, mejor dicho, las descalifica

ciones se han concentrado en la elección de

ministros, jueces y magistrados, dejando en
segundo plano aspectos como la procura
ción de justicia y la actuación de las fiscalías.

En medio de debates sobre la elección

popular de juzgadores, el jurado popular re
surge como una figura que podría revitalizary
democratizar el sistema judicial mexicano, en
raizando la justicia en las manos del pueblo.
En el fondo, el pueblo
no sólo define a los im

partidores de justicia.
Vamos más allá y

que sea la sociedad
representada en un
jurado popular quien
decida, previo juicio,
la culpabilidad o no

de una persona. No se
trata de una ocurren

cia o de un desplante
populista. El jurado
popular tiene fuertes
antecedentes en nues

tro marco jurídico.
La Constitución

de 1857 y el texto
original de la Consti
tución de 1917 inclu

yeron disposiciones
que permitían la exis
tencia del jurado popular.

En ambas épocas, se reconocía la importan
cia de que los ciudadanos participaran directa
mente en la administración de justicia, especial
mente en juicios criminales.

Sin embargo, diversos factores econó
micos y políticos llevaron a la eliminación
de esta institución de la carta magna. Hoy,
frente a los desafíos contemporáneos, es
tiempo de reconsiderar y actualizar esta fi
gura a los tiempos que vivimos.

Emilio O. Rabasa, en su obra "El Jurado Po
pular en las constituciones de1857y1917.

Antecedentes, secuencia y consecuencias",
publicada por la UNAM, ofrece una valiosa pers
pectiva sobre la evolución y el zigzagueo del ju
rado popular en la legislación mexicana.

Rabasa destaca que la tradición del jurado
popular, aunque con influencias anglosajonas,
tiene raíces que se remontan a la Roma antigua

y que, a lo largo de los siglos, ha evolucionado
y adaptado en diversas culturas y sistemas le
gales. En 1857, el jurado fue admitido para de
litos relacionados con la libertad de imprenta,
pero se omitió para delitos del orden común.
En contraste, la Constitución de 1917 incluyó
el jurado para juicios del orden criminal, exclu
yéndolo en temas de libertad de expresión.

Estos cambios reflejan las tensiones y deba
tes políticos de cada época, así como las luchas
por equilibrar el poder entre el Estado y los de
rechos individuales de los ciudadanos.

El jurado popular representa una forma
de participación ciudadana directa en el sis
tema judicial, permitiendo que un grupo de
ciudadanos imparciales determine la culpa
bilidad o inocencia de un acusado, mientras
que al juez le correspondería dictar la sen
tencia. Esta dualidad podría asegurar un pro
ceso más transparente y equitativo, minimi
zando la influencia de factores externos y la
corrupción. Por ejemplo, bajo este modelo,
en Estados Unidos, tanto El Chapo Guzmán
como Genaro García Luna son juzgados.

¿Por qué no podrían ser sometidos a proce
so en un modelo similar en nuestro país?

El restablecimiento del jurado popular en
México no sólo requeriría una actualización
lega!, sino también una infraestructura ade
cuada y un cambio cultural que promueva la
educación cívica y la responsabilidad ciuda
dana. En un país donde la desconfianza en
las instituciones es alta, devolver al pueblo
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una herramienta tan poderosa podría restau
rar la fe en el sistema de justicia y fomentar
un sentido de responsabilidad colectiva.

Además, al considerar la elección popular
de ministros, jueces y
magistrados, es vital
asegurar que estos
procesos sean trans
parentes y libres de
manipulación política.

La independencia
judicial es un pilar fun
damental de cualquier
democracia, y cual
quier reforma debe
ser cuidadosamente

diseñada para fortale
cer, no debilitar, esta
independencia.

El jurado popular
también podría actuar
como un contrapeso
frente a la concentra

ción de poder en el
sistema judicial.

En lugar de depen
der únicamente de jueces y magistrados, cuya

imparcialidad puede ser cuestionada, incluso si
son electos popularmente, un jurado de ciuda
danos comunes y corrientes puede ofrecer una
perspectiva fresca yjusta, más representativa de
la sociedad en su conjunto.

La implementación del jurado popular
debería ir acompañada de medidas de ca
pacitación y sensibilización para los ciuda
danos que servirán como jurados.

Programas educativos sobre derechos hu
manos, el sistema legal y el funcionamiento del
jurado serían esenciales para asegurar que los
jurados puedan tomar decisiones informadas y
justas. La propuesta de restablecer el jurado po
pular en México es, sin duda, ambiciosa.

Sin embargo, si se implementa adecua
damente, podría revolucionar el sistema ju
dicial mexicano, haciéndolo más democráti
co y representativo.

La justicia, después de todo, debe ser
vista no sólo como una función del Estado,
sino como un derecho y una responsabili
dad compartida portados los ciudadanos.

Mientras el Congreso de la Unión discute la
reforma al poder judicial, es crucial considerar el
restablecimiento del jurado popular.

Este mecanismo, bien adaptado a las ne

cesidades y realidades de! México contem
poráneo, podría fortalecer la democracia y
la justicia en el país. Inspirados por el trabajo
de Emilio O. Rabasa y otros estudiosos, es
posible imaginar un futuro donde la justicia
no sólo se administre en nombre del pueblo,
sino también por el pueblo. Eso pienso yo,
¿usted qué opina? La política es de bronce.

El jurado popular representa
una forma de participación
ciudadana directa en el

sistema judicial, permitiendo
que un grupo de ciudadanos
imparciales determine la

culpabilidad o inocencia de
un acusado, mientras que al
juez le correspondería dictar
la sentencia. Esta dualidad

podría asegurar un proceso
más transparente y equitativo,
minimizando la influencia

de factores externos y la
corrupción
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EL PRI COMO PARTIDO SATELITE
Por Xóchitl Patricia Campos López

La alianza pragmática polipartidista está
deshaciéndose y reviven las diferencias
entre PRI y PAN. Ambos institutos se re

concentran en sus procesos internos para definir
a sus futuras dirigencias; empero, el caso más
grave ha sido el del PRI.

El liderazgo de Alito Moreno está enferman
do estrepitosamente al organismo político y lo
transforma en un partido minoritario que repre
senta poca participación en el futuro inmediato.

Las grandes figuras
de la militancia priista
han desaparecido, los
nuevos valores que re
clutó Alito no represen
tan ideología alguna o
una propuesta concreta
de política pública; el
PRI se alejó de la socie
dad y de las necesida
des que el país tiene.

Probablemente el
PRI se acerca a su fin
institudonal más no

cultural y, si sobrevive,
quedará al margen de
la influencia electoral

que tuvo en el pasado.
Al parecer, el paso

obvio del PRI es el trans

fuguismo hacia MORE
NA, o bien, constituirse como un partido satélite
del Movimiento de Regeneración Nacional.

López Obrador había expresado en el pa
sado que el PRI cometió el error de apegarse al
neoliberalismo como eje de su programa políti
co; empero, si retornaba a la idea de revolución
mexicana, el antiguo partido oficial se reencon

traría con MORENA en el ajuste histórico de la
justicia social.

Este hecho parece representar la invitación
definitiva para que el PRI se mantenga con vida.
El sistema de partidos en México, como el país,
parece dirigirse hacia la condición de muégano.

Morena es una coalición corporativista que
no se agota en cooptartodas las organizaciones
y elementos para desarrollar una gobernabili
dad eficiente.

El fin del PRIANRD demuestra que la estruc
tura de la sodedad civil y la oposición firme a la

Cuarta Transformación
resultan irrelevantes.

El debate respec
to a si MORENA re

sulta un partido hege
mónico o dominante
es inútil en el contexto

de un régimen distin
to al neoliberal.

El enfoque de una
democracia participa
tiva, directa, corpora
tivista, presupuestal;
constituye el espacio
necesario para revertir
algún rasgo de autori
tarismo que se estima
como riesgo.

El papel de la opo
sición va a cambiar y la
manera de hacer polí

tica también, por ello los partidos políticos bus
can sobrevivir, aunque sus estrategias no van a
resultar pretendiendo consolidar caudillismos o
cerrando puertas.

La oposición tiene que ser funcional al régi
men, leal al sistema político y responsable con
los problemas de la sociedad.

El fin del PRIANRD

demuestra que la estructura
de la sociedad civil y
la oposición firme a la
Cuarta Transformación
resultan irrelevantes. Al

parecer, el paso obvio del
PRI es el transfuguismo
hacia MORENA, o bien,

constituirse como un partido
satélite del Movimiento de

Regeneración Nacional
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e x i c o

enfrentaM
la po

sibilidad de doce
años más de acoso

republicano antiin
migrante: los cuatro
de Donald Trump y
los ocho de su vice

presidente James David Vanee. Y para este
escenario de largo plazo, el presidente Biden
le está dejando a los republicanos una es
tructura de relación bilateral que seguirá im
poniéndole al país los intereses estratégicos
prioritarios de Washington.

Frente a la amenaza que se cierne desde
el norte, el gobierno del presidente López
Obrador ha aplicado la estrategia del robaleo:
navegar eludiendo a los peces grandes que
se quieren comer al chico, pero sin definir una
política exterior articulada y de Estado, y basa
do sólo en frases de amistad con el Trump.

Y el nuevo gobierno de Claudia Shein
baum Pardo sólo replica una parte menor
de ese estilo tabasqueño, con el dato de que
la designación adelantada del exrector uni
versitario Juan Ramón de la Fuente Ramírez
como secretario de Relaciones Exteriores del

nuevo gobierno que comienza el próximo 1
de octubre, no generó mensajes ni expectati
vas estadounidenses.

A partir de lo ocu
rrido en Estados Uni
dos con el atentado

contra Trump, el re
forzamiento antiinmi

grante por la Conven
ción republicana y el
trabuco TrumpVance
con un discurso de

portador de indocu

mentados y el cierre
de la frontera, las ex
pectativas nacionales
estarían dependien
do de un posiciona
miento claro y directo
del nuevo gobierno
mexicano que anun
cie los principios de
la política exterior con
Estados Unidos, más
allá de las frases elusi
vas de las mañaneras.

Aunque era previsible por razones de
tiempo político, el presidente Biden firmó la
revalidación de la Ley Obama de 2011 que
autoriza una de las invasiones imperiales más
agresivas de la Casa Blanca contra México: la
conceptual ización operativa de los cárteles
mexicanos como Organizaciones Criminales
Transnacionales, otorgándole al gobierno de
EU el derecho supranacional unilateral de per
seguir a narcos en sus otros países.

La Ley Obama fijó el principio interven
cionista de EU, de meterse en México para
perseguir narcos, aunque sin decisiones para
combatir los dos flagelos reales del narco den
tro de Estados Unidos: el consumo sin límites

de drogas para generar una demanda interna
por parte de los adictos estadunidenses que
explica el auge de los cárteles y la pasividad
del gobierno estadunidense para perseguir
cárteles mexicanos dentro de EU.

La capacidad operativa de los cárteles
mexicanos en EU ha sido sorprendente: de
2005 pasó de pequeñas bandas que contra
bandeaban droga a crear, instalar y expandir
un imperio criminal de estructura de cárteles
de acuerdo con el último reporte oficial de la
DEA en los 50 estados de la Unión America

na. Esto quiere decir que EU grita "al ladrón"
para criminalizar a los cárteles en México, pero
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calla con complicidad que esas mismas ban
das criminales de la droga sean ya empresas
consolidadas, diversificadas y transnacionali
zadas dentro de territorio americano.

Aunque la reconfirmación de la Ley Oba
ma era previsible por los ciclos de vigencia, no
debe perderse de vista el hecho estratégico
de que durante su primera presidencia Trump
solicitó información oficial de lo que se necesi
taba para lanzar misiles desde EU a posiciones
territoriales de narcos en México, generando
las condiciones y circunstancias de una verda
dera guerra intervencionista.

En los hechos reales, México careció de
una verdadera política integral de redefini
ción de las relaciones bilaterales durante el

lopezobradorismo,
transcurriendo en el

modelo definido por
el exembajador Jeffrey
Davidow de una diplo
macia entre un oso y un
puercoespín, EU como
el oso amenazante que
sólo quiere mantener
el control de su territo

rio y México como el
puercoespín pequeño
con púas que no des
truirían a su adversario,
pero sí lo lastimarían.

Mientras EU reafir

ma con Biden y Trump
el esquema de políti
cas de dominación im

perial que subordinan
a sus aliados, México
con López Obrador y
su canciller Marcelo

Ebrard Casaubón no buscó estrategias con
cretas y aplicó el viejo modelo de asunto por
asunto y la amenaza de la ruptura bilateral en
la frontera estratégica territorial más delicada
de EU.

Y si México logró que se atenuaran algunas
de las decisiones graves de la Casa Blanca, no
construyó una verdadera política de largo pla
zo. Sheinbaum Pardo y el canciller designado
de la Fuente Ramírez mantendrían el modelo

AMLO de relaciones bilaterales que a la larga
siempre ha afectado a México por la subordi
nación del modelo del Tratado comercial del

presidente Carlos Salinas de Gortari que borró
la diplomacia nacionalista del siglo XX.

La llegada de un nuevo ciclo de relaciones
bilaterales se ve adversa a México en ambos
lados de la frontera.

Política para dummies: La política es un
factor equilibrador de poderes.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

Sásnista y no del periódico
que la publica.

El nuevo gobierno de
Claudia Sheinbaum Pardo

sólo replica una parte menor
del estilo del

tabasqueño, con el dato
de que la designación
adelantada del exrector

universitario Juan
Ramón de la Fuente

Ramírez como secretario de
Relaciones Exteriores del

nuevo gobierno
que comienza el próximo
1 de octubre, no generó
mensajes ni expectativas

estadounidenses
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¿DARA SHEINBAUM
"CRISTIANA SEPULTURA" A
BANCOS DE FOMENTO?

Tbdo parece
indicar que
la próxima

presidenta de México
hará lo que no hicie

ron priistas, panistas ni el presidente Andrés
Manuel López Obrador: "Darle cristiana sepul
tura" a algunas de las instituciones de la llamada
"banca del subdesarrollo", entre ellas a Nacional
Financiera y al Banco Nacional de Comercio Ex
terior, que al igual que otras instituciones como
la Financiera Nacional de Desarrollo Rural (que
desapareció hace un año), sirvieron en buena
medida para "tapar trinquetes" de importantes
empresarios que se
acercaban a pedir cuan
tiosos créditos a tasas

preferenciales, mismos
que no pagaron en su
totalidad, o les hacían
algún descuentote.

Según los ente
rados, a Nafinsa y a
Bancomext las van
a mandar a la secre

taría de Economía,
aunque nadie sabe
si "para taparle el
ojo al macho", por
que en la 4T ambas
instituciones se de
dicaron a simular de

que apoyaban a las
micro, pequeñas y
medianas empresas,

principalmente, para que pudieran crecer y
desarrollarse, pero la realidad era que sólo
repartían migajas.

Eso sí, año con año presumían que el monto
de las garantías que habían otorgado era el ma
yor de su historia, cuando en la realidad lo que
hacían era un movimiento contable: Transferían
miles de millones de dólares a varios bancos en

didembre y éstos se los regresaban en enero,
por ejemplo.

Desde hace más de cincuenta años, los
bancos de fomento del gobierno Federal
(Nacional Financiera, Bancomext, Financie
ra Rural (con distintos nombres), Banobras,
y hasta FIRA se convirtieron en un dolor de
cabeza no sólo para los presidentes de la Re
pública sino para los secretarios de Hacienda
en donde estaban radicadas.

En muchos casos el Jefe del Ejecutivo y el ti
tular de las finanzas enviaban a "sus cuates" para
que hicieran negocios.

Cómo estarían esas instituciones que, en
cierta ocasión, Francisco Gil Díaz, a la sazón
secretario de Hacienda, las calificó como "la
banca del infradesarrollo", un grado más a la
"banca del subdesarrollo", como las "bauti
zó" este columnista.

Hay que reconocer que, en el gobierno de
la4T, el presiden te Andrés Manuel López Obra
dor intentó curar los males que padecían esas
institudones haciéndoles una "cirugía estética" a
varias de ellas.

Pero encargó la operación a un médico ci
rujano partero, y no al secretario de Hacienda,

quien siempre había fungido como presidente
del consejo de cada uno de los bancos.

Bueno, seguramente sabía de las limitantes
de Carlos Urzúa y de Arturo Herrera, por lo que
le dio al ingeniero Alfonso Romo Garza pode
res plenipotenciarios para que reestructurara,
rediseñara, transformara, desapareciera a varios

bancos de fomento.

Empeñado en
fusionar a Nacional
Financiera con Banco

mext, Romo nombró a
su amigo Eugenio Ná
jera en la dirección de
ambas instituciones,
quien no sabía nada
de banca.

Peor aún en el año

y pico que estuvo al
frente nunca atendió

el negocio porque la
mitad de su tiempo se
la pasaba viajando en
tre Monterrey donde
vivía y la ciudad de
México donde hacía

que "chambeaba".
Y según los ente

rados, tenía tres argumentos que justificaban
dicha situación: uno, que como Nafinsa no tenía
dinero para financiar proyectos, pues para qué
perdía el tiempo.

Dos, que como la idea de fusionar Nafinsa
con Bancomext era puro cuento data de hace
décadas le "daba hueva" meterse a fondo.
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Tres, que por los miserables 104 mil pesos
mensuales que le pagaban no iba a trabajar 24
horas diarias; tampoco 12, ni 6 horas pues.

En el Banco Nacional de Obras y Servi
cios Públicos (Banobras) Romo siguió con
la tradición de utilizar el organismo para
pagarfavores políticos y/o para quienes no
alcanzaron hueso.

Pero cometió un error, bueno, dos: poner
a gente sin experiencia (bisoños, pues) y fusio
narlo con la Sociedad Hipotecaria Financiera,
creando así un engendro.

Al Banco Nacional de Servicios Financieros

(Bansefi), la 4T lo convirtió en Banco del Bienes
tar, cuyo prindpal objetivo es repartir las dádivas
de los programas sociales.

En donde hubo un cambio relevante al prin

cipio de este sexenio fue en la nueva Financiera
Nacional de Desarrollo Rural Forestal y Pesquero
(FND) que al igual que otros bancos de fomento
del gobierno, funcionó durante décadas como
botín político (quien no recuerda las pillerías en
Bandidal, perdón, Banjidal; Banrural, Finrural).

La nueva financiera fue integrada por FO
CIR, FIRCO y Agroasemex, y supuestamente
operaría como ventanilla única para atender
a los distintos campos, excepto el de golf, que
existen en México: El de los jodidos, el de los
pobres y el de los ricos.

Sin embargo, un buen día, el presidente de
cidió desaparecer de un plumazo a la Financiera
Nacional de Desarrollo Rural.

¡Vamos a ver qué hace la doctora Shein
baum, con las "banca del subdesarrollo"!

Desde hace más de
cincuenta años, los bancos
de fomento del gobierno

Federal (Nacional Financiera,
Bancomext, Financiera Rural
(con distintos nombres),
Banobras, y hasta FIRA se
convirtieron en un dolor

de cabeza no sólo para los
presidentes de la República
sino para los secretarios de
Hacienda en donde estaban

radicadas
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LAS EXTORSIONES
DE CADA DÍA
Como volar en

círculos. Ese

puede ser el
resumen del gobierno
que termina en materia

de seguridad.
Hay dos delitos con los que no se pudo: el

homicidio y la extorsión.
De los primeros, las cifras son escandalosas

y si se toma en cuenta el periodo que inició el 1
de diciembre de 2018 a la actualidad, ya son más
de 190 mil las personas que perdieron la vida de
modo violento. Una parte sustancial de estos he
chos está ligada a las rivalidades criminales. Es
una historia conocida.

Pero las extorsiones

también, y tienen un com
ponente inquietante, por
que muchas veces signifi
ca que los delincuentes de
plano toquen a las puertas
de los ciudadanos.

Este tipo de conductas
no hay que confundirlas
con el engaño telefónico,
que también causa zozo
bra, pero que, por regla
general, se queda en un fraude, cuando se obliga
a las personas a depositar dinero a cambio de la
supuesta liberación de un familiar.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Vic

timización y Percepción de sobre la Seguridad
Pública (2023) que realiza el INEGI, la extorsión
es el tercer delito en frecuencia, solo superado
por el fraude (bancario y al consumidor) y el
robo o asalto en calle o transporte público. La
extorsión está ligada a lo que conocemos como
derecho de piso, la cuota que cobran las organi
zaciones criminales y que tiene sus expresiones
más elevadas en lo que padecen los produc
tores de limón y aguacate en Michoacán, por
ejemplo.

Para los bandidos es una forma de apropiar
se de las rentas y suple de algún modo la dismi
nución de las ganancias en otro tipo de delitos,
como los de la producción, trasiego y venta de
mariguana o amapola. Todo tiene una historia.

Esta la podemos situar en Michoacán, cuan
do Los Zetas llegaron y establecieron toda una
red de extorsión que en principio combatieron
los Caballeros Templarios y la Familia Michoa

cana, una guerra de diversos pliegues en la que
siempre perdió, y lo sigue haciendo, la sociedad.

Es una situación que conoce quien será el
jefe de oficina de la presidencia de la República,
ya que Lázaro Cárdenas Batel, como goberna
dor, solicitó ayuda al presidente Felipe Calde
rón en diciembre de 2006, con el objetivo de
desmontar estructuras criminales que estaban
afectado la vida cotidiana de la población.

Más allá de discusiones sobre la forma en

que inició el operativo militar, lo que no se pue
de dejar de lado, es que existía la obligación de
los gobiernos de todos los niveles para no dejar
a los ciudadanos a merced de los lobos.

La extorsión solo es

posible por las debilida
des institucionales. Ocu
rre cuando no se tiene a

quién acudir, porque las
policías municipales o es
tatales están coludidas o

son parte del crimen.
Esto los bandidos lo sa

ben y actúan en consecuen
cia, a sabiendas de que no
habrá consecuencias.

Los ciudadanos termi

nan por pagar para que los protejan, porque no
encuentran otra forma para darle continuidad a
sus negocios.

El alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióste
gui, hace unas semanas reveló que los comer
ciantes están solicitando permisos para ampliar
sus horarios y poder obtener los recursos que
les solicitan los delincuentes para no atacarlos y
dejaros trabajar.

En Veracruz, a una escuela primaria, le pidie
ron 20 mil pesos mensuales para poder operar,
"ya que son dos turnos", así amagaron los extorsio
nadores. Sí, un centro educativo, con todo lo que
ello implica para los alumnos, padres y maestros.

Hay que ponerse en los zapatos de quienes
día con viven con miedo, porque no hay autori
dad policial que haga algo al respecto.

Los lobos son dueños de territorios, calles
y comercios. Algo se rompió en México y más
vale reconocerlo y tomar cartas en el asunto.

De que tamaño será el problema, que has
ta el presidente López Obrador, siempre reacio
para admitir cualquierfalla, reconoce que con la
extorsión no se pudo.
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"ABRO HILO..."

LOS "NININIS"

El tér
ro í p q
" N i n i "

comenzó a

usarse hace ya
casi 10 años

para referirse
a los jóvenes

que ni estudian ni trabajan. En 2018,
el entonces candidato López Obrador
satanizó el término y lo utilizó en su
discurso para obtener el voto joven y
les prometió estudios y trabajo. Creó
un programa social llamado "Jóvenes
Construyendo el Futuro" que no logró
su cometido: México es el tercer lugar
a nivel mundial con más jóvenes sin
oportunidades. Solo Turquía e Italia
nos superan.

ABRO HILO...

"A más tardar el 2021 ningún jo
ven en el país se quedará fuera del
trabajo o del estudio", pregonaba el
recién estrena

do presidente
López Obrador
el 1 de julio de
2019 ante un

pletórico Zó
calo capitalino.
Tras la pro
mesa, la lluvia
de aplausos y
vivas resonaron.

Son ya seis
años camina

dos y la realidad
supera la pro
mesa: El 20 por

ciento de los
mexicanos entre

15 y 29 años no
tienen trabajo o no estudian, 50 por
ciento más que el promedio de 12.5
por ciento de los países de la OCDE.

Según el estudio "Empleo juvenil y
Políticas Sociales" de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos, desde 2019 nuestro país
está en el deshonroso top cinco de
países con más "ninis". La fecha coin
cide con el lanzamiento de "Jóvenes

Construyendo el Futuro" que cuenta
con casi 3 millones de afiliados. Sin

embargo, en medio de acusaciones
de corrupción, el programa quedó
corto no sólo en la población objetivo
sino en la complementación de otras
políticas públicas.

Estos jóvenes, equivalentes a 2 de
cada 10, son aprovechados por otros
sectores como el crimen organizado,
que los suma a sus filas y les provee
de todo lo que su gobierno no puede,
aunque la vida se les vaya en ello.

Historias se cuentan a diario: Ayer
en Morelos, conocimos a un joven de
16 años apodado el "FM", A su corta
edad, lidera una célula delictiva y car
gaba con varios homicidios, incluido
el de un oficial de policía. Su madre lo
denunció y fue detenido.

Alberto Plata, un joven egresado
de la prestigiosa y cara Universidad
Iberoamericana se sumó a la informa

lidad, vende en tianguis y mercados,
ante la falta de oportunidades. Su caso
también se hizo viral. López Obrador
basó su discurso en rechazar la pala
bra "Nini", al considerarla despectiva
y ofensiva. Pero olvidó lo importante:
Cuidar y evitar que más jóvenes se si
gan sumando a estas filas. Por lo pron
to, ya acumulan una "ni" más, pues NI
estudian, NI trabajan, NI los apoyaron,
tres veces "nini".

CIERRO HILO...

#POLITIKTOK:

** También es tiempo de mujeres

en el sindicato petrolero. Tras elegir
Comités Ejecutivos Locales en 35 Sec
ciones sindicales y 2 delegaciones re
sultaron ganadoras Fabiola Rodríguez
de la sección 1 de Ciudad Madero,
Tamaulipas; Margot Castañeda Canci
no, sección 31 de Coatzacoalcos, Ve
racruz; y María Mayela Avila Alcantar
de la sección 34 de la CDMX. Así, el
Sindicato de Trabajadores Petroleros
de la República Mexicana cumple con
la equidad de género en la contienda
donde 62 planillas buscaron la repre

sentación de

82,800 sindicali
zados. Apegado
a la legislación
labora!, el pro
ceso se llevó a
cabo mediante

voto personal,
libre, directo
y secreto. Los
nuevos repre
sentantes de los

Comités Ejecuti
vos Locales, los
Consejos Loca
les de Vigilancia
y las Comisio
nes de Honor y
Justicia estarán

en funciones del 1 de enero de 2025
al 31 de diciembre de 2027.

** Quien da muestras de civilidad

política es el senador Félix Salgado
Macedonio. Hace unos días, coincidió
en un restaurante de Chilpancingo,
Guerrero, con el excandidato a sena
dor de Movimiento Ciudadano, Mario
Moreno. Ante la sorpresa de los pre
sentes, se saludaron, abrazaron y con
versaron. Salgado Macedonio invitó a
Mario Moreno a sumarse a Morena y
señaló que PRI y MC no le dieron el
trato que merecía. Moreno Arcos fue
candidato a la gubernatura por el PRI
y contendió contra la actual goberna
dora Evelyn Salgado, pero fue expul
sado en febrero pasado junto con el
exgobernador Héctor Astudillo.
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POLÍTICA PARA GUAPOS
LAS FOTOS DEL HERMANO
DE LUIS MIGUEL EN CASA
DE FIDEL CASTRO

e la nada. SinDi(pensarlo ni
buscarlo, el

fin de semana pasado
recibí un WhatsApp de
un contacto que tenía

casi 20 años de no tener comunicación con

él. Sí, soy de esos raros que sigue teniendo
el mismo número de teléfono celular desde

que gobernaban a México las ocurrencias de
Vicente Fox.

Luego de cerciorarse que el número al que
escribía seguía siendo el mío, mi contacto súper
tú las traes me soltó la nota: "Me quieren bajar las
fotos de Alex Basteri en la casa de Fidel Castro".

De inmediato tuve un Déjá vu al año 2006
cuando un personaje extraño y desconocido en
el ecosistema de la Jet Set mexicana se apersonó
en las oficinas de la revista Quién, previa cita, para
mostrarme sus fotos con los hijos del entonces
presidente de Cuba, Fidel Castro Ruz ¡al interior
de la propiedad de Fidel Castro Ruz!

Ya se pueden imaginar mi cara al ver aque
llas fotos impresas en papel Kodak en tamaño
postal. Los ojos se me desorbitaron, los panta
lones se me cayeron y la menstruación se me
fue para siempre.

Aquello era un notón internacional y, lo me
jor de todo, es que el contacto no pedía nada a
cambio, sólo aparecer en Quién eso sí, sin men
donar que él me las había dado, que en aquel
2006 era la revista más importante en términos
de negocios en todo México y alcanzó a tener
más de 680 páginas en una sola edición.

El fenómeno de esa publicación ya lo
narramos en nuestro

libro "Quién Confie

sa. Los secretos mejor
guardados de la revis
ta de sociales más im

portante de México"
que publicamos en
2015 Diana Penagos,
Jessica Sáenz y yo.
El contacto anónimo

quiso tener acceso
a las páginas de ese
fenómeno y lo con
siguió con unas imá
genes que el mundo
estaba esperando: la
casa de Fidel (La Fin
ca), los hijos de Fidel
(los que tuvo con Dalia Soto del Valle) y has
ta el hermano de Fidel (Ramón, el mayor).

Una vez publicada la revista, el texto y
las fotos provocaron un terremoto mediá
tico. Anduve en gira de medios desde el

noticiero principal de CNN hasta el enton
ces exitosísimo programa radiofónico de
Carmen Aristegui. Contaba lo que podía
contar. Desde aquellos años ya había sido
adiestrado para administrar los silencios. Lo
de menos era el hermano de Luis Miguel, lo
de más, la dinastía Castro en la intimidad.

El contacto que me dio las imágenes
y me contó la historia se desapareció por
completo luego de aquella publicación...
por cierto, y este chisme no lo he contado
hasta ahora, la revista Proceso nos robó to

das esas fotos para un
especial que hizo de
Fidel Castro.

Sin autorización

de la revista Quién,
y mucho menos del
propietario de las
imágenes, hizo uso
de ellas con fines co

merciales. Eso provo
có una reunión rispi
da de Diana Penagos
(editora General de
Quién), Rafael Rodrí
guez Castañeda (di

rector de Proceso) y
yo (entonces Editor
de Política de Quién),

la cual, por cierto, a Diana y a mí no nos dejó
muy satisfechos.

Pero volviendo con cámaras y micró
fonos a la conversación de WhatsApp de
2024 con mi contacto que me pidió seguir
conservando el anonimato resulta que, su
puestamente, hace un par de meses recibió
una llamada telefónica desde una oficina

que aseguró ser del equipo legal de Luis
Miguel y, en el testimonio de mi contacto,
le habrían solicitado borrar del internet y de
las redes sociales cualquier registro de la vi
sita de Alejandro Gallego Basteri a la casa
de Fidel Castro en Cuba.

A pregunta expresa de ¿por qué le ha
brían pedido eso? y ¿por qué ahora y no
hace 20 años? mi contacto considera que la
petición podría haber sido tomada debido
a que el astro de la música actualmente ya
tiene afincada su residencia y domicilio fis
cal en Estados Unidos que, como se sabe,
desde hace más de 50 años mantiene un

embargo económico a Cuba. En su hipóte
sis, estas fotos pudiesen generar encono en
el gobierno norteamericano cada vez más
radical con todo lo que tenga que ver con
la isla.

En mi pregunta de ¿cómo llegaron a él
del supuesto despacho?, mi fuente dice se
guir manteniendo amistad con Alex Basteri,
con quien viajó a Cuba en 2006 junto con
otro grupo de mexicanos "amigos" de los
hijos de Fidel Castro.

El propietario de las fotos ha hecho caso
omiso de la petición de la supuesta repre
sentación legal de Luis Miguel, "me agarra
ron en curva, ando de vacaciones, mi Beto,
pero ahí tú publícalas para quemarles la
mala leche. Te doy chance".

Cuando el río suena es porque ha llegado a
un lugar lleno de piedras ¿Por qué esas fotos en
específico? ¿Por qué a mi contacto? ¿Por qué a
mí? ¿Por qué en la antesala de las elecciones de
Estados Unidos? ¿Por qué todos los caminos lle
van a Luis Miguel?
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MENSAJE POLITICO

FRAUDE ELECTORAL, AGRAVIO
DE MORENA AL PRI EN CDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea

El presidente del PRI, Alejandro
Alito Moreno y su partido van
a tener en sus manos la llave

para modificar la Constitución, no sólo
en el Senado, también una remota
probabilidad de que en la Cámara de
Diputados, y con toda seguridad en el
Congreso de la Ciudad de México.

Transcurridas las elecdones, Alito,
como es más conoddo el priísta, ya no
tendrá compromiso de ir en bloque con
Jorge Romero, el coordinador de los di
putados federales del PAN, quien lo más
probable es que será el próximo presi
dente de su partido a nivel nacional.

Con todo y su enorme derrota al
no alcanzar ni el 10% de la votación a

nivel nacional, y el 9.3% en la capital del
país, el PRI puede darle o no viabilidad
a las reformas constitucionales de Clau

dia Sheinbaum, pero también de Clara
Brugada, futura jefa de Gobierno. A la
presidenta le podrán dar los dos o tres
senadores que les falten para la mayo
ría constitucional. Y en el remoto caso

que el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación (TEPJF) le tum
be a Morena la sobrerrepresentación
del 20% como coalición y no alcanzará
los dos tercios en la Cámara de Diputa
dos, el PRI cobraría valor.

Esto explica que los principales crí
ticos de Alito al interior de su partido
sean los mismos que tampoco quieren

a Sheinbaum ni a López Obrador. Por
eso el gobierno no se opone a dejarle
el partido al ex gobernador de Cam
peche, que controlará al menos 34
diputados y 17 senadores, porque él
nombrará a sus coordinadores.

En la capital del país, el regalito que
le dio el Instituto Electoral de la Ciudad

de México (IECM) a Morena de 7 di
putados plurinominales, mediante un
fraude a la Ley, llevó a ese partido y a
sus aliados a tener 43 diputados, ape
nas a uno de los necesarios para refor
mar la carta magna local. El PRI tendrá
cuatro legisladores locales.

En el probable caso de que el
TEPJF echara abajo la asignación
de plurinominales por parte del
IECM en el Congreso capitalino, y le
quitara a Morena alguno o incluso a
los siete, el PRI alcanzaría 5 legisla
dores, que también podrían repre
sentar la llave constitucional.

Sin embargo, en la CDMX, por lo
pronto, Alito y el PRI no tienen mayor in
centivo para apoyar a Morena, porque
más allá de sus diputados y algunos con
cejales, a partir del 1 de octubre no go
bernaría ninguna Alcaldía. Además, acu
san un agravio: les robaron la elecdón en
la que gobiernan, La Magdalena Contre
ras. Las demarcaciones que quedaron
en manos de la oposición, Cuajimalpa,

Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc, Benito
Juárez y Coyoacán son panistas.

Luis Gerardo Quijano, alcalde de
La Magdalena Contreras, impugnó la
elección y exige limpiarla de ilegali
dades. Con ello, considera que se re
vertiría el resultado a su favor. El y su
partido documentaron un importan
te número de ilegalidades cometidas
desde varios meses antes del inicio

formal del proceso por Fernando
Mercado, a quien acusan de haber
realizado anticipados de campaña
e incumplido la veda electoral. Tam
bién le atribuyen uso indebido de
recursos públicos para adquirir vo
luntades; de programas sociales para
coaccionar los sufragios, compra di
recta de votos el día de la elección y
hasta rebase de gastos de campaña.

Dicen que hay todo un compen
dio de mapacherías de Mercado,
experto en la materia, quien a pesar
de todo apenas logró una diferen
cia del 2.8%, que puede ser rever
sible si es que se limpia la elección,
como lo exige el PRI. Esto le daría
una Alcaldía este partido, un incen
tivo para apoyar al gobierno de
Brugada, y ella tendría una impor
xante herramienta para controlar los
cuatro o cinco votos que tendrá el
tricolor en el Congreso, Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON
BRUGADA, COMO SHEINBAUM:
COMPLACER A AMLO

>on su priC;mer nom
bramiento,

Clara Brugada perfila
que hará lo mismo que

Claudia Sheinbaum: continuidad en buena

parte del Gabinete del gobernante saliente,
pero destacadamente con altos funciona
rios del presidente Andrés Manuel López
Obrador, o avalados por él. Ahí está el caso
de Pablo Vázquez, titular de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, de quien anunció
Brugada que seguirá en el cargo. Lo que no
dijo es si también continuará el que manda
en esa dependencia, el "Jefe Máximo", Israel
Benítez. Vázquez fue designado por Martí
Batres en septiembre pasado, con la venia
presidencial. Eso es suficiente para que con
tinúe, a pesar de vaya en aumento la violen
cia en la vida nocturna de la CDMX.

CHIPRÉS GANÓ REINTEGRO
Ya es un hecho que al presidente del

Consejo Ciudadano para la Seguridad y
Justicia de la CDMX, Salvador Guerrero
Chiprés no le tocó al menos por ahora en

cabezar ¡a Secretaría de Seguridad Ciuda
dana. Sin embargo, todo apunta que ya ga
rantizó reintegro, y también permanecerá al
frente de ese Consejo, que hay que recono
cer ha tenido avances importantes durante
su gestión, como una atención pronta, más
profesional, cercana a las víctimas del delito.

MORENA DESESTABILIZA

Y ahora que está el pleito postelectoral
por la Alcaldía La Magdalena Contreras, re
sulta que el candidato que ganó el cómpu
to, el morenista Fernando Mercado, quiere
tumbar la impugnación al resultado, pero
no por la vía jurídica, sino mediante la pre
sión política al actual alcalde, Luis Gerardo
Quijano, quien exige se limpie la elección,
en la que apenas le sacaron el 2.8% de
ventaja. Mercado, con el apoyo de Morena
y Martí Batres, vía los trabajadores de lim
pia de la Sección 1 del Sindicato Único de
Trabajadores del Gobierno de la Ciudad
de México, encabezados por Hugo Alonso
Ortiz, se preparan para bloquear las calles y
avenidas principales de la Alcaldía La Mag
dalena Contreras en próximos días, con el
pretexto de que trabajadores de limpia de
la demarcación no reciben un trato digno y
carecen de los materiales e insumos nece

sarios para desempeñar su labor de manera
eficiente, lo cual es falso, según otro grupo
de trabajadores de ese mismo sector.

Foto: X / Brugada
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¿Mesero o cuota?
Es la pregunta que resume el calvario de la

extorsión en el corredor RomaCondesa?
Según cuentan, los grupos delictivos ofre

cen dos opciones a los dueños de estableci
mientos con vida nocturna: permiten que uno
de sus vendedores de droga se haga pasar
como trabajador para ofrecer la mercancía o
pagan una cantidad mensual.

Y decir "ninguna"... no es opción.

En bajo perfil, pero alta utilidad, el Ejército tie
ne operando plantas potabilizadoras de agua
para intentar paliar el desabasto que se ha re
crudecido este año.

Nadie ha sido para reconocer esta noble
labor. Seguramente porque, de hacerlo, habría

que mencionar que el apoyo se considera para
las Fuerzas Armadas como Plan DNlllE.

Sí sí... atención a ¡desastres!

Si alguien noto algo alejada a la virtual Jefa
de Gobierno electa, Clara Brugada, no andaba
errado.

Tuvo que atender temas de salud y ayer,
finalmente, inauguró una Utopía y participó en
la jornada de capacitación para los diputados
de la Legislatura III.

Bueno, bueno. Si se considera que en esta
última se tocaron temas como ética y, sobre
todo, viendo cómo nos ha ido con el Congreso,
igual puede decirse que fueron... ¡dos utopías!

demisfumxtes 0r6farma.com
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El Poder Judicial: un nido

de corrupción
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Ya no es un secreto: el Poder Judicial se

ha convertido en un auténtico nido de

corrupción y complicidad con los criminales.
Nuestros jueces y magistrados, esos
supuestos guardianes déla justicia, se han
convertido en cómplices y "tapaderas" de
algunos de los delincuentes más peligrosos
del país.
¿Se acuerda de "El Contador", uno de los

líderes más sanguinarios del Cártel del Golfo?
Pues déjeme contarle que a ese sujeto, un
tribunal federal decidió dejarlo Libre, a pesar
de que haber sido señalado como el presunto
responsable de una masacre de 15 personas
en la frontera. Incluso, hay voces que
aseguran que los jueces se llevaron una buena
recompensa por esa hazaña.
Y hablando de hazañas, ¿qué me dicen

del caso del polémico exgobernador de
Nuevo León, "El Bronco"? A este personaje,
recientemente, un juez de distrito decidió
otorgarle un amparo definitivo, dejando sin
efecto su vinculación a proceso por el caso
Ecovía.

Lamentablemente, el listado es profuso.
¿Quiere más ejemplos? ¡Se los doy! ¿Se
acuerda del expresidente de la Federación
Mexicana de Natación, Kiril Mmchev
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Todorav? Este sujeto, que es un burócrata
del deporte, fue acusado de haber desviado
más de 155 millones de pesos.
Y, en este caso, un tribunal federal decidió

dejar sin efecto su vinculación a proceso. ¡Ya
sabe cómo son de generosos nuestros jueces!
Otro caso similar es el del rector de la

Universidad Autónoma de Sinaloa, Jesús
Madueña Molina. A este señor se le han

imputado delitos graves, pero gracias a su
estrecha relación con el Poder Judicial,
ha logrado obtener amparos que le han
permitido evadir la justicia
¿Acaso no es un espectáculo digno del

teatro del absurdo? infelizmente, en estos
años, el Poder Judicial nos ha demostrado la
justicia se compra al mejor postor.

Pero, ¿qué podemos esperar de un Poder
Judicial que ha perdido completamente el
rumbo? Ese poder que, en lugar de ser un
pilar fundamental del Estado de Derecho,
se ha convertido en un nido de corrupción
y complicidad, i Qué vergüenza! Y lo peor
de todo es que los medios de comunicación
corporativos están haciendo todo lo posible
por encubrir esta realidad. ¡Y no han podido!
¡Ni podrán!
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11 de 16...

Las elecciones dejaron claro que luego
de la derrota de Morena en el 2021

respecto a las alcaldías en la Ciudad
de México, en partido oficialista
dedicó esos 3 años a trazar ruta no

para las personalidades sino para el
movimiento.

Conforme pasaron los tres años
de manera silenciosa en un plan
hormiga comenzó la desestabilización,
separación y culminación de la Unión
de Alcaldes, mejor conocida como la
UNA CDMX.

La cual estaba liderada por el rey
del fracaso, Santiago Taboaday
le secundaban, siempre, Mauricio
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Tabe y Sandra Cuevas, así como Lía
Limón, cuando le convenía.
De estos 4 personajes el único que la

libró fue Tabe, quien a mi parecer no ha
hecho tan mala labor en Miguel Hidalgo
el problema es la gente que lo rodea y a
quien le hace los encargos importantes.
Pero bueno, uno de sus mas grandes

alfiles Adrián Ruvalcaba dejo de
ser del PRI para ser del movimiento
oficialista, el equipo dragón hizo una
jugada maestra y aceptó que era mejor
abandonar el barco que ya estaba más
hundido que el Titanic.
De quien me da gusto que no haya

ganado la Benito Juárez es Lety
Varela, y lo que sucedió en esta
alcaldía fue apabullante al igual que en
Iztapalapa.
Luis Mendoza demostró que el

voto del PAN es duro en la B J, aunque
si quiere sobrevivir debe comenzar
a limpiar todo el cochinero que
tanto Tabeada como el actual edil,
Jaime Mata, están dejando en la
demarcación.

Habrá que ver que va a pasar, me
queda claro que Giovamii Gutiérrez
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y Luis Mendoza buscarán tener una
buena relación con gobierno central;
lo han dejado claro será lo mismo con
Carlos Orvañanos y Alessandr a
Rojo de la Vega (si es que se confirma
su triunfo),
Clara Bragada navegará sin

tormentas, alguno que otro iceberg,
pero estoy segura que los 11 alcaldes de
Morena le harán ia travesía más fácil y
llegará a buen puerto.
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El mito de la
"sobrciTcprc
sentadón

HA QUEDADO SUPERADO

Después del triunfo popular en las
urnas el pasado 2 de junio en donde
el Obradorismo obtuvo una enorme

mayoría no solo en la Presidencia
de la República, sino también en el
Congreso de la Unión, una serie de
opinado res ? analistas, miembros de
los partidos de oposición e incluso
del Poder Judicial, intentaron ins
talar una narrativa errónea sobre

una supuesta "sobrerrepresenta
ciónv del bloque de la Transforma
ción en el Poder Legislativo.
A pesar de que la legislación al

respecto es muy clara y los emiso
res de estos argumentos falsos no la
desconocen, ayer nuestra Secretaria
de Gobernación, Luisa Alaría Alcal
de, explicó de forma sencilla por qué
no hay tal sobrerrepresentación en
el caso de ningún partido político.
Nuestra constitución contem

pla dos condiciones para las asig

naciones de diputaciones por la vía
plur¿nominal o representación pro
porcional: 1) que ningún partido
puede contar con más de 300 cu
rules por mayoría relativa o repre
sentación proporcional; y 2) que la
asignación no puede superar la vo
tación total emitida por un partido
+ 8 puntos porcentuales. Debemos
poner especial atención al hecho de
que la asignación es por partido po
lítico y no por coaliciones, como lo
quieren hacer creer algunos.
En este sentido, si consideramos

que Morena obtuvo 161 enrules por
mayoría relativa (el 43.54% de la
votación a la Cámara de Diputados),
le corresponden 87 por representa
ción proporcional, dando un total
del 49.6% de los cu rules» Con un

simple cálculo se puede dar cuen
ta que lo anterior no viola ninguno
de los preceptos citados. En el ca
so del Partido del Trabajo, se obtu
vieron 38 cumies y le corresponden
12 por representación proporcional
(10% total); y finalmente, el PVEM
obtuvo 57 diputaciones, a lo que le
corresponden 18 por la vía plurino
minai (15% total).
En suma, el mito de la sobrerre

presentación ha quedado superado.
Durante los meses de campaña el
bloque Obradorista hizo un llama
do al Pueblo de México a votar por
diputados y senadores de la Trans
formación con nii objetivo cla
ro: lograr el Plan C y consolidar la
Transformación nacional. No les
vamos a fallan
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Ciiras presi
*14

CON FIANZA SOLI DA EN MEXICO

De manera inusual, tanto el Presi
dente en funciones, como la próxima
Jefa del Ejecutivo, han dedicado va
rios fines de semana para visitar di
versos lugares del Pais. Sin duda ello
implica unidad de propósito, plena
coincidencia de objetivos y una clara
continuidad de proyectos.
En estas giras, el actual manda

tario recibe un sinnúmero de mani

festaciones de aprecio en lo que bien
pueden considerarse eventos de des
pedida de un sexenio distinto, el cual,
en síntesis, ha mostrado un cam
bio radical comparado a los pasados;

tengamos en cuenta que hay nuevas
formas y de igual manera, manejos
diversos, los cuales han recibido la
aprobación ni ayo rit aria que se mos
tró con el contundente triunfo del pa
sado 2 de junio.
Durante los eventos, siempre es

tán presentes las críticas, pero in
sistimos, debe entenderse que hay
nuevas formas de gobernar, las cua
les son confrontables con las con

ductas de algunos exmandatarios,
López Obrador mantiene la tesis
sustentada en un absoluto y decidi
do contacto con el pueblo, algo que
resulta una enseñanza para quien
próximamente lo sucederá y que ha
demostrado, mantendrá sus propios
line a miento s, pero sin apartarse de
lo esencial.

Lo que debemos festejar, es que,
en el ámbito internacional, el des
concierto inicial, en la actualidad se
ha superado, en ese sentido, la con
fianza para México, en particular de
los mercados externos, se mantiene
sólida. También, nos deja la reflexión
de que pueden gobernar en nuestro
País, diversas ideologías, que al llegar
al poder no cambian para nada el sen
tido de patriotismo y mexicanidad.
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Aún no llegan y
w amenazan,

MAESTRO, EU DESCUBRIO UN POSIBLE "COM
PLOT IRANÍJJ PARA ASESINAR A TRUMP.

Suena más falso que loa montajes de Nicolás Maduro
para perpetuarse en el poder. Eso sí, cunde el pánico y
en Milwaukee mataron a un indigente que nada tenía
que ver con la convención republicana.
James Vanee, compañero de fórmula de Donald,
promete terminar el muro contra México.
Todavía no llega a la vicepr evidencia, y ya está amena
zando a los vecinos. El ultraderechismo los cría, y las
ideas fascistas los juntan.
Alazraki pide en su canal Atypical Te Ve que mexi
canos en USA dejen de enviar remesas "porque be
nefician más al gobierno".
¿Y él les va a pagar acá a las familias de los paisanos?...
Falaz raid, ya casi nadie Te Vet por lo que a tu Atyfecal
muy pocos le creen.
Claudia dijo que gobernará por toda mujer y que ya
se terminó lo de "calladita te ves más bonita'*.

Ilay algunas que silenciosas se ven más juiciosas (como
Xóchitl, que como candidata hablaba y hablaba y la re
gabay regaba).
Beatriz Gutiérrez publicará el libro Feminismo si
lencioso, sobre su vida con AMLO como presidente.
Será un buen testimonio de la más preparada de las
esposas de los mandatarios recientes. Del sexenio de
López Portillo al de Peña, hubo otras que iay Dios!..
El ministro Reyes Rodríguez regresará impugna
ciones contra el proceso interno del PRI para ree
legir a Alito.
Y luego por qué les dan golpe de Estado a juzgadores
mañosos como ese".

Norma Piña citó que irregularidades y actos de co
rrupción son frecuentes porque instituciones en
frentan un desgaste acumulado.
Como el PJ F, que desgastó totalmente la confianza en
sus jueces por tantos yerros e injusticias cometidos. Al
Poder judicial lo tiene tomado el delincuente organiza
do, urge que sea rescatado y por el pueblo nombrado.
Alito llamó a sus opositores "bola de cínicos queja
más pondrá al Pili de rodillas"
#LordLÍotoxlo tiene en terapia intensiva, con los brazos
cruzados, recibiendo los santos óleos y a punto del rigor
mor ti s.
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